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Geschäftsbericht / Rapport de gestion

des Gemeinderates der Stadt Biel / du Conseil municipal de la ville de Bienne

1994

O. Allgemeine Gemeindeverwaltung
Administration générale de la commune

0.1 Wahlen und Abstimmungen / Elections et votations

Es fanden 5 Urnengänge statt .

Anzahl	 Stimmende	 Ergebnis

0.1.1 Eidgenössische Abstimmungen

Stimmberechtigte absolut in % Ja Nein

20. Februar 1994 33'349 10'640 31,9

Weiterführung der Nationalstrassenabgabe 7'499 3'036

Weiterführung der Schwerverkehrsabgabe 8'148 2'362

Einführung einer leistungs- oder verbrauchsabhängigen

Schwerverkehrsabgabe 7'659 2'782

Zum Schutze des Alpengebietes vor dem Transitverkehr 5'367 5'166

Luftfahrtgesetz 6'038 4'164

12. Juni 33'317 14'636 43,9

Bundesbeschluss über einen Kulturförderungsartikel

in der Bundesverfassung 8'806 5'315

Bundesbeschluss über die Revision der Bürgerrechts-

regelung in der Bundesverfassung 8'560 5776

Bundesgesetz über schweizerische Truppen für

friedenserhaltende Operationen 7'238 6'995
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Stimmen haben erhalten - Rihs-Stucki Lotti	 3'068

- Hadorn René	 3'504

- Vereinzelte	 104

Volksinitiative "Für einen patientenfreundlichen

Medikamentenbezug" 4728	 9'182

Anzahl

Stimmberechtigte

Stimmende

absolut	 in % Ja

Ergebnis

Nein

25. September 33'205 14'076 42,4

Aufhebung der Verbilligung von Inländischen

Brotgetreide aus Zolleinnahmen 9'320 3'987

Änderung des Schweizerischen Strafgesetzbuches und

des Militärstrafgesetzes (Rassendiskriminierung) 8'608 5'260

4. Dezember 33'126 12'980 39,2

Bundesgesetz über die Krankenversicherung 8'125 4'262

Volksinitiative "für eine gesunde Krankenversicherung" 4'264 8'039

Bundesgesetz über Zwangsmassnahmen im Ausländerrecht 8'455 3'899

0.1.2 Kantonale Wahlen und Abstimmungen

17. April 1994	 33'076	 8'075	 24,41

Erneuerungswahl des Regierungsrates

Erneuerungswahl von 11 Mitgliedern

des Grossen Rates (Ergebnisse siehe Statistische Chronik)

12. Juni	 33'002	 14'481	 43,9

Wahl einer Amtsrichterin oder eines Amtsrichters

Volksbeschluss betreffend S-Bahn-Station

Ausserholligen SBB und technische Verbesserungen

der Gleisanlagen	 9'065	 3'875

Volksbeschluss betreffend die Sanierung und

Erweiterung der Schweizerischen Ingenieur- und

Technikerschule für die Holzwirtschaft in Biel 	 12'011	 1'870

25. September	 32'890	 13'920	 42,3

Volksbeschluss betreffend die Gesamtsanierung

des Sozialtherapeutischen Zentrums in

Kirchlindach	 9'092	 3'296
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Anzahl	 Stimmende	 Ergebnis

Stimmberechtigte	 absolut	 in %	 Ja	 Nein

4. Dezember	 32790

Initiative "Für das Stimm- und Wahlrecht für

Ausländerinnen im Kanton Bern"

1. Volksinitiative

2. Gegenentwurf

12'851 39,2

3'918

5'315

8'513

6'656

3. Stichfrage	 Stimmen für die Volksinitiative 3'941

für den Gegentwurf 6'307

ohne Antwort 2'250

0.1.3 Gemeinde-Wahlen und -Abstimmungen

20. Februar 1994	 32'804 10'466 31,9

Neufassung Reglement über städtische

Abstimmungen und Wahlen 7'685 1'783

Ratssekretariat des Stadtrates / Aenderung

der Gemeindeordnung 7'307 2'093

Erstellung einer neuen Fernwirkanlage für

das Gas- und Wasserwerk der Stadt Biel 7'501 2'288

12. Juni	 32'644 14'392 44,1

Überbauungsordnung Klinik Linde 9'453 3'663

Abwassertechnische Sanierung Biel-Zentrum 10'572 2'497

Abwassertechnische Basiserschliessung Löhre 10'409 2'539

Express-Strassenbau (Omega-Zubringer) - Landerwerb 8772 3'915

Elfenau Biel / Erwerbung einer Landfläche für

Wohnungsbau und zur Sicherstellung eines Grünbereiches 7230 6'207

Ersatz der städtischen Telefonzentrale / Projekt ESTEL 8'812 4'175

25. September	 32'622 13'849 42,5

Bözingenfeld - Terrainverkauf an Staat Bern (Tiefbauamt)

im Zusammenhang mit dem Nationalstrassenbau und dem

Bau des Autobahnwerkhofes mit Polizeistützpunkt 10'363 2'198

Überbauungsordnung Feldschlössli-Areal 10'200 2'111
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Beitritt zum Wasserbauverband Schüss

4. Dezember

Erlass eines Abwasserreglementes

Bürenstrasse - Baurechtsweise Abgabe an die

Wohnbaugenossenschaft Daheim für den Bau von

Mietwohnungen

Voranschlag für das Jahr 1995

Anzahl

Stimmberechtigte

32'483

Stimmende

absolut

12'782

in %

39,3

Ergebnis

Ja

10'597

8'635

10'014

7'514

Nein

1747

2792

1'814

4'048



a)	 Bis Ende April 1994:

Präsident:

1. Vizepräsident:

2. Vizepräsident:

Stimmenzähler:

Ab Mai 1994:

Präsident:

1. Vizepräsident:

2. Vizepräsident:

Stimmenzähler:

Widmer Martin, SVP

Ogi Pierre, PSR

Clénin Jean-Claude, PRR

Lachat Heinz, SP

Messerli Albert, PDC

Ogi Pierre, PSR

Clénin Jean-Claude, PRR

Lachat Heinz, SP

Grimm-Mollet Gabriela, LDU

Messerli Albert, PDC

b)

0.2 Stadtrat /
Conseil de ville

0.2.1 Zusammensetzung

Zu Beginn des Berichtsjahres gehörten dem Stadtrat folgende

Mitglieder an:

Baumer Jean-Pierre (SVP)

Bernasconi Ariane (PRR)

Beyeler Walter (EVP)

Boesiger Fabio (PRR)

Bohnenblust Peter (FDP)

Bonadei Charles (FDP)

Cattaruzza Beat (FB)

Clénin Jean-Claude (PRR)

Contini François (AVES)

Egli Roland (APS, neu FPS)

Flückiger Oscar (PSR)

Forster Lilo (SP)

Garbani Philippe (SP)

Germann Albert (SP)

Gfeller Hansueli (EVP)

Gmünder Hans (APS, neu FPS)

Greder Rolf (SP)

Grimm-Mollet Gabriela (LDU)

Griner Theodor A. (FDP)

Gujer Liliane (GB)

Habegger Markus (APS, neu FPS)

Hadorn Werner (SP)

Hofer Anna Maria (FL)

Hofmann Walter (EDU)

Hufschmid Elisabeth (SP)

Hugli Ernst (APS, neu FPS)

Isler Peter (SP)

Jakob Paul (SP)

Klopfenstein Hubert (FDP)

Knuchel Roland (APS, neu FPS)

Lachat Heinz (SP)

Léchot Frédy (PSR)

Leibacher Thomas (APS, neu FPS)

Marthaler Fritz (SVP)

Merazzi Marlyse (PSR)

Messerli Albert (PDC)

Moeschler Pierre-Yves (PSR)

Moser Peter (FDP)

Mühlheim Franziska (SD)

Müller Alfred (SP)

Nicati Alain (PRR)

Oberle Balz (SP)

Ogi Pierre (PSR)

Racine André (FDP)

Ramseier Ruth (FB)

Reber Marianne (SP)

Renggli Marc (PRR)

Schmid Urs (FDP)

Schürmann Othmar (JF)

Schwickert Barbara (FL)

Siegenthaler Henri (PRR)

Sutter Andreas (FB)

Thierstein Daniel (SP)

Thomas Ralph (PSR)

Trüssel Margrit (SP)

Vuille André (PRR)

Weber Elisabeth (FL)

Wendling Urs (FDP)

Widmer Martin (SVP)

Zeller Martin (PSR)

Für die demissionierenden Daniel Thierstein (SP), Walter Beyeler

(EVP) und Anna Maria Hofer (FL) rückten im Berichtsjahr nach:

Ena Bartlome Berger (SP)

Pia Riedwyl (EVP)

Giovanna Massa Bösch (FL)

Büro des Stadtrates

0.2.2 Kommissionen

Im Laufe des Jahres waren eine Reihe von Ersatzwahlen in

Kommissionen vorzunehmen.

0.2.3 Wahlgeschäfte

Keine Geschäfte.
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0.2.4 Primarlehrkräfte

Keine Wahlen.

0.2.5 Einbürgerungen

27 Bewerberinnen und Bewerbern wurde das Bürgerrecht der

Einwohnergemeinde Biel zugesichert.

0.2.6 Rechnung / Budget

(vgl. Geschäftsbericht Finanzdirektion)

0.2.7 Reglemente / Tarife

Formelle Änderung von Anhängen zur Dienst- und Lohnordnung

Stromtariferhöhung Elektrizitätswerk (Rückweisung)

Überwälzung Mehrwertsteuer (Tarife Gas, Wasser, Elektrizität)

Teilrevision Reglement über die Erhebung von Gebühren und

Gebührentarif I (fakultatives Referendum)

Weiterführung Verbilligung Abonnemente Tarifverbund

Tarifanpassung VB auf dem Stadtnetz

Stadtbildkommission	 /	 Regelung	 der	 Entschädigung

(Rückweisung)

Aufhebung Reglement über die Spezialfinanzierung für die

Einkäufe in die städt. Versicherungskasse

Anpassung der Statuten der Versicherungskasse an neue

Bundesgesetze

0.2.8 Liegenschaftsgeschäfte

(vgl. Geschäftsbericht Liegenschaftsverwaltung / Finanzdirektion)

0.2.9 Verpflichtungskredite

Bauliche Sanierungen

Erdgeschoss Arbeitsamt

(fakultatives Referendum)

Entferung von Sprayereien auf Fassaden

- Schulhaus Alleestrasse, Flachdach-Terrasse

(fakultatives Referendum)

Bauernhaus Alpenstrasse Magglingen,

Sofortmassnahmen

Fassadensanierung EW Gottstattstrasse 4 (Rückweisung)

	

Eingangsvorplatz beim Kongresshaus-Hallenbad 	 311 000.—

Leitungen / Kanalisation

Sanierung Kanalisation Verresius-Strasse,

Wyttenbach-Strasse usw.

(fakultatives Referendum)

Sanierung Sammelkanal Freiburgstrasse-

Zukunftstrasse usw.	 1 185 000.—

(fakultatives Referendum)

Sanierung Schmutzwasserkanalisation

Tessenbergstrasse	 350 000.

Meteorwasserleitung im Tunnel Leubringenbahn 	 796 000.--

(fakultatives Referendum)

Erdgas-Verbindungsleitung Biel-Lengnau-

moos	 (netto) 1 150 000.—

(fakultatives Referendum)

Schaltstation Neumarktplatz	 1 175 000.—

(fakultatives Referendum)

Projektierungskredite

Evaluation Informatiklösung Energieverrechnung 	 135 000.-

2. Etappe Sanierung Alters- und Pflegeheim

Redernweg	 346 000.—

Weitere Verpflichtungskredite

Lichtsignalanlage Neumarktstr.

(fakultatives Referendum)

Lichtsignalanlage Schulwegsicherung Bözingenstr.

Kreisel Verresius-Platz

VB-Haltestellen Bahnhofplatz

Erschliessung Überbauung Löhre

Kehrichtfahrzeuge mit Wägeschüttung

(fakultatives Referendum)

Verpflichtungskredit für Stellenschaffungen

Fürsorgeamt

Beitritt zur Gasverbund Büttenberg AG

Informatiklösung Zivilschutz

Kleintransporter Strasseninspektorat

Zivilstandsamt Ring 8

(fakultatives Referendum)

Landesausstellung

Struktur und Organisationsüber-

prüfung Polizeiinspektorat

1 182 000.-

350 000.-

850 000.--

305 000.—

1 160 000.--

850 000.—

170 000.-

187 000.-

299 000.-

361 997.-

882 460.—

106 500.-

400 000.--

210 000.--

211 603.50

697 250.--

110 000.—

185'000.—
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0.2.10	 Nachtragskredite / Zusatzkredite

Nachtragskredite (zu Voranschlagskrediten)

Reparaturarbeiten Seewasserwerk 155 000.–

Kranken- und Verletzten-Transportdienst

(mutmassliche Budgetabweichung)

200 000.–

-	 Stellenschaffungen Fürsorgeamt 198 100.–

-	 Gemeindeanteil an Abwasseranlagen 850 000.--

Armenfürsorge 800 000.–

Zusatzkredite (zu Verpflichtungskrediten)

Tanklösch- und Rettungsfahrzeug 80 952 –

-	 Sanierung Kanalisation Nidaugasse 155 000.-

Garderobe und Duschengebäude Langfeld,

städtischer Beitrag 200 200.--

Meteorwasserleitung Tunnel Leubringenbahn

(fakultatives Referendum)

324 000.–

0.2.11 Abrechnungen

0.12.13 Secrétariat parlementaire

En février 1994, les citoyens et citoyennes biennois ont approuvé la

modification du Règlement communal instituant une claire séparation

entre les chancelleries de l'exécutif et du législatif. Ce qui fait que dès

le ter mars 1994 le Secrétariat parlementaire assure, outre celui de

ses commissions, le secrétariat du Conseil de ville. Avec le transfert

des tâches une employée à mi-temps de la Chancellerie est venue

rejoindre la secrétaire parlementaire (plein temps) et sa collaboratrice

à mi-temps. Pour faire face, le volume des tâches du personnel

administratif ayant considérablement augmenté, une stagiaire (100%)

a en plus été engagée dans le cadre des mesures pour les jeunes

sans emploi.

Des changements sont intervenus à la présidence du Conseil de ville,

à celle de la Commission de gestion et à celle de la Commission de la

protection civile. Les deux commissions citées, ont vu entrer chacune

un nouveau membre, de même que celle du budget et de la

vérification des comptes.

La Commission de gestion a siégé 24 fois, celle du budget et de la

vérification des comptes 11 fois, celle de la protection civile 3 fois et la

Commission de surveillance de la Caisse d'assurance 2 fois. Le

Bureau du Conseil de ville s'est réuni 12 fois et a convoqué 2

conférences des présidents de groupe.

Familiengartenareal Scheuren

Signalkabel zum Pumpwerk Mahlenwald

Gas- und Wasserleitungen Am Wald

Gas- und Wasserleitungen Bürenstrasse

Ausbau Endstation Unie 2 Löhre

Sanierung Schulküchen Friedweg, Geyisried,

Sonnenfeld

0.2.12 Weitere Geschäfte

Linde und

La Commission de gestion et celle du budget et de la vérification des

comptes ont réalisé une première en siégeant ensemble avec des

représentants de la Direction des finances pour se pencher sur la

situation financière de la commune. Elles ont convenu de mieux

coordonner leurs activités à l'avenir. Une commission ad hoc a été

mise sur pied pour l'examen du projet de révision du Règlement de la

ville et un groupe de travail pour évaluer le rapport concernant

l'examen des commissions demandé par la Commission de gestion

par voie de motion.

Finanz- und Investitionsplanung

Stellenschaffungen / Stellenstreichungen

Berichte zu EFA-Projekten 3, 4, 5, 6, 11, 12, 13 und 17

Klassenorganisation für das Schuljahr 1994/95

Ausgliederung Dienst für Gemeindekrankenpflege

Projekt Saalbau Palace als Ersatz für das Capitol

Nachlass Poma / Schaffung Kunstmuseum

Geschäftsbericht 1993

Verlängerung	 Beschlüsse	 betreffend	 Mitteljahres- und

Rententeuerung

Projektänderung Küche Kinderkrippe Safnernweg

Museum Schwab / Stadtarchiv

Pauschalfrankierung, Vertrag mit PTT

Gaswerkareal, Altlasten-Entsorgung bei Sanierung AJZ
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0.3.4 Verpflichtungskredite

ProJektierungskredlte

Standortevaluation Erweiterung VB

Attraktivierung Innenstadt; Konzeptphase

(Geschäftsstelle)

Brücke Spitalstrasse über

die Schüss

Verkehrsfreie Nidaugasse

Leitungen

Gas- und Wasserleitungen Beaulieuweg

- Gas- und Wasserleitungen Meinisbergweg

- Gas- und Wasserleitungen Nelkenstrasse

Gas- und Wasserleitungen Brühlstrasse

Gas-Mitteldruck-Leitung Leubringenbahn-

Tunnel

Gasleitung Schützenmattweg

Gas- und Wasserleitungen

Juravorstadt Süd

Gas- und Wasserleitungen Dählenweg

Gas- und Wasserleitungen Längfeldweg

Weitere Verpflichtungskredite

Fussgänger-Lichtsignalanlage Orpundstrasse

(Gemeindebeitrag)

Gebundener Verpflichtungskredit

Lichtsignalanlage Guido-Müller-Platz

(Gemeindebeitrag)

Zentrale Parkuhren Gurzelen

Zuständigkeiten und Strukturen Umweltschutz

Pilotphase Aufgabenanalyse

Vorschusskredit Meteor-Wasserleitung

Seilbahn Biel-Leubringen

Honorarnachforderungen Gewerbeschule

Schulpavillon Schüler-Strasse 16

Stiftungskapital Stiftung Centre PasquArt

Hubstapler Strasseninspektorat

Bodenbelag Galerie Kongresshaus

Anschaffung MH-Veloparker

Altlasten Gaswerkareal,

gebundener Verpflichtungskredit

45 000.—

100 000.—

50 000.-

99 000.—

225 000.-

140 000.-

154 000.-

107 000.-

355 000.-

139 000.-

300 000.-

561 000.-

170 000.-

86 485.-

211 640.-

98 000.-

40 000.-

96 000.-

80 000.-

50 000.-

30 000.-

100 000.-

54 434.-

67 000.-

20 000.—

435 000.—

0.3 Gemeinderat /
Conseil municipal

0.3.1 Zusammensetzung

Der Gemeinderat setzte sich im Berichtsjahr wie folgt zusammen:

Ständige Mitglieder des Gemeinderates / Membres permanents

du Conseil municipal

Hans Stöckli (SP), Stadtpräsident und Finanzdirektor

Hans-Rudolf Aerni (Für Biel), Fürsorgedirektor

Jürg Scherrer (FPS), Baudirektor

Erica Wallis (PSR), Schuldirektorin

Marie-Pierre Walliser-Klunge (PRR), Direktorin der Polizei und der

Gemeindebetriebe

Nichtständige Mitglieder des Gemeinderates / Membres non

permanents du Conseil municipal

Joseph-Victor Anetzhofer (SVP)

Martin Bösiger (FDP)

Ueli Haag (SP)

Françoise Steiner-Müller (PSR)

0.3.2 Kommissionen

Der Gemeinderat nahm zahlreiche Ersatzwahlen vor.

0.3.3 Reglemente

Verordnung über die Stadtbildkommission (Erlass und

Teilrevision)

Überbauungsordnung Orpundstrasse-Südstrasse

Verordnung über die Feuerbestattung (Neufassung nach

Einsprache)

Überbauungs- und Gestaltungsplan Madretsch-Ried Nr. 2,

Teiländerung der Sonderbauvorschriften

Organisation, Obliegenheiten und Kompetenzen der städtischen

Polizeikommission (Teilrevision)

Geschäftsordnung Gemeinderat

Verordnung über den Fonds "Stiftung Marguerite Poma"

Erhöhung Stromtarif

Verordnung über Abstimmungen und Wahlen

Verordnung über den städtischen Übersetzungsdienst

Aufhebung des Reglements über den Ausschuss für Um-

weltschutz

Tarife Hallenbad und Eisstadion (Gebührentarif II)

Änderung Sonderbauvorschriften Battenberg-Mettmoos

Änderung Verordnung über Beitragszahlungen zur Beseitigung

von Sprayereien an privaten Liegenschaften
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Abrechnungen	 Kantonale Überbauungsordnung Swatchmobil

- Gas- und Wasserleitung Pianostrasse

- Gas- und Wasserleitung Brunngasse

- Gas- und Wasserleitung Narzissenweg

- Gas- und Wasserleitung Auweg

Gas- und Wasserleitung Champagneallee

Gas- und Wasserleitung Schöneggstrasse

- Signalkabel Calvin-Weg Gas- und Wasserwerk

Zuleitung zum Pumpwerk Worben Gas- und Wasserwerk

- Sanierung Sprungturm Strandbad

Kreisverkehr Orpundplatz (gebundener Gemeindebeitrag)

Projektierungskredit Programm für öffentlichen Architek-

turwettbewerb Kunsthaus PasquArt

Projektierung Dachsanierung und Rollstuhlgängigkeit Schulhaus

Plänke

- Sanierung Flachdach Seewasserwerk Ipsach

Provisorische Platzgestaltung altes Reitschulareal

Neue EDV-Applikation für das Fürsorgeamt

Pilotphase Aufgabenanalyse

- Informatikanlage franz. Gymnasium

Veloausstellung (Teilkredit des Investitions-Rahmenkredites

velofreundliches Biel)

0.3.5 Vernehmlassungen an den Kanton

Gesetz über das Halten von Hunden

Teilrevision Kirchengesetz

Lastenverteilungsberechtigung der Freizeiteinrichtungen für

Kinder und Jugendliche

Bericht Haenni "Die Romands im Kanton Bern"

Gesetz über das bäuerliche Boden- und Pachtrecht

Gesetz über die Ruhe an öffentlichen Feiertagen

Übertritt der Gemeinde Vellerat zum Kanton Jura

Fischereigesetz

Organisationsgesetz

Gehaltsdekret

Personalgesetz

Konvention für die Conférence des maires du Jura bernois

Gesetz über den Rebbau

Einführungsverordnung zum Eidg. Lebensmittel-Gesetz

Kulturförderungsgesetz

Kantonales Vermessungsgesetz

Neue Berufsschulorganisation für den Kanton Bern

Quellensteuer-Verordnung

Regionale Verkehrskonferenz

Versorgung im Akut- und Langzeitbereich

Drittes Massnahmen-Paket Finanzen (an Verband Bernischer

Gemeinden)

Gesetz über die Kantonspolizei

Gesetz über den Finanzausgleich

0.3.6 Weitere Geschäfte

Projekt- und Mittelplanung (Grundsatzbeschluss sowie erste

Lesung)

Reform Verwaltungsstruktur (EFA 3)

Auftrag zur Ausarbeitung eines neuen Plakatierungskonzeptes

Zinsloses Darlehen von Fr. 50 000.– an Bauernhof Falbringen

Verzicht auf Nutzung Bulova-Gebäude für Schulzwecke

Wiedererwägungsgesuch an Bundesrat betreffend 132 kV-

Übertragungsleitung

Beschluss zur Reduktion des Fahrzeugparks der Stadtver-

waltung

Neue Stadtpläne

Standortbewerbung für Produktion Swatchmobil

Auftrag zur Erarbeitung eines Raumbewirtschaftungskonzeptes

Verzicht auf Weiterverfolgung des Projekts einer BTI-Ver-

längerung

Abschluss eines neuen Vertrags über die Herausgabe des

Amtsanzeigers

Organisations- und Strukturüberprüfung Polizei-Inspektorat

durch Sopromex SA

Terraintausch zur Sicherstellung von Land für Familiengärten

Kündigung des Städtevertrags mit Solothurn über das

Städtebundtheater

Beschlüsse zur Frauenförderung und zur Förderung von

Romands in der Stadtverwaltung

Struktur- und Organisationsfragen Umweltschutz / Überprüfung

durch Herrn D. Haenni

Gegenvorschlag zu Grünflächeninitiative

Kiesgrube Safnern; Einsprache

Regionalspital / Kinderspital; Strukturfragen

Kranken- und Verletztentransport, Regelung ab 1996 sowie

Übergangsregelung 1995

0.3.7 Sitzungen des Gemeinderates

Es fanden 40 Sitzungen sowie 3 Klausurtagungen (Jurafrage,

Investitionsplanung, Projekt- und Mittelplanung) statt . Zudem führte

der Gemeinderat eine Aussprache mit den Chefbeamtinnen /

Chefbeamten durch.
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1. Präsidialabteilung / Mairie
Vorsteher:	 Stadtpräsident Hans Stöckli

1.1 Allgemeines

1.1.1 Direktion

Arbeitsausschuss Bieler Jahrbuch

Das Bieler Jahrbuch 1993 erschien im Juli 1994 in der seit dem Jahr

1993 neuen attraktiven Gestaltung. Im Zusammenhang mit den leider

nicht optimalen Verkaufszahlen des Bieler Jahrbuchs 1992 hat der

Ausschuss die Durchführung neuer, besonderer

Promotionsmassnahmen beschlossen. Weiter wurde die Revision des

bisherigen Reglements über die Herausgabe eines neuen Bieler

Jahrbuchs vorbereitet (neu Verordnung über das Bieler Jahrbuch),

welche namentlich eine Verstärkung der Redaktion sowie in diesem

Zusammenhang die Einführung eines "Conseiller romand/einer

Conseillère romande" zur Verstärkung des zweisprachigen Aspekts

der Annalen vorsieht.

Ausschuss Frauenförderung

Das vom Ausschuss für Frauenförderung noch im Jahr 1993 er-

arbeitete Frauenförderungsprogramm für die Stadtverwaltung Biel

wurde gestützt auf einen entsprechenden Bericht der Präsi-

dialabteilung vom Gemeinderat beraten und führte zur Verab-

schiedung eines ganzen Pakets von Massnahmen zur Konkretisierung

und Umsetzung der Frauenförderung im Rahmen der künftigen

Personalpolitik des Gemeinderates. Als Grundsatz gilt fortan, dass die

aktive und sichtbare Förderung der beruflichen Integration und

Gleichstellung der Frauen in der Stadtverwaltung Biel als Bestandteil

der Unternehmensziele und der personalpolitischen Aufgaben gilt. Als

von besonderer Bedeutung können u.a. folgende Massnahmen

genannt werden:

Formulierung von Stellenausschreibungen mit dem Zel, Frauen

besonders anzusprechen; in Anstellungs-Vorbereitungsgremien muss

mindestens eine Frau Einsitz nehmen; Förderung der

Arbeitszeitflexibilisierung u.ä.

Der Ausschuss Frauenförderung in Zusammenarbeit mit dem

Personalamt sowie den Direktionen und Abteilungen wird in der

nächsten Zeit noch mit verschiedenen Arbeiten zur Umsetzung des

Programms befasst sein. Erstmals per Ende 1997 soll aufgrund eines

bereitzustellenden Controllings eine erste "Erfolgskontrolle"

durchgeführt werden.

Ausschuss für kulturelle Fragen der Region Biel Kommission für Gemeindeaussenpolitik

Der Ausschuss für kulturelle Fragen der Region Biel befasste sich im

Berichtsjahr hauptsächlich mit der Revision des kantonalen

Kulturförderungsgesetzes. Der vom Kanton im Frühjahr 1994

vorgelegte Vernehmlassungsentwurf wurde im Auftrag der Stadt Biel

einem Experten (Herr Dr. U. Friederich/Advokaturbüro Arn und

Friederich, Bern) zur Prüfung vorgelegt. Der Experte kam - wie vom

Ausschuss vermutet - zum Schluss, dass die als wesentliche

Änderung vorgesehene Neuregelung der Finanzierung bedeutender

Kulturinstitutionen in Zentrumsgemeinden in der Praxis kaum

vollziehbar wäre. Gestützt auf den Expertenbericht haben der

Ausschuss für kulturelle Fragen sowie der Gemeinderat der Stadt Biel

dem Kanton eine umfangreiche Vernehmlassung mit einem

Gegenvorschlag für die vorerwähnte Neuregelung eingereicht. Der

anschliessend vom Regierungsrat vorgelegte überarbeitete

Revisionsentwurf trug diesen Vernehmlassungen nur teilweise

Rechnung. Herr Dr. Friederich hat im Auftrag des Gemeinderates

auch diesen Revisionsentwurf noch einmal einer Prüfung unterzogen.

Gestützt auf die Ergebnisse des Experten wird allenfalls eine weitere

Intervention des Ausschusses bei den Grossrätinnen und Grossräten

der Region in Aussicht zu nehmen sein. Diese beraten die

Gesetzesrevision voraussichtlich im Frühjahr 1995 in erster Lesung,

nachdem der Grosse Rat im Herbst 1994 eine vorberatende

Kommission einsetzte, welche allerdings im Berichtsjahr noch nicht

zusammengetreten ist.

Die Kommission tagte im Berichtsjahr insgesamt dreimal. Sie

befasste sich mit allgemeinen Themen der Gemeindeaussenpolitik,

namentlich mit Strategien zur Verstärkung der regionalen

Zusammenarbeit im Zusammenhang mit dem Abbau der

zentralörtlichen Lasten sowie mit Traktanden des Réseau des villes de

l'Arc jurassien (s. unten), namentlich mit der Vorbereitung des ersten

öffentlichen Auftritts dieser Städtevereinigung im Herbst 1994.

Réseau des villes de l'Arc jurassien

Die im Herbst 1993 von 14 grossen Gemeinden und Städten der

schweizerischen Region "Arc jurassien" gegründete Städtevereinigung

wurde im Berichtsjahr auf eine definitive Mitgliederzahl von 22

erweitert. Präsidium und Sekretariat sind noch bis Ende 1995 bei der

Stadt Biel. Im Jahr 1994 hat das Réseau des ville viermal im Plenum

getagt. Die Städtevereinigung hat sich in gemeinsamen

Interventionen namentlich für die Verlängerung des "arrêté Bonny" zur

Unterstützung wirtschaftlich bedrohter Regionen sowie dem Erlass

einer entsprechenden Nachfolgeregelung eingesetzt. Weiter sind zwei

Arbeitsgruppen "Wirtschaftsförderung" und "Tourismusförderung"

eingesetzt	 worden,	 welche -	 auf	 Ebene	 Sachbearbei-

tung/Spezialisten/Spezialistinnen -	 beauftragt	 sind,	 konkrete

regionale Projekte zur Realisierung in den Jahren 1995/96 zu
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erarbeiten. Als gemeinsame Projekte promoviert das Réseau des

villes das "Casino flottant des trois lacs" und wird im Jahr 1995 einen

Wettbewerb unter Kunstgewerbeschulen veranstalten im Hinblick auf

die Schaffung eines "Logos" der Städteverbindung sowie der

gemeinsam realisierten Projekte.

Als medienwirksamer Höhepunkt des Berichtsjahres ist sicher der

"Tag" und die "Woche des Jurabogens" vom 2. resp. 1. -

11. September 1994 zu betrachten. Am 2. September fanden in Biel

ein grosses Kolloquium mit hochkarätiger Beteiligung zum Thema

"Die Rolle der Städte im Arc jurassien" sowie ein Sporttag für

Jugendliche aus dem Arc jurassien und die offizielle Eröffnung der

"Woche des Jurabogens" an der Bieler Messe 1994 statt. Die Städte

des Réseau des villes präsentierten sich anschliessend während der

"Woche des Jurabogens" bis am 11. September an einem

gemeinsamen Stand an der Bieler Messe dem Publikum der ganzen

Region.

Für das nächste Jahr steht die Realisierung konkreter gemeinsamer

Projekte sowie die Verstärkung der Zusammenarbeit mit anderen

Organisationen regionalen oder grenzüberschreitenden Charakters im

Arc jurassien im Vordergrund. Auch die Kontakte mit der

Partnerorganisation im französischen Arc jurassien (Franche-Comté)

sollen verstärkt werden.

Expo des trois lacs

Am 20. April 1994 wurde das Projekt "Die Zeit oder die Schweiz in Be-

wegung", welches im Gebiet Bielersee, Neuenburgersee, Murtensee,

Broye, Zhl und Aare angelegt ist, der Öffentlichkeit vorgestellt. Auf

Initiative der Kantonsregierung Neuenburg war im Hinblick darauf ein

Komitee zur Unterstützung des Projekts ins Leben gerufen worden,

welchem die Exekutivbehörden der vom Projekt betroffenen Kantone

und Städte angehören, nämlich der Kantone Bern, Waadt, Freiburg,

Neuenburg und Solothurn sowie der Städte Biel, Neuenburg, Murten,

Solothurn und Yverdon. Auf Antrag der Stadt Biel wurden später auch

die Stadt Grenchen und auf Antrag des Kantons Bern und der Stadt

Biel der Kanton Jura einbezogen. In der Zwischenzeit hat sich der

Kanton Solothurn mit den Städten Solothurn und Grenchen wieder

vom Projekt zurückgezogen.

Die in diesem Komitee zusammengeschlossenen 12 Partner des Pro-

jekts "Die Zeit oder die Schweiz in Bewegung" haben am 18. Juni

1994 in Biel die definitive Bewerbung um die Landesausstellung 2001

genehmigt. Die Bewerbung wurde anschliessend beim Bund einge-

reicht. Insgesamt lagen schliesslich zusammen mit einem Tessiner

und einem Genfer Projekt drei Bewerbungen vor.

Am 14. Dezember 1994 hat der Stadtrat von Biel im Hinblick auf den

bundesrätlichen Standortentscheid einstimmig einen Verpflichtungs-

kredit von Fr. 110'000.– für die Durchführung einer Machbarkeitsstu-

die zum Projekt genehmigt. Der vom Bundesrat auf den

21. Dezember 1994 in Aussicht gestellte Standortentscheid wurde je-

doch auf den Beginn des Jahres 1995 vertagt.

1.1.2 Parlamentarische Vorstösse

x
( = Vom Gemeinderat 1994 verabschiedet, vom Stadtrat noch nicht

behandelt)

Interpellationen

920842 Ph. Garbani/Bienne, ville européenne. Befriedigt

930110 A. Müller/850 Jahre Biel. Nicht befriedigt.

930243 H. Klopfenstein/Wer wirbt für wen? Nicht befriedigt.

930387 Pierre Ogi/Les mariages au cimetière. Nicht befriedigt.

930542 B. Oberle/Subventionsvergabe auf der Fürsorgedirektion und

politische Meinungsfreiheit. Nicht befriedigt.

940231 A. Sutter/Was kostet ein parlamentarischer Vorstoss?

Befriedigt.

*940335 M. Renggli/Versicherungskasse

940463 A. Müller/Bieler Gemeinderat - Einkaufszentrum Maus Frère,

Bözingenfeld/"Centre Jura", Coop Biel-Bienne-Seeland

940230 H. Gfeller/Friedhofgärtnerei. Wird 1995 beantwortet.

Postulate

930173	 D. Thierstein/Ausbau 	 der	 Übersetzungsdienste der

Stadtverwaltung. Erheblich erklärt und als erfüllt abgeschrieben.

940128 Ph. Garbani/Que l'administration applique le bilinguisme

940129 P. Bohnenblust/Keine Kommissionspräsidenten ohne

Stimmrecht! Erheblich erklärt und als erfüllt abgeschrieben.

940467 P. Riedwyl-Lörtscher/Projekt "Haus am Quai" (Farelhaus).

940576 P.-Y. Moeschler/Représentants immigrés dans les

commissions municipales.

940419 H. Siegenthaler/Tags et graffitis à Bienne/Ecouter pour

resoudre le problème. Wird 1995 beantwortet.
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Motionen

930167 A. Sutter/"Rundum Biel-Bienne Centre". Als Postulat erheblich

erklärt.

930248 R. Knuchel/Sprayer und Vandalenplage in Biel. Teilweise

erheblich erklärt und als erfüllt abgeschrieben.

920173 E. Weber/Wahl des/der Stadtschreibers/in und des/der Vize-

Stadtschreibers/in. Anlässlich der Beantwortung wurde der Auftrag

entgegengenommen, die Frage im Rahmen der Totalrevision der

Gemeindeordnung zu regeln. Diese ist in Vorbereitung für die

Inkraftsetzung auf Beginn der nächsten Legislatur.

920403 D. Andres/Für eine regionale Politik. In der Folge der Be-

930393 Ch. Bonadei/Aufhebung des Beamtenstatus auf Ende 	 mühungen der Stadt Biel um eine Verstärkung der regionalen Zu-

Legislatur/Erheblich erklärt. Wird mit der Totalrevision der 	 sammenarbeit/Abbau der Zentrumslasten hat der Regionalplanungs-

Gemeindeordnung und des Personalreglements per 1.1.1997 erfüllt.	 verband ein Projekt "Verstärkung der regionalen Zusammenarbeit"

lanciert, in welches die Stadt Biel eingebunden ist. Der Regionalpla-

930394 H. Siegenthaler/Création d'une communauté urbaine de 	 nungsverband ist dabei, eine Projektorganisation zu schaffen, welche

communes du Seeland et du Jura bernois pour la culture/Erheblich	 die gemeinsamen Ziele und das Vorgehen definieren wird. Die regio-

erklärt.	 nale Politik und Zusammenarbeit soll damit zwischen allen Partnern

gemeinsam definiert und installiert werden. Der Gemeinderat wird

930546 N. Liggenstorfer/Linderung der Arbeitslosigkeit. Nicht 	 dem Stadtrat im Sinne des Motionärs berichten können, sobald erste

erheblich erklärt. 	 konkrete Resultate vorliegen. Dies dürfte in ca. einem Jahr der Fall

sein.

930547 E. Weber (N. Liggenstorfer)/Job-Sharing. Zurückgezogen.

920455 W. Hadorn/Kompetenzgrenzen der Teuerung anpassen.

940043 (Dringlich) H. Siegenthaler/Musée des Beaux-Arts/Leg de	 Anlässlich der Beantwortung wurde der Auftrag entgegengenommen,

M. Poma/Présenter d'abord des idées, ensuite seulement planifier. 	 die Frage im Rahmen der Totalrevision der Gemeindeordnung zu

Zurückgezogen.	 regeln. Diese ist in Vorbereitung für die Inkraftsetzung auf Beginn der

nächsten Legislatur.

940118 P.-Y. Moeschler/Reconstruire la paix en ex-Yougoslavie.

920706 Ch. Bonadei (M. Bösiger)/Biel 2002, Stadt des Dialogs. Wird

940119 L. Gujer/Förderung des fairen Handels. 	 im Zusammenhang mit dem Schlussbericht EFA-Projekt 1 erfüllt.

940238 H. Gfeller/Friedhofgärtnerei. Wird 1995 beantwortet.

Erheblich erklärte Motionen aus früheren Jahren, welche noch

nicht erfüllt sind:

89062 L.F. Carrel/Biel-Bienne 2000. Ziele und Vorstellungen zur

längerfristigen Zukunftsgestaltung der Stadt Biel wurden im Rahmen

des breitabgestützten EFA-Projektes Nr. 1 "Leitbild" behandelt. Dem

Stadtrat wird ein Schlussbericht zu diesem Projekt vorgelegt werden,

mit welchem die Motion als erfüllt gelten dürfte.

910788 R. Greder/Markenzeichen für Biels Zukunft. Auch dieser

Vorstoss wird im Rahmen des Schlussberichts zum EFA-Projekt 1

(Leitbild) erfüllt werden können.

910923 Ch. Bonadei/Zivilrechtliche Anstellung von Chefbeamten. Die

Erfüllung des Vorstosses ist in den Zusammenhang mit der vom

Motionär später eingereichten Motion "Abschaffung des

Beamtenstatus" zu stellen, welche 1994 vom Stadtrat erheblich erklärt

worden ist. Die Erfüllung wird letztlich erst im Rahmen der

Totalrevision der Gemeindeordnung auf Beginn der nächsten

Legislatur vollzogen werden können.
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1.2 Stadtkanzlei / Chancellerie	 In Zusammenarbeit mit der Stadtarchivarin wurden Regelungen

municipale	 über das Archivwesen vorbereitet; sie sollen 1995 verabschiedet

werden.

Personelles

Eine Straffung des Leistungsangebotes ermöglichte, auf die

Wiederbesetzung einer der beiden Stellen beim internen Postdienst

zu verzichten. Das neue Konzept des internen Postdienstes, das

anfänglich bei der Verwaltung auf Skepsis stiess, funktioniert

insgesamt gut.

Die steigende Geschäftslast und zunehmende Hektik konnten im

administrativen Teil mit dem (reduzierten) Personalbestand nicht

mehr bewältigt werden. Der Gemeinderat bewilligte der Stadtkanzlei

aus diesem Grunde anfangs September 1994, vorläufig befristet auf

zwei Jahre, eine zusätzliche 50%-Stelle.

Reglemente

Hervorzuheben ist folgendes:

Der Entwurf für eine neue Stadtordnung, welche die geltende

Gemeindeordnung vom 13. März 1977 ablösen soll, wurde vom

Gemeinderat am 5. August 1994 zuhanden des Stadtrates

verabschiedet. Der Stadtrat setzte eine besondere vorberatende

Kommission ein.

Das neue Reglement über städtische Wahlen und

Abstimmungen wurde von den Stimmberechtigten am

20. Februar 1994 genehmigt. Die zugehörige Verordnung mit

Ausführungsvorschriften konnte vom Gemeinderat nach einem

vorangehenden Vernehmlassungsverfahren bei den politischen

Parteien am 19. August 1994 verabschiedet werden. Reglement

und Verordnung treten auf den 1. Januar 1995 in Kraft .

Die Geschäftsordnung des Gemeinderates wurde am 10. Juni

1994 erlassen; sie trat mit der kantonalen Genehmigung am

12. Oktober 1994 in Kraft.

Die Verordnung über die Informationstätigkeit von Gemeinderat

und Stadtverwaltung, welche die bisherigen Richtlinien ablöst,

wurde vom Gemeinderat am 29. April 1994 erlassen; sie trat am

1. Juli 1994 in Kraft.

Eine Verordnung über den städtischen Übersetzungsdienst, die

vom Gemeinderat am 26. August 1994 genehmigt wurde, regelt

erstmals die Aufgaben und Kompetenzen des

Übersetzungsdienstes und die zu übersetzenden Dokumente.

Organisatorisches

Die neue Kompetenzaufteilung zwischen Ratssekretariat und

Stadtkanzlei erforderte zahlreiche Detailabsprachen, um einen

reibungslosen Geschäftsablauf zu gewährleisten.

Der Stadtrat stimmte am 17. November 1994 der Zuordnung des

Stadtarchivs zur Stadtkanzlei (bisher: Abteilung Kulturelles der

Schuldirektion) zu. Die Neuordnung wird ab 1. Januar 1995

wirksam sein.

Ratssekretariat und Stadtkanzlei werteten gemeinsam die

Fragebogen für sämtliche stadträtlichen und gemeinderätlichen

Kommissionen aus. Sie erstatteten am 22. September 1994 dem

Stadtratsbüro bzw. dem Gemeinderat einen Zwischenbericht mit

materiellen und formellen Empfehlungen.

Amtsanzeiger

Aufgrund des Ergebnisses der öffentlichen Ausschreibung zur

Konkurrenz für die Herausgabe des Amtsanzeigers schloss der

Gemeinderat am 17. Juni 1994 mit der OFA AG einen neuen Vertrag.

Dieser gilt ab 1. Januar 1996.

1.3 Personalamt / Office du
personnel

Teuerungsausgleich

Durch die Reduzierung der Teuerung um 1,5 % wurde per 1.1.1994

nur eine Teuerungszulage von 0,8 %, plafoniert auf einen

Monatsbetrag von Fr. 5'928.–, ausbezahlt. Da - im Gegensatz zu

einigen anderen Verwaltungen - die Reduzierung um 1,5 % nicht

mehr aufgeholt werden soll, wurde der Index künstlich auf den

November-Index 1993 ausgeglichen. Somit erhielt das städtische

Personal per 1. Januar 1995 eine Teuerungszulage von nur 0,6 %, was

aber dem vollen Ausgleich November 93 zu November 94 entsprach.

Durch	 die
	

Erhöhung	 des	 Abzuges	 für	 die

Arbeitslosenversicherungskasse um 0,5 % blieb der Nettolohn 1995 in

etwa gleich wie 1994. Im weiteren hat der Stadtrat auch beschlossen,

eine allfällige Teuerungszulage Mitte 1995 und Mitte 1996 nicht

auszuzahlen.
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Teuerung auf Renten

Die Rentnerinnen und Rentner erhielten gemäss den entsprechenden

Stadtratsbeschlüssen nebst der erhöhten AHV auf den Pensionskas-

senrenten eine Teuerungszulage von 1,15 % per 1.1.1994 und von

0,3 % per 1.1.1995, was der Hälfte des Teuerungsanstieges entsprach.

Stellenschaffungen / Stellenstreichungen

Nebst der Schaffung (z.T. provisorisch und befristet) von 13,5

Stelleneinheiten, insbesondere in den Bereichen Fürsorge / Arbeits-

amt / Arbeitsbeschaffungsmassnahmen, konnten im stadträtlichen

Stellenplan auch 61 Stellen gestrichen werden. Es betraf Stellen, die

infolge Rationalisierungsmassnahmen, Leistungsabbau,

Umorganisationen nicht mehr besetzt waren. Teilweise handelte es

sich auch um Stellenpolster, die schon einige Zeit nicht mehr besetzt

waren oder auch um Streichungen im Stellenplan, die keine

finanziellen Entlastungen brachten (z.B. Centre PasquArt, Dienst für

Gemeindekrankenpflege). Der Stellenabbau führte zu keinen

Entlassungen; durch natürliche Abgänge wie Pensionierungen und

Kündigungen sowie Versetzungen konnten Probleme vermieden

werden. Zusammenfassend darf festgehalten werden, dass die

Verwaltung sich engagiert und flexibel gibt; sie versucht, den

Sparauftrag in der täglichen Arbeit in die Tat umzusetzen.

Beamtenstatus

Am 27. April 1994 hat der Stadtrat mit einer Stimme Unterschied die

Motion 930393, Ch. Bonadei, welche die Aufhebung des

Beamtenstatus bzw. die Ersetzung durch ein öffentlichrechtliches

Anstellungs-verhältnis forderte, erheblich erklärt. Aufgrund dieser

Ausgangslage hat der Gemeinderat beschlossen, eine formelle

Totalrevision der heutigen Dienst- und Lohnordnung durchzuführen.

Nebst der formellen Totalrevision ist materiell eine punktuelle Revision

unter Berücksichtigung der Erfahrungen mit dem heutigen Reglement

notwendig. Der Gemeinderat hat bereits einen Entwurf für ein neues

Personalreglement diskutiert und ihn für die Vernehmlassung bei den

Personalverbänden, Direktionen und Abteilungen genehmigt. Ziel ist,

das neue Personalreglement Ende 1995 bzw. anfangs 1996 dem

Stadtrat zu unterbreiten und mit Ablauf der heutigen Amtsperiode per

1.1.1997 in Kraft zu setzen.

Berufsorientiertes Praktikum für junge Arbeitslose

Zur Bekämpfung der Arbeitslosigkeit junger Berufsleute nach dem

Schul- oder Lehrabschluss finanziert das BIGA seit dem Sommer 1993

ein maximal sechsmonatiges Berufspraktikum. Ziel dieses Beschäfti-

gungsprogrammes ist die Anwendung, Erweiterung und Erhaltung

des Erlernten sowie die psychologische Stärkung der Jugendlichen

durch ihre Einbettung in ein konkretes Arbeitsumfeld. Damit erhöht

sich nachweisbar deren Vermittelbarkeit auf dem Arbeitsmarkt. Die

Stadtverwaltung hat sich aus Solidarität mit den betroffenen Jugendli-

chen unmittelbar am Projekt beteiligt und hat inzwischen über

70 Verträge abgeschlossen. In einer zweiten Phase durften ebenfalls

Personen mit Hochschulabschluss beschäftigt werden. Das Prakti-

kumsentgelt - Fr. 2'600.– bzw. Fr. 3'140.– - wird zu 20 % von der Stadt

getragen. Die starke Nachfrage der Französischsprachigen (viele

Frauen sowie zweite Ausländergeneration) im kaufmännischen

Bereich widerspiegelt die Realität des Arbeitsmarktes.

Personalstatistik

1.	 Personalstatistik 1994 gemäss Stellenplan. Teilzeitbeschäftigte

in ganze Personaleinheiten umgerechnet (in Klammer Zahlen

von	 1993),	 ohne	 Aushilfen,	 Praktikanten,	 Lehrlinge,

Reinigungshilfen, Aufgabenhilfen usw.

Gemeindebetriebe 298,0 (304,0)

(Direktion,GW,EW,VB)

Übrige Verwaltung 807,0 (805,0)

Heime, Krippen u.ä. 208,0 (209,5)

Total 1'313,0 (1'318,5)
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2.	 Aufteilung nach Beschäftigungsgrad

Männer Frauen Total

Total in ganzen

Personaleinheiten

a)	 Beschäftigungs-

grad 100%

b)	 Beschäftigungs-

grad 70-99%

c)	 Beschäftigungs-

grad 50%

d)	 Beschäftigungs-

grad unter 50%

890

834

44

33

28

423

194

148

162

93

1'313

1'028

192

195

121

1.4 Einkaufszentrale
d'achats

Personelles

Die im Rahmen der Wiederherstellung des Haushaltgleichgewichts

geplante Massnahme des Abbaus einer Chauffeur-Magaziner-Stolle

wurde realisiert. Herr Paul Schmid wurde, nach über 20-jähriger Tä-

tigkeit bei der Einkaufszentrale, am 31. Oktober 1994 pensioniert und

nicht ersetzt.

Einkauf

Die Einkaufspreise waren auch im Geschäftsjahr 1994 stark von der

schlechten Wirtschaftslage beeinflusst. Preiserhöhungen erfolgten

praktisch keine. Eine Ausnahme bildete dabei die Papierindustrie.

Bedingt durch massive Zellstoffpreiserhöhungen sah sich diese - nach

zwei äusserst schwierigen Jahren mit grossen Ueberkapazitäten und

mit entsprechenden Verlusten - gezwungen, ihre Preise im zweiten

Halbjahr um durchschnittlich 5% zu erhöhen. Die städt. Ein-

kaufszentrale konnte jedoch durch einkaufspolitische Massnahmen

(längerfristige Disponierung, Gemeinschaftsabschlüsse usw.) errei-

chen, dass nur ein Teil dieser Preiserhöhung in Kauf genommen

werden musste.

Im Sommer 1994 konnte den Abteilungen ein neues Verzeichnis der

ab Zentrallager erhältlichen Produkte übergeben werden. Die Her-

ausgabe dieses für den Verbraucher viele Vorteile beinhaltenden

Verzeichnisses ist Bestandteil eines neuen Konzeptes für eine Opti-

mierung der organisatorischen Abläufe beim Materialeinkauf. Dieses

neue Konzept wurde durch eine interne Arbeitsgruppe mit Mitgliedern

aus allen Direktionen erarbeitet. Das Hauptziel ist, Kostenein-

sparungen bei den Ausgaben für Büro- und Kleinmaterialien zu er-

zielen.

Reinigungssektor/Hauswartewesen

Das Projekt Einsparungen im Reinigungswesen konnte 1994 praktisch

abgeschlossen werden. Rückblickend darf festgestellt werden, dass

dank dem Einsatz und dem Verständnis der Hauswarte und des

Reinigungspersonals sämtliche Ziele erreicht werden konnten (grosse

Kosteneinsparungen, trotzdem vertretbares Mass an Sauberkeit, keine

Entlassungen).

Das Ende 1993 eingeführte Abfall-Entsorgungssystem verursachte

erwartungsgemäss enorme Mehrkosten. Der in Schulanlagen an-

fallende zusätzliche Abfall in Form von "wilden" Deponien sowie die

durch die Müve Ende 1994 massiv erhöhten Vignetten-Preise velang-

ten nach technischen Massnahmen. So wurde noch Ende 1994 damit

begonnen, den Einsatz von Container-Pressen zu prüfen und diesbe-

zügliche Evaluationen vorzunehmen. Die entsprechenden Investitio-

nen werden 1995 erfolgen.

Diverse Dienstleistungen

Die Arbeitsgruppe "Sprayereien" (Federführung Einkaufszentrale)

konnte Anfang 1994 die Planung für eine 2. Phase der Entfernung der

Sprayereien auf Fassaden stadteigener Objekte abschliessen. Der

Gemeinderat hat am 25.3.94 dem Bericht an den Stadtrat zuge-

stimmt. Dieser bewilligte seinerseits am 19.5.94 einen entsprechen-

den Verpflichtungskredit in der Höhe von Fr. 350'000.–. Bis Ende 1994

wurden verschiedene Schulanlagen wie z.B. Friedweg, Rittermatte

und Sahligut gereinigt. Die Reaktion der Quartier-Bevölkerung

bestätigte die Richtigkeit der Aktion. Die Sprayerszene hingegen

reagierte erwartungsgemäss mit immer wiederkehrenden

"Schmierereien". Dies wiederum erforderte von den für die Reinigung

zuständigen Instanzen enormes Durchstehvermögen und Optimis-

mus.

Centrale
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1.5 Statistisches Amt /Office de
statistique

Stoïque, le statisticien s'est efforcé de répondre de son mieux aux

attentes des consommateurs de chiffres tout en gardant un oeil

attendri sur son budget famélique. Il déborde encore de

reconnaissance envers sa stagiaire sans qui le dénombrement des

logements et des locaux commerciaux et industriels vacants aurait

probablement été un fiasco. Rappelons brièvement qu'au premier

juin, on comptait 390 logements vacants, soit 1,5 % de l'ensemble

des appartements biennois et 54 locaux industriels ou commerciaux

représentant 16'194 m 2. Des résultats plus détaillés peuvent être

obtenus auprès de l'Office de statistique. Visionnaire, le statisticien

s'est imaginé que les bonnes recettes proposées par " Reinventing

Government " avaient touché l'Office qui, dans la foulée, se

régionalisait...

Enfin, comme à l'accoutumée, nous attirons votre attention sur notre

" Chronique statistique 1993/94 " qui contient l'essentiel de notre

production.

1.6 Finanzkontrolle / Contrôle des
finances

In Ausübung unserer verwaltungsinternen Tätigkeit haben wir durch

mitschreibende Kontrollen die Verbuchung der anfallenden Belege

überwacht. Zudem wurden zahlreiche Kassen durch unangemeldeten

Kassensturz überprüft und 30 Abrechnungen über Investitionskredite

kontrolliert.

Die Revision der Bestandesrechnung der Einwohnergemeinde Biel

per 31.12.1993 wurde in Zusammenarbeit mit der externen

Kontrollstelle - der ATAG Ernst & Young AG Biel - durchgeführt.

Zusätzlich wurden 28 Jahresabschlüsse von Gesellschaften, Vereinen

und Institutionen geprüft, die der Stadt nahestehen und die von ihr

massgeblich subventioniert werden.

Die ebenfalls zum Aufgabenkreis der Finanzkontrolle gehörende

Beaufsichtigung der klassischen Stiftungen - 17 Jahresabschlüsse

wurden geprüft - führte zu keinerlei Beanstandungen seitens der

städtischen Aufsichtsbehörde.

Am 1. März meldete sich eine Mitarbeiterin aus dem Schwan-

gerschaftsurlaub zurück und nahm ihre Arbeit mit einem 40 %-

Pensum wieder auf. Für die restlichen 60 % konnten wir den

mittlerweilen gut eingearbeiteten Praktikanten fest anstellen.

1.7 Kontaktstelle für Ausländer und
Ausländerinnen / Centre de
contacts pour étrangers et
étrangères

Le 01.05.1994 un tarif pour percevoir des émoluments est entré en

vigueur. Son application n'a posé aucun problème particulier si ce

n'est que nous avons pu constater une certaine stabilisation du

nombre des personnes ayant recours à nos services. Les

ressortissants des pays traditionnels de recrutement ont encore

toujours l'impression que nos services devraient être gratuits. Que les

étrangers fassent l'expérience et apprennent que dans notre pays, les

conditions des services offertes par l'administration sont les mêmes

pour tous les citoyens, suisses ou étrangers, fait aussi partie des

efforts à faire dans le but d'une intégration.

Force est de constater que les ressortissants des pays éloignés ainsi

que ceux du tiers-monde ont de grands problèmes culturels et

religieux ainsi que dans la vie courante du fait de la rupture avec leur

culture cela surtout en ce qui concerne les femmes. Nos services

répondent donc de plus en plus à un besoin réel.

Le Centre a édité pour différentes communautés des listes d'adresses

utiles pour les étrangers habitant à Bienne.
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2. Direction de la police / Polizeidirektion
Directrice: Madame Marie-Pierre Walliser-Klunge, conseillère municipale

2.1 APERCU GENERAL

2.1.1 Direction

Remarques liminaires

Le Conseil de ville a pris connaissance du rapport intermédiaire

concernant le projet EFA lors de sa séance du 18 novembre 1993. Ce

rapport stipulait que le projet EFA 7 "Sécurité" visant l'amélioration de

l'attribution des taches et des structures d'organisation de la police, du

service du feu et de la protection civile était trop étendu, raison pour

laquelle le Conseil municipal décida en automne 1993 de ne pas

poursuivre ce projet. L'examen de l'organisation et des structures de

l'Inspection de la police, en tant que secteur partiel du projet précité,

était néanmoins considéré comme urgent. Le rapport d'expertise de

l'entreprise de conseil Sopromex S.A., Savigny, soumis en juillet 1994

au Conseil municipal, contient plus de 50 propositions d'examens et de

solutions. Le traitement des différentes parties de la série de mesures

sera vraisemblablement achevé dans le courant de l'année 1995.

Les expériences faites dans le secteur du Service sanitaire depuis la

conclusion du contrat avec le Syndicat hospitalier le 1 er novembre 1993

ont révélé qu'il était indispensable de faire appel à des conseillers

externes pour procéder à l'analyse de l'état réel ainsi que pour élaborer

des documents d'aide à la décision en vue de la poursuite des

démarches. Compte tenu des recommandations de ces experts, et pour

laisser le champ libre à une réorganisation du Service sanitaire, le

contrat passé avec le Syndicat hospitalier a été résilié pour le 31

décembre 1995. Cependant la Ville se tient à la disposition de l'hôpital

pour l'élaboration d'une nouvelle solution.

L'actuel Règlement du Service du feu datant de 1955 est dépassé. La

législation cantonale a notamment été modifiée: la Loi du 20 janvier

1994 sur la protection contre le feu et les services de défense est entrée

en vigueur le 1er janvier 1995. A la fin de l'année sous revue, les

travaux d'élaboration d'un nouveau règlement sur le service de défense

ont été pris en main dans l'Administration, de sorte que l'on peut prévoir

que le nouveau règlement municipal entrera en vigueur au 1er janvier

1996. Parallèlement, une étude d'avocats a été chargée d'étudier la

possibilité d'instaurer un compte autonome pour le Service du feu.

Les bases de l'aide en cas de catastrophe, telles par exemple les

structures d'organisation, la gestion, les taches des organes de l'état-

major et les moyens d'intervention ont été créées et les compétences

fixées au cours de l'année écoulée. Un exercice d'état-major baptisé

"Casino" a eu lieu le 26 octobre. Le chef d'état-major fera rapport au

Conseil municipal au début de 1995 sur le déroulement et le résultat de

cet exercice.

2.1.2 Interventions parlementaires

A) Dépôt en 1993, réponse en 1994

Interpellations

930112	 Ph. Garbani: Bienne menacée par Mahleberg. Dépôt
18.02.1993,	 réponse	 23.02.1994.	 Interpellateur

partiellement satisfait.

930164 M. Merazzi: Comment un "Américain à Bienne" a-t-il

obtenu un permis de séjour? Dépôt 18.03.1993, réponse

27.04.1994. Interpellatrice non satisfaite.

930389 H. Klopfenstein: Répercussions financières du Règlement

sur le parcage de durée illimitée dans les zones bleues.

Dépôt 16.07.1993, réponse 27.04.1994. Interpellateur

satisfait.

930543 A. Müller: Concessions pour taxis à Bienne. Dépôt

16.09.1993, réponse 08.06.1994. Interpellateur non

satisfait.

930746 F. Contini: Fête du Baladin. Intervention policière déplacée.

Dépôt 16.12.1993, réponse 24.08.1994. Interpellateur

satisfait.

Motions

930061	 H. Lachat: Zone piétonne (sans trafic) à la rue de Nidau.
Dépôt 21.01.1993,	 réponse	 23.02.1994.	 Motion

transformée en postulat, déclaré recevable.

930118	 F. Léchot: Amélioration de la sécurité à la hauteur de deux

passages pour piétons à la rue du Faucon. Dépôt

19



01.03.1993, réponse 23.02.1994. Motion déclarée non

recevable.

930119 J-C. Clénin: Mise en place d'une installation de signaux
lumineux à la route d'Orpond. Dépôt 18.02.1993, réponse
23.02.1994. Motion transformée en postulat, déclaré
recevable.

930239 T. Griner: Installation de signaux lumineux rue du Collège -
rue de l'Hôpital, 2ème étape. Dépôt 22.04.1993, réponse
27.04.1994. Motion transformée en postulat, déclaré
recevable.

930707 Urgente. H. GmOnder: Cycles/Cyclomoteurs/Motocycles -
circulation sans éclairage. Depôt 02.12.1993, réponse
14.09.1994. Motion transformée en postulat, déclaré
recevable.

930747 Urgente. H. GmOnder: Mesures contre la calamité des

sprayages. Dépôt 16.12.1993, réponse 14.09.1994. Motion

transformée en postulat, déclaré recevable.

Postulats

930058 W. Hadorn: Collaboration entre la police municipale et la
police cantonale. Dépôt 21.01.1993, réponse 23.02.1994.
Postulat déclaré recevable.

930121 A. Suter: Enlever rapidement une partie des obstacles
"ralentisseurs" de la circulation. Dépôt 18.02.1993,
réponse 23.02.1994. Postulat déclaré recevable.

940124	 Ch. Bonadei: Passages pour piétons au Faubourg du Lac.

Dépôt 23.02.1994,	 réponse	 14.09.1994.	 Motion

transformée en postulat, déclaré recevable.

940125	 A.M. Hofer: Parkings couverts. Dépôt 23.02.1994, réponse

14.09.1994. Motion déclarée recevable.

940165 B. Oberle: Service ambulancier. Dépôt 17.03.1994,
réponse 14.12.1994. Motion transformée en postulat,
déclaré recevable.

C) Dépôt en 1993, réponse en 1995

Interpellation

930496	 A. Mailer: Office du chimiste municipal. Dépôt 26.08.1993.

A l'ordre du jour 1995.

D) Dépôt en 1994, réponse en 1995

Interpellations

940233 B. Oberle: Communications abusives de l'Office des
habitants, service des étrangers. Dépôt 27.04.1994. A
l'ordre du jour 1995.

940274	 Urgente. B. Oberle: Cygnes tués à la plage de Bienne.

Dépôt 19.05.1994. A l'ordre du jour 1994/1995.

B) Dépôt en 1994, réponse en 1994

Interpellations

940042 A.M. Hofer: Station mobile de mesurage - Qualité de l'air.
Dépôt 20.01.1994, réponse 14.09.1994. Interpellatrice non
satisfaite.

940114 A. Miller: Modifications (constructions) en relation avec le
30 km/h. Dépôt 23.02.1994, réponse 14.09.1994.
Interpellateur satisfait.

940161 B. Oberle: Pigeons et rats dans notre ville. Dépôt

17.03.1994, réponse 17.11.1994. Interpellateur non

satisfait.

Motions

940044 Urgente. H. GmOnder: Rendre plus difficile l'achat des

bombes aérosol. Dépôt 20.01.1994, réponse 14.09.1994.

Motion déclarée non recevable.

940336 B. Oberle: Massacre des cygnes à la plage de Bienne: a-t-il
eu un précurseur? Dépôt 23.06.1994. A l'ordre du jour
1994/1995.

940411	 G. Grimm: Police municipale des stupéfiants. Dépôt

24.08.1994

940412 E. Bartlome: Comment les piétons peuvent-ils faire
respecter leur droit? Dépôt 03.08.1994. A l'ordre du jour
1995.

940570 P-Y. Moeschler: Synergies entre la police, le service du feu
et la protection civile: économies possibles. Dépôt
17.11.1994.

940571	 A. MOIller: Ouverture des magasins le dimanche. Dépôt

17.11.1994.

Motions

940302	 G. Grimm: Marché aux puces hebdomadaire. Dépôt

23.06.1994. A l'ordre du jour 1995.
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940413	 Urgente. U. Wendling: Sécurité sur la route de Neuchâtel.

Dépôt 25.08.1994. A l'ordre du jour 1994/1995.

940645	 O. Schürmann: Saint-Nicolas biennoise. Dépôt 15.12.1994

Postulats

940340	 H. Lachat: Les 100 km de Bienne à travers le centre-ville.

Dépôt 23.06.1994. A l'ordre du jour 1994/1995.

940421	 E. Hugli: Règlement de la priorité. Dépôt 24.08.1994. A

fordre du jour 1995.

E) Motions et postulats déclarés recevables et non réalisés

Motions

87023 D. Andres: Rue des Maréchaux/rue Basse: mesures visant

à calmer le trafic. Sera réalisée en 1995 (introduction de la

Zone Bleue; interdiction de circuler la nuit avec des

véhicules à moteur).

901123	 M-P. Walliser: Protection des piétons. Sera réalisée en
rapport avec le projet "route cyclable Lac-Langgasse".

920362	 B. Oberle: Portes de sortie du garage du Service du feu.
Projet sera présenté en 1995.

940125	 A.M. Hofer: Parkings couverts. Sera réalisée par étape.

940165	 B. Oberle: Service ambulancier. A l'étude

920405 N. Liggenstorfer: Convention sur le climat. (Motion

transformée en postulat). Sera traité par la Direction des

travaux publics. (EFA 6)

930058 W. Hadom: Collaboration entre la police municipale et la

police cantonale. Ne peut être examinée qu'en rapport avec

la nouvelle loi sur la police (actuellement en révision).

930061	 H. Lachat: Zone piétonne (sans trafic) à la rue de Nidau. A
l'étude.

930121	 A. Suter: Enlever rapidement une partie des obstacles
"ralentisseurs" de la circulation. Sera réalisé par étape.

930239 T. Griner: Installation de signaux lumineux rue du Collège -

rue de l'Hôpital, 2ème étape. (Motion transformée en

postulat) Selon plan d'investissement, crédit de projection

prévu pour 1996.

940124	 Ch. Bonadei: Passages pour piétons au Faubourg du Lac.
(Motion transformée en postulat), partiellement réalisé.

F) Postulats à rayer du rôle

Postulats

910249	 N. Liggenstorfer: Plan de mesures de protection de vair.
Réalisé (par exemple zones bleues).

920150 P. Bohnenblust: Mesures visant à empêcher et à lutter

contre les dommages matériels causés intentionnellement.

Réalisé.

Postulats

88082 U. Haag: Remplacer/compléter l'installation de régulation

du trafic rue du Marché-Neuf/Quai du Haut. Sera réalisé en

1995.

930119 J-C. Clénin: Mise en place d'une installation de signaux

lumineux à la route d'Orpond. (Motion transformée en

postulat) Réalisé.

930169	 Ch. Bonadei: Assurer la sécurité sur le chemin de récole à

la rue Dufour: (Motion transformée en postulat) Réalisé.

900166	 Ch. Bonadei: Projet pour un jardin de circulation. (Motion
transformée en postulat). A l'étude.

900756	 Ph. Garbani: Bienne et la "Journée de la Terre". Sera traité

par la Direction des travaux publics (EFA 6)

910411	 B. Oberle: Le problème des pigeons dans notre ville.
(Motion transformée en postulat). Sera réalisé en 1995.

910416	 M. Reber: Circulation des vélos dans les zones pour
piétons. A rétude.

910791 H. Siegenthaler: Sémaphore "à la demande" sur la route de

Mâche à la hauteur du chemin Bloesch. (Motion

transformée en postulat). Sera réalisé en 1995.

930170	 Ch. Bonadei: Assurer la sécurité sur le chemin de récole à

la rue Heilmann: (Motion transformée en postulat) Réalisé.

2.1.3 Commissions

La Commission de police s'est réunie à 3 reprises et a traité 23 objets

dont 33 demandes d'admissions à rindigénat communal.

En outre, elle s'est occupée des demandes d'organisation de loteries

ainsi que de nombreuses demandes d'octroi ou de transfert de patentes

d'auberges.
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La Commission du service du feu s'est réunie 2 fois pour traiter entre

autre les affaires suivantes:

budget 1995
plan d'exercice 1995
mutation dans le corps des officiers
recrutement
approbation des comptes du fonds de soutien.

La Commission de la circulation routière a tenu 3 séances et s'est

penchée sur 10 propositions relatives à la régulation du trafic et du

stationnement.

En 1994, la Commission de la protection civile s'est réunie 3 fois et a

traité les objets suivants:

Rapport de gestion 1993
Budget 1995
Approbation des comptes 1993 du "Fonds d'aide de l'organisme
local de la protection civile"
Stockage du matériel (halle d'Orpond)
Nouvelle solution informatique pour la PCi / Octroi d'un crédit
d'engagement
Programme des cours et plan de service 95
Projet d'un nouveau Règlement concernant le Fonds pour les
constructions publiques de la PCi

En plus, la commission a effectué une reconnaissance sur le terrain

d'un exercice en forêt à Macolin.
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2.2	 POLIZEI-INSPEKTORAT - INSPECTION DE LA POUCE

Inhaltsübersicht

2.2.1 Kanzlei

2.3.1 Polizeikorps/Korpsbestand

2.4.1 Kommissariat Ordnung und Sicherheit

2.5.1 Kommissariat Verkehr

2.6.1 Kommissariat Industrle und Gewerbe

2.2.1	 Kanzlei

Insgesamt wurden 289 (388) Bussenverfügungen wegen Missach-
tung von Gemeindevorschriften erlassen. Sie verteilen sich haupt-
sächlich auf Nichtbeachten der Bestimmungen des Aufenthalts- und
Niederlassungswesens 118 (153), unentschuldigtes Fernbleiben von
den obligatorischen Feuerwehrübungen 58 (64), Widerhandlungen
gegen das Polizeireglement 72 (154), andere Gemeindereglemente 5
(17).

Polizeikasse

Die Polizeikasse vereinnahmte Fr. 517'314.20 (591'081.90). Durch die
Automatisierung von verschiedenen Arbeitsabläufen nimmt der
Bargeldverkehr stetig ab.

Friedhof- und Bestattunqsamt

Die ordentlichen Unterhaltsarbeiten konnten fristgerecht erledigt
werden. Die Sanierung von Weganlagen wurde fortgesetzt und
konnte abgeschlossen werden. Es entstanden vermehrte Ausgaben
für Reparaturen, die durch Vandalismus entstanden.

1994 1993

In Biel verstorbene Personen 600 645

Davon Erdbestattungen 68 65

Von auswärts überführte Leichen

a)	 zur Kremation 1041 1081

b)	 zur Erdbestattung 22 24

1731 1750

Strandbad und Kleinboothäfen

Die 62. Badesaison wurde am 14. Mai eröffnet. Mit der grossen
Hitzewelle Mitte Juni bis Mitte August kamen auch die Gäste. Leider
war der Rest der Saison dann wieder wechselhaft, so dass bis zur
Schliessung am 18. September 126'924 (103'634) Personen das
Strandbad besuchten, was man als eine mittelmässige Saison
bezeichnen kann. Gesamteinnahmen (Badebetrieb, Bootplatzmieten,
Krananlage, Mieten Plakatwände): Fr. 533'880.75 (Fr. 545'800.50).

Quartieramt

Die Unterkünfte des Quartieramtes wurden wie folgt belegt:

5913 (5670) Logiernächte von Privaten, Gruppen und Vereinen

6114 (6269) Logiernächte/-tage von Truppen.

2.3.1 Polizeikorps/Korpsbestand

Im Berichtsjahr waren infolge Pensionierung 5 Abgänge zu verzeich-
nen. 2 Polizeibeamtinnen verliessen das Polizeikorps aus familiären
Gründen. Am 31.12. ergab sich ein Bestand von 100 (107) Beamten.
Am 1. November konnte eine Polizeiaspirantenschule mit 13
Polizeianwärtern und 2 Polizeianwärterinnen eröffnet werden.

2.4.1 Kommissariat Ordnung und Sicherheit

Hauptwache

Besonders zu erwähnen ist, dass sich die Drogenszene erneut in der
Infrastruktur gewandelt hat. Der direkte Verkauf und Konsum findet
nach wie vor in und um die Altstadt statt. Der Verkauf von grösseren
Mengen harter Drogen findet jedoch im Stadtzentrum statt.
Insgesamt wurden 1920 (1913) Personen kontrolliert und 171 (137)
vorübergehend in Gewahrsam genommen.
Die Einsatzgruppen hatten nebst den ihnen obliegenden Polizeiauf-
gaben bei der Aufrechterhaltung von Ruhe, Sicherheit und Ordnung
wiederum die vielfältigsten Dienst- und Hilfeleistungen zu erbringen.
Die bewilligten öffentlichen Veranstaltungen verliefen in geordnetem
Rahmen.

System zur Mobilisierung über Telefon (SMT)

Polizeikorps, Brandkorps der Stadt Biel, Sirenen-Alarm sowie Pikett-
stelle des Strasseninspektorates als gemeindebezogene Alarmorga-
nisation erfuhren keine Aenderungen. Dagegen wurde im Zusam-
menhang mit der Alarmübung vom 26.10. die Organisation
"Katastrophenhilfe der Stadt Biel" neu gestaltet und aufgebaut, wobei
die Funktionstüchtigkeit noch unter Beweis gestellt werden muss.
Im Verlaufe des Jahres wurden 2 (7) weitere Wehrdienste Im Alarm-
system SMT aufgenommen, was einem Total von 95 (93) Organisa-
tionen mit insgesamt 3'296 (3210) Teilnehmerschaltungen entspricht.
Das System der Sirenenfernsteuerung umfasste auf Ende Jahr ge-
samthaft 57 (54) Zivilschutz-Sirenen von 32 Gemeinden. Bei Kata-
strophenereignissen wird es inskünftig möglich sein, in der Einsatz-
zentrale der Stadtpolizei die Sirenenauslösung in den Amtsbezirken
Biel, Büren a.A. und Erlach vorzunehmen.

Alarmempfanqszentrale (CEIFOS)

Bei der Einsatzzentrale wurden 10 (20) zusätzliche Objekte neu auf-
geschaltet. Dies ergibt auf Ende 1994 ein Gesamttotal von 326 (321)
Objekten mit einem Direktanschluss in die Einsatzzentrale der Stadt-
polizei.
Insgesamt gingen auf der Einsatzzentrale 253 (271) Alarme ein, wel-
che eine unmi ttelbare Intervention zur Folge hatten. Trotz der Zu-
nahme von Alarmanschlüssen ist die Anzahl eingehender Alarme
leicht rückläufig.
Für Anschlussgebühren, Jahresgebühren und Fehlalarme wurden
Rechnungen von Fr. 219'930 (214'840.–) ausgestellt.



Allgemeine Dienstleistungen der Einsatzgruppen und der Spezial-

dienste 

Infolge Ausschreibung, Betrunkenheit, unanständigen Benehmens,
Drogendelikten, Entweichung aus Anstalten, Geistesgestörtheit und
aus anderen Gründen wurden 235 (339) Personen festgenommen.
Wegen Widerhandlungen gegen die eidg. und kant. Gesetze sowie
Gemeindereglemente erfolgten 2492 (3229) Anzeigen, 7557 (10404)
schriftliche Meldungen und Berichte, 1129 (1517) Beanstandungen,
157 (245) Atemteste sowie 230 (243) Führerausweisentzüge.

Ordnungsbussen

Es wurden 42'294 (41'598) Ordnungsbussen verfügt, die einen Ge-
samtertrag von Fr. 1'165'106.88 (1'186'500.74) ergaben. Wegen
Nichtbezahlens der Bussen Innert vorgegebener Frist wurden dem
Richter 3'124 (3'109) Personen nach dem ordentlichen Verfahren ver-
zeigt.

Aerztepikettdienst

Ueber die Telefonnummer 22'33'33 wurden zu jeder Tages- und
Nachtzeit und besonders an Sonn- und allgemeinen Feiertagen für
die Region Biel die Adressen der Pikettärzte inkl. Zahn- und Tierärzte
vermittelt. Dieser Pikettdienst wurde in Biel durch 63 Aerzte, 42
Zahnärzte, 5 Tierärzte und 19 Apotheken versehen.

Erste Hilfe

Die Erste Hilfe, Pikettfeuerwehr der Stadtpolizei, rückte 94 (98) mal

aus. Die Hilfeleistungen verteilen sich wie folgt:

- Brandeinsätze 68 (38)

- Fahrzeugbrände 9 (9)

- Oelwehreinsätze 2 ( -)

- Verschiedenes 15 ( 6)

Zvil- und Quartierpolizei

Die Zvil- und Ouartierpolizei erledigte Aufträge zuhanden verschie-
dener Amtsstellen wie Richterämter, Regierungsstatthalteramt, Ju-
gendgericht, Strassenverkehrsamt, Einwohneramt, Betreibungsamt
usw., und zwar:

Leumundsberichte und Meldungen 2173 (2338)

Anzeigen 620 (762)

Nachforschungen und Zustellungen 2911 (3282)

Arrestationen 10 (29)
Inkassi im Totalbetrag von Fr. 174'321.– (177'444.20)

2.5.1	 Kommissariat Verkehr

Nebst zahlreichen Massnahmen zur Verkehrssicherheit allgemein
konnten im Laufe des Jahres folgende grössere Projekte realisiert
werden:

-	 Kreisverkehr Verresiusplatz

Freiestrasse/Kanalgasse Lichtsignalanlage 1. Etappe

Dr. Guido-Müller-Platz/Erneuerung der Lichtsignalanlage (Projekt

Kanton)

Bözingen-/Schlösslistrasse Lichtsignalanlage für Fussgänger

- Orpundstrasse/Beaulieuweg Lichtsignalanlage für Fussgänger

(Projekt Kanton)

Blaue Zone mit Anwohnerbevorzugung Sektoren W, E, S

Nach Abweisung der Beschwerde durch den Bundesrat (16.11.94)
können die baulichen Massnahmen In den Zonen mit Tempo 30 nun
sukzessive definitiv ausgeführt werden.

Motorisierte Verkehrspolizei und technische Dienste

In Zusammenarbeit mit der Kantonspolizei, den Einsatzgruppen und
Dienstabteilungen wurden 60 (132) Verkehrskontrollen durchgeführt.
Der Unterschied resultiert daraus, dass im Berichtsjahr über einen
kleineren Mannschaftsbestand verfügt werden konnte (2 Patrouil-
leure weniger).
An Aerzte, Pflegepersonal und Gehbehinderte wurden 472 (430)
Parkerleichterungskarten abgegeben, wofür Fr. 26'300 an Gebühren
einkassiert wurden.
Die Modernisierung der Funkanlage konnte im Laufe des Jahres ab-
geschlossen werden. Das System 'Cats" zur Telefonanrufer-ldentifi-
kation wurde ebenfalls in Betrieb genommen.

Geschwindigkeitskontrollen

Mit dem Radargerät wurden 56 (64) Geschwindigkeitsmessungen
vorgenommen, wobei 20'208 (17'390 ) Fahrzeuge erfasst wurden.
Dabei überschritten 3'837 (3'369) Motorfahrzeugführer die zulässige
Höchstgeschwindigkeit. Im Ordnungsbussenverfahren bezahlten
3713 (3'184) Fahrer die Busse und 124 (212) wurden nach dem or-
dentlichen Verfahren dem Richter verzeigt. Insgesamt wurde ein
Ordnungsbussenbetrag von Fr. 104'520.– (96'820.–) eingenommen.

Transportbegleitungen

Durch das Gemeindegebiet wurden 357 (296) Schwer- und Spezi-
altransporte polizeilich begleitet, wofür Fr. 17'096.– (17'625.–) an
Gebühren erhoben wurden.

Automatische Rotlichtüberwachunq

Anhand der 93 (90) Kameraeinsätze wurden 2'005 (1'939) Wider-
handlungen registriert, wovon 1'931 (1'915) im OB-Verfahren erledigt
wurden. Dem Richter wurden im ordentlichen Verfahren 74 (91) An-
zeigen überwiesen. An Bussengeldern wurden Fr. 155'960.-
(153'200.–) einkassiert.

Verkehrsinstruktion

Je zweimal wurde in den 48 Kindergärten und in den 27 Klassen des

1. Schuljahres Verkehrsunterricht erteilt. Diesen Kindern wurde

hauptsächlich das richtige Verhalten als Fussgänger beigebracht.

Den lindern der 3. und 4. Klasse wurde die Gelegenheit geboten, die

angeeigneten Kenntnisse des Strassenverkehrs im Kinderverkehrs-

garten (neu in den Räumlichkeiten der ehemaligen Uhrenfabrik

'Bulova") praktisch zu üben.

Nachdem alle Fünftklässler theoretischen Verkehrsunterricht genos-
sen hatten, traten 453 (514) zur Radfahrerprüfung an. Die 23 Schüle-
rinnen und Schüler, die die Prüfung nicht bestanden, werden Im
kommenden Jahr nochmals aufgeboten.
64 (90) Schülerinnen und Schüler der 7. und B. Klasse wurden zu SI-
cherheitspatrouilleuren ausgebildet. Die 122 (169) Lotsen, die bei
kritischen Fussgängerstreifen zu Spitzenzeiten eingesetzt wurden,
versahen ihren Dienst wiederum zuverlässig.



verkäufe enthalten. Der Wert der angebotenen Waren belief sich auf
Fr. 12'968'450.75 (11'268'668.30). Die Einnahmen für die Gemeinde
beliefen sich auf Fr. 97'973.– (100'710.–).

Gastgewerbe

Die Inkraftsetzung des neuen Gastgewerbegesetzes am 1. Juli mit
der Abschaffung der Bedürfnisklausel führte zu diversen Aenderun-
gen von Betriebsbewilligungen:

A) Oeffentlicher Gastgewerbebetrieb mit Alkohol-

ausschank

B) Oeffentlicher Gastgewerbebetrieb ohne Alkohol-

ausschank

153 (138)

32 (59)

Aus kantonalen und Gemeindegebühren resultierten aus den Dienst-
leistungen der Industrie- und Gewerbepolizei Fr. 244'675.25
(237768.75) Einnahmen.

Unfallverhütung

Die 97 (120) Kontrollen über Unfallverhütung in den nicht Industriellen
Betrieben entschädigte der Kanton mit Fr. 18733.50 (23'679.15.–).

Markt- und Messepolizei

Das Jahr 1994 war witterungsmässig eher unbefriedigend. Hagel-
schläge im Juni und August verursachten an den Obstkulturen er-
hebliche Schäden, was zu Mengen- und Qualitätsverlusten führte.
Lange Regenperioden im Frühjahr und Herbst schädigten die Gemü-
sekulturen, weshalb die Produzenten qualitäts-, mengen- und
preismässig Abstriche in Kauf nehmen mussten.
Insgesamt wurden 147 (145) Wochenmärkte, 12 (12) Monatsmärkte,
57 (56) kleine Warenmärkte, 13 (14) Flohmärkte sowie der Zwiebel-,
Chlauser- und Christbaummarkt abgehalten. Dazu kommen Fas-
nacht, Braderie und Altstadtchilbi.
Von März bis September gastierten auf verschiedenen Plätzen unse-
rer Stadt 3 grössere und kleinere Zrkus-Unternehmen.
Die Einnahmen aus dem Markt- und Messewesen beliefen sich auf
Fr. 208'067.– (198'981.–).

Unfallstatistik

Im Berichtsjahr ereigneten sich im Amt Biel 576 (592) Verkehrsun-
fälle, welche 258 (209) Verletzte und 6 (1) Tote forde rten. Der Sach-
schaden belief sich auf Fr. 3'612'791.– (3'371'675.–).

Strassensiqnalisation

Durch die Vermietung von Signalisationsmaterial sowie Parkgebüh-
renausfall auf Fiskal- und öffentlichem Grund wurden Einnahmen
von Fr. 91'200.– realisie rt .
Durch unbekannte Täterschaft wurden an Signalen und Parkuhren
Schäden von Fr. 14'851.– (10'545.35) verursacht.

Parkplätze/Einnahmen

Total Parkplätze auf öffentlichem Grund	 10728

Total Parkplätze auf privatem Terrain 	 25'135

Anzahl Parkuhren 1'265, verfügbare Parkplätze bei den 24 Ticketau-
tomaten 1'051, total öffentliche Parkplätze 2'317.
Die Einnahmen der 1'265 (2'525) Parkuhren, den 24 Ticketautomaten
sowie die Vermietung einiger Parkfelder auf dem Kongress-
hausparkplatz und im Rüschliparking belaufen sich für Fiskalgrund
auf Fr. 1'233'000.80 (1'141'237.00) und für öffentlichen Grund auf Fr.
3'850'921.55 (4'145'869.50), woraus ein Gesamtertrag von Fr.
5'083'922.– (5'287'106.50) resultiert. Die 1'377 ausgestellten Parkkar-
ten zum Parkieren in der Blauen Zone ergaben einen Betrag von Fr.
312'840.–.
Motorfahrzeugbestand in der Gemeinde Biel: 23'821 	 (22'663).

2.6.1 Kommissariat Industrie und Gewerbe

Industrielle Betriebe

In Biel hatte es im Berichtsjahr 120 (123) industrielle Betriebe. Für 14
(21) davon wurden Ueberzeitarbeitsbewilligungen für 41'902,5
(40'872) Stunden ausgestellt. Die Ueberstunden sind hauptsächlich
auf die kurzen Lieferfristen, die von den Bestellern eingeräumt wer-
den, zurückzuführen.

Fundbüro

Nicht industrielle Betriebe

Ende Dezember waren in Biel 2'470 (3'470) Betriebe eingetragen. 52
(33) Ueberzeitarbeitsbewilligungen über das ganze Jahr verteilt wur-
den eingereicht und 31'714 (29'745) Ueberstunden bewilligt.

Gewerbe

Im Geschäftsregister waren Ende des Berichtsjahres 1'043 (1'096)
Betriebe eingetragen.

Aus- und Sonderverkäufe 

In den insgesamt 243 (218) bewilligten Ausnahmeverkäufen sind 6
(5) Totalausverkäufe, 11 (4) Teilausverkäufe und 226 (209) Sonder

Im Fundbüro wurden 933 (904) Gegenstände abgegeben. Davon ent-
fielen auf Bargeld und Wertpapiere Fr. 13'592.80 (43'389.10). Fr.
9'960.45 (39'167.35) konnten den Verlierern zurückerstattet werden
und Fr. 4'544.– (6'107.–) wurden als Finderlöhne ausbezahlt. Nicht
abgeholte Gegenstände, Geld- und Finderlöhne von total Fr. 1'009.–
gingen an gemeinnützige Institutionen.

Hundeaufnahmen

Im Berichtsjahr wurden 1'381 (1'459) Hunde registriert. Der Ertrag der
Hundetaxe belief sich auf Fr. 128'431.– (140'910.–).



5670 (8591) Logiernächte von Privaten, Gruppen und,'ereinen
6269 (13053) Logiernächte/tage von Truppen.
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2.2.1 Kanzle(

Insgesamt wurden 388 (342) Busenverfügungen wegen Missach-
tung von Gemeindevorschriften erlassen. Sie verteilen sich haupt-
sächlich auf Nichtbeachten der Bestimmungen des Aufenthalts- und
Niederlassungswesens 153 (141), unentschuldigten Fernbleibens
von den obligatorischen Feuerwehrübungen 64 (66), Wider-
handlungen gegen das Polizeireglement 154 (128), andere
Gemeindereglemente 17 (7).
Der Feuerwehrpflichtersatz wurde zum ersten Mal mit den ordentli-
chen Steuern erhoben. Um Beträge aus dem Jahr 1992 einzufordern,
mussten 454 Betreibungen eingeleitet werden.

Polizeikasse

Die Polizeikasse vereinnahmte Fr. 591'081.90 (598'792.95). Dies ent-
spricht einer Abnahme von Fr. 7711.–, welche mit dem vermehrten
bargeldlosen Zahlungsverkehr der durch die Industrie- und Gewerbe-
polizei erhobenen Gebühren (Ausverkäufe) begründet werden kann.

Friedhof- und Bestattungsamt

Im März wurde die revidierte Verordnung über das Frie• of- und
Bestattungswesen der Stadt Biel in Kraft gesetzt.

199?	 1992

In Biel verstorbene Personen
Davon Erdbestattungen

Von auswärts überführte Leichen

a) zur Kremation
b) zur Erdbestattung

1750	 1679

Strandbad und Kleinbooth

Die 61. Badesaison w •e am 15. Mai eröffnet. Die vielen Regentage
und die grossen Te peraturschwankungen führten dazu, dass bis
zur Schliessung : ' 19. September nur 103'634 (130'096) Personen
das Strandbad • = suchten.
Gesamteinna en (Badebetrieb, Bootplatzmieten, Krananlage, Mie-
ten Plaka nde): Fr. 545'800.50 (403'575.45). Die Mehreinnahmen
sind auf • e Erhöhung der Bootplatzmieten zurückzuführen.

Quartieramt

Die Unterkünfte des Quartieramtes wurden wie folgt belegt:

Im Berichtsjahr waren infolge Pensionierung Abgänge zu verzeich-
nen. Am 31.12. ergab sich ein Bestand von 07 (113) Beamten. Dies
ergibt einen Unterbestand von 7 Beamte /Sollbestand (114)
Im Weiterbildungs- und Wiederholung
Kurs "Kommunikation im Polizeikorp hervorzuheben.

2.4.1 Kommissartat Ordnun • nd Sicherheit

Hauptwache

Das erklärte Ziel des einderates, eine offene Drogenszene in Biel
zu verhindern, ist er Stadtpolizei in Zusammenarbeit mit der
Kantonspolizei g ngen. Doch hat sich mit der Schliessung des
Bahnhofbuffets -ie Drogenszene nicht gebessert, sondern verlagert.
Eine Zunah	 von Drogenabhängigen aus dem Kanton Solothurn
sowie aus • =r Westschweiz ist festzustellen.
Insge==	 wurden 1913 Personen kontrolliert und 137 vorüberge-
hend i. Gewahrsam genommen.
Die nsatzgruppen hatten nebst den ihnen obliegenden Polizeiauf-
g = • : n bei der Aufrechterhaltung von Ruhe, Sicherheit und Ordnung

iederum die vielfältigsten Dienst- und Hilfeleistungen zu erbringen.
Die bewilligten öffentlichen Veranstaltungen verliefen in geordnetem
Rahmen.

System zur Mobilisierung über Telefon (SMT)

Im Verlaufe des Jahres wurden 7 (25) weitere Wehrdienste im Alarm-

system SMT aufgenommen, was einem Total von 93 (86) Organisa-

tionen mit insgesamt 3210 (3048) Teilnehmerschaltungen entspricht.

Das System der Sirenenfernsteuerung umfasste auf Ende Jahr ge-

samthaft 54 Zivilschutz-Sirenen von 31 Gemeinden. Bei

Katastrophenereignissen wird es inskünftig möglich sein, in der

Einsatzzentrale der Stadtpolizei die Sirenenauslösung in den

Amtsbezirken Biel, Büren a.A und Erlach vorzunehmen. Unter

Mitwirkung der Stadtpolizei und der Feuerwehr Biel wurde auf

Ersuchen der Firma ASCOM auf dem Stadtgebiet ein Werbevideo

betreffend neuer SMT-Anlage 750 verwirklicht.

Bei der Einsatzzentrale wurden 20 (33) zusätzliche Objekte neu auf-
geschaltet. Dies ergibt auf Ende 1993 ein Gesamttotal von 321 (305)
Objekten mit einem Direktanschluss in die Einsatzzentrale der
Stadtpolizei.
Insgesamt gingen auf der Einsatzzentrale 271 (326) Alarme ein, wel-
che eine unmittelbare Intervention zur Folge hatten. Trotz der
Zunahme von Alarmanschlüssen ist die Anzahl eingehender Alarme
leicht rückläufig.

Für Anschlussgebühren, Jahresgebühren und Fehlalarme wurden
Rechnungen von Fr. 214'840.– (217'920.–) ausgestellt.
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Allgemeine Dienstleistungen der Einsatzgruppen und der Spezial-
dienste

Infolge Ausschreibung, Betrunkenheit, unanständigen Benehmens,
Drogendelikten, Entweichung aus Anstalten, Geistesgestörtheit und
aus anderen Gründen wurden 339 (308) Personen festgenommen.
Wegen Widerhandlungen gegen die eidg. und kant. Gesetze sowie
Gemeindereglemente erfolgten 3229 (2072) Anzeigen, 10404 (13715)
schriftliche Meldungen und Berichte, 1517 (906) Beanstandungen,
254 (163) Atemteste sowie 243 (258) Führerausweisentzüge.

Ordnungsbussen

Es wurden 41'598 (39'601) Ordnungsbussen verfügt, die einen Ge-
samtertrag von Fr. 1'186'500.74 (1'199'677.85) ergaben. Wegen
Nichtbezahlens der Bussen innert vorgegebener Frist wurden dem
Richter 3'109 (2741) Personen nach dem ordentlichen Verfahren ver-
zeigt.

Aerztepikettdienst

lieber die Telefonnummer 22'33'33 wurden zu jeder Tages- und
Nachtzeit und besonders an Sonn- und allgemeinen Feiertagen für
die Region Biel die Adressen der Pikettärzte Inkl. Zahn- und Tierärzte
vermittelt. Dieser Pikettdienst wurde in Biel durch 72 Aerzte, 40
Zahnärzte, 5 Tierärzte und 19 Apotheken versehen.

Erste Hilfe

Die Erste Hilfe, Pikettfeuerwehr der Stadtpolizei, rückte 98 (102) mal
aus. Die Hilfeleistungen verteilen sich wie folgt:

- Brandeinsätze 38 (52)

- Fahrzeugbrände 9 ( 5)

- Containerbrände 11 (	 14)

- Verschiedenes 6 (15)

- Fehlalarme CEIFOS 34 (64)

Zivil- und Quartierpolizei

Die Zivil- und Quartierpolizei erledigte Aufträge zuhanden verschie-
dener Amtsstellen wie Rchterämter, Regierungsstatthalteramt, Ju-
gendgericht, Strassenverkehrsamt, Einwohneramt, Betreibungsamt
usw., und zwar:

Leumundsberichte und Meldungen 2338 (2575)

Anzeigen 762 (630)

Nachforschungen und Zustellungen :47R7 (2905)

Arrestatlonen 29 (15)

Inkassi im Totalbetrag von Fr. 177'444.20 (164'447.90)

2.5.1	 Kommissartat Verkehr

Im Laufe dea Jahres konnten folgende Verkehrsmassnahmen reali-
siert werden:

Kreisverkehr Guisanplatz
Kreisverkehr Pianoplatz
Kreisverkehr Mett-/Mühlestrasse

Der Versuch mit der Zonensignaiisatlon Tempo 30 hat positive Resul-
tate ergeben. Der Gemeinderat hat am 28. Mai 1993 die Massnahme

definitiv beschlossen. Hingegen ist beim Regierungsrat noch eine
Einsprache hängig.
Mit der Einführung der "Blauen Zone- (Anwohnerprivilegierung) Im
Pasquart konnte wegen einer Einsprache nicht wie vorgesehen Im
Frühjahr begonnen werden. Inzwischen ist die Einsprache zurückge-
zogen worden und mit der Realisierung wird im Frühjahr 1994 be-
gonnen.

Motorisierte Verkehrspolizei und technische Dienste

In Zusammenarbeit mit der Kantonspolizei, den Einsatzgruppen und
Dienstabteilungen wurden 132 (54) Verkehrskontrollen durchgeführt.
Der Unterschied resultiert daraus, dass im Berichtsjahr über einen
grösseren Mannschaftsbestand verfügt werden konnte (2 Patrouil-
leure mehr).
An Aerzte, Pflegepersonal und Gehbehinderte wurden 430 (382)
Parkerleichterungskarten abgegeben, wofür Fr. 27'290.– an Gebüh-
ren einkassiert wurden.
Im laufe dea Jahres wurde die Funkanlage erneuert und die alten
Funkgeräte durch neue ersetzt. Eine neue Tonaufzeichnungsanlage
konnte auf der Einsatzzentrale In Betrieb genommen werden. Mit
diesem Gerät können sämtliche wichtigen Gespräche (Funk, Telefon,
Alarme usw.) aufgezeichnet werden.

Geschwindigkeitskontrollen

Mit dem Radargerät wurden 64 (46) Geschwindigkeitsmessungen
vorgenommen, wobei 17'390 (21'615) Fahrzeuge erfasst wurden.
Dabei überschritten 3'369 (3'682) Motorfahrzeugführer die zulässige
Höchstgeschwindigkeit. Im Ordnungsbussenverfahren bezahlten
3'184 (3'682) Fahrer die Busse und 212 (185) wurden nach dem or-
dentlichen Verfahren dem Richter verzeigt. Insgesamt wurde ein
Ordnungsbussenbetrag von Fr. 96'820.– (103'320.–) eingenommen.

Transportbegleitungen

Durch das Gemeindegebiet wurden 296 (376) Schwer- und Spezi-
altransporte polizeilich begleitet, wofür Fr. 17'625.– (16748.–) an
Gebühren erhoben wurden.

Automatische Rotlichtüberwachunq

Anhand der 90 (91) Kameraelnsätze wurden 1'939 (2742) Wider-
handlungen registriert, wovon 1'915 (2'660) im OB-Verfahren erledigt
wurden. Dem Richter wurden im ordentlichen Verfahren 91 (82) An-

zeigen überwiesen. An Bussengeldern wurden Fr. 153'200.-
(212'800.–) einkassiert. Bel sämtlichen Standorten ist eine Abnahme
der Widerhandlungen zu verzeichnen, wobei die Gründe In der bes-
seren Disziplin der Motorfahrzeugführer zu suchen sein dürften.

Verkehrsinstruktion

Je zweimal wurde in den 46 Kindergärten und in den 32 Klassen des
1. Schuljahres Verkehrsunterricht erteilt. Diesen Kindern wurde
hauptsächlich das richtige Verhalten als Fussgänger beigebracht.
Den Kindern der 3. und 4. Klasse wurde die Gelegenheit geboten, die
angeeigneten Kenntnisse des Strassenverkehrs im Klnderverkehrs-
garten (Eissporthalle) praktisch zu üben.
Nachdem alle Fünftklässler theoretischen Verkehrsunterricht genos-
sen hatten, traten 514 (468) zur Radfahrerprüfung an. Die 44 Schüle-
rinnen und Schüler, die die Prüfung nicht bestanden, werden Im
kommenden Jahr nochmals aufgeboten.
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90 (121) Schülerinnen und Schüler der 7. und B. Klasse wurden zu Si-
cherheitspatrouilleuren ausgebildet. Die 169 (173) Lotsen, die bei
kritischen Fussgängerstreifen zu Spitzenzeiten eingesetzt wurden,
versahen ihren Dienst wiederum zuverlässig.

Unfallstatistik

Im Berichtsjahr ereigneten sich im Amt Biel 592 (649) Verkehrsun-
fälle, welche 209 (233) Verletzte und 1 (2) Toten forde rten. Der Sach-
schaden belief sich auf Fr. 3'371'675.— (3'556'295.—).

Strassensiilnalisation

Durch die Vermietung von Signalisationsmaterial sowie Parkgebüh-
renausfall auf Fiskal- und öffentlichem Grund wurden Einnahmen
von Fr. 185716.60 realisiert.
Durch unbekannte Täterschaft wurden an Signalen und Parkuhren
Schäden von Fr. 10'545.35 (29'160.—) verursacht.

Parkplätze/Einnahmen

Parkplätze auf öffentlichem Grund 	 10'903
Parkplätze auf privatem Terrain	 25'165

Anzahl Parkuhren 1763, verfügbare Parkplätze bei den 17 Ticketau-
tomaten 762, total öffentliche Parkplätze 2'525.
Die Einnahmen der 2'525 (2'575) Parkuhren, den 17 Ticketautomaten
sowie die Vermietung einiger Parkfelder auf dem Kongress-
hausparkplatz und im Rüschliparking belaufen sich für Fiskalgrund
auf Fr. 1'141'237.00 (1'118'381.50) und für öffentlichen Grund auf Fr.
4'145'869.50 (3'061'629.00) woraus ein Gesamtertrag von Fr.
5'287'106.50 (4'180'010.—) resultiert. Die Mehreinnahmen von Fr.
1'107'096.50 sind auf eine Erhöhung der Parkgebühren zurückzufüh-
ren. Für Terrainmiete auf Fiskalgrund und im Parking "Rüschli" wur-
den Fr. 442'222.— (442222.—) bezahlt.
Motorfahrzeugbestand in der Gemeinde Biel: 22'663 (23'172).

2.6.1 Kommissariat Industrie und Gewerbe

Industrielle Betriebe

In Biel hatte es im Berichtsjahr 123 (125) industrielle Betriebe. Für 21
(22) davon wurden Ueberzeitarbeitsbewilligungen für 40'872 (38'260)
Stunden ausgestellt. Die Ueberstunden sind hauptsächlich auf die
kurzen Lieferfristen, die von den Bestellern eingeräumt werden, zu-
rückzuführen.

Nicht industrielle Betriebe

Ende Dezember waren in Biel 3'470 (3'428) Betriebe eingetragen. 33
(40) Ueberzeitarbeitsbewilligungen über das ganze Jahr verteilt wur-
den eingereicht und 29'745 (15'404) Ueberstunden bewilligt.

Gewerbe

Im Geschäftsregister waren Ende des Berichtsjahres 1'096 (1'096)
Betriebe eingetragen.

Aus- und Sonderverkäufe

In den Insgesamt 218 (239) bewilligten Ausnahmeverkäufen sind 5
(11) Totalausverkäufe, 4 (12) Teilausverkäufe und 209 (216) Sonder-
verkäufe enthalten. Der Wert der angebotenen Waren belief sich auf
Fr. 11'268'668.30 (14'402'351.—). Die Einnahmen für die Gemeinde
beliefen sich auf Fr. 100710.— (144'808.—).

Gastgewerbe

Patentpflichtige Gastgewerbebetriebe:

Hotels und Gasthöfe Kategorie A 12 (13), Restaurants mit Alkohol-
ausschank Kategorie C 1: 126 (122), Restaurants ohne Alkoholaus-
schank Kategorie C 2: 59 (59), Vereins- und Klubwirtschaften Katego-
rie F: 21 (21), Kantinen Kategorie G: 15 (17).

Aus kantonalen und Gemeindegebühren resultierten aus den Dienst-
leistungen der Industrie- und Gewerbepolizei Fr. 237768.75
(261'225.75) Einnahmen.

Unfallverhütung

Die 120 (86) Kontrollen über Unfallverhütung in den nicht industriel-
len Betrieben entschädigte der Kanton mit Fr. 23'679.15 (10'206.—).

Markt- und Messepolizei

Das Jahr 1993 war witterungsmässig eher unbefriedigend. Hagel-
schläge verursachten an den Obstkulturen erhebliche Schäden, was
zu Mengen- und Qualitätsverlusten führte. Lange Regenperioden im
Spätsommer und Herbst schädigten die Gemüsekulturen, weshalb
die Produzenten qualitäts-, mengen- und preismässig Abstriche in
Kauf nehmen mussten.
Insgesamt wurden 145 (146) Wochenmärkte, 12 (12) Monatsmärkte,
56 (56) kleine Warenmärkte, 14 (14) Flohmärkte sowie Zwiebel-,
Chlauser- und Christbaummarkt abgehalten. Dazu kommen Fas-
nacht, Braderie und Altstadtchilbi.
Von März bis September gastierten auf verschiedenen Plätzen unse-
rer Stadt 4 grössere und kleinere Zirkus-Unternehmen.
Die Einnahmen aus dem Markt- und Messewesen beliefen sich auf
Fr. 198'981.— (172'500.4

Fundbüro

Im Fundbüro wurden 904 (892) Gegenstände abgegeben. Davon ent-
fielen auf Bargeld und Wertpapiere Fr. 43'389.10 (20'880.50). Fr.
39'167.35 (15'485.03) konnten den Verlierern zurückerstattet werden
und Fr. 6'107.— (3'461.—) wurden als Finderlöhne ausbezahlt. Nicht
abgeholte Gegenstände, Geld- und Finderlöhne von total Fr. 1 , 110.-
(5'395.51) gingen an gemeinnützige Institutionen.

Hundeaufnahmen

Im Berichtsjahr wurden 1'459 (1'455) Hunde registriert. Der Ertrag der
Hundetaxe belief sich auf Fr. 140'910— (134'868.—).
Die Mehreinnahmen gegenüber 1992 lassen sich damit erklären,
dass damals für mehrere Hunde von ihrem Alter her noch keine
Steuer erhoben werden konnte.
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2,3 FEUERWEHR -SERVICE DU FEU

Bestände Mutationen

Einheit Major Hptm Of Uof Sdt Total

Stab 1 2 3
Pikettkp 2* 6 10 37 55
Cp 1 1 3 8 42 54
Kp 2/4 1 2 5 37 45
Kp 3 1 2 6 26 35
Kp 5 1 3 8 35 47
Kp 6 3 3 29 35
Cp 7 1 3 1 34 38

Total per 1 9 22 41 240 313
31.12.1994

Vergleich 1 9 19 43 229 301
31.12.1993

Differenz	 +	 12

Eintritte 61 (56) Austritte 49 (65)

Austrittsgründe
Erreichen der Altersgrenze 1 (1), erfüllte Dienstpflicht 2 (6), Wegzug

von Biel 22 (21), berufliche Gründe 9 (19), zurück zur Taxpflicht 14

(15), Krankheit 1 (3).

Rekrutierung/Feuerwehrschule
Anlässlich der Rekrutierung des Jahrganges 1974 konnten 28 (31)
neue Feuerwehrmänner eingeteilt werden. Zusätzlich waren im Ver-
laufe des Berichtsjahres 33 (25) Eintritte von Freiwilligen (u.a.
Zuzüger) zu verzeichnen.
Die an einem Samstag mit kant. Instruktoren durchgeführte Feuer-
wehrschule wurde von 48 (46) Teilnehmern besucht. Zusätzlich
wurden 13 (6) neue Pikettanwärter in den Monaten März bis Mai mit
den Aufgaben der Pikett-Kp vertraut gemacht.

Ausbildung
a) Pikettkp 

Instruktionstage 2, Stabsrapporte 4, Of-Rappo rte 3, Kp-Rappo rte 2,
Kaderübungen 6, Uebungen u. Fahrschulen der Züge 120, Stütz-
punktübungen 24, Rekrutenübungen 8, Total 169 (167).

An 4 Pikettstellungen (Fastnacht, Braderie, 1. August und Alt-
stadtchilbi) wurde zusätzlich gruppenweise Ausbildung betrieben.
Das Personal der Abt. Feuerwehr/Zentralgarage führte 6 (16) interne
Uebungen durch. An 17 Veranstaltungen im Eisstadion Biel leisteten
Mitglieder der Pikett-Kp einen speziellen Wachtdienst.

b) Quartierfeuerwehr (alle Kp gleich)

Of-Rapporte 1, Of-Uebungen 5, Uof-Uebungen 5, zusätzliche Kader-

übungen im Rahmen der Kp 3, Rohrführerübungen 2, Maschinisten-

übungen 2, Kp-Uebungen 6, Total 24 (24).

c) Kurse
Die folgende Anzahl Feuerwehrleute absolvierte die nachgenannten
kantonalen oder schweizerischen Feuerwehrkurse:
Rohrführerkurs 23, Maschinistenkurs 15, Geräteführerkurs 17, Geräte-
führerkurs II 8, Offizierskurs 2, Kommandantenkurs 3, Atemschutz-
kurs 13, Chemiewehrkurs 2, Chemiewehr-Handlingkurs 1, Chemie-
wehr-Einsatzleiterkurs 2, Chemiewehr-Instruktorenkurs 1, Instr.-Kurs II
(als Klassenlehrer) 1, Strahlenschutzkurs 4, Total 82 (57).

Einsätze
Gegenüber dem Vorjahr mussten 3,6% mehr Einsätze geleistet
werden. Von den ausgewiesenen 684 Einsätzen erledigte die Erste-
Hilfe der Stadtpolizei deren 122 (108) allein. Das Personal der Abt.
Feuerwehr/Zentralgarage bearbeitete 216 (219) Fälle ohne andere
Hilfe. In 346 (333) Fällen mussten Angehörige der Pikettkp (Einzelne,
Gruppen, Dienstzüge oder die ganze Kp) und teilweise auch der
Quartierkompanien beigezogen werden.

Die geleisteten Einsätze gliedern sich wie folgt:

Einsatzart 1994 Vergleich

klein mittel gross Total 1993

Brandfälle

-Keller,Heizungen,Kamine 8 3 1 12 7
-Küchen,Zimmer,Wohnung 29 10 4 43 24
-Geschäfte,Warenhäuser 3 1 - 4 3
-Gastgewerbe 5 1 - 6 7
-Gewerbe,lndustrie 8 2 - 10 5
-Chemiebetriebe 1 - - 1 4
-Fahrzeuge 19 3 3 25 16
-Elektrische Anlagen 10 - - 10 14
-Wald-,Flächenbrände 11 - - 11 8
-Stützpunkteinsätze 2 2 6 10 7
-Techn. Alarme (Fehlalarm

mit Ausrücken)

73 - - 73 74

-Rauchniederschläge 13 - - 13 13
-Diverse 17 - - 17 21

Subtotal 199 22 14 235 203

Oelwehr 61 18 10 89 76
Chemiewehr 6 5 1 12 15
Wasserschadendienst 25 8 - 33 36
Pionierdienst 17 7 - 24 21
Bienen,Wespen,Hornissen 131 - - 131 127
Hilfeleistungen 26 - - 26 29
Anderes (Hebebühne,Auto-

drehleiter,PW abschlepp.)

134 - - 134 153

TOTAL 599 60 25 684 660

Das ständige Personal der Abteilung erledigte zusätzlich folgende
Arbeiten für Dritte, wofür Rechnung gestellt wurde:
Arbeiten mit der Hebebühne 79 Std (83), Arbeiten mit der Auto-
drehleiter 2 Std (2), Unterhalt an Schlauchmaterial 8 Std (11),
Revision von Atemschutzgeräten - Std (-) Füllen von Pressluft-
flaschen 90 Std (80), Kranarbeit Pionier-Fahrzeug - Std (1).

Wichtigste Ernstfalleinsätze
a) Brandfälle (mit mehr als Fr. 100'000.-- Gebäudeschaden)

	

29.03.	 Safnern (Stützpunkteinsatz): Wohnhausbrand mit Volière

	

12.07.	 Mösliweg, Biel: Kellerbrand

	

03.08.	 Mattenstrasse, Biel: Autobrand in einer Einstellhalle

	

07.08.	 Magglingen (Stützpunkteinsatz) : Bauernhausbrand

	

05.09.	 Plagne (Stützpunkteinsatz): Wohnhausbrand

	

14.09.	 Pieterlen (Stützpunkteinsatz): Bauernhausbrand

	

11.12.	 Orpundstrasse, Biel: Dachstockbrand

	

13.12.	 Mettstrasse, Biel: Wohnungsbrand (1 Todesopfer)

* zugleich Stabs-Of.
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b) Oelwehr-, Chemiewehr- und Pioniereinsätze 

16.02.	 Pieterlen: Oelwehreinsatz wegen Tanküberfüllung
04.03.	 Pieterlen: (Chemiewehr) Sonderabfallager ALTOLA/SOVAG
23.03.	 Taubenlochschlucht: (Pioniereinsatz) schwierige

Leichenbergung durch Höhenrettungsgruppe

07.06.	 Kantonsstrasse LaHeutte-Sonceboz: (Pioniereinsatz)
Schwerer Verkehrsunfall mit Personenbergung

21.06.	 Busswil: Oelwehreinsatz wegen Tanküberfüllung
01.07.	 Regionalspital Biel: Chemiewehreinsatz nach Arbeits-

unfall mit einem Alkoholcontainer

21.07.	 N 16 (Pioniereinsatz): Schwerer Verkehrsunfall mit

Personenbergung

03.08.	 Busswil: Oelwehreinsatz nach Tanküberfüllung
10.09.	 Bellmund: Oelwehreinsatz nach Fehlbedienung
03.12.	 Diesse (Pioniereinsatz): Schwerer Verkehrsunfall mit

Personenbergung

05.12.	 Meinisberg: Oelwehreinsatz mit der Seepolizei nach

Tanküberfüllung mit Gewässerverschmutzung der alten

Aare

Führungen/Instruktionen
An 7 (14) Führungen konnten total 154 (188) interessierte Teil-
nehmer, davon 96 (161) Deutsch- und 58 (27) Französisch-
sprechende, über die Belange der Feuerwehr Biel und des Brand-
schutzes allgemein orientiert werden.

Ehrungen
Für 15 resp. 25 und mehr Jahre Feuerwehrdienst konnten anlässlich

der Hauptübung 9 (11) Korpsangehörige geehrt werden. Davon ent-

fallen 7 (7) Ehrungen auf 15 Dienstjahre und 2 (4) auf 25 und mehr

Dienstjahre.

Zentralgarage

a) Garage 

In der Werkstatt wurden für Unterhalts- und Reparaturarbeiten an den

Fahrzeugen bis 3,5 t Gesamtgewicht aller städt. Abteilungen folgen-

des aufgewendet:

Arbeit	 Fr. 60'830.--	 (61'882.--)
Material zu Einstandspreisen Fr. 136'594.-- 	 (136'442.--)
Für die Reparatur und den Unterhalt der Parkuhren wurden durch
das Sanitätsdienstpersonal 1'281 (1'309) Std. Arbeit geleistet.
Im Auftrag der Stadtpolizei wurden 25 (55) Fahrzeuge Privater ab-
geschleppt oder umparkiert (Falschparkierer).

b) Sanitätsdienst

Die 2'104 (1'934) ausgeführten Kranken-, Unfall- und Leichen-

transporte ergaben eine Kilometerleistung von 76'041 km (62'394

km) und Einnahmen in der Höhe von Fr. 711'359.-- (Fr. 728'602.20).

Im Berichtsjahr besuchten 3 Mitarbeiter in Nottwil einen einwöchigen

Transporthelfer-Kurs IVR (Interverband für Rettungswesen). 10

Mitarbeiter absolvierten im Regionalspital (Notfallstation und

Anästhesie) ein 2-wöchiges Praktikum. Das Personal der Abteilung

wurde an verschiedenen Daten im Ambulanzendienst instruiert und

weitergebildet.
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1993 1994
Astreints incorporés, avec
instruction de base achevée

Nouveaux astreints (au 31.12.94),
à prévoir pour l'instruction de base

Astreints non incorporés,
en cours d'instruction

Astreints non incorporés, à prévoir
pour un rapport d'information
seulement ("PCi 95")

Astreints non incorporés, libérés
de l'instruction
(enregistrement administratif)

Libérés d'une incorporation pour
raisons professionnelles
(CFF, PTT, police, etc.)

Inaptes à servir pour raisons
médicales ou autres

Effectif total des personnes
astreintes au contrôle

3'576

364

423

308

2'684

346

327

538

706	 358

688	 557

6'065 4'810

2.4. PROTECTION CIVILE - ZIVILSCHUTZ

2.4.1 Introduction - PCi 95

La plus grande réforme de la protection civile devient
réalité. La mise en oeuvre de la réforme pourra déployer
ses effets dès 1995, comme prévu. Toutes les bases
légales nécessaires ont en effet été révisées, soit
entièrement, soit partiellement, et entrent en vigueur au
1er janvier 1995. La réforme adoptée permet aux autorités
de disposer en permanence d'un instrument d'intervention
plus efficace, pouvant être engagé non seulement en cas
de catastrophe ou dans toute autre situation extraordinaire
survenant en temps de paix, mais encore en cas
d'augmentation de la tension internationale.

2.4.2 Situation et état des constructions

(Selon nouveau plan directeur "PCi 95")
La protection civile en pourcentage de l'état réglementaire:

Etat réglementaire 3 – Etat réel 3
(dont 2 non conformes)
Déficit 66,6%

b) Postes d'attente/ Etat réglementaire 8 – Etat réel 4
PC de quartier	 Déficit 50%

c) Constructions du Postes sanitaires de secours (PSS)
service sanitaire Etat réglementaire 2 – Etat réel 2

Postes sanitaires (po san)
Etat réglementaire 3 – Etat réel 3

Pas de déficit (restructuration du
service sanitaire coordonné).

Abris ventilés ITAP 66/84*
62,5% de places protégées (pl prot)
avant ITAP 66/84*: 34,9% pl prot
abris non ventilés: 2,6% pl prot

Déficit en places protégées venti-
lées, au total: 37,5%

' ITAP: Instructions techniques pour la construction d'abris
obligatoires

2.4.3 Constructions

- L'abri public à la Rue du Soleil, d'une capacité de 420
places protégées, a été réalisé et les autorités fédérales,
cantonales et communales ont procédé à sa réception
en compagnie du service de protection de la population
de l'Organisation de protection civile (OPC).
Contrairement à ce qui avait été prévu, la construction de
la halle de stockage pour le matériel de l'OPC et du
Centre Régional d'Instruction d'Orpond n'a pu débuter
en avril/mai 94 en raison d'une opposition. Le permis de
construire a été délivré par les autorités de la commune
d'Orpond ainsi que parla Préfecture de Bienne. Dans le
courant de février 95, les autorités cantonales devraient
donner leur aval.

2.4.4 Instruction

Classes d'âge astreintes en 1994

•	 Cadres et spécialistes 1934 –1973
•	 Personnel des formations 1944 –1973
•	 Personnel nouvellement astreint,

sans instruction de base 1951 – 1973

Cours, exercices et rapports 1994

Il est à relever qu'aucun accident majeur n'a eu lieu au
cours des jours de service. D'autre part, les charges
financières n'ont pas dépassé le cadre du budget.

Genre de service
(Synthèse)

Nbre
de

cours

Nbre
de

particip.

Nbre de
jours de
service

Cours d'introduction
Cours de cadres
Cours de perfectionnement (110) (3'052) (7'067)
Cours centralisé de cadres
Cours préparatoires 100 2'883 6'746
Cours de répétition
Rapports

Graphique comparatif des jours de se rv ice

Jours

11'000

10'000

9'000

8'000

7'000

6'000

5'000

4'000

3'000

2'000

1'000
1990 1991 1992 1993

	
1994

2.4.5 Organisation

Incorporation

Fin 1994, 4'810 (6'065) personnes étaient astreintes au
contrôle et réparties selon le tableau d'incorporation
suivant:

a) Postes de
commandement
(PC)

d) Places proté-
gées pour la
population dans
des abris
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Engagement "WALD"
Sous la direction des états-majors de secteurs, les secteurs
1 et 2 ont été engagés de façon combinée (regroupement
de plusieurs services) lors d'un engagement d'envergure
en forêt. La mission comprenait, entre-autres, la
construction de chemins, le renforcement du terrain,
l'aménagement des lisières de la forêt et la construction
de protections contre les éboulements.

Engagement "WARTUNG 94"
La totalité des services de maintenance mensuels et
annuel ont été effectués par la milice. Les installations
sont en bon état de fonctionnement.

Engagement "Journées de course des 100 km de
Bienne"
Comme chaque année, l'OPC de Bienne a apporté son
soutien logistique au bon déroulement de la course:

- signalisation routière et contrôle de la circulation sur
tout le réseau urbain

- travaux d'installation et de remise en état à la patinoire
pour l'organisation du départ et de l'arrivée ainsi que
pour les besoins de l'organisation de la course
montage et démontage de la tente de fête, collaboration
auprès des installations techniques pour l'eau et
l'électricité

- régulation de la circulation sur tout le parcours en
collaboration avec la police cantonale de Beme et de
Soleure

- Installation et mise en fonction des locaux d'hébergement
du Sahligut ainsi que d'autres locaux d'hébergement
pour 500 à 600 personnes depuis le mercredi précédant
la course, avec déjeûner et souper

- Ravitaillement des équipes chargées d'installer et de
jalonner le parcours depuis le lundi précédant la course.

En 1994,186 astreints au service de protection civile ont
accompli 598 jours de service pour le bon déroulement de
cette course.

Engagement "ZUPLA FINALE 2000"
Sous la direction des chefs de service de protection de la
population et des chefs de quartiers, il a été mis un point
final au plan d'attribution des places protégées aux citoyens
biennois. La totalité de la documentation des abris, des
îlots et de quartier a été actualisée au niveau des nouvelles
structures de la PCi 95.

Engagement "RAVITAILLEMENT"
Cette année, plus de 7000 repas ont été préparés dans les
cuisines de l'OPC de Bienne pour les cours d'instruction
et de répétition, ce qui s'appelle exercer à l'échelle 1:1.

Avec une instruction orientée sur l'engagement pratique,
la réforme de la PCi fait de la protection civile 95 un
instrument de protection, de sauvetage et d'aide efficace,
apte à servir en cas de catastrophe, que les autorités
peuvent faire intervenir à tout moment et sans perte de
temps.

Rajeunissement des effectifs de la protection civile (âge
de libération de l'obligation de servir fixé à 52 ans au lieu
de 60 ans), réduction des effectifs et restructuration de
l'organisation de protection civile.

Nombre d'astreints par groupe d'âge

Groupes
d'age Hommes astreints Femmes astreintes Total

de 20 à
24 ans

de 25 à

373 7,8 %	 0 0,0 % 0 373

%29 ans

de 30 à

815 17,1 0 7,9 % 3 818

%34 ans

de 35 à

826 17,3 0 5,3 % 2 828

% 39 ans

de40a

695 14,6 D 5,3 % 2 697

144 ans

de45à

784 16,4 % % 10 794

% 31,549 ans

de50à

843 17,7 % 12 855

52 ans 436 9,1 % 23,7 % 9 445

Total 4'772 100 % 100 °% 38 4'810

2.4.6 Résumé des activités 1994 et engagements principaux

Instruction
Toutes les instructrices et tous les instructeurs à titre
permanent et non-permanent ont suivi les cours de
recyclage, complétés par les cours préparatoires, fixés
par l'Office fédéral, cantonal et regional de la PCi.
L'ensemble des participants a obtenu un certificat de
capacité.
Tous les cours d'introduction ainsi que les cours de
cadres organisés durant l'exercice 94 se sont déroulés
selon le nouveau plan directeur de la PCi 95.

Rapport d'incorporation
Les nouveaux rapports d'incorporation, selon lesquels les
astreints au service de protection civile sont incorporés
d'après leur expérience professionnelle et militaire, ont
fait leurs preuves de manière très satisfaisante. L'instruction
individuelle spécialisée, la flexiblité des structures des
cours et le professionnalisme avec lequel est effectuée la
formation des instructrices et instructeurs, font en sorte
que partout ce sont des spécialistes qui interviennent.

Cours de répétition
La nouvelle PCi 95 a deux missions prioritaires: l'aide en
cas de catastrophe et les secours urgents, d'une part, et
la protection de la population contre les effets de conflits
armés, d'autre part. Ce qui se traduit par:

- un engagement plus rapide et plus efficace des moyens
de la protection civile,

- une nouvelle répartition des tâches entre la protection
civile et les autres organisations d'intervention
(notamment les corps de sapeurs-pompiers et la police
municipale).

Tous les cours de répétition (CR) ont été systématiquement
préparés à ces deux missions prioritaires et accomplis
selon le mot d'ordre "polyvalence, efficacité etsimplicité".
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Bevölkerungsstand
1900 - 1994

1900	 1950	 1960	 1964	 1970	 1980	 1990	 1994
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463
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Frankreich
357

4591
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Nationen in Biel 31.12.1994
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2.5 EINWOHNERAMT - OFFICE DES HABITANTS

Der Bestand der Wohnbevölkerung belief sich am Jahresende
auf 51'553 Personen. Gegenüber dem Stand von Ende 1993
von 51'643 ergibt sich eine Abnahme von 90 oder 0,17%.

Der Anteil der Ausländer (120 verschiedene Staaten) betrug
12291 oder 23,84%. Hier stehen die Italiener mit 4'591 oder
37,35% an erster Stelle, gefolgt von den Spaniern mit 1'722
oder 14,01%. 8089 oder 66,81% stammen aus EU- und EFTA-
Staaten. 317 waren Asylbewerber aus 38 Staaten. 188 waren
vorläufig Aufgenommene.

BILANZ DER WOHNBEVÖLKERUNG
Bevölkerungsbewegung

1992 1993 1994

Zuzüger Schweizer 2447 2253 2420
Ausländer 2007 1682 1458

Wegzüger Schweizer 2892 2594 2495
Ausländer 2015 1586 1325

Wande-
rungssaldo

-453 -245 58

Geburten Schweizer 385 350 364
Ausländer 154 141 145

Todesfälle Schweizer 584 555 613
Ausländer 28 27 44

Geb.über-
schuss

-73 -91 -148

Trauungen 408 342 310
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1992 1993 1994

00 - 09 4610 4634 4747

10 - 19 4554 4519 4460

20 - 29 9737 9216 8904

30 - 39 7731 8018 8260

40 - 49 6548 6498 6492

50 - 59 6398 6275 6204

60 - 69 5602 5596 5564

70 - 79 4196 4247 4248

80 - 89 2220 2237 2267

90 und mehr 383 403 407

Total 51979 51643 51553
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18243

Stimmber.
Frauen

Stimmber.
Männer

14240

Stimmrecht Schweizer

städtische Angelegenheiten

STAATSANGEHORIGKEIT DER IN BIEL WOHNHAFTEN AUSLÄNDER 

60

EINBÜRGERUNGEN

Die im Laufe des Jahres eingelangten 34 (54) Gesuche um
Erteilung der eidgenössischen Einbürgerungsbewilligung sowie
33 (31) Begehren um Zusicherung des Gemeindebürgerrechtes
von Biel konnten empfohlen werden. 33 (30) Personen wurden
erleichtert eingebürgert.

DIENSTSTELLE FÜR SCHWEIZER

Bei den letzten Abstimmungen des Jahres waren stimm-
berechtigt 14'503 (14'634) Männer und 18'623 (18'815) Frauen
in eidgenössischen, 14'370 (14'503) Männer und 18'420
(18'651) Frauen in kantonalen sowie 14240 (14356) Männer
und 18'243 (18'485) Frauen in städtischen Angelegenheiten.

Ständige ausländische Wohnbevölkerung seit 1978
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Erwerbstätige Ausländer seit 1978

Stichtag 31.08.1994

Für 16 (27) Initiativ- bzw. Referendumsbegehren wurden 11'774
(10'997) Unterschriften kontrolliert, wovon 1'638 (1'269)
ungültige gestrichen werden mussten.

Initiativen: Eidgenössisch = 8 / Kantonal = 3 / Gemeinde = 0

Referenden: Eidgenössisch = 5 / Kantonal = 0 / Gemeinde = 0

11'321 (10'682) Aufenthaltsnachforschungsgesuche wurden
aufgrund von Art. 12, Ziffer 1, des am 1. Januar 1988 in Kraft
getretenen kantonalen Datenschutzgesetzes beantwortet.

Es wurden 3705 (3'697) Identitätskarten sowie 1'501 (1'422)
Passempfehlungen ausgestellt.

DIENSTSTELLE FÜR AUSLÄNDER

Die ständige ausländische Bevölkerung nahm gegenüber dem
Stand von Ende Dezember 1993 um 234 (1,94%) zu und betrug
Ende 1994 12291.

Bewilligungen für den Nachzug von Familienangehörigen wur-
den erteilt: zugunsten nicht erwerbstätiger Partner 137 (169)
sowie nicht erwerbstätiger minderjähriger Kinder 70 (74).

2'456 Aufenthaltsbewilligungen und 2849 Niederlassungsbe-
willigungen (Kontrollfrist) wurden verlängert.

Durch das Einwohneramt Biel, die kantonale Fremdenpolizei
Bern, das Bundesamt für Ausländerfragen und das Bundesamt
für Flüchtlinge wurden 154 (152) Ausländer weggewiesen.

Aufgrund des Abkommens mit Italien und der Verordnung des
EJPD über die Begrenzung der Zahl der Ausländer vom 6.10.86
wurden 43 (42) Saisonbewilligungen in eine Jahresbewilligung
umgewandelt.

Heimatstaat Anzahl Anteil

in %

Jahres-

aulenth.

Nieder-

lasser

Saison-

nier

Europa

Belgien 21 0.18 3 18 0

Deutschland 463 3.91 120 342 1

Frankreich 364 3.08 77 286 1

Griechenland 22 0.19 3 19 0

Grossbritannien 36 0.30 12 24 0

Italien 4631 39.15 117 4505 9

Ex-Jugoslawien 1606 13.58 928 646 32

Niederlande 51 0.43 18 33 0

Oesterreich 153 1.29 19 134 0

Polen 51 0.43 12 39 0

Portugal 669 5.66 158 477 34

Rum ttnien 16 0.14 9 7 0

Schweden 12 0.10 7 4 1

Spanien 1803 15.24 94 1661 48

Ex-Tschechoslowakei 30 0.25 5 25 0

Türkei 630 5.33 189 439 2

Ungarn 35 0.3 9 26 0

09 europ. Staaten 49 0.41 25 24 0

Ausse re u ropa

Algerien 30 0.25 6 24 0

Chile 103 0.87 43 60 0
Indien 35 0.30 15 20 0

Iran 40 0.34 21 19 0

Kambodscha 133 1.12 23 110 0

Marokko 53 0.45 22 31 0

Sri Lanka 141 1.19 122 19 0

Tunesien 75 0.63 35 40 0

USA 31 0.26 20 11 0

Vietnam 129 1.09 57 72 0

Zaire 43 0.36 41 2 0

62 aussereurop. Staaten 373 3.15 233 140 0

TOTAL 11828 100.00 2443 9257 128



2.6 Stadtchemikeramt -
Office du chimiste municipal

2.6.1 Dienstzweig 1: Städtische Lebensmittelkontrolle

Allgemeines

Die Tätigkeit der Lebensmittelkontrolle wurde 1994 hauptsächlich

durch diverse Änderungen der Gesetzgebung geprägt.

Einen grossen Einfluss auf unsere Tätigkeit hatte das neue Gastge-
werbegesetz und die neue Gastgewerbeverordnung. Die damit ver-
bundene Liberalisierung (z. B. die Aufhebung der Bedürfnisklausel
für Gastwirtschaften mit Alkoholausschank oder die Abschwächung
der Auflagen an Restaurationsbetriebe) hatte zur Folge, dass mehr
Gesuche zu bearbeiten waren. Es handelte sich dabei vorwiegend
um Tea-Rooms, die eine Betriebsbewilligung mit Alkoholausschank
beantragten, oder um Gesuche zur Eröffnung von neuen Gastwirt-
schaftbetrieben.
Gemäss der neuen Automatenverordnung sind nur noch öffentlich
zugängliche Lebensmittelautomaten meldepflichtig und
demzufolge kontrollpflichtig. Die Getränkeautomaten in Firmen
werden in Zukunft nicht mehr kontrolliert, was die tieferen Zahlen
des Jahres 1994 gegenüber dem Vorjahr auf Tabelle 1 erklärt.

Pilzkontrolle

Der ausgesprochen heisse Sommer, die geringen Niederschläge,
der frühe Kälteeinbruch sowie der Einfluss der neu eingeführten
Schontage, waren 1994 Gründe genug für eine eher schlechte Pilz-
saison.
781 Korbkontrollen wurden durchgeführt (1993: 1149) für eine Ge-
samtmenge von 514 kg Pilze (1993: 815 kg). Rund 24% (121 kg)
wurden als ungeniessbar vernichtet, darunter befanden sich 18 töd-
lich giftige Knollenblätterpilze. Weiter wurden 30 Kontrollen von Pil-
zen durchgeführt, die für den Handel bestimmt waren (79 kg).
Viele Fragen von Sammlern brachte der Pilzartikel in der neuen
kantonalen Naturschutzverordnung. Wenn die Einführung von
Schontagen (vom 1. bis und mit 7. jedes Monats) klar ist, so lässt
die verwendete Formulierung für die Begrenzung der Menge "...in
ortsüblichen Mengen", den Weg offen für alle möglichen
Interpretationen. Nach Rückfrage beim kantonalen Amt für
Naturschutz sind unter ortsüblichen Mengen 2 bis max. 3 kg pro
Tag und pro Person zu verstehen.

Tabelle 1: Betriebskontrollen

ART DER BETRIEBE kontrolliert
Anzahl der

beanstandeten
Betriebe

1994 (1993) 1994 (1993)

Milchwirtschaftliche Betriebe wie Käsereien,

Milchsammelstellen usw. 4 (3) 0 (3)
Lebensmittelgeschäfte und Metzgereien 96 (111) 10 (16)
Bäckereien, Konditoreien, Confiserien 41 (40) 9 (7)
Industrielle Lebensmittelfabrikationsbetriebe 19 (5) 2 (3)
Gastwirtschaftsbetriebe (Restaurants, Tea-Rooms,

Hotels, Dancing, Pensionen) 211 (216) 34 (33)
Anstalten, Spitäler, Heime, Kantinen

(i- Gefängnisse, Krippen) 54 (51) 1 (3)
Lebensmittel- und Getränkeautomaten 26 (129) 1 (6)
Uebrige Betriebe: Drogerien, Lagerhäuser, Kioske

Gemeinschaftskühlanlagen, Apotheken, Warenhäuser 132 (129) 0 (4)

Total 583 (684) 57 (72)

Anzahl der
Gelegenheitsbetriebe kontrolliert beanstandeten

Betriebe

Festwirtschaften 24	 (81) 7	 (9)
Verkaufsstände (Ausstellungen, Märkte usw.) 153	 (272) 27	 (62)
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Jahresmittel in itg/m3

1990 1991 1992

Jahr
1993 1994

Zahl der Beanstandungen

Beanstandungsgründe 1994 (1993)

Mangelhafte Bezeichnungen 27 (93)

Unsachgemässe Aufbewahrung 57 (60)

Augenscheinlich verdorbene oder im Wert verringerte Waren 9 (19)

Apparate, Gerätschaften, Einrichtungen:

Mangelhafte Ordnung

und Reinhaltung 117 (97)

Zustand 69 (94)

Räumlichkeiten:	 Mangelhafte Ordnung

und Reinhaltung 90 (59)

Zustand 32 (34)

2.6.2 Dienstzweig 2: Lufthygiene

Auftrag:

Vollzug der kantonalen Verordnung über die Kontrolle der Feuer-

ungsanlagen mit Heizöl "extra leicht" (VKF). Durchführung von

Immissionsmessungen (1 Messwagen, 11 städtische Depositmess-

stellen, 7 Stickstoffdioxid-Messstellen mit Passivsammlern, 2 Schwe-

bestaub-Messkabinen).

Schwefeldioxid (S02

Der Jahresmittelwert der Schwefeldioxid-Belastung lag mit 10
pg/m3 (Grenzwert 30 pg/m3) tiefer als im Vorjahr und weit unter
dem Grenzwert von 30 }1g/m3. Schwefeldioxid stellt heute kaum
mehr ein Problem dar.

SCHWEFELDIOXID

Allgemeines

Um die Immissionsbelastung im Hinblick auf die kommenden ver-
kehrstechnischen Veränderungen (N5, Altstadttunnel) weiterhin
optimal verfolgen zu können, hat der Gemeinderat im Mai einen Kre-
dit aus dem Budget "Spezialfinanzierung" zur Weiterführung der
lufthygienischen Messungen mit dem Messwagen gutgeheissen. Der
Messwagen wurde sodann bei der Wildermethmatte stationiert. Die
Daten der ortsfesten Station, welche vom kantonalen Amt für In-
dustrie, Gewerbe und Arbeit (KIGA) betreut wird, stehen der Stadt
weiterhin zur Verfügung, wodurch die tägliche Publikation der
Messwerte sichergestellt ist.
Die Zahl der Feuerungskontrollen nahm weiter zu, was teilweise zu

verwaltungstechnischen Problemen führte.

DOAS Gewerbeschule

Ergebnisse der Luftüberwachung

Allgemeines

Die Messstrecke der ortsfesten Messstation bei der Gewerbeschule
musste im Berichtsjahr aus technischen Gründen geändert werden.
Die neue Messstrecke beträgt nun 525m und reicht von der Firma
Omega bis zur Gewerbeschule. Dadurch sind die 1994 erhobenen
Messwerte nicht absolut mit früheren Werten vergleichbar. Der
standortbedingte Unterschied ist jedoch gering.

Das Jahr 1994 zeichnete sich durch viele Sonnentage, wenig Nieder-
schlagstage und verhältnismässig hohe Temperaturen über eine
längere Zeitperiode aus. Diese Tatsache wirkte sich sehr deutlich auf
die lufthygienische Situation aus. Auffallend ist die erneute Zunahme
der Grenzwertüberschreitungen bei der Ozonkonzentration.
Allerdings liegen die Spitzenbelastungen etwas tiefer als in früheren
Jahren.

Stickstoffdioxid (NO21

Die durchschnittliche Belastung mit Stickstoffdioxid von 31 }1g/m3
lag im Bereich des Grenzwertes. Erstmals konnte somit der
Grenzwert der Luftreinhalte-Verordnung) (LRV) (30 pg/m3) unter
Einbezug einer Messunsicherheit von 5% eingehalten werden. Diese
erfreuliche Tatsache kann jedoch nicht nur einer Verringerung der
Emissionen zugeordnet werden. Die relativ hohe Temperatur im
Sommer führt zu einer beschleunigten Zersetzung des
Stickstoffdioxides bei gleichzeitiger Bildung von Ozon.
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NO2 - MESSUNGEN 1989 -1994
Passivsammler

Gewerbeach.Eisatadion Mühlefeld Dufourach Vogelsang Kreuzplatz Kanalgase

Jahresmittel in ug/m3

1990 1991 1992

Jahr
1993 1994
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Das maximal zulässige Stundenmittel von 120}1g/m3 (Grenzwert)
wurde im Jahr 1994 mit 253 Stunden häufiger überschritten als im
Vorjahr. Die Konzentrationen bei den Ueberschreitungen sind jedoch
weniger hoch als in den letzten Jahren. Der höchste Stundenmittel-
wert wurde mit 165 pg/m3 am 6.August von 14.00-15.00 Uhr gemes-
sen.

Staub- und Schwermetaliniederschläqe

Im Berichtsjahr wurde an keiner der 11 Messstellen eine Grenzwert-
überschreitung für Staub-, Blei-, Cadmium- und Zinkniederschlag
festgestellt. Auffallend ist die erhöhte Belastung beim Dufourschul-
haus (Nr.10) während dem Abbruch und Neubau des KV-Hauses.
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Ueberschreitungen in Std.

Standorte: 

1 Gewerbeschule

2 Champagne
3 Ried

4 Bözingenmoos

5 Kunsteisbahn
6 Geyisried

160

7 Linde

8 Stadtgärtnerei

10 Dufourschule

12 Spital Vogelsang

13 Juravorstadt

STAUBNIEDERSCHLAG

Jahresmittel in mg/m2-Tag

DOAS Gewerbeschule

Stickstoffdioxid - Jahresmittelwerte der Passivsammler

Mit Hilfe von Passivsammlern können örtliche Unterschiede der
Stickstoffdioxidkonzentrationen festgestellt werden. Die Standorte
des Vorjahres wurden beibehalten, die Finanzierung wurde jedoch
durch das KIGA sichergestellt. Die Jahresmittel zeigen praktisch
keine Veränderung der Stickstoffdioxidbelastung. Während die
Standorte am Stadtrand eine leichte Verbesserung der Luftqualität
auswiesen, zeigten die innerstädtischen Standorte eine leichte Mehr-
belastung auf. Von sieben Messorten wurde der Grenzwert lediglich
beim Spital Vogelsang eingehalten. Die Stationen Gewerbeschule,
Eisstadion und Mühlefeld wiesen Konzentrationen im Bereich des
Grenzwertes auf, während die Stickstoffdioxidkonzentration bei der
Dufourschule, beim Kreuzplatz und in der Kanalgasse über dem
Grenzwert lagen. Besonders belastet war die Station Kanalgasse, bei
welcher der Jahresmittelwert mit 74 }tg/m3 fast das 2.5-fache des
zulässigen Grenzwertes von 30 )ig/m3 betrug.
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Feuerunqskontrolie

Seit 1992 gelten verschärfte Emissionsgrenzwerte für Oelfeuerungen.
Ebenfalls wurden Grenzwerte für Gasfeuerungen eingeführt. Die Zahl
der durchgeführten Kontrollen stieg dadurch auf 3635 an. Davon
entfielen 61.5% auf Gasfeuerungen. Die Beanstandungsquote lag mit
35% erwartungsgemäss hoch.
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1993 1994

1994
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ii Beanstandungen Oel

2.6.3. Dienstzweig 3: Trinkwasser

Gesetzlicher Auftrag:
Kontinuierliche Ueberwachung der bakteriologisch-hygienischen und
chemischen Trinkwasserqualität im Auftrag der Gemeinde.

- Wöchentliche Untersuchungen in allen wichtigen Anlageteilen.
- 14-tägliche Untersuchungen des Wassers aus dem Seewasserwerk.
- Monatliche Untersuchungen der Fassungen in Gimmiz.
- 3-monatliche Untersuchungen des Seelandgebietes zwischen

Gimmiz und Worben.

- 2-monatliche Untersuchungen der Merlin-, Leugenen- und Römer-
quelle.

Das Trinkwasser der Versorgung Biel erwies sich als in jeder Hinsicht
einwandfrei.

2.6.4 Dienstzweig 4: Abwasser und Entsorgung

Abwasser und Abwasserbehandlungsanlagen von Industrie und Ge-

werbebetrieben wurden periodisch kontrolliert und, wo nötig, Sanie-

rungen veranlasst. Gesamthaft wurden ca. 500 Einzelanalysen auf

Schadstoffe durchgeführt. Davon lagen 13 Parameter höher als die

gesetzlichen Grenzwerte und mussten beanstandet werden.

Chemisch-analytische Qualitätskontrollen von Fluss-, See-, Grund-
und Drainagegewässern: ca. 2000 Einzelanalysen.
Untersuchungen der Schwermetall-Immissionen der Luft (Deposit-
und Schwebestäube): ca. 2000 Einzelanalysen.
Untersuchungen und Kontrollmessungen für die Müra : ca. 30 Ein-
zelanalysen.
Privataufträge: ca. 1600 Einzelanalysen.

2.6.5 Dienstzweig 5: Laboratorien

Auftrag:

Ausführung der aus den Dienstzweigen 1-4 anfallenden bakteriolo-

gischen und chemischen Laboruntersuchungen sowie diverse Spe-

zialuntersuchungen (siehe Bericht der übrigen Dienstzweige).

Öffentliche Bäder
Die monatlich an 17 Stellen im See erfolgte Probenahme zur chemi-

schen und bakteriologischen Analyse des Seewassers, wurde durch

eine gezieltere chemische Profiluntersuchung (0-30m) an einer ein-

zigen Stelle in der Mitte des Sees, gegenüber dem Seewasserwerk,

ersetzt.

Einem gemeinderätlichen Auftrag folgend, konzentrierten sich die

bakteriologischen Untersuchungen auf das Bieler Strandbad, die

Neptunbucht und die Planschbecken des Stadtparks und des Bieler

Strandbads. Diese strukturelle Neuerung bei der Probenahme wurde

erst im Laufe des Jahres aufgenommen und die ermittelten

Resultate dieser Analysen erlauben nur einen allgemeinen Eindruck

der qualitativen Schwankungen aus hygienischer Sicht.

Dieses Untersuchungsprogramm wird 1995 weitergeführt.

Zusammenstellung von Kontrolldaten

Chemisch-physikalische Untersuchungen

Proben

(1993)

Analysen

1994	 (1993)

Anzahl

1994

Für Wasserversorgung

Seewasserwerk 168 (168) 1344	 (1344)

Aaretal 198 (147) 4201	 (2891)

Quellen 50 (22) 586	 (466)

Für andere Dienststellen und Private

Trinkwasser 26 (26) 229	 (94)

Nutzwasser 41 (71) 368	 (546)

Bäder 18 (18) 36	 (36)

See, Kanäle 126 (199) 1518	 (1589)

Total 649 (643) 8363	 (6966)

Bakteriologische Untersuchungen

Proben

Trinkwasser Stadtnetz 654	 (675)

See- und Schüsswasser 20	 (217)

Hallenbäder 45	 (24)

Für Private:	 Wasser 100	 (58)

Spital Wildermeth 39	 (32)

Total 1006	 (1072)
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3. Finanzdirektion / Direction des finances

3.1.1	 Parlamentarische Vorstösse

Nr. 930498, Henri Siegenthaler
Bekämpfung der Arbeitslosigkeit, Unterstützung des

Stellenmarktes, nicht erheblich erklärt

Nr. 930614, Fritz Marthaler
Nutzung der Bielerseebucht Süd und des Strandbodens,

erheblich erklärt

Nr. 940123, Othmar Schürmann
Privatisierungsprogramm für Biel, teilweise erheblich erklärt

und teilweise zurückgezogen

Postulate

Nr. 930120, Ruth Ramseier
Brutto-Budgetierung, erheblich erklärt und als erfüllt

abgeschrieben

Nr. 930351, Charles Bonadel

Spielcasino in Biel, erheblich erklärt

Nr. 930352, Peter Moser
Privatisierung von kommunalen Verwaltungsstellen und

Betrieben, erheblich erklärt und als erfüllt abgeschrieben

Vorsteher:	 Stadtpräsident Hans Stöckli

Inhaltsübersicht

3.1	 Allgemeines

3.1.1	 Parlamentarische Vorstösse
3.1.2	 Kommissionen

3.2	 Abteilungen

3.2.1	 Finanzverwaltung
3.2.2	 Steuerverwaltung
3.2.3	 Liegenschaftsverwaltung
3.2.4	 Wirtschaftsförderung
3.2.5	 Organisation und Informatik

I. Beantwortete Vorstösse

Interpellationen
-	 Nr. 930111, Ruth Ramseier

Strandpromenade-Parkcafé, nicht befriedigt

Nr. 930291, Anna-Maria Hofer

Steuerveranlagung, nicht befriedigt

Nr. 930292, Anna-Maria Hofer,

Steuerveranlagung, nicht befriedigt

Nr. 930388, Andreas Sutter
Was sind "Gebundene Aufwendungen", befriedigt

Nr. 930613, Elisabeth Weber
Investitionen und Kostenaufwand für EDV in der

Stadtveraltung, befriedigt

Nr. 940112, Marlyse Merazzi, Wie weit sind die Verhandlungen
i.S. Fernsehkanal "ARTE", nicht befriedigt

Nr. 940113, Uliane Gujer
Haushaltmassnahmenpaket I/Finanzielle Entlastung für die

Gemeinden, befriedigt

Nr. 940232, Alain Nicati
Lindenegg 'weiteres Vorgehen", befriedigt

Motionen
Nr. 920844, Balz Oberle
Für die Erhaltung der Villa Lindenegg, erheblich erklärt und

als erfüllt abgeschrieben

li.	 Nicht erfüllte Vorstösse

Motionen
Nr. 88092, D. Andres
Zuweisung von Rechnungsüberschüssen.

Der Vorstoss ist im Rahmen der vom Gemeinderat

beschlossenen Gesamtrevision der Gemeindeordnung zu

erfüllen.

Nr. 900753, J.P. Baumer
Touristisches Erscheinungsbild von Biel verbessern.

Zur Attraktivierung der Innenstadt wurde eine Arbeitsgruppe
eingesetzt, die verschiedene Massnahmen prüft.

III. Nicht beantwortete Vorstösse

(* Vom Gemeinderat verabschiedet und vom Stadtrat noch

nicht behandelt)

Interpellationen

* Nr. 940235, Marianne Reber

Baumfällung an der Wasenstrasse

* Nr. 940569, Dringl. Othmar Schürmann

Millionenschaden durch vergessene Gebühren
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Motionen
Nr. 940120, Marc Renggli

Erwerb von Liegenschaften

Nr. 940121, Marc Renggli

Liegenschaftspolitik des Gemeinderates

Nr. 940122, Walter Hofmann
Teilrevision in der städt. Liegenschaft Goldgrubenweg 95, Biel
Abgeschrieben, da Motionär auf Ende 94 als Stadtrat
ausgeschieden

* Nr. 940337, Charles Bonadei
Elfenau-Park, der Oeffentlichkeit rasch zugänglich machen

* Nr. 940414, Roland Egli

Sanierung der städt. Finanzen

Nr. 940527, Philippe Garbani

Ein Café am Zentralplatz

Nr. 940640, dringl., Walter Hofmann
Liegenschaft Goldgrubenweg 95/Spani
Abgeschrieben, da Motionär Ende 94 als Stadtrat

ausgeschieden

Postulate

Nr. 940420, Philippe Garbani
Das Kongresshaus als Standort eines allfälligen Casino-

Kursaals

Nr. 940423, Peter Moser
Konsequenzen der geplanten Einkaufszentren im

Bözingenmoos auf die Innenstadt von Biel

Nr. 940643, Gabriela Grimm-Mollet
New Public Management in der Bieler Verwaltung

IV. Abzuschreibende Vorstösse

Motion
Nr. 901251, D. Andres
Kostendeckung von Dienstleistungen.

Der Gebührentarif Il der Gemeindeverwaltung wurde

überarbeitet und per 1.5.1994 in Kraft gesetzt. Der neue

Gebührentarif I wurde vom Stadtrat am 19.10.1994

verabschiedet und steht unmittelbar vor der Einführung. Im

weiteren Muss darauf hingewiesen werden, dass im Rahmen

des Projektes Finanzhaushalt verschiedene Abteilungen

konstendeckend geführt werden sollen. Somit sind die

Anliegen des Motionärs faktisch erfüllt.

3.1.2 Kommissionen

1. Gemelndesteuerkommission

Sie prüfte in 3 (5) Sitzungen 591 (718) Einschatzungen von selb-

ständig erwerbenden Steuerpflichtigen und stellte zuhanden der

kantonalen Steuerverwaltung die entsprechenden Taxationsanträge.

2. Gemeindeschatzungskommisslon

Infolge Neubau, Umbau und Ausbau von Gebäuden wurden 558

Grundstücke neu amtlich bewertet. Der steuerpflichtige amtliche

Wert des Grundeigentums in der Gemeinde hat um Fr. 727 580.–

zugenommen auf Fr. 5 333 539 270.

3. Wirtschaftsförderungskommission

und

Wirtschaftsgespräche

In den drei Sitzungen wurden mit der Wirtschftsförderungs-Kom-

mission hauptsächlich die Ziele und Aktivitäten der städtischen Wirt-

schaftsförderung diskutiert.

Die Wirtschaftsgespräche fanden erneut unter Einbezug der Wirt-

schaftsförderungs-Kommission statt. An drei, je mehrstündigen Ge-

sprächen im Februar, Juni und November 1994 wurde ein reger

Austausch zu wirtschafts- und sozialpolitischen Fragen sowie zur

Parkplatz- und Planungspolitik gepflegt.

5. Unfallkommisslon

Die Unfallkommission hat 2 (3) Sitzungen abgehalten. Sie hatte 101
(77) Unfallmeldungen zu behandeln.

Der durch Unfälle entstandene Eigenschaden beläuft sich auf

Fr. 154 639.– (Fr. 145 734.–). An beteiligtem Dritteigentum ist Fr. 70

042.– (Fr. 36 744.–) Sachschaden entstanden. Die Entwicklung der

Unfallzahlen und der Schadensummen liegt im Streubereich der

Vorjahre.

Der städtische Motorfahrzeugb3stand hat Ende Jahr 252 (252) Fahr-

zeuge betragen.

6. Datenschutzkommission

Die Datenschutzkommission hat fünf Sitzungen abgehalten. Dabei

hatte sie neun Anfragen betreffend Bekanntgabe von Einwohnerda-

ten zu behandeln. Zudem hatte sie sich mit Problemen des Daten-

schutzes in den Verwaltungsbereichen des Polizei- und Asylwesens,

der Vormundschaft und des Fürsorgewesens zu befassen. Weiter

setzte sich die Datenschutzkommission mit den neuen Computer-

straftatbeständen des Strafgesetzes und dem Verhältnis von Daten-

schutzgesetz und Informationsgesetz auseinander. In einem Zu-

sammentreffen mit dem kantonalen Datenschutzbeauftragten wur-

den Erfahrungen ausgetauscht.

Im Rahmen des Vollzuges wurde das Arbeitsamt besucht. Die Da-

tenschutzkommission war von dem erhaltenen Einblick und den

Auskünften befriedigt; sie hat den Eindruck erhalten, dass auch die

datenschutzrechtlich heiklen Aufgaben korrekt wahrgenommen

werden.	 01.45.75
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3.2.1 Finanzverwaltung
Administration des finances

Bestand am 1.1.1994

Kapitalrückzahlungen

+	 Kapitalaufnahmen

394,8 Mio Franken

22,3 Mio Franken

12,7 Mio Franken

1.	 Aufgabenbereich   

1.1	 Koordination und Erstellen von Budget, Finanz- und

Investitionsplanung

Budget 1995
Aufgrund der nach wie vor angespannten Finanzlage der Stadt Biel -
andere Gemeinwesen sind diesbezüglich in einer gleichen oder
ähnlichen Lage - bereitet es zunehmend Schwierigkeiten, ein
annehmbares Budget zu erstellen. Dies hatte zur Folge, dass das
Budget wiederum mehrmals überarbeitet werden musste. Trotz
Sparmassnahmen und Mehreinnahmen resultiert für das Budget
1995 ein Defizit von 11,5 Mio Franken. Für die unerfreuliche
Situation sind allerdings nicht nur konjunkturelle, sondern auch
strukturelle Probleme verantwortlich. Es darf - trotz der Erholung der
Wirtschaft - nicht mit einer raschen Verbesserung gerechnet
werden.

Finanzplanung 1996 - 1998
Gemäss den Planzahlen ist in den Jahren 1996 - 1998 mit einem
durchschnittlichen jährlichen Fehlbetrag von fast 25 Mio Franken zu
rechnen. Defizite in dieser Grössenordnung können sowohl aus
finanziellen wie auch aus rechtlichen Gründen nicht in Kauf ge-
nommen werden. Die vom Gemeinderat bereits vor einiger Zeit ein-
geleiteten Massnahmen zur Wiederherstellung des Finanzhaushal-
tes müssen deshalb konsequent weitergeführt bzw. noch ergänzt
werden. Dieses Zel kann allerdings nur erreicht werden, wenn alle
Beteiligten (Volk, Parlament, Regierung und Verwaltung) aktiv mit-
arbeiten.

Investitionsplanung 1994 - 1998
Die Investitionsplanung 1994 - 1998 rechnet für die Verwaltung, die
Gemeindebetriebe sowie das Kehricht- und Abwasserwesen mit ei-
nem Nettoinvestitionsvolumen von rund 481 Mio Franken. Dies er-
gibt einen jährlichen Bedarf von ca. 96 Mio Franken, was die finan-
ziellen Möglichkeiten bei weitem überschreitet. Eine Straffung resp.
Redimensionierung verschiedener Projekte wird deshalb wiederum
unumgänglich sein.

Bestand am 31.12.1994	 385,2 Mio Franken

Für die mittel- und langfristigen Schulden ergibt sich per 31.12.1994
ein durchschnittlicher Zinssatz von 5,67 % (31.12.1993 = 5,79 %).
Zinserhöhungen oder -senkungen wirken sich jeweils erst mit einer
gewissen Verzögerung auf den Durchschnittswert per Ende Jahr
aus.

Zur Ueberbrückung der Liquiditätsengpässe wurden 1994 in einem
beträchtlichen Umfang kurzfristige Darlehen beansprucht und auf
mittel- und langfristige Anlagen fast gänzlich verzichtet.

1.3 Buchführung (Zahlungsverkehr, Kreditoren, Debitoren)

Trotz Automatisierungs- und Rationalisierungsmassnahmen weist
der Arbeitsumfang in diesem Bereich eine zunehmende Tendenz
auf. Probleme ergeben sich immer wieder bei den Kreditorenrech-
nungen, da uns diese mehrheitlich erst kurz vor oder sogar erst
nach Verfall zur Zahlung zugestellt werden. Infolge der schwierigen
Wirtschaftslage ist bei den Debitoren ein sprunghafter Anstieg der
Inkassomassnahmen festzustellen. Dies hat neben der zusätzlichen
Arbeit u.a. auch eine Zunahme der Betreibungskosten und der Ver-
luste zur Folge.

1.4 Erstellung der Gemeinderechnung

Der Abschluss der Buchhaltung und die Erstellung der Gemeinde-
rechnung beansprucht unsere Abteilung in den Monaten Dezem-
ber - April jeweils in einem ausserordentlichen Ausmass. Vor allem
die Verarbeitung der grossen Anzahl von Kreditorenrechnungen
führt während diesem Zeitraum immer wieder zu zeitlichen Verzöge-
rungen, die mit dem vorhandenen Personalbestand leider nicht
vermieden werden können. Im Rahmen des Projektes
"Neugestaltung des Rechnungswesens und der Budgetierung" soll
jedoch versucht werden, die bestehenden Probleme zu lösen.

1.2 Erstellen der Tresorerieplanung und Durchführung von

Kapitalbeschaffungen 

Mit der Tresorerieplanung wird angestrebt, den Mitteleinsatz und
die Mittelbeschaffung zu optimieren. Die unsichere Entwicklung auf
dem Geld- und Kapitalmarkt sowie die schwierige Wirtschaftslage
haben diese Arbeit im abgelaufenen Jahr erheblich erschwert. Zum
einen galt bzw. gilt es, den richtigen Zeitpunkt für die Mittelbe-
schaffung zu wählen, zum anderen erfolgten bzw. erfolgen die
Zahlungseingänge der Schuldner (Kanton, Gemeinden und Private)
seit einiger Zeit z.T. mit Verzögerung. Dies erschwert das Cash
Management und verursacht auch zusätzliche Kosten. Die
durchschnittlichen Znssätze für Bankkontokorrentkredite sanken im
vergangenen Jahr von 5,5 % auf 5,2 %. Im Bereich der mittel- und
langfristigen Schulden wurden 1994 folgende Transaktionen
vorgenommen:

1.5 Verwaltung des Sachversicherungsportefeuilles

a)	 Sachversicherungskonzept/Grundsätze
Grundlage für den Abschluss oder den Verzicht von Versiche-
rungsverträgen bildet das vom Gemeinderat genehmigte Versiche-
rungskonzept. Das Konzept beinhaltet folgende Grundsätze:

Ermittlung und Beurteilung der bestehenden Risiken

Risikopolitik (wie können Risiken vermieden, vermindert oder

abgewälzt werden)

Abschluss von Verträgen grundsätzlich nur bei Gross- und

Katastrophenschäden

Verzicht auf den Abschluss von Verträgen bei kleinen und

mittleren Schäden (Ausnahmen in Sonderfällen vorbehalten)
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b) Betroffene Versicherungszweige

Sachversicherungen Gebäude

Sachversicherungen Fahrhabe

Vermögensversicherungen

Haftpflichtversicherungen

Rechtsschutzversicherungen

c) Tätigkeit

Insgesamt werden knapp 300 Sachversicherungspolicen bei ver-

schiedenen Gesellschaften mit einem jährlichen Prämienvolumen

von ca. 1,0 Mio Franken verwaltet. im Jahre 1994 mussten total 92

Schadenfälle verzeichnet werden. Der Aufwand der Stadt für Selbst-

behalte belief sich auf ca. 0,1 Mio Franken.

2. Budget (Details siehe Budget 1994)

Das Budget 1994 rechnete mit folgenden Zahlen:

Aufwand Fr. 324 445 400.00

- Ertrag Fr. 317 241 700.00

Defizit Fr. 7 203 700.00

3. Gemeinderechnung (Details siehe Gemeinderechnung 1994)

Die Gemeinderechnung 1994 schliesst mit folgenden Ergebnissen

ab:

a)	 Laufende Rechnung

Aufwand Fr. 336 100 199.59

- Ertrag Fr. 317 458 832.61

Defizit Fr. 18 641 366.98

Insgesamt ist das Rechnungsergebnis somit um rund 11,4 Mio

Franken schlechter als erwartet ausgefallen.

b)	 Investitionsrechnung

Aufwand Fr. 23 162 126.60

- Ertrag Fr. 1 755 974.50

Nettoinvestitionen Fr. 21 406 152.10

Der vom Gemeinderat festgelegte Investitionsplafonds von 18,5 Mio

Franken wurde somit um 2,9 Mio Franken überschritten.

(Ordentliche Investitionen 15 Mio Franken, Impulsprogramme

2,9 Mio Franken).

c)	 Finanzierungsrechnung

Abschreibungen Fr. 15 591 058.25

- Nettoinvestitionen Fr. - 21 406 152.10

- Defizit Fr. - 18 641 366.98

Finanzierungsfehlbetrag Fr. - 24 456 460.83

Rund 73 % der Nettoinvestitionen konnten mit eigenen Mitteln fi-

nanziert werden. Wegen des grossen Defizits der Laufenden Rech-

nung ergibt sich jedoch eine Schuldenzunahme von rund 24,5 Mio

Franken.

d) Bilanz

Die Bilanzsumme beträgt per 31.12.1994 519,3 Mio Franken. Im

Vergleich zum Vorjahr ergibt dies eine Zunahme um 46,4 Mio Fran-

ken oder 9,8 %. Die Erhöhung ist in erster Linie auf das Finanzver-

mögen (+ 28,4 Mio Franken) und den Bilanzfehlbetrag

(+ 14,6 Mio Franken) zurückzuführen.	 01.45.77
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3.2.2 Intendance des impôts / Steuerverwaltung

3.2.2.1 Remarques générales

Comme en 1993, le département des impôts a été confronté durant

l'année 1994 à des difficultés de tout genre occasionnées

essentiellement par des problèmes situés au niveau de l'informatique.

Les prestations du nouveau système cantonal NESKO auquel notre

département est relié entièrement depuis 1993 ne sont de loin pas

encore celles qu'il est légitimement permis d'attendre de lui.

Des retards, puis des cumuls de facturation ainsi qu'un système d'en-
caissement encore en rodage ont mis notre personnel à rude épreuve.
En effet, bien des renseignements périodiques ou ponctuels jugés
indispensables pour la bonne marche du travail font encore défaut.
Nombreux sont les contribuables qui, quelques fois irrités par un
système dont les ressources techniques ne sont pas encore toutes
disponibles, ont défilé dans dans nos bureaux durant toute l'année pour
obtenir des renseignements qui leur manquaient ou parfois pour exiger
des corrections auxquelles ils avaient droit.
Les Autorités cantonales concernées sont toutefois conscientes de cette
situation et se sont engagées à consolider le système durant l'année
1995.
Par ailleurs, les effets de la récession économique ont été encore plus

présents en 1994 que durant l'année précédente. De nombreux contri-

3.2.2.3 Details des recettes fiscales

152500'000.–,

1994

107'71T727.65

T318.873.75

15'117234.90

5'534'798.75

7866966.60

7367871.40

165'737.05

Personnes physiques

Impôt sur le revenu

(impôt à la source inclus)

Impôt sur la fortune

Pesonnes morales

Impôt sur le bénéfice

Impôt sur le capital

Autres impôts

Impôt sur gain de fortune

Taxe immobilière

Impôt complémentaire et répressif

Prévus	 au	 budget	 à	 raison	 de	 Fr.

146'076'210.10

les	 résultats

escomptés n'ont pas été atteints. L'écart de Fr. 6426789.90 ou

- 4,2 % s'explique de la façon suivante:

Impôts des personnes physiques

1. Dans le cadre de la revision de la loi fiscale au 1.1.1995, le Grand

Conseil a pris la décision d'alléger l'imposition des indemnités en

capital versées durant les quatre dernières années, soit avec effet

rétroactif au 1.1.1991. Selon la planification cantonale, cette

importante correction de facturation aurait d0 s'étaler sur deux

ans et causer à notre commune, selon les calculs préalables du

canton, une perte de recettes fiscales de 0,5 Mio-francs en 1994 et

0,5 Mio-francs en 1995. En définitive, le canton décida au début de

l'année 1994 de liquider cette affaire en totalité durant la même

année. Au lieu de 1 Mio-francs réparti sur deux ans, cette opération

s'est soldée en fait par une perte de recettes de 3,4 Mio-francs

à charge de notre commune pour 1994.

2. Le budget de l'impôt sur le revenu est basé régulièrement sur les

indications cantonales. Nettement trop optimistes ces prévisions

cantonales ont occasionné un manque de recettes communales de

2,3 Mio-francs.

3. Une forte baisse imprévisible des rentrées de l'impôt à la source

et des impôts complémentaires des anciennes années ont privé

notre commune de 1,1 Mio-francs de recettes.

buables pris de court par les événements ont d0 faire appel à nos
services pour l'obtention de sursis et même de remises d'impôt dans
les cas extrêmes.

3.2.2.2. Procédure de taxation

En deuxième année de la période de taxation les bases de calcul
servant à la perception des impôts périodiques sont en principe les
mêmes que celles de l'année précédente. Seules les nouvelles
arrivées dans le canton de Berne et les personnes qui ont
commencé une activité à but lucratif durant les années 1993/94 ont
fait ou feront l'objet d'une taxation complémentaire. 2'682 contri-
buables se trouvant dans cette situation reçurent une déclaration
d'impôt spéciale à cet effet.
Par ailleurs, des centaines de taxations définitives ont été revisées à
la suite de cessation de l'activité lucrative (souvent de l'épouse), de
changement de profession, de chômage prolongé, etc. Ces
modifications de taxation causèrent pour la première fois une baisse
sensible des recettes fiscales annuelles.
Plus marquantes encore furent les restitutions extraordinaires

d'impôt ordonnées par le Grand Conseil relatives aux indemnités en

capital versées aux contribuables par les institutions de prévoyance

(2ème et 3ème pilier) durant les années 1991 à 1994 (voir ch.

3.2.2.3 ci-dessous).

1993

73,74 117'458.994.95 74,91

5,01 6'973'197.75 4,45

10,35 12235'396.45 7,80

3,79 5880'530.10 3,75

1,96 6816809.95 4,35

5.04 7315'228.65 4,66

0.11 118'120.95 0,08

100.00 156'795'278.80 100.00

- Impôt sur les gains de fortune
Alors que cet impôt était encore de 12,9 Mio-francs en 1992 et
6,8 Mio-francs en 1993, il n'a rapporté que 2,9 Mio-francs en 1994.
Inscrit au budget à raison de 5 Mio-francs, il en résulte un déficit
de recettes de 2,1 Mio-francs. Les causes essentielles de cette
baisse sont les suivantes:
- effondrement du marché de l'immobilier,
- une grande partie des gains immobiliers réalisés par les entre-
prises sont compensés par leurs pertes subies durant ces
dernières années.

- il est fait un usage toujours plus grand par les privés de la possi-
bilité de faire différer l'imposition de leur gain sur vente immobi-
lière lorsqu'il y a remplacement dans le canton de Berne.

- Impôt des personnes morales
Stagnant depuis plusieurs années à 18 Mio-francs cet impôt a été
porté au budget 1994 à raison de 18,2 Mio-francs. Grace à de
bons résultats imprévisibles et passagers de grandes firmes de la
place, les recettes de cet impôt se soldent par un excédent de
2,5 Mio-francs.

- Taxe immobilière
Suite à une légère augmentation du volume des valeurs officielles,
les recettes de la taxe immobilière accusent un excédent de prés
de 0,2 Mio-francs.
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Arrivées

Départs

au 01.01.1995

3.2.2.4 Encaissement de l'impôt communal

Facturation totale 1994

Arriérés au 01.01.1994

A encaisser:

Paiements + remises et pertes

Arriérés au 31.12.1994 (donc avant le terme de paiement

de la Sème tranche 1994 fixé au 10.01.1995):

Ce solde se compose comme suit:

- arriérés des anciennes années

- arriérés de l'année 1994

Les effets persistants de la récession économique, mais surtout la

mise en application du nouveau système informatique NESKO et des

changements de personnel sont les causes principales de

l'augmentation de l'arriéré d'impôt. En raison de cette situation, les

1994 1993

Fr. 146075210.10 Fr. 157'390.141.65

Fr.	 59'604567.42 Fr.	 53'881'370.99

Fr. 205680'777.52 Fr. 211'271'512.64

Fr. 144076685.49 Fr. 151'666945.22

Fr. 61'602'092.03 Fr. 59'604'567.42

Fr. 16645445.21 Fr. 14234903.52

Fr. 45'958'646.82 Fr. 45369'663.90

mesures d'encaissement (recherches, sommations, sursis accordés,

poursuites, saisies, réquisitions de vente, productions lors de faillites

et concordats ainsi que procédures judiciaires) furent en nombre

(19'723) inférieures à celles de 1993 (27906).

Arriérés d'impôt après le délai de paiement du décompte final

Facturation totale

1989	 Fr. 126503'064.20
1990	 Fr. 133'696608.32
1991	 Fr. 146971'905.76
1992	 Fr. 149'762'969.42
1993	 Fr. 157'390'141.65
1994	 Fr. 146076210.10

Solde au 30 avril de l'année suivante

Fr. 10'126755.04

Fr. 16447032.79

Fr. 21'896440.99

Fr. 27367932.29

Fr. 26'866'288.47

8,00

11,55

14,70

14,93

17,06

Remises et pertes

Remises	 Irrécupérables Actes de défaut

de biens

Total
Personnes physiques
et morales

En % de

la facturation:

Année précédente:

Fr.	 Fr.

500'060.70	 110764.95

0,342	 0,075

0,466	 0,820

Fr.

2'565'494.66

1,756

2,419

Fr.

3'176.320.30

2,173

3,705

Comparées à 1993 (Fr. 5837173.90), elles ont baissé de Fr. 7655853.60 ou de 45,5 %.

Le traitement systématique des actes de défaut de biens a permis de récupérer durant l'année 1994 la somme de Fr. 197983.27 (1993: 234062.88)

3.2.2.6 Statistique des contribuables

au 01.01.1994

Personnes physiques:

- domicile à Bienne	 31'831
- domicile hors de Bienne	 2110

Personnes morales:

- Siège à Bienne	 1'438
- Siège hors de Bienne	 365

- 414	 31'417
+ 65	 7175

-	 2	 1'436
- 24	 389

Total:
	

35744	 - 327	 35'417
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3.2.2.6  Indemnités

Conformément à la nouvelle convention passée entre l'Etat de Berne et

la commune de Bienne du 11 août 1993 concernant la tenue des

registres et l'encaissement des impôts de l'Etat et de l'impôt fédéral

direct, la ville de Bienne a droit, dés 1993, comme les villes de Berne

et Thoune, à une indemnité forfaitaire par contribuable. Cette

indemnité a été fixée en fonction des taches supplémentaires à remplir

Indemnités touchées

- pour l'impôt d'Etat et fédéral direct

- pour l'impôt à la source

- pour l'impôt d'église

Total:

3.2.2.7 Tâches accessoires

a) Taxe sur les canalisations

Facturations nouvelles et complémentaires

b) Assurance Immobilière du canton de Berne

Pour la tenue du registre de tous les bâtiments et des construc-

tions en cours ainsi que le traitement des avis d'assurance, une

par les trois villes par rapport aux autres communes bernoises. La

nouvelle indemnité tient toutefois compte de tout le système

informatique mis à disposition par le canton (infrastructure,

programmes et entretien). En raison de la baisse des recettes de

l'impôt à la source, l'indemnité 1994 est légèrement inférieure à celle

de l'année précédente.

1994 1993
Fr. Fr.

794'644.65 755'597.60

159'411.21 196'005.24

100'509.90 170'413.10

1'054'565.76 1 122'015.94

1994	 1993

Fr.	 Fr.

618'809.10	 1'017265.05

indemnité de Fr. 25957.90 (1993: Fr. 25361.20), a été versée par

I 'Assurance Immobilière du canton de Berne.
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3.2.3 Liegenschaftsverwaltung
Administration des immeubles

L HANDÄNDERUNGEN IM FINANZ-
VERMÖGEN 

Die Einwohnergemeinde Biel hat im Bereich
der Elfenau eine Landfläche von 4'933 m2
käuflich erworben. Der Kaufpreis wurde mit Fr.
1'500'000.-- festgelegt.

Die Einwohnergemeinde Biel hat von der
Schweiz. Eidgenossenschaft und dem Staat
Bern die Anteile von total 87 % der Landflä-
chen Stämpflistrasse und Kornblumenweg
übernommen. Der Kaufpreis wurde mit Fr.
2'228'552.50 festgelegt. Die Einwohnerge-
meinde Biel ist somit nunmehr Alleineigentü-
merin des Landes von 15'930 m2.

Im Bereich des künftigen Industrielandes im
Bözingenfeld (östlich Allmendweg) konnte die
Einwohnergemeinde Biel von Bruno Wyssbrod
und H. Cassina insgesamt 3'872 m2 zum
Preise von Fr. 309'760.-- erwerben.

In den Riedmatten in Orpund hat die Ein-
wohnergemeinde Biel eine weitere Parzelle
von H. Antenen erwerben können. Die Fläche
von 4'850 m2 liegt im Gebiet der geplanten
Familiengartenanlage. Der Kaufpreis wurde
mit Fr. 97'970.-- vereinbart.

Im Zusammenhang mit der geplanten Ueber-
bauung an der Brandtstrasse und der Nelken-
strasse wurde mit der Firma H. Zehnder AG
ein grösserer Terraintausch vollzogen. Die
entsprechende Bezahlung der Herausschul-
digkeit wird mit Baubeginn fällig. Mit den
Bauarbeiten wird im Frühjahr 1995 begonnen.
Die 778 m2 Minderbruttogeschossflächen
werden mit Fr. 331'200.-- an die Einwohner-
gemeinde Biel abgegolten.

Im Bereich der künftigen Ueberbauung
Brandtstrasse konnte mit den Gebrüdern
Miserez ein Teilstück für den künftigen
Trottoirbau erwerben werden. Die Nettozah-
lung der Einwohnergemeinde Biel wurde mit
Fr. 3'025.-- vereinbart.

Am Riedweg hat die Einwohnergemeinde Biel
von Hans Moser eine Parzelle Land für die
künftige Linienführung der Strasse erwerben
können. Für die 264 m2 wurde ein Kaufpreis
von Fr. 15'840.-- aufgewendet.

Mit dem Nationalstrassenbau muss der Staat
Bern im Bözingenfeld auch einen Werkhof und
Polizeistützpunkt erstellen. Das für die Bauten
benötigte Land und die für den Strassenbau
beanspruchte angrenzende Fläche wurde an
den Staat Bern verkauft. Für die 43787 m2

wurde ein Kaufpreis von Fr. 400.-- oder total
Fr. 17'502'800.-- realisiert.

Die Einwohnergemeinde Biel hat die Liegen-
schaft Mittelstrasse Nr. 16 in Stockwerkeigen-
tum aufgeteilt und die ersten Stockwerkeinhei-
ten verkauft. Es handelt sich um das Ladenlo-
kal West zum Preis von Fr. 84'000.-- und die
Wohnungen im I. und II. Obergeschoss zum
Preis von Fr. 175'000.-- und Fr. 195'000.--. Die
weiteren Abtretungen sind in Vorbereitung.
Das Land wird baurechtsweise an die ver-
schiedenen Uebemehmer der Stockwerkein-
heiten überlassen.

Mit der Erbengemeinschaft Habegger hat die
Einwohnergemeinde Biel eine Bereinigung der
Eigentumsverhältnisse im Bereich des Bözin-
genfeldes vorgenommen. Der umfangreiche
Abtausch erfolgte wertgleich (ohne Fest-
setzung eines Tauschpreises). Die Einwohner-
gemeinde Biel hat 10'981 m2 abgetreten und
14'659 m2 übernommen.

Die Einwohnergemeinde Biel hat am Lang-
feldweg eine Parzelle von 374 m2
(Restparzelle zwischen öffentlicher Grünzone
und Hausparzelle) an die Firma L. Klein AG
zum Preise von Fr. 46'280.-- verkauft.

Im Bereich des Restaurants Beau-Rivage
wurde ein Kauf- und Tauschvertrag mit der
Beau-Rivage AG und der Haus Fortuna AG
vollzogen. Im Jahre 1994 wurde die Rest-
mutation im Betrag von Fr. 350'613.-- voll-
zogen.

Auf dem Gemeindegebiet von Port hat die
Einwohnergemeinde Biel im Rahmen eines
Tauschverfahrens für die künftige Anlage
eines Familiengartenareals eine Fläche von
7'762 m2 von Fritz Kocher, Schwadernau,
übernommen. Das Land liegt innerhalb der
Güterzusammenlegung.

Auf dem Gemeindegebiet von Aegerten hat
die Einwohnergemeinde Biel eine Fläche von
7'841 m2 tauschweise von Fritz Kocher,
Schwadernau, übernommen. Das in der
Güterzusammenlegung liegende Land soll
ebenfalls für die künftige Errichtung eines
Familiengartenareals dienen.



Dagegen hat die Einwohnergemeinde Biel auf
dem Gemeindegebiet von Scheuren eine
Fläche von 15'600 m2 an Fritz Kocher,
Schwademau, abgetreten. Das Land liegt in
der Landschaftsschutzzone.

In Magglingen hat die Einwohnergemeinde
Biel das sanierungsbedürftige kleine Gebäude
am Wald 3 an Max Etter abgetreten. Der
Kaufpreis wurde mit Fr. 10'000.-- eingesetzt.
Das Land wurde baurechtsweise überlassen.

In Hintermagglingen hat die Einwohnerge-
meinde Biel den Bauernhof an E. Christen
abgetreten zum Preise von Fr. 88'270.--. Das
Land wurde baurechtsweise überlassen.

II. LIEGENSCHAFTEN IM VERWAL-
TUNGSVERMÖGEN 

Es fanden keine Handänderungen sta tt .

Ill. BAURECHTE 

Das kleine sanierungsbedürftige Gebäude am
Wald 3 in Magglingen wurde an den Nachbarn
Max Etter verkauft. Das Land wurde bau-
rechtsweise überlassen. Für die 1'000 m2 wird
ein verzinsbarer Terrainwert von Fr. 120'000.--
eingesetzt.

Das Bauernhaus in Hintermagglingen wurde
an den Pächter H. Christen verkauft. Das Land
von 1'651 m2 wird baurechtsweise überlassen.
Es wird ein Terrainwert von Fr. 41'275.--
verzinst.

In Nidau wurde der Barkenhafen AG eine
Fläche von 6'667 m2 baurechtsweise überlas-
sen. Der jährliche Baurechtszins wird gemäss
Ansätzen der "Sportbaurechte" festgelegt.
Gegenwärtig beträgt der zu entrichtende
Baurechtszins Fr. 17'247.--.

Mit der IG Langfeld wurde ein Baurechts-
vertrag für die Einräumung eines unselbstän-
digen Baurechtes für ein Garderoben- und
Duschengebäude abgeschlossen.

Die Liegenschaft Mittelstrasse 16 wurde aufge-
teilt in Stockwerkeigentum und das Land
baurechtsweise an die Stockwerkeigentümer
überlassen. Der verzinsbare Terrainwert für
die 144 m2 beträgt Fr. 144'000.--.

IV. LIEGENSCHAFTSUNTERHALT UND VERWALTUNG

LIEGENSCHAFTSERTRAG 1991 1992 1993 1994

Miet- und Pachtzinsertrag,
verschiedene Einnahmen 4'212'775.-- 5'657'867.-- 5'853'328.-- 5'455'584.--

Baurechtszinse 5'110'763.-- 5'124'853.-- 4'944'494.-- 4'820'214.--

Fremdhonorare und diverse
Erträge 380'301.-- 406'761.-- 453'709.-- 640'429.--

TOTAL 9703'839.-- 11'189'481.– 11'251'531.– 10'916'227.–



LIEGENSCHAFTSAUFWAND 1991 1992 1993 1994

Unterhalt und Ausbau der
Liegenschaften 2'157'937.-- 2'200'707.-- 2'552'001.-- 2'633'799.--

Steuern und Abgaben 271'700.-- 263'180.-- 275'408.-- 309'011.--

Gebäudeversicherungsprämien 384'862.-- 409'377.-- 416'344.-- 412'966.--

Gebühren für Gas, Strom,
Wasser, Abwasser, Kehricht,
Rediffusion 35'735.-- 46'331.-- 41'531.-- 49 096.--

Handänderungs- und Rechts-
kosten, Bürounkosten, ver-
schiedene Aufwendungen,
Entschädigungen 210'857.-- 353'387.-- 456'541.-- 387'310.--

TOTAL 3'061'091.- 3'272'982.- 3'741'825.- 3'792'182.-

1991 1992 1993 1994

Liegenschaftsertrag 9'703'839.-- 11'189'481.-- 11'251'531.-- 10'916'227.--

Liegenschaftsaufwand 3'061'091.-- 3'272'982.-- 3'741'825.-- 3'792' 182.--

ERTRAGSUBERSCHUSS * 6'642748.- 7'916'499.- 7'509'706.- 7'124'045.-

(* ohne Berücksichtigung der Verzinsung der Kapitalkosten)

Im Jahre 1994 musste eine Hypothekarzins-
senkung vorgenommen werden. Die Miet- und
Baurechtszinseinnahmen mussten dadurch
etwas kleiner ausfallen. Mit neuen Baurechten
konnte die Reduktion aber praktisch
aufgefangen werden. Bei den Mietzins-
einnahmen machte sich auch die Reduktion
der Zinse bemerkbar. Gegenüber den
Budgetzahlen konnte aber eine Verbesserung
erzielt werden.

Der Aufwand konnte praktisch gleich gehalten
werden. Im Sinne eines antizyklischen
Verhaltens wurden die Aufwendungen beim
Unterhalt nochmals leicht angehoben.



V.	 BESTANDSRECHNUNG

FINANZVERMÖGEN FLÄCHE BUCHWERT
ha a m2 Fr.

Gebäude und Grundstücke 363 08 26 60'953'614.45

Baurechtsbelastete Parzellen 84 98 67 69'088'778.45

Total Finanzvermögen 448 06 93 130'042'392.90

Verwaltungsvermögen 134 99 53 21'426'000.00

TOTAL 583 06 46 151'468'392.90

Fondsvermögen 70 26 4.00

TOTAL 583 76 72 151'468'396.90

Gemeindebetriebe 9 19 64 -.00

Total Kapitalrechnung 592 96 36 151'468'396.90

Total Strassenregister 130 22 90 -.00

GESAMTBESTAND ENDE 1994 723 19 26 151'468'396.90

VI. BESTANDESVERÄNDERUNG

GESAMTBESTAND ENDE 1993 725 12 42 149'107'644.20

GESAMTBESTAND ENDE 1994 723 19 26 151'468'396.90

Es ergibt sich einen Abgang bzw.
Zuwachs im Jahr 1994 von netto 1 93 16 2'360'752.70

Abgang bzw. Zuwachs in Prozenten ./.	 0.266 % +	 1.58 %
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II
III

3.2.4 PROMOTION ECONOMIQUE
WIRTSCHAFTSFÖRDERUNG

05.45.12A

Rapport d'activités

Mesures de promotion

Financement spécial

I Rapport d'activités

En 1994, parmi les 203 (236) affaires traitées - dont 4 sont issues des
51 projets du Prix économique (au total 250 dossiers) - 103 (136)
affaires ont été reprises des années précédentes, dont 49 (15) de
l'année 1993, 100 (100) ont été nouvellement ouvertes et 67 (133) ont
été archivées. Les affaires ouvertes en 1994 sont classées par types
d'affaires (le total des types d'affaires n'est pas égal au nombre
d'affaires ouvertes; en effet, une affaire ouverte peut correspondre à
deux types d'affaire, voire davantage). Les types d'affaires externes
traitées en 1994 comprenaient 6 (1) projets de création d'entreprise, 5
(7) affaires immobilières, 4 (5) exonérations fiscales, 3 (3) autorisations
d'acquisition d'immeubles par des personnes à l'étranger, 4 (7)
demandes d'octroi de prêts d'encouragement économique, 6 (9) projets
d'implantation, 19 (22) études de projets et 20 (15) affaires diverses.
Les types d'affaires internes traitées comprenaient 1 (1) étude de projet,
des co-rapports pour 1 (1) motion, 2 (2) postulats et 0 (1) interpellation,
ainsi que 35 (33) affaires administratives.

Notre office a collaboré activement à la réalisation des offres de
candidature particulières de la Ville destinées à Mercedes et SMH
(Swatchmobile) et à l'Association Suisse de Tennis en vue de leur
implantation à Bienne.

Nous avons également soutenu l'action de l'Union du Commerce et de
l'Industrie du 24.8.1994 "Top Swiss Biel-Bienne, Region of Innovation",
dirigé le dossier du Casino flottant des trois lacs et participons aux
commissions "tourisme" et "économique" du Réseau des villes de l'Arc
jurassien.

Registre des entreprises biennoises

Pour répondre à la demande existante, une base de données infor-
matique a été créée comprenant 600 entreprises biennoises en vue de
l'édition du registre des entreprises. Ce dernier proposera une liste des
entreprises par ordre alphabétique, des coordonnées nécessaires pour
pouvoir contacter les entreprises, ainsi qu'une liste des entreprises
classées par branches d'activités et la présentation de différents offices
avec lesquels nous collaborons.

Fédération du Tourisme de Bienne-Seeland-Lac de Bienne

La taxe de séjour est fixée à 2 fr. (1 fr. 50) au 1.1.1994 (décision du
Conseil de Ville, 2.12.1993). Le nombre des nuitées soumises à la taxe
de séjour s'est monté à 59368 (70'852) - représentant une baisse de
20 % - et la somme enregistrée est de 116'648 fr. 50 (98'110 fr. 50).
Sur la somme totale, 3 % de commission, correspondant à (2943 fr.),
ont été prélevés. Un montant de 110'311 fr. a été versé à la Fédération
du Tourisme de Bienne-Seeland-Lac de Bienne. L'excédent de recettes
de 6337.50 équilibre l'exédent de charges 1993.

Registre des locaux libres

Selon notre liste des intéressés, 56 (45) exemplaires du registre des
locaux libres à Bienne ont été remis en 1994.

Bienne, Commune Modèle pour la Communication (CMC)

Lors de la séance du 19.08.1994, son assemblée a été décidé de
dissoudre l'organisation chargée du suivi des projets CMC.

Bergregion Jura-Biel

Als Mitglied der Bergregion Jura-Biel hat die Einwohnergemeinde Biel
far Infrastrukturprojekte von regionaler Bedeutung Anspruch auf
Finanzierungshilfen gemäss der Gesetzgebung far die Investitionshilfe
an Berggebiete. So wurde im Jahre 1994 ein Zinskostenbeitrag far die
Renovation des Museums Schwab definitiv zugesagt.

Die Bergregion Jura-Biel hat in Zusammenarbeit mit den anderen
Bergregionen des Jurabogens 1994 mit der Revision seines Ent-
wicklungsprogrammes begonnen, wobei far die einzelnen Indus-
triezweige spezifische Arbeitsgruppen gebildet wurden. Diese Revision
wird noch bis Ende 1995 dauern.

Il Mesures de promotion

En 1994, nous avons eu à traiter 4 (7) demandes d'octroi de prêt
d'encouragement économique. 3 (1) prêts d'un montant total de
181'000 fr. (60'000 fr.) ont été octroyés. Le nombre de prêts
d'encouragement économique accordés jusqu'à ce jour se monte à 40
(37), et la somme totale prêtée est de 2'940'992 fr. 10 (2'759'992 fr.
10). Les prêts courants sont au nombre de 9 (7) et la somme ouverte
est de 467'000 fr. (398'000 fr.).

III Financement spécial

Intérêts de 5,75 % (5,75 %) que la Commune doit débourser pour
l'emprunt de capitaux étrangers: la charge se monte à 23'565 fr. 35
( 21'571 fr. 15). Après déduction des intérêts de 6'000 fr. (6'353 fr.)
perçus sur les prêts, il reste une différence d'intérêts de 17'565.35
(15218 fr. 15) à charge du financement spécial. Une emprunteuse a da
être mise aux poursuites. La procédure est en suspens. Il n'y a pas eu
de pertes sur les prêts l'année passée; seuls quelques retards dans le
paiement des intérêts sont à constater. A la fin de l'année, le capital se
montait à 1'421'872 fr. 75 (1'607435 fr. 10).

Prix économique de la Ville de Bienne

Le Prix économique a été octroyé pour la première fois en 1994. 51
projets sont entrés en lice. 9 ont été sélectionnés et soumis au jury. Un
diplôme a été décerné à 3 d'entre eux et le prix de 50'000 fr. a
récompensé le vainqueur.
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3.2.5 Abteilung Organisation und Informatik
	

Folgende EFA-Projekte wurden abgebrochen, wobei teils Aufträge für
weitere Abklärungen ausserhalb des Projektes EFA erteilt wurden:

I. Organisation
A. Allgemeines
B. Organisationsprojekte
C. EFA-Projekte
D. Projekt ESTEL

Il. Informatik
A. Informatikstrategie
B. Rechenzentrum
C. Dezentrale Systeme, Arbeitsplatzrechner
D. Informatikprojekte

I. Organisation

A. Allgemeines

Nebst der Mitwirkung bei zahlreichen kleineren organisatorischen
Problemen und Beratungen bezüglich Organisationsstrukturen,
ablauforganisatorischen Fragen und Projektmanagement standen die
nachfolgend erwähnten Projekte, die Leitung des EFA-Projektes und
das Projekt ESTEL im Vordergrund.

B. Organisationsprojekte

• Kongress- und Freizeitbetriebe;
Erarbeitung eines Leistungsauftrages mit einer Arbeitsgruppe
aus verwaltungsexternen und -internen Mitgliedern als Grundlage
für das Betriebskonzept, ein Marketingkonzept und die bauliche
Sanierung einschliesslich der Prüfung einer neuen Trägerschaft.

• Jugendamt;
Erarbeiten von Vorschlagen für eine Neustrukturierung der Auf-
gaben des Jugendamtes mit einer verwaltungsinternen Arbeits-
gruppe.

Projektmanagement;
Mitwirkung bei der Durchführung des Projektmanagement-
Seminars für städtische Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter.

Raumbewirtschaftung;
Erarbeiten eines neuen Konzeptes sowie Durchführung einer Ist-
aufnahme; Stand: Grundsatzentscheide und erstes Zwischener-
gebnis; Abschluss geplant per Mitte 1995.

C. EFA-Projekte

Ziel 1994: Abschluss möglichst aller EFA-Detailprojekte. Der Ge-
meinderat und die Geschäftsprüfungskommission wurden mit Zwi-
schenberichten über den Projektfortschritt orientiert.

Ueber abgeschlossene EFA-Projekte wird der Stadtrat einzeln mit
einem Schlussbericht orientiert. Wo er Beschlüsse zu fassen hat,
werden ihm die nötigen Anträge unterbreitet.

Abgeschlossen sind die folgenden Projekte:

• EFA Nr. 2 "Zielorientierung der Verwaltungstätigkeit"
• EFA Nr. 3 "Organisationsstruktur / Anzahl Direktionen"
• EFA Nr. 4 "Struktur Werke"
• EFA Nr. 5 "Verkehrsaufgaben"
• EFA Nr. 6 "Umwelt / Oekologie"
• EFA Nr. 11 "Informatik-Leitbild"
• EFA Nr. 12 "Stellenbewirtschaftung"
• EFA Nr. 13 "Projektmanagement"
• EFA Nr. 14 "Besucherfreundliche Verwaltung"
• EFA Nr. 16 "Bauinspektorat"

• EFA Nr. 7 "Sicherheit";
es werden separate Projekte für das Polizeiinspektorat und für
die Bereiche Feuerwehr / Zivilschutz durchgeführt.

• EFA Nr. 9 "Kongress- und Freizeitbetriebe";
vgl. Bemerkungen unter Organisationsprojekte.

• EFA Nr. 15 "Stadtgärtnerei, Friedhofgärtnerei, Strassenin-
spektorat";
die strukturelle Zuordnung wird im Rahmen des Projektes EFA
Nr. 3 geprüft; bezüglich Strasseninspektorat wurde ausserhalb
EFA ein Projekt zur Prüfung von Privatisierungsmöglichkeiten
ausgelöst.

Folgende EFA Projekte konnten bis Ende 1994 noch nicht abge-
schlossen werden:

• EFA Nr. 1 "Leitbild"
• EFA Nr. 8 "Heime"
• EFA Nr. 17 "Hochbauamt"

Das Ziel der Projektleitung EFA sämtliche Projekte im Verlauf des
Jahres 1994 abzuschliessen konnte nicht erreicht werden. Als neue
Zielsetzung gilt: Abschluss aller Detailprojekte bis Mitte 1995 und
Erstellung des Schlussberichtes mit Kreditabrechnung bis Ende
1995.

D. Projekt ESTEL

Nachdem der Verpflichtungskredit von 4,2 Mio. Franken für den
Ersatz der städtischen Telefonanlagen (ESTEL) in der Volksabstim-
mung genehmigt wurde, konnte die Projektrealisierung für die Be-
schaffung einer neuen Hauptzentrale, einer Nebenzentrale sowie der
geplanten Anpassungen an Hausinstallationen, Leitungsnetz und
Endapparaten begonnen werden.

In einem ersten Schritt wurde eine geeignete Projektorganisation mit
externer Unterstützung durch die Firmen Brandenberger & Ruosch
sowie Beratende Ingenieure Bering AG geschaffen und die Submis-
sion vorbereitet.

II Informatik

A. Informatikstrategie

Nachdem im Vorjahr die neue Informatikstrategie als Ergebnis des
EFA-Projektes Nr. 11 in Kra ft gesetzt wurde, galt es die Massnah-
men umzusetzen.

• Aufbau des PC-Centers
Ziel: Unterstützung der Informatikanwenderinnen und -anwender
bezüglich des Einsatzes von Arbeitsplatzrechnern (Personal
Computer).

Massnahmen:
Insgesamt ist das PC-Center mit 3 Stellen dotiert; davon wurde 1
Stelle durch den Gemeinderat anfangs 1994 provisorisch ge-
schaffen; eine zweite musste durch Aufgabenumverteilungen in
der Abteilung Organisation und Informatik (30 % zulasten Sekre-
tariat, 70 % zulasten Rechenzentrum / Operating) gewonnen
werden. Die neugeschaffene Stelle konnte Mitte Jahr mit einem
Netzwerkspezialisten besetzt werden, was einem dringenden Be-
dürfnis entsprach.

Dezentral wurden für die Abteilungen der Verwaltung Benutzer-
kreise festgelegt und lnformatikkoordinatorinnen und Informatik-
koordinatoren sowie Informatikbetreuerinnen und Informatikbe-
treuer bestimmt. Damit soll längerfristig Informatik-Know-how bei
den Anwenderinnen und Anwendern aufgebaut und damit die
Abteilung Organisation und Informatik mit dezentraler Kapazität
unterstützt werden.
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Für die Bürokommunikation wurden bezüglich Hard- und Soft-
ware Standards festgelegt. Damit soll der in den Vorjahren ent-
standene Wildwuchs und eine nicht mehr zu bewältigende und
teure Vielfalt schrittweise reduziert werden.

• Einführen eines Informatik -Controlling
Das Informatik-Controlling hat sämtliche Informatikvorhaben zu
begutachten und Anschaffungen von Hard- und Software sowie
die Auslösung von Projekten freizugeben. Es setzt sich aus dem
Leiter der Abteilung Organisation und Informatik, dem Finanz-
verwalter, zwei Anwendervertreterinnen oder -vertretern, dem Se-
kretariat und einem externen Spezialisten der Firma KPMG Fides
zusammen.

Im Verlauf des Berichtsjahres wurden an 7 Sitzungen insgesamt
103 Geschäfte behandelt; darunter fallen Kleinprojekte wie die
Beschaffung von Arbeitsplatzrechnern, strategische Massnah-
men wie das Vorgehen bezüglich Updates und eigentliches Pro-
jekt-Controlling wie beispielsweise die Phasenfreigaben im Pro-
jekt für die Beschaffung einer neuen Lösung für die Energiever-
rechnung.

• Informatikkonferenzen
Angangs 1994 wurden mit allen gemeinderatlichen Direktionen
erste Informatikgespräche durchgeführt, um die neue Informa-
tikstrategie und die daraus resultierenden Massnahmen zu erläu-
tern. Gegen Ende des Jahres wurden mit allen Benutzerkreisen /
Abteilungen insgesamt 32 Informatikkonferenzen durchgeführt.
Ziel dieser Gespräche: Ermittlung der Informatikbedürfnisse,
Bewertung bestehender Lösungen, Planen von Massnahmen für
die Realisierung zukünftiger und die Ablösung bestehender In-
formatik-Lösungen. Ergebnis der Informatikkonferenzen: Sämtli-
che anstehenden Informatikbegehren erfordern einen personellen
Aufwand seitens der Abteilung Organisation und Informatik von
über 30 Mitarbeiterjahren; nicht hinzugerechnet ist dabei der wie-
derkehrende Aufwand für Betrieb und Wartung bestehender
Applikationen und Support von PC-Anwenderinnen und PC-
Anwendern. Mit den frei verfügbaren personellen Ressourcen
kann nur ein kleiner Teil der anstehenden Projekte bewältigt wer-
den. Per Ende 1994 besteht ein Arbeitsüberhang von 27 Mitar-
beiterjahren, der - ohne Hinzukommen von neuen Projekten - bis
Ende des Jahres 2001 bewältigt werden kann.

• Schlussfolgerungen
Die neue Informatikstrategie erweist sich als richtig. Probleme
könnten sich allerdings bei der Umsetzung ergeben. Mit den ge-
troffenen Massnahmen konnten erste Erfahrungen gesammelt
werden. Die personelle Dotation des PC-Centers mit 3 Stellen
erweist sich als "Tropfen auf einen heissen Stein"; das PC-
Center kann dem verlangten Support und den Pannenhilfen nicht
genügend gerecht werden; für Projekte, Aufbauarbeit
(längerfristige Beratung, Verbesserung der Organisation mit PC)
und Schulung bleibt gar keine Zeit. Von einer effizienten Büroau-
tomation mit einer Steigerung von Qualität und Quantität sind wir
1994 noch weit entfernt. Die Aufgabenumverteilung in der Abtei-
lung Organisation und Informatik hat zudem negative Konse-
quenzen auf das Operating und die Betriebssicherheit.

Das Informatik-Controlling hat sich bewährt. Aufgrund der ersten
Erfahrungen werden Verbesserungen anzustreben sein. Insbe-
sondere gilt dies für eine bessere Koordination mit der Investiti-
onsplanung, noch restriktivere Festlegung von Standards, ver-
bessertes Projekt-Controlling mit Prüfung der Zielerreichung und
stärkere Berücksichtigung von Wirtschaftlichkeitsüberlegungen
für die Priorisierung von Informatikvorhaben.

Die Informatikkonferenzen erweisen sich als aufwendig aber
nützlich. Sie verbessern die Transparenz und sollen eine bessere
Planung ermöglichen. Zunehmende Schwierigkeiten bahnen sich
allerdings mit den unbewältigten Pendenzen an. Tendenziell wird
zuvieles miteinander angepackt, mit der Gefahr mangelnder
Qualitätssicherung bei Projekten und - mangels Verfügbarkeit der
Abteilung Organisation und Informatik - zunehmendem Wild-
wuchs. Massnahmen - Erhöhung der Ressourcen oder ein Mora-
torium - drängen sich auf.

B. Rechenzentrum

Der Betrieb des Rechenzentrums verlief während des Jahres ohne
bedeutende Pannen. Die Systemverfügbarkeit des NCR VRX-
Systems 9834 betrug im Durchschnitt etwa 99 %.

Am Rechenzentrum angeschlossen sind insgesamt 162 Terminal
oder Personal Computer, verteilt bei folgenden Verwaltungsstellen:

Alters- und Gesundheitspflege	 Abonnentendienst
Flüchtlingssekretariat
	

Debitorenbuchhaltung
Einwohneramt
	

Friedhofverwaltung
Finanzkontrolle	 Finanzbuchhaltung
Fürsorgeamt	 Hochbauamt
Gemeindeausgleichskasse 	 Liegenschaftsverwaltung
Personalamt	 Polizei (OBUZ)
Polizei (Kasse)	 Polizeiinspektorat
Polizei (Kanton)	 Schulamt
Steuerbuchhaltung	 Verkehrsbetriebe
Versicherungskasse	 Vormundschaftsamt
Zivilschutz

Als wichtigste Applikationen werden betrieben:

• Baurechnungswesen
• Einwohnerwesen
• Energieverrechnung
• Friedhofverwaltung
• Finanz-, Kreditoren- und Debitorenbuchhaltung
• Fürsorge-, Vormundschaftsbuchhaltungen
• Ordnungsbussenwesen
• Schulwesen (Schülerdatei)
• Steuern
• Zivilschutz

Für diese Anwendungen wurde (zur Erhaltung und Erweiterung der
Programme) die übliche Wartungsarbeit geleistet. Als Beispiel sei die
Einführung der neuen Identitätskarten sowie die Anpassung von
Programmen an die Mehrwertsteuer erwähnt.

Im Einsatz stehende Abteilungsrechner:

• NCR I-9300, Betriebsbuchhaltungen städtische Werke
• Data General, Verkehrsbetriebe
• NCR 3450 Unix-Rechner, Personalamt / Versicherungskasse
• NCR 3447 Unix-Rechner, Liegenschaftsverwaltung
• NCR 3450 Unix-Rechner, Unix-Entwicklungssystem

Für das Ausdrucken von grösseren Outputmengen wurde ein Laser-
drucker in Betrieb genommen, der von allen System (VRX, UNIX,
PC-Lan) angesteuert werden kann.

C. Dezentrale Systeme, Arbeitsplatzrechner

Die Anzahl der eingesetzten Personal Computer ist im Verlauf des
Berichtsjahres auf 450 gestiegen; davon sind (nur) etwa 80 vernetzt
in acht lokalen Netzwerken. Der Aufwand für eine geordnete Beschaf-
fung, Installation und die Unterstützung der PC-Anwenderinnen und
PC-Anwender sowie die zunehmende Vernetzung ist weiterhin ge-
stiegen. Auf die Problematik wurde bereits weiter vorne hingewiesen.
Insgesamt wurden 3'346 Supportstunden geleistet. Allein die über
das PC-Center bestellte Hard- und Software für dezentrale Arbeits-
platzrechner ergibt einen Gesamtbetrag von Fr. 387000.—.
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1989 1990 1991 1992 1993 1994

Entwicklung des PC-Einsatzes

In den nächsten Jahren dürfte sich ein Sättigungsgrad einstellen. Bei
der derzeitigen Lebensdauer der Arbeitsplatzrechner wird mit einem
erheblichen Aufwand für Ersatzbeschaffungen von jährlich etwa 100
Einheiten zu rechnen sein.

Die PC-Kurse werden wie in den Vorjahren extern abgedeckt und
durch die Dienststelle Erwachsenenbildung organisiert, welche
ebenfalls die Erfolgskontrolle durchführte.

Für die Entwicklung spezifischer PC-Programme (wie Budgetkontrol-
le) wurde ein externer Spezialist beschäftigt.

D. Informatikprojekte

Als wichtigste laufende Projekte sind zu erwähnen:

• Personalamt (operationelle Einführung)
• Versicherungskasse (Projektabbruch)
• Vormundschaftsamt / Alimenteninkasso (operationelle Einfüh-

rung)
• Liegenschaftsverwaltung (operationelle Einführung)
• Zivilschutz (Konzeptphase)
• Finanzverwaltung / Abonnentendienst / Energieverrechnung

(Projektstop)
• Polizeiinspektorat / 24-Stunden-Abfrage (operationelle Einfüh-

rung)
• Projekt für die Ablösung der NCR / VRX-Grossrechner durch

Unix-Systemplattformen mit neuer zentraler Subjekt- und Objekt-
Datenbank (Konzeptphase, erste Module Realisierungsphase);

• Finanzverwaltung	 /	 Finanz-	 und	 Rechnungswesen
(Konzeptphase, Pflichtenheft)

• Finanzkontrolle / Anschluss an verschiedene Systemplattformen
und Applikationen (Detailkonzept)

• Stadtweites Datennetzwerk (Vornanalyse, Projektantrag)
• Arbeitsamt / Novellnetzwerk (Realisierung) (operationelle Einfüh-

rung
• Akademische Berufsberatung / Novellnetzwerk und AVAM-

Anschluss (Voranalyse)
• Stadtkanzlei / Archivierung (Voranalyse, Projektantrag)

Abgeschlossen wurden die Projekte:

• Liegenschaftsverwaltung
• Vormundschaftsamt / Alimenteninkasso
• Polizeiinspektorat / 24-Stunden-Abfrage
• Arbeitsamt / Netzwerk

Die anstehenden Pendenzen ergeben eine Liste von insgesamt 135
geplanten Vorhaben. Die Wiedergabe würde den Rahmen des Ge-
schäftsberichtes sprengen.
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4. Direction des écoles /

Directrice: Mme Erica Wallis,

Schuldirektion

conseillère municipale

ORGANIGRAMME

Direction des écoles
Erica Wallis

Secrétariat de direction
U. Zysset

Office scolaire
W. Bernhard

Orientation professionnelle
et formation continue

C. Berger

Office des sports
J-P. von Kaenel

Affaires culturelles
A. Scharer

Congrès et Loisirs
O. Tschümperlin
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4.	 Schuldirektion

	4.1	 Allgemeines

	

4.1.1	 Parlamentarische Vorstösse

a) früher eingereicht und im Berichtsjahr beantwortet

Interpellationen 
930109 - 18.02.93 - 23.02.94 - H. Gmünder; Fitness-Zentrum
Kongresshaus (nicht befriedigt)

930293 - 13.05.93 - 27.04.94 - A. Bernasconi; Améliorer la
cohabitation entre romands et alémaniques à Bienne
(befriedigt)

930322	 -	 27.05.93	 -	 23 02.94	 -	 H.	 Gfeller;
Städtevertrag/Städtebundtheater (befriedigt)

930540 - 14.09.93 - 08.06.94 - A. Germann; Fenster aus Holz
Museum Neuhaus (nicht befriedigt)

Postulat 
930711 - 02.12.93 - 14.09.94 - W. Hadorn; Museum Schwab
(erheblich erklärt)

Motionen 
930295 - 13.05.93 - 08.06.94 - J-Cl. Clénin; Vente des
homes de vacances de Gstaad et Grindelwald (erheblich
erklärt)

930500 - 26.08.93 - 24.08.94 - E. Weber; Bieler Solidarität für
Frauen (als Postulat erheblich erklärt)

930615 - 21.10.93 - 14.09.94 - A. Bernasconi; Politique de la
culture (als Postulat erheblich erklärt)

930616 - 21.10.93 - 14.09.94 - H. Siegenthaler; Règlement
pour la culture à Bienne (als Postulat erheblich erklärt)

930675 - 18.11.93 - 14.09.94 - T. Griner; Attraktivierung und
Rationalisierung Kongresshaus-Hallenbad-Hochhaus
(erheblich erklärt)

b) im Berichtsjahr eingereicht und zurückgezogen

Motion 
940126 - 18.02.94 - P-Y. Moeschler: Pour un bilinguisme actif
(retiré le 26.08.94)

c) im Berichtsjahr eingereicht und noch nicht
beantwortet

Interpellationen 
940572 - 17.11.94 - B. Cattaruzza; Politique globale de la
petite enfance, de l'enfance et de la jeunesse

940638 - 14.12.94 - A. Vuille; Augmentation exagérée de la
location de la halle des maçons de l'Ecole professionnelle des
Arts et Métiers

Postulat
940047 - 20.01.94 - P. Ogi; Contre le démantèlement du
bilinguisme à l'école commerciale de Bienne ""

Motionen 
940275 - 19.05.94 - H. Lachat; Extension de l'office des
sports '"'

940338 - 23.06.94 - M. Widmer; Erwachsenenbildung

*** Antwort vom Gemeinderat verabschiedet; die
Behandlung durch den Stadtrat fällt ins Jahr 1995

d) erheblich erklärte, aber noch nicht erfüllte Vorstösse

Postulate 
830609 - 16.06.83 - 01.11.84 - F. Steiner - Zweisprachige
Kindergärten: Die Erarbeitung eines Projekts steht vor dem
Abschluss. Entscheide sollen im Rahmen der
Klassenorganisation für das Schuljahr 1995/96 gefällt werden.

87050 - 18.06.87 - 15.12.88 - H. Kern - Stadtgeschichtliches
Museum: Konzepte sind erarbeitet, eine Trägerschaft ist in der
Form einer Stiftung gebildet worden. Die Stiftung arbeitet an
einer Etappierung ihres Museumskonzeptes. Eine
entsprechende Stadtratsvorlage wird anschliessend in
Zusammenarbeit mit der Finanzdirektion vorbereitet werden
können.

910178 - 21.02.91 - 13.06.91 - D. Thierstein - Trägerschaft
Museum Schwab: Die Verhandlungen mit den kantonalen und
eidgenössischen Stellen, welche zumindest auf eine
Mitträgerschaft dieser Ebenen abzielen, wurden fortgesetzt.
Zusätzlich wird eine engere Zusammenarbeit mit den
Trägern anderer, verwandter Museen gesucht
(Neuchatel/Bern/Fribourg).

920594 - 27.08.92 - 13.05.93 - D. Andres - Leitlinien einer
künftigen Kulturpolitik: Die Weiterbearbeitung erfolgt im
Rahmen der Vorarbeiten für ein Kulturförderungs-Reglement
bzw. der Beantwortung der Kultur-Initiative und der Petition
"Kultur braucht Raum", abgestimmt auf die erst im Entwurf
vorliegende Stadtordnung.

920710 - 22.10.92 - 10.06.93 - P. Ogi - Rationaliser et
dynamiser la formation postscolaire obligatoire: les travaux y
relatifs ne pourront être entrepris que lorsque le Grand Conseil
aura arrêté les lois en cause.

930059 - 18.01.93 - 25.05.93 - W. Hadorn - Zukunft der Bieler
Theater: Bericht erfolgt im Rahmen der Abstimmungsvorlage
"Restrukturierung Sprech- und Musiktheater SBT/OGB" im
Jahre 1995.

930500 - 26.08.93 - 24.08.94 - E. Weber; Bieler Solidarität für
Frauen: Das Projekt "Mittagstisch" wurde von privater
Trägerschaft als Beschäftigungsprogramm für Arbeitslose
ausgearbeitet. Die Umsetzung erfolgt ab Januar 1995.

930615 - 21.10.93 - 14.09.94 - A. Bernasconi; Politique de la
culture: Im Anschluss an die neue Stadtordnung ist der Erlass
eines Kulturförderungsreglementes geplant. Dieses soll in
enger Zusammenarbeit mit den betroffenen Organisationen
(v.a. Kulturkollektiv) erarbeitet werden, was konzeptionelle
Vorarbeiten voraussetzt. Dies gilt auch für die geplanten
Abschlüsse von Subventionsverträgen mit integrierten
Leistungsaufträgen.

930616 - 21.10.93 - 14.09.94 - H. Siegenthaler; Règlement
pour la culture à Bienne: Die Anliegen des Postulats werden
im Rahmen des Kulturförderungsreglements und der
Subventionsverträge Berücksichtigung finden.

930711 - 02.12.93 - 14.09.94 - W. Hadorn; Museum Schwab:
Die Planung für eine Gesamtsanierung und die Umgestaltung
der Ausstellung im Sinne eines neuen, zeitgemässen
Konzepts wurde aus finanzpolitischen Gründen zurückgestellt.
Im Rahmen der Investitionsplanung wurde das Vorhaben der
Prioritätengruppe 4 zugewiesen.

Motionen 
2639 - 24.04.80 - 18.03.82 - H. Gmünder - Freigabe der
Hartplätze bei den Schulhäusern usw. für Spiel und
Rollschuhsport, insbesondere auch für verkehrsgefährdete
Kleinkinder: Die Hartplätze bei den Schulanlagen werden
ausserhalb der Schulzeit als öffentliche Anlagen behandelt
und können somit von der Oeffentlichkeit benützt werden. Die
entsprechenden Bestimmungen sind in das neue Reglement
über die Verwaltung der Schulanlagen aufgenommen worden.
Dieses muss noch juristisch überarbeitet und vom
Gemeinderat beschlossen werden.



2641 - 22.05.80 - 20.11.80 - E. Zimmermann - Befugnis des
Stadtrates zur Zuteilung von Schulen: Das Anliegen wird im
Zusammenhang mit der Totalrevision der Gemeinde- bzw.
Stadtordnung zu regeln sein.

840904 - 06.09.84 - 13.12.84 - H-R. Haller - Leichtathletik in
Biel: Das Projekt wurde im Rahmen der Investitionsplanung
der Prioritätengruppe 5 zugewiesen und kann demzufolge aus
finanzpolitischen Erwägungen kurz- und mittelfristig nicht
weiter bearbeitet werden. Es wird erst im Zusammenhang mit
der künftigen Verlegung des Fussballstadions Gurzelen
wieder in die Planung aufgenommen werden können (vgl.
Gesamtrichtplan).

86069 - 21.08.86 - 17.03.88 - A. Nicati - Remplacement du
Capitol: Das von der Baudirektion erarbeitete Umbauprojekt im
"Palace liegt vor. Die Finanzierungsfragen sind in
Zusammenarbeit mit dem Kanton und den Regionsgemeinden
in Bearbeitung.

87045 - 21.05.87 - 15.12.88 - F. Jenni - Baulicher Zustand der
neuen Logengasse-Turnhalle: Baudirektion erarbeitet
Teilsanierungs-Projekt. Gemäss Investitionsplanung ist die
Ausführung der Prioritätengruppe 3 zugewiesen.

88054 - 16.06.88 - 15.12.88 - F. Jenni - Innerbaulicher
Zustand der Logengasse-Turnhalle: Baudirektion erarbeitet
Teilsanierungs-Projekt. Gemäss Investitionsplanung ist die
Ausführung der Prioritätengruppe 3 zugewiesen.

901253 - 15.10.90 - 13.06.91 - D. Andres - Beiträge der Stadt
und	 Eigenleistungen:	 Das	 in	 Revision	 befindliche
Beitragsreglement wird dazu führen, dass die
Subventionsempfänger der Stadt in Zukunft transparentere
Dokumentationen abzuliefern haben. Die Kriterien für allfällige
städtische Beiträge sollen den heutigen Gegebenheiten
angepasst werden.

910246 - 21.03.91 - 05.12.91 - D. Andres - Langfristige
Verträge für Kulturinstitutionen: Der Städtevertrag mit
Solothurn betreffend das Städtebundtheater ist auf Mitte 1996
gekündigt worden. Eine neue Struktur (Stiftung) far
Städtebundtheater/Orchestergesellschaft ist ausgearbeitet
worden.

910413 - 16.05.91 - 23.04.92 - A. Buergin - Englisch in der
Primarschule: Das Begehren wird im Rahmen des neuen
Volksschulgesetzes erfüllt. Die Einführung ist ab Schuljahr
1996/97 vorgesehen.

920456 - 25.06.92 - 22.10.92 - C. Bonadei - Fitnesszentrum
Vollkostenrechnung: Für das Jahr 1993 wurde erstmals für die
gesamten Kongress- und Freizeitbetriebe eine interne
Kostenrechnung mti Kostenarten und Kostenstellen
eingeführt. Detaillierte Ausführungen zur Ausgestaltung finden
sich in der Beantwortung der dringlichen Interpellation Nr.
930109, H. Gmünder, betreffend Kongresshaus (Fitness-,
Gymnastik-, Tanz- und Aerobic-Center). Die Arbeiten werden
fortgesetzt.

930295 - 13.05.93 - 08.06.94 - J-Cl. Clénin; Vente des
homes de vacances de Gstaad et Grindelwald: Seit dem der
Stadtrat die Motion erheblich erklärte, hat der Gemeinderat in
der Sache keine weiteren Beschlüsse gefasst.

930675 - 18.11.93 - 14.09.94 - T. Griner; Attraktivierung und
Rationalisierung Kongresshaus-Hallenbad-Hochhaus: Die in
der Antwort aufgeführten Projekte konnten noch nicht realisiert
werden.

e) abzuschreibende Vorstösse

Postulate 
89105 - 16.11.89 - 13.06.91 - Ph. Garbani - Coopération
culturelle intervilles: Eine ständige Mitarbeit in Städte- und
Kantonsverbindungen (Arc jurassien / Mittelland) besteht. In
spezifischen Einzelfällen werden auch gezielte Kontakte zu
benachbarten Städten gesucht und gepflegt (z.B. Erweiterung
Trägerschaften für Städtebundtheater und TPR). Das
Anliegen wird als Daueraufgabe begriffen und findet in diesem
Sinne fortgesetzte Beachtung.

920408 - 11.06.92 - 13.05.93 - A. Vuille - Schliessungstage
des Hallenbades: 1993 galten noch etwa 10 Schliesstage.
Dagegen ist das Hallenbad 1995 nur noch am Neujahrstag,
am Ostersonntag, am Pfingstsonntag und am Weihnachtstag
geschlossen.

Motionen 
1063 - 07.07.60 - 24.09.64 - P. Jordan - Errichtung eines
Heimatmuseums: Die Motion hatte seinerzeit Bericht verlangt
in der Frage, ob und in welchem Rahmen die Einrichtung und
Ausstellung einer lehrreichen Sammlung von "Gegenständen
und Bildern aus der Vergangenheit der Stadt Biel" realisiert
werden könnte. Darauf wurde mit der Antwort in Aussicht
gestellt, die Planung nicht eines weiteren öffentlichen
Museums (neben dem Museum Schwab), sondern vielmehr
einer A rt Schulwarte an die Hand zu nehmen, sobald in einem
städtischen Schulhaus geeigneter Raum verfügbar würde.
Diese Vorstellungen wurden in den achtziger Jahren vom
Gesamtkonzept einer koordinierten Museumsplanung
abgelöst. Darin haben u.a. auch alle mit der Motion
angesprochenen Gegenstände und Bilder aus der
Vergangenheit der Stadt Biel den ihnen angemessenen Ort
zugewiesen. Eine Ausnahme bilden einzig die Sammlungen,
die für das Stadtgeschichtliche Museum bestimmt sind: sie
können erst fachgerecht untergebracht und zugänglich
gemacht werden, wenn die konzeptionellen Modifikationen
durchgeführt, die baulichen Fragen geklärt und die
erforderlichen Mittel gesprochen worden sind (vgl. oben,
Begründung zum Postulat 87050). Dem Anliegen der Motion,
verbindliche Auskunft zu erhalten über Zielvorstellungen und
Realisierungsmöglichkeiten im Museumsbereich, ist damit
dennoch Rechnung getragen.

2215 - 22.04.76 - 16.02.78 - H-P. Kohler (H. Lehmann) -
Einrichten eines Kunstmuseums: Mit der Einrichtung einer
privatrechtlichen Trägerschaft (Stiftung) und der Übernahme
des Kunsthauses/Centre PasquART durch die neue
Trägerschaft ist die Forderung erfüllt worden.

920586 - 27.08.92 - 21.10.92 - J. Gerber - Für die
Aufrechterhaltung des Centre PasquArt: Im Mai 1994 ist eine
neue privatrechtliche Trägerschaft unter Beteiligung der
Einwohnergemeinde Biel gegründet worden; sie übernimmt ab
1995 die Verantwortung/Betriebsführung für das Centre
PasquART.



4.2.	 KONGRESS- UND
FREIZEITBETRIEBE/
CONGRES ET LOISIRS

Die Kongress- und Freizeitbetriebe Biel stehen im
Spannungsfeld zwischen sozialem, gesellschaftli-
chem, kulturellem, sportlichem, politischem und
wirtschaftlichem Auftrag. Das Gleichgewicht hat
sich in den letzten Jahren immer stärker zugun-

sten einer kommerziellen Betrachtungsweise
verschoben. Dies kommt nun auch im
vorliegenden Geschäftsbericht zum Ausdruck, in
dem erstmals primär das Rechnungsergebnis
dargestellt und kommentiert wird.

4.2.1	 Zusammenfassendes Rechnungsergebnis

Aufwand Ertrag Betriebsergebnis

1993 1994 1993 1994 1993 1994

Hochhaus KH 121'378.-- 156'961.-- 423'317.-- 473'968.-- +301'938.-- +317'007.--
Saalbetriebe KH 1'590'425.-- 1'674'796.-- 828'585.-- 968'242.-- -761'840.-- -706'554.--
Sportbetriebe KH 1'296'922.-- 1'384'065.-- 751'613.-- 950'221.-- -545'310.-- -433'844.--
Restaurant KH 64'628.-- 44'407.-- 73'014.-- 116'051.-- +8'387.-- +71'644.--
Fitness KH 114'115.-- 186'883.-- 163'837.-- 278'633.-- +49'722.-- +91'751.--
Hirschensaal 39'528.-- 25'355.-- 27'697.-- 24202.-- -11'831.-- -1'153.--
Volkshaus 434'839.-- 443'726.-- 926'078.-- 975'574.-- +491'239.-- +531'848.--
Eisstadion 1'256'171.-- 1'080'659.-- 817'107.-- 875'883.-- -439'063.-- -204'815.--

Total 4'918'006.-- 4'996'852.-- 4'011248.-- 4'662'744.-- -906'758.-- -334'117.--

4.2.2	 Entwicklung der Budgets und der Rechnungsergebnisse

1990 1991 1992 1993 1994

Budget -1'487'900.-- -1'179'200.-- -900'000.-- 1'015'300.-- -690'800.--

Rechnungsergebnis -960'511.-- -1'578'026.-- -815'518.-- -906'758.-- -334'117.--

4.2.3	 Entwicklung von Aufwand und Ertrag

1990 1991 1992 1993 1994

Aufwand 4'335'751.-- 4'521'037.-- 4'702'083.-- 4'918'006.-- 4'996'891.--

Ertrag 3'375'240.-- 2'943'011.-- 3'886'565.-- 4'011'248.-- 4'662'774.--



4.2.4	 Bericht zum Rechnungsergebnis

Das abgelaufene Jahr weist ein erfreuliches
Rechnungsergebnis auf. Die KFBB gibt es in der
heutigen Betriebszusammensetzung seit anfang
1990. Es ist deshalb aufschlussreich, die
einzelnen Rechnungsabschlüsse seit 1990 mit-
einander zu vergleichen und zu würdigen. Trotz
einer schon länger dauernden rezessiven Phase
ist es den Verantwortlichen der KFBB gelungen,
in den letzten fünf Jahren mit Ausnahme des Jah-

4.2.4.1	 Erträge

Am meisten Anteil an der Ertragssteigerung ha-
ben die Spo rt- und Freizeitbetriebe im Kongress-
haus und hier insbesondere die Schwimm- und
Gymnastikkurse und der Fitness-Center Headline.
Seit der Inbetriebnahme des Fitness-Centers im
Jahre 1991 konnten sowohl die Sauna als auch
die Solarien ihren Umsatz stark erhöhen. Die
Hallenbadnebenbetriebe mit Fitness- und Gym-
nastikzentrum, Sauna und Solarium weisen mit
einem 3,5-fach kleineren Raumvolumen einen
Umsatz aus von Fr. 701'484.-- gegenüber dem
Hallenbad mit Fr. 482'820.--.

Die E rtragszunahme Saalbetriebe Kongresshaus
ist wegen einem sehr gut besuchten International
Old Time Jazz Meeting und auf die Rechnungs-
stellung an das Internationale Schachfestival ge-

4.2.4.2	 Aufwände

res 1991 die Gesamtdetizite unter einer Million
Franken zu halten. Das Jahr 1994 mit einem De-
fizit von Fr. 337'117.-- schliesst gegenüber 1993
mit einem um Fr. 572'641.-- besseren Ergebnis
ab, gegenüber dem Budget mit Fr. 356'683.--. Ei-
ne Betrachtung der Entwicklung von Aufwand und
Ertrag zeigt, dass der Ertrag seit 1990 um 38%
und der Aufwand um 15% gestiegen sind.

mäss den offiziellen Tarifen möglich geworden.
Die Saalvermietung für Veranstaltungen stagniert.

Obwohl das 16-stöckige Hochhaus-Kongresshaus
mit Ausnahme eines Stockwerkes, das für Ta-
gungslokalitäten reserviert ist, voll vermietet ist,
wird unter Einschluss einer Eigenmiete für die
Büros der KFBB lediglich eine Bruttorendite von
ca. 2,9% erzielt. Eine teure Hochhaussanierung,
verbunden mit günstigen Mietbedingungen im
Rahmen der Wi rtschaftsförderung der Stadt Biel,
und eine schlechte Lage auf dem
Liegenschaftsmarkt erlauben in nächster Zeit
wohl kaum eine Renditenverbesserung. Die
Bruttorendite im Volkshaus inklusive Restaurant
und Säle darf mit ca. 5,5% ebenfalls nicht als
befriedigend bezeichnet werden.

Eine Zusammenstellung der Aufwendungen nach Sachgruppen gibt folgendes Bild :

1993 1994

Personalkosten 2'649'110.-- 54% 2'739'737.-- 54%

Wasser, Energie 891'764.-- 18% 988'740.-- 20%

Honorare, Versicherungen, Kehricht 597'419.-- 12% 600'101.-- 12%

Mobilien, baulicher Unterhalt 600'381.-- 12% 488'123.-- 10%

Diverses 179'092.-- 4% 180'191.-- 4%

Total 4'917'766.-- 100% 4'996'892.— 100%

Dreiviertel aller Kosten entfallen auf die Kategorie
Personal und auf die Kategorie Wasser und
Energie. Die Kostenbewirtschaftung hat sich des-
halb vor allem auf diese zwei Kostenarten zu be-
ziehen. Seit 1990 sind rund 20% aller festen
Stellen aufgehoben und zum Teil im Sportbereich
durch Aushilfen ersetzt worden. Ende 1994 um-
fasste der Stellenplan 32,5 feste Stellen. Davon
waren Ende Jahr 29 besetzt. Die Aushilfen
werden flexibel je nach Saison und Arbeitsanfall
eingesetzt. Damit können die Personalkosten
besser kontrolliert und an den Erträgen orientiert

werden. Wasser und Energie haben sich in den
letzten Jahren massiv verteuert. Spürbare
Einsparungen sind nur durch den Ersatz der
veralteten Technik möglich.



In der Betriebsrechnung erscheinen nur Investi-
tionen bis zu einem Betrag von Fr. 50'000.-. Inve-
stitionen über Fr. 50'000.-- werden über die zen-
trale Vermögensrechnung der Stadt abgerechnet.
Die in der Rechnung der KFBB aufgeführten
Auslagen für Mobilien, baulichen Unterhalt usw.
machen deshalb nur einen Teil der gesamten Ko-
sten aus. Der aufgestaute Unterhalt für das Kon-
gresshaus und das Hallenbad wird vom Hoch-
bauamt auf 10,5 Millionen Franken beziffert.

4.2.5	 Belequngen

Die bedeutendsten Veranstaltungen im abgelau-
fenen Jahr waren das Internationale Schachfesti-
val, die Fasnacht, der 100-km-Lauf und die

Wenn die Reparatur des Eisstadions abgeschlos-
sen ist, gibt es ausser dem Kongresshaus bei den
übrigen Betrieben der KFBB keinen aufgestauten
Unterhalt mehr.

Der Aufwandrückgang im Eisstadion hat mit
besonderen Auslagen für die Sicherheit im Jahre
1993 und mit zuviel bezahlter ARA-Gebühr
ebenfalls im Jahre 1993 mit entsprechender
Gutschrift im Berichtsjahr zu tun.

eigenen Veranstaltungen International Old Time
Jazz Meeting und Brocante.

Saalbetriebe Hallenbad Eisstadion

1993 1994 1993 1994 1993 1994

Veranstaltungen 306 295 6 5 4 1

Eintritte 110'915 101'845 68'433 66'307

In den gesamten Saalbetrieben im Kongresshaus,
Volkshaus, Hirschensaal und ausserhalb der
primären Nutzung auch im Hallenbad und im
Eisstadion fanden 301 ein- oder mehrtägige
Veranstaltungen mit 672 Raumbelegungen
(Jahrestotal der Anzahl beanspruchter Räume pro
Tag) statt.

Das Hallenbad verzeichnete 101'845 Eintritte. Es
war insgesamt an 3'770 Stunden offen, davon
3'069 Stunden für die Öffentlichkeit und 701
Stunden für die Schwimmsportvereine.

Der beträchtliche Rückgang des Hallenbad-
besuches können sich die KFBB nicht recht
erklären. Sicher ist das schöne Wetter ein
hauptsächlicher Grund. Da die Eintrittspreise
gleich geblieben sind, kommen zusätzlich
eigentlich nur noch die schlechte Wirtschaftslage
oder die abnehmende Attraktivität in Frage.
Durch vermehrte Kundenorientierung will man die
verlorenen Anteile zurückgewinnen. Eine
grundlegende Tendenzwende ist nur mit der
fälligen Sanierung möglich.

Im Eisstadion gab es 66'307 Eintritte. Für den
freien Eislauf standen in dur Halle und auf dem
Aussenfeld 2'136 Stunden und für die Eissport-
vereine 2'865 Stunden, insgesamt 5001 Stunden
zur Verfügung.

Da für den öffentlichen Eislauf zum weitaus
grössten Teil der ungedeckte Aussenplatz zur
Verfügung steht, erklärt sich der leichte
Besucherrückgang wegen des sehr regnerischen
Winters.

Die Auslastung der Saalbetriebe ist unterschied-
lich. 1994 war das Kongresshaus mit 197 Veran-
staltungen an 182 Tagen belegt, was eine
Auslastung von 49.9% ergibt. Zum Vergleich
brachte es das Volkshaus auf 148 Veranstaltun-
gen mit einer Auslastung von 40.5% und der
Hirschensaal auf 36 Veranstaltungen und mit ei-
ner Auslastung von 13.2%. Was die A rt der An-
lässe betrifft, fehlen mit wenigen Ausnahmen
wirklich attraktive Kongresse oder Symposien.
Das ist vor allem darauf zurückzuführen, dass die
Rahmenbedingungen verbesserungswürdig sind.

Der Verkehrsverband Biel-Seeland-Bielersee, der
gemäss Leistungsauftrag vor allem die Kongress-
förderung betreiben muss, hat beschlossen, teil-
zeitlich einen Kongressverkäufer anzustellen. Die
KFBB haben mit ihrem neuen Kongressprospekt
eine grössere Werbeaktion an ca. 1'500 Schwei-
zerische Verbände und wirtschaftliche Organisa-
tionen begonnen.



4.2.6.	 Eigene Veranstaltungen

Seit die KFBB das International Old Time Jazz
Meeting mit der Organisation, der Vermarktung
und dem finanziellen Risiko übernommen haben,
steigt der Erfolg von Jahr zu Jahr. So nahm die
Besucherzahl von 1990 von 2'000 auf über 6'000
im Jahre 1994 zu.

4.2.7.	 Sanierung Kongresshaus / Phase 2

Die vom Gemeinderat eingesetzte Arbeitsgruppe
hat zusammen mit der Unternehmungsbera-
tungsfirma STG-Coopers & Lybrand den
geforderten Leistungsauftrag für das
Kongresshaus und das Hallenbad dem
gemeinderätlichen Leitungsausschuss im Entwu rf
unterbreitet. Die Standortdiskussion um das

4.2.8.	 Reparatur Eisstadion

Wie vorgesehen konnte die erste der beiden
Etappen der Bauarbeiten im Sommer ausgeführt
werden. Die Kälteproduktion und die Innen- und
Aussenpiste wurden ersetzt und die Restaurant-

4.2.9.	 Stadträtliche Kommission Kongress-
und Freizeitbetriebe Biel

Es wurden an vier Sitzungen folgende wichtigeren
Geschäfte behandelt :

• Jahresrechnung und Geschäftsbericht 1993
• Budget 1993
• Motion T.Griner, Attraktivierung und Rationa-

lisierung Kongresshaus
• Sanierung Kongresshaus / Phase 2
• Dienstleistungen und Preise KFBB
• Anpassung Pachtvertrag Restaurant Kon-

gresshaus
• Sanierung Vorplatz Kongresshaus

Zum fünften Mal wurde die Brocante Biel-Bienne
in eigener Regie veranstaltet. Wegen starker
Konkurrenzierung kann der Anlass kaum mehr
ausgebaut werden. Die Margen sind immer noch
gut aber rückläufig.

vorgesehene Casino machte dann eine
Projektergänzung nötig. Der gemeinderätliche
Leitungsausschuss wollte die Möglichkeit für ein
Casino im Kongresshaus im Rahmen der
laufenden Arbeiten für den Leistungsauftrag ab-
klären lassen.

küche den heutigen Anforderungen angepasst.
Die Dachreparatur und die Umgebungsarbeiten
folgen nächsten Sommer.



4.3. SCHULAMT / OFFICE SCOLAIRE

4.3.4. Schulraum / Schulanlagen

4.3.1. Schulorganisation

Auf Beginn des Schuljahres 1994/95 traten das neue Volksschulge-
setz, die Volksschulverordnung, das Lehreranstellungsgesetz, die
Lehreranstellungsverordnung sowie weitere Ausführungserlasse zur
neuen Gesetzgebung in Kraft. Gleichzeitig setzte die Umstellung auf
das Schulmodell 6/3 ein. Es fanden keine Übertrittsverfahren in die
Sekundarschule statt. Die Klassen des 4. Schuljahres 1993/94 wur-
den unverändert als Primarklassen des 5. Schuljahres weitergeführt.

Die Planungsorgane fassten die notwendigen Beschlüsse bezüglich

der Schulorganisation auf der Sekundarstufe I.

Der Gemeinderat entschied sich für eine Teilrevision der Schulord-
nung. Es sollen nur Anpassungen und Ergänzungen vorgenommen
werden, die durch die Einführung der neuen Gesetzgebung auf der
Volksschulstufe bedingt sind. In den übrigen Bereichen sollen die
erforderlichen Änderungen vorgenommen werden, sobald die kanto-
nale Gesetzgebung die Voraussetzungen dazu geschaffen hat. Eine
Totalrevision der Schulordnung soll erst erfolgen, wenn auf kantona-
ler Ebene der Reformprozess in den grossen Zügen abgeschlossen
sein wird.

Der vom Gemeinderat am 1. Juli 1994 zur Vernehmlassung freige-
gebene Entwurf einer Teilrevision der Schulordnung wurde in der
Zeit von August bis November 1994 allen interessierten Kreisen zur
Stellungnahme unterbreitet.

Die Eltern wurden schriftlich und an zwei Informationsabenden ori-

entiert.

4.3.2. Finanzierung des Bildungswesens

Im Berichtsjahr mussten im Rahmen der Erarbeitung des Budgets
1995 die Vorbereitungen zur Einführung der neuen Finanzierung der
Lehrerinnen- und Lehrergehälter auf allen Schulstufen auf 1. Januar
1995 getroffen werden. Diese Umstellung verursachte einen ausser-
ordentlichen Aufwand, da noch vieles unklar und sehr theoretisch
war. In diesem Zusammenhang mussten auch die Schulgeldverein-
barungen gekündigt und den Gemeinden aufgrund der neuen Gege-
benheiten eine neue Regelung unterbreitet werden.

4.3.3. Stipendien

Die Anzahl der Gesuche für städtische Ausbildungbeiträge hat sich
gegenüber dem Vorjahr beinahe verdoppelt. Es handelt sich bei den
Gesuchstellerinnen und Gesuchstellern mit einer Ausnahme um jün-
gere Personen, die sich aus verschiedenen, meistens zwingenden
Gründen - und sehr oft auf Anraten der Berufsberatung - für eine
zweite Berufsausbildung entschieden haben. Die Gewährung von
städtischen Ausbildungsbeiträgen wurde mit allen Gesuchstellerin-
nen und Gesuchstellern in zeitaufwendigen Einzelgesprächen abge-
klärt; wobei in manchen Fällen zwei bis drei Gespräche notwendig
waren. Gesamthaft wurden an 13 Personen Ausbildungsbeiträge von
total Fr. 116'250.-- ausbezahlt.

Parallel zu den Arbeiten auf struktureller Ebene wurde die Schul-
raumplanung erarbeitet und ebenfalls in die Vernehmlassung gege-
ben. Mit einer Übersicht über die Schulliegenschaften wurde Klarheit
geschaffen über die Schulraumbewirtschaftung und den Gebäude-
zustand. Diese Grundlagen dienen der Planung der Investitionen.

Ende Jahr genehmigte der Stadtrat zuhanden der Volksabstimmung
das Projekt und den Kostenvoranschlag für die umfassende Reno-
vation des Primarschulhauses Plänke. Auf die Variante eines Ersat-
zes des über 100-jährigen Gebäudes durch einen Neubau wurde
gestützt auf die durchgeführten Studien verzichtet.

Das Projekt schliesst die Turnhalle nicht ein. Diese muss ersetzt
werden. Mit einem separaten Projekt soll um die Bewilligung des
erforderlichen Kredites nachgesucht werden.

Die Dachsanierungen an den Schulhäusern Madretschstrasse und
Sahligut wurden abgeschlossen.

Im Rahmen des Impulsprogramms wurden grössere Renovationen in
den Schulhäusern Battenberg, Champagne und Walkermatte vorge-
nommen.

4.3.5. Kindergärten und Schulen

Die Einschreibungen in die deutschsprachigen Kindergärten stiegen
um rund 100 an. Eine Zunahme war gestützt auf die Statistik der
vorschulpflichtigen Kinder vorauszusehen. Fraglich war, in welchem
Ausmass sie ausfallen würde, da nicht im voraus ermittelt werden
konnte, wieviele Eltern ihre Kinder für den zweijährigen Besuch des
Kindergartens anmelden. Mit der Eröffnung von 3 Klassen konnten
der Nachfrage Rechnung getragen und alle Kinder aufgenommen
werden.

Die rund 20 zusätzlichen Einschreibungen für die französischspra-
chigen Kindergärten mussten in den bestehenden Klassen aufge-
fangen werden.

Die Bestände in den Kindergärten sind mit dieser Entwicklung an der
oberen Grenze angelangt.

An den Primar- und Sekundarschulen hatte die erste Etappe der
Umstellung auf das Schulmodell 6/3 grössere Veränderungen zur
Folge. Da keine Übertritte aus den 4. Klassen in die Sekundarschu-
len erfolgten, mussten in diesen die 5. Klassen geschlossen werden.
Der Verbleib aller Kinder in der Primarschule bewirkte umgekehrt an
dieser Klasseneröffnungen. Wegen der Zunahme der Schülerzahlen
wurde an den deutschen Primar- und Sekundarschulen gesamthaft
eine zusätzliche Klasse eröffnet. An den französischen Primar- und
Sekundarschulen geht die Schülerzahl immer noch zurück, und die
Klassenbestände mussten im Zuge der Sparmassnahmen weiter
nach oben korrigiert werden. Gesamthaft mussten somit gegenüber
dem Vorjahr 5 Klassen geschlossen werden.
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Durch den Wegfall der 5. Klassen an den Sekundarschulen mussten
mehrere Lehrkräfte an die Primarschulen versetzt werden. Auf dem
Verhandlungswege konnte für alle definitiv gewählten Lehrkräfte eine
Lösung gefunden werden. Wegen der Klassenschliessungen konn-
ten an den französischsprachigen Schulen nicht alle provisorisch
gewählten Lehrkräfte im gewünschten Ausmass weiterbeschäftigt
werden.

Je eine Klasse wurde an der Regionalen Weiterbildungsschule, am
Deutschen Gymnasium (Stufe Quarta) und am französischen Gym-
nasium eröffnet. An der deutschsprachigen Abteilung der Handels-
mittelschule wurde eine Klasse geschlossen.

4.3.6. Schularztamt

Per 1. August 1994 traten die neuen Weisungen und Verordnungen
des schulärztlichen Dienstes des Kantons Bern in Kraft. Deren
Hauptziel ist es, die Gesundheitserziehung vermehrt zu fördern und
die körperlichen Untersuchungen der Schüler und Schülerinnen auf
gewisse alters- oder risikospezifische Gruppen zu beschränken und
damit auch eine individuellere Atmosphäre zu gewährleisten.

Die wichtigsten Veränderungen gegenüber den alten Richtlinien sei-

en hier erwähnt :

1. Die schulärztlichen Untersuchungen finden im Kindergarten so-

wie in der 4. und B. Klasse statt. Die 1. Klasse wird nicht mehr

aufgeboten.

2. Die Schüler und Schülerinnen können die schulärztliche Unter-

suchung bei ihrem Privatarzt vornehmen lassen, der Schularzt

muss darüber mittels schriftlicher Bestätigung des Hausarztes

orientiert werden. Die Kosten gehen zu Lasten der Eltern.

3. Die Schüler und Schülerinnen oder deren Eltern haben die Mög-

lichkeit, gegen Voranmeldung eine individuelle Konsultation mit

dem Schularzt abzumachen. Insbesondere soll damit die Mög-

lichkeit geschaffen werden, in Zusammenhang mit der Schule

auftretende gesundheitliche Probleme zu besprechen und die

evtl. notwendigen Massnahmen zu ergreifen. Die Kosten dieser

Untersuchung gehen zu Lasten der Schule.

Entsprechend dieser Bestimmungen hat die Zahl der untersuchten

Schüler und Schülerinnen im Jahr 1994 leicht abgenommen.

Die Impfungen erfolgten im gewohnten Rahmen.

4.3.7. Schulzahnärztlicher Dienst

Die Erfahrungen im ersten Jahr der Neuorganisation führten zu einer
grösseren Änderung. Das System mit einem Leiter oder einer Leite-
rin pro Schule für den Dienst bewährte sich nicht. Zu viele Personen
waren beteiligt, so dass die lückenlose Erfassung aller Kinder nicht
gewährleistet war. Die administrativen Abläufe wurden undurchsich-
tig. Das Schulamt entwickelte mit Hilfe der EDV-Schülerdatei eine
zentrale Organisation. Auf deren Grundlage schlug die Kommission
für den schulzahnärztlichen Dienst den Schulen vor, die Leitung zu
zentralisieren und eine einzige Person beim Schulamt dafür einzu-

setzen. Nachdem der Umstellungsaufwand bewältigt war, spielte

sich die neue Regelung zur Zufriedenheit der Beteiligten ein.

Die Kommission befasste sich an 3 Sitzungen mit der Verbesserung
der Organisation sowie mit einem Konzept für eine wirksame Prophy-
laxe.

4.3.8. Freizeiteinrichtungen

Grosser Beliebtheit erfreut sich nach wie vor der Ferienpass. Für die
Anmeldung sowie die Bezahlung des Ferienpasses wurde ein neuer
Ablauf eingeführt. Die Einschreibungen für die Angebote erfolgen
schriftlich. Erst wenn auf Grund des Ergebnisses die grobe Kursor-
ganisation vorgenommen ist, werden die Eltern aufgefordert, den
Ferienpass zu kaufen. Diese Organisation erspart das ärgerliche
„Schlange stehen" und in den Fällen, in denen Kinder wegen zu gro-
sser Nachfrage nicht berücksichtigt werden können.

Im Frühling wurden 550, im Sommer 335 und im Herbst 324 Ferien-
passwochen verkauft. Die Kosten konnten weiter gesenkt werden
und verschiedene Aussengemeinden übernahmen wieder die Netto-
kosten für ihre Kinder.
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4.4	 Abteilung Berufsberatung und Erwachsenenbildung /

Orientation professionnelle et formation continue

4.4.1	 Allgemeines

Als Folge der nach wie vor schwierigen Wirtschaftslage unserer Region
wurden die Dienstleistungen der ganzen Abteilung wiederum häufiger
beansprucht als bereits im Vorjahr. Je nach Dienstleistung betrug die
Zunahme der Nachfrage zwischen 5 und 10%.
Im Rahmen der Neustrukturierung der Stadtverwaltung (Projekt EFA 3)
wurde die Abteilung während des laufenden Jahres einer minutiösen
und für alle Mitarbeiter/innen sehr arbeitsintensiven Aufgaben- und
Effizienzanalyse unterzogen. Die Expertise bescheinigt der ganzen
Abteilung sowohl überdurchschnittliche Arbeitsbelastung als auch
hohe Arbeitseffizienz. Ueber die diversen resultierenden Vorschläge
zur Neustrukturierung (insbes. Belassung als selbständige Abteilung,
Neuschaffung einer Dienststelle Arbeitslosenkurse, Verschiebung der
Bereiche verwaltungsinterne Weiterbildung und Koordination der
Erwachsenenbildung in die Präsidialabteilung [Personalamt]) werden
Gemeinderat und Stadtrat im Jahre 1995 definitiv entscheiden.

4.4.2	 Dienststelle Allgemeine Berufs- und Laufbahnberatung /

Orientation professionnelle Blenne-Seeland

Die Dienstleistungen der Berufsberatungsstelle - nebst Biel für 39
deutsch- und 11 französischsprachige Gemeinden der Umgebung zu-
ständig - werden sehr rege genutzt.

Berufswahlvorbereitende und berufskundliche Veranstaltungen

Veranstaltungen über Berufswahlvorbereitung und allgemeine Ausbil-
dungsfragen wurden folgende durchgeführt (in Klammern jeweils der
Wert des vorangegangenen Jahres):

1994 (1993)

Elternabende 37 (49)

Klassenbesprechungen 153 (145)

In Zusammenarbeit zwischen Schulen, Wirtschaft und Berufsberatung
wurden wiederum viele berufs- und schulkundliche Informationsver-
anstaltungen - vor allem für die rund 1500 Schüler und Schülerinnen
der B. Klasse der Region - angeboten.

Lehrstellenbörse und BIZ-Besuche

Im Berichtsjahr wurden drei Umfragen bei rund 2400 Lehrbetrieben
der Berufsberatungsregion Biel-Seeland betreffend offener Lehrstellen
durchgeführt und die Adressen allen Interessierten zur Einsicht bereit-
gestellt. Diese zusätzliche Dienstleistung wurde von mehreren hundert
Personen in Anspruch genommen. Das Berufsinforma-
tionszentrum BIZ (Lese- und Dokumentationsausleihesaal) wurde in
der Berichtsperiode von 11 020 Personen jeglichen Alters besucht
(plus 7% gegenüber dem Vorjahr).

Individuelle Beratung

Die Zahl von Einzelpersonen und Personengruppen, die ausführliche
Beratung in Anspruch nehmen, hat sich, verglichen zum Vorjahr, um
rund 5% erhöht.

Beratungsabschlüsse 2066 (1973)

-	 Schüler/innen (bis 16 Jahre) 23% (21%)

Jugendliche (17 - 19 Jahre) 13% (17%)

Erwachsene I (20 - 24 Jahre) 25% (22%)

Erwachsene II (über 24 Jahre) 39% (40%)

Weibliche Ratsuchende 51% (51%)

Männliche Ratsuchende 49% (49%)

Bemerkenswert war auch im Berichtsjahr wieder die grosse Zahl von
Berufs- und Laufbahnberatungen zugunsten Erwachsener. In diesem
Umstand spiegeln sich die problematische Wirtschaftslage der Region
und der Wunsch mancher weiblicher Ratsuchenden, nach kürzerem
oder längerem Unterbruch wieder in einen Beruf einzusteigen. Die Be-
rufsberatung passt ihre Beratungsmethoden der sich verändernden
Klientenschaft laufend an; für Erwachsene werden auch Gruppenbera-
tungen in Form von Abendkursen angeboten.

Die wöchentliche "Sprechstunde für Arbeitslose", ein 1992 neu
eingeführtes Angebot für Erwerbslose, wurde gut besucht und
entspricht einem dringenden Bedürfnis.

- Berufsinformationsanlässe

- Besichtigungen in Gruppen

145	 (134)

159	 (148)

4.4.3 Dienststelle Akademische Berufsberatung Blei-Seeland /

Service d'orientation universitaire Bienne - Seeland - Jura

bernois

Diese Informationsveranstaltungen werden nicht nur von Schülern und
Lehrmeistern geschätzt, sondern stellen gleichzeitig eine Gelegenheit
für die Berufsberater und Berufsberaterinnen dar, sich über die Berufe
"an der Front" immer wieder neu zu informieren.

Produktion von Berufsdokumentation

Auch im Berichtsjahr hat die Berufsberatung Biel den ihrer Grösse
entsprechenden Beitrag an die gesamtschweizerische resp. überre-
gionale Produktion von berufs- und schulkundlichen Unterlagen und
audiovisuellen Medien geleistet.

C'est au moment où la demande d'information et de consultation
augmentait tant du côté des consultants que des écoles, qu'on a
répondu aux exigences d'une analyse du fonctionnement du service
qui a mis en évidence, notamment, la diversité des tâches de chaque
collaborateur et collaboratrice et la spécificité de sa fonction.

Consultants et consultantes

1.D12 1992 1994

-25 ans et plus 25% 38% 30%
-24-20 ans 35% 33% 45%
-19-17 ans 36% 23% 20%
-16 ans et moins 4% 6% 5%

Total (N. absolu) 226 257 351
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Le nombre des consultants et consultantes est passé de 300 à 351. En
cinq ans, l'augmentation est de 55 %. Par rapport à 1993, la demande
des personnes de 25 ans et plus s'est stabilisée et celle des 20-24 ans
a encore progressé de 36 % en un an. Les premières volées de
bacheliers en 4 ans et le chômage des jeunes universitaires sont sans
doute deux des facteurs à l'origine de cette progression.

Ateliers d'orientation

Quatre ateliers d'orientation d'une journée ont concerné une cinquan-
taine de gymnasiens et gymnasiennes. L'atelier commun aux deux
services d'orientation, s'adressant aux adultes en soirées, a regroupé
10 chômeurs. A la demande de la Direction de l'Ecole normale, deux
nouveaux ateliers ont été conçus et animés, soit pour permettre aux
nouveaux élèves de cette école de tirer un bilan de leur premier stage
en classe en relation avec leur choix (un jour), soit pour amener les fu-
turs diplômés à faire un bilan personnel et professionnel et à acquérir
les bases des techniques de recherche d'emploi.

Information

Dans les deux secteurs linguistiques, toutes les prestations ont été
maintenues ou développées: La Boussole (avec un nouveau format et
un contenu renouvelé) et l'AkBb-Bulletin, les ateliers d'information à
l'intention des élèves de 2e (pour découvrir les locaux et documents et
obtenir des informations), la collaboration aux journées portes ou-
vertes des gymnases (avec pour l'un d'entre eux extension au secteur
alémanique), les séances d'information professionnelle à Bienne (16)
ou à Berne (4) - 37 professionnels et 600 participants.

Documentation

Le service a acquis 50 livres et 42 dossiers (en 3 à 7 exemplaires). Du
côté romand, 4 dossiers ont été constitués et 30 dossiers révisés. Le
dossier sur l'enseignement secondaire, rédigé dans le cadre de la
collaboration romande, est en phase terminale. L'Office d'orientation
de Tavannes a reçu les dossiers révisés qu'il souhaitait encore, ainsi
que la 2e édition de la brochure "Gymnases, hautes écoles, profes-
sions universitaires". Les dossiers universitaires commandés par les of-
fices régionaux ainsi que la part cantonale à la production de ces dos-
siers romands ont été pris en charge par le Service. La 11e édition du
"Guide des études en Suisse" a bénéficié de la contribution importante
des collaborateurs et des collaboratrices du SOU.

L'étroite collaboration tant avec les recteurs des gymnases, les res-

ponsables de l'information qu'avec l'Akademische Berufsberatung de

Berne (AkBb/Bern) s'est intensifiée.

4.4.4	 Dienststelle Erwachsenenbildung /Service de

formation continue

Koordination Erwachsenenbildung

Die Koordinationskonferenzen der Bieler Erwachsenenbildung be-
schäftigten sich hauptsächlich mit dem Tag der Erwachsenenbildung
1994. Dieser 3. Tag der Bieler Erwachsenenbildung vom 12. November
1994 umfasste 31 Schnupperkurse (davon 1/3 in französischer
Sprache) und 21 Informationsstände. Diese von der Dienststelle
geplante, koordinierte und organisierte Tagung stiess auf grosses
Interesse, insbesondere auch in den Medien. Sie wurde von rund 300
Personen besucht. Die Agenda (Verzeichnis der Anbieter von

Erwachsenenbildung in Biel) wurde umgestaltet und aus Spargründen

an Multiplikatoren statt in alle Haushalte verteilt.

Aus dem Animationsfonda wurden Projekte von EFFE und PLUS

(réseau d'échanges de savoirs) unterstützt.

An einer Fachtagung diskutieren Delegierte der Gemeinden aus der
Region Möglichkeiten der Förderung der Erwachsenenbildung in den
Gemeinden.

Interne Weiterbildungsangebote

Das Kursprogramm 1994 enthielt 23 Angebote in deutscher und
französischer Sprache in den Bereichen Führung, Kommunikation, Ar-
beitstechnik und Informatik.
Insgesamt haben im Berichtsjahr 89 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter
Kurse in den erwähnten Bereichen besucht.
An den vier Einführungskursen (Windows 3.1/Word for Windows 6.0)
in deutscher und französischer Sprache beteiligten sich 24 Personen.
Für Vorarbeiter und Gruppenleiter der Verkersbetriebe, des Strassen-
inspektorates und der Werke wurde ein weiterer Führungskurs von drei
Tagen, der dritte insgesamt, durchgeführt.
Ein zweiter Workshop in Projektmanagement von 2 Tagen Dauer fand
statt. An Kursen, die in Zusammenarbeit mit dem Kaufmännischen
Verband und der Stadt Bern organisiert und durchgeführt wurden,
nahmen auch Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen der Bieler
Stadtverwaltung teil.
Im Rahmen der Förderung der Zweisprachigkeit wurde das Angebot
zum Besuch von Sprachkursen weitergeführt. An Sprachkursen ver-
schiedener Institutionen beteiligten sich 26 Personen, die überwiegend
Französichkurse belegten.
Die Kommissionsarbeit im Ausschuss für Frauenförderung und der
Arbeitsgruppe zur Förderung der Zweisprachigkeit belief sich auf 10
Sitzungen.

Cours de perfectionnement pour chômeurs et chômeuses

En ce qui concerne les cours de perfectionnement pour chômeurs et
chômeuses, 318 (1993: 245) cours ont été organisés avec en tout 2526
participants. Les cours se sont répartis de la manière suivante dans les
différents domaines:
a) langues: 52 (56) français, 52 (57) allemand, 16 (16) suisse-alle-

mand, 30 (32) anglais, 10 (12) italien, 11 (2) espagnol;

b) dactylo-informatique: 17 (15) dactylo, 68 (30) informatique (34 in-

troduction - 34 perfectionnement);

c) développement personnel/postulation: 23 (13)

d) vente et communication: 19 (7)

e) technique de travail: 20 (5)

Les cours ont été organisés en collaboration avec les institutions pu-
bliques et privées suivantes: Arbeitskreis für Zeitfragen, Ecole com-
merciale, Ecole-Club Migros, EFFE, Feusi, Impuls, Inlingua, NotaBene
et RMC.
Dans le cadre de la mise en place des structures scolaires du 6/3, il a
été possible à l'Office scolaire de regrouper les salles pour les cours
organisés en collaboration avec l'Ecole commerciale au centre-ville:
rue Dufour 18, ruelle du Fer 9 et rue Neuve 9. Ces locaux remis en état
et centrés ont été fortement appréciés par les participantes et les
participants et ils ont aussi permis d'améliorer la gestion et le contrôle
de ces cours.
Au sein de la CDPI (Communauté d'intérêts pour le développement du
perfectionnement professionnel et l'intégration), 13 projets de
formation ont pu être menés à bien. La collaboration interrégionale
entre Neuchâtel, Jura, Jura bernois et Bienne a pu être considérable-
ment renforcée. Certains cours en français avec un public-cible res-
treint ont été organisés et publiés en commun.
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4.5. OFFICE DES SPORTS

4.5.1. Commission pour la gymnastique et le sport

La commission s'est réunie à 4 reprises. Elle a traité divers
problèmes en rapport avec des installations sportives ,
étudié de nombreuses demandes de subsides et soumis à
la Direction des écoles des propositions concernant la
distinction pour sportifs méritants. Elle a encore intensifié
ses contacts avec les sociétés et les associations.

4.5.2. Installations sportives

a) Les nouvelles prescriptions d'utilisation des installations
sportives sont entrées en vigueur au début de l'année.

b) Terrains de football.
Làngfeld: La réalisation du projet de nouveaux vestiaires a
démarré le 23 octobre. Le Conseil de ville a accordé à l'IG
Làngfeld un crédit complémentaire de 200'000 francs, en
plus des 162'000 francs déjà alloués antérieurement.

Tilleul: Le terrain d'entraînement du Tilleul a été agrandi, et
muni d'une surface en gazon synthétique ensablé. Dès les
premiers jours d'utilisation, les clubs se sont déclarés
enthousiasmés par le nouveau revêtement.

c) Halles de gymnastique.
La phase préparatoire du projet des halles destinées à
l'Ecole professionnelle se termine. Les délais impartis à la
réalisation paraissent pouvoir être respectés.

Les halles de l'école des Prés-Ritter ont été partiellement
assainies. Entre autres, elles ont été munies d'un nouveau
sol.

d) Installations extérieures.
En étroite collaboration avec la Ville et les écoles
concernées, le club de skater-hockey BS 90 a installé des
bandes sur la place scolaire du Sahligut. Cette réalisation
couvre un besoin évident, la surface de skater-hockey du
Petit-Marais étant suroccupée depuis longtemps.

L'autre club local de skater-hockey, SHC Bienne
Seelanders, poursuit le dévelopement du Petit-Marais. Le 25
septembre, il inaugure son club house construit en régie
avec le soutien communal.

4.5.3. Sport scolaire facultatif

Aucune baisse de fréquentation des animations proposées
n'est à signaler: plus de 3000 enfants suivent quelque 120
activités organisées par la Ville.

4.5.4. Sociétés et associations

Une excellente collaboration avec 140 sociétés et
associations marque l'année écoulée. Seul problème: le
manque d'installations par rapport à une très forte demande.

4.5.5. Sport populaire

Après les enfants, puis les adultes, ce sont les aînés qui se
voient proposer une palette de cours d'initiation destinés à
les maintenir en forme ou à leur faire retrouver le goût de
l'effort physique. L'action "Actif 50 +" s'est déroulée pour la
première fois à Bienne, à la mi-octobre. L'Office des sports a
fait partie des organisateurs et coordonné les activités.
Quelque 350 personnes ont suivi des cours.

Les activités de "Sport à la carte" sont toujours très bien
fréquentées.

4.5.6. Divers

Le 9 février a eu lieu la cérémonie de remise de la
distinction destinée à des sportifs méritants. Les lauréats
sont Olivier Anken, le gardien de hockey sur glace, et Franz
Reist, initiateur des 100 kilomètres de Bienne.

Le crédit d'animation a permis de soutenir efficacement
diverses associations sportives locales défavorisées.



4.6 Abteilung Kulturelles/Affaires culturelles

4.6.1 Kulturelle Infrastrukturen

Museum Neuhaus

Die Renovations- und Bauarbeiten schritten planmässig voran. Für die
auftauchenden technischen Probleme konnten im Rahmen des
Kostenvoranschlages Lösungen gefunden werden. Währenddessen
arbeitete das Museumsteam an Vorbereitung, Aufbau und Gestaltung
der künftigen erweiterten Ausstellungsabteilungen. Intensiv wurden
auch zusätzliche Mittel gesucht, insbesondere für die
Ausstellungseinrichtung und für die geplanten Publikationen (z.B.
Zusicherung des Bundes für die kinematographische Sammlung von
Fr. 120'000.--).

Centre PasquART/Kunsthaus

Nach der Gründung einer neuen Stiftung als künftige Trägerin des
Kunsthauses Centre PasquART im Mai stimmte der Stadtrat im Juni
einstimmig einem Vorgehen zur Erlangung eines konkreten
Bauprojektes zu. Daraufhin führte die Stiftung mit Hilfe eines
Projektierungskredites einen (auf die näheren Amtsbezirke
beschränkten) öffentlichen zweistufigen Projektwettbewerb unter
einem durch das Testament von A. Poma erzeugten Zeitdruck durch.
57 Abgaben bezeugten das grosse Interesse der Architektenschaft an
diesem Objekt von städtebaulich grosser Bedeutung. Das siegreiche
Architekturbüro Diener + Diener wurde beauftragt, bis Frühjahr 1995
ein Projekt mit Kostenvoranschlag auszuarbeiten, welches
Gegenstand der komplexeren Abstimmungsvorlage über die Erbschaft
A. Poma bilden soll.
(Über die Ausstelllungstätigkeit siehe unter Ziff. 4.6.6.).

Museum Schwab

Die Sanierung von "Dach und Fach", wie sie im Vorjahr vom
Stimmvolk gutgeheissen worden war, wurde im August begonnen und
schritt planmässig voran. Leider musste im Oktober ein Einbruch
über das Gerüst verzeichnet werden (versicherte Schadensumme
rund Fr. 30'000. -4 Daraufhin wurden die Sicherheitsmassnahmen
sofort verbessert (Installation Alarmanlage etc.), um Ähnliches zu
verhindern.

Bezüglich einer allfälligen Erweiterung der Trägerschaft wurden
Verhandlungen mit den Kantonen Neuenburg und Fribourg - beides
ebenfalls Träger archäologischer Museen - geführt. Sie lehnten eine
Beteiligung am Bieler Museum ab, stellten aber eine verstärkte
Zusammenarbeit im wissenschaftlichen Bereich in Aussicht. Die
Ablehnung des Kulturförderungsartikels in der Bundesverfassung
verschlechterte die Chancen für eine Bundesbeteiligung an der
Trägerschaft leider massiv.

Salle du théâtre Palace

Le projet Palace a franchi une nouvelle étape par l'acceptation du
projet, à l'unanimité, par le Conseil de Ville en juin 1994. Plusieurs
séances d'information à l'intention des communes de la région ont été
organisées. Elles avaient pour but de trouver des partenaires pour
consolider la base financière du projet en leur offrant la possibilité
d'acquérir des parts de capital. Les premiers résultats sont
encourageants.

Kunstdepot für städtische Sammlunqen

Als Ersatz für das vom Regierungsstatthalter abgesprochene
Kunstdepot an der Eisengasse wurden Abklärungen getroffen und ein
Vorprojekt ausgearbeitet (Krematorium). Ein Entscheid wurde jedoch
hinausgeschoben bis zum Zeitpunkt, wo Klarheit bestehen wird,
welche Möglichkeiten sich dafür im Projekt Centre PasquART bieten
könnten.

4.6.2 Restrukturierung Städtebundtheater (SBT) und
Orchestergesellschaft (OGB) 

Der bereits früher ausgearbeitete Vorschlag, die beiden Sparten
deutsches Sprechtheater (SBT) und Musiktheater (OGB) aus
finanziellen und strukturellen Gründen in einem einzigen Betrieb
(Stiftung "Neues Städtebundtheater / NSBT")
zusammenzuschliessen, wurde zunächst bielseits nochmals
verbessert; so fand er schliesslich die Zustimmung aller direkt
Beteiligten. In den anschliessenden zähen Verhandlungen mit der
Stadt Solothurn konnte ein Finanzierungsmodus erarbeitet werden,
der Biel ab Saison 1996/97 wesentliche Einsparungen bringen könnte.
Diese Vorschläge (inkl. Stiftungsurkunde und Subventionsverträge mit
Stiftung NSBT und OGB) müssen noch von den zuständigen
Organen beider Städte genehmigt werden.

4.6.3 Kulturelle Fachkommissionen

Die 7 beratenden gemeinderätlichen Fachkommissionen setzten sich
in zahlreichen Sitzungen eingehend mit den sich stellenden kulturellen
Fragen ihrer jeweiligen Sparte auseinander, stellten Antrag bei
Stipendien- und Werkbeitragsgesuchen (siehe unten Ziff. 4.6.9) oder
bei der Restrukturierung des Theaters und des Kunsthauses und
begleiteten mit ihrem wertvollen Fachwissen die Arbeit der
Verwaltungsabteilung.
So erwarb z.B. die Kunstkommission im Berichtsjahr 48 Kunstwerke
(dazu kommen 5 Schenkungen) und schlug der Schuldirektion die
Kulturschaffenden vor für die Ateliers in der Altstadt sowie für
dasjenige der Konferenz der Schweizer Städte in Kairo/Aegypten
(Manette Briner/Peter Gysi und Markus Furer).
Sie leistete im weiteren drei Unterstützungsbeiträge an Ausstellungs-
und Publikationsprojekte.

Als Stiftungsrat der Ernst-Anderfuhren-Stiftung verlieh die
Kunstkommission 3 Stipendien an M-A. Chiarenza / D. Hauser, Luo
Mingjun und Lorenzo Meyer.

4.6.4 Théâtre Français (Commission Romande du Théâtre)

Saison 1993/1994, deuxième partie (1.1.94-30.6.94) 
Les 6 spectacles à l'abonnement ont été suivis en moyenne par 242
spectateurs payants (moyenne des abonnés: 190, moyenne billets
vendus: 52).
Les 2 spectacles hors-abonnement ont accueilli en moyenne 167
spectateurs payants.

Saison 1994/1995, première partie (1.7.94-31.12.94) 
La CRT a présenté pour la seconde partie de l'année 6 spectacles à
l'abonnement qui ont été suivis en moyenne par 189 spectateurs
payants (moyenne des abonnés: 162, moyenne des billets vendus:
27).
Les 2 spectacles hors-abonnement ont accueilli en moyenne 154
spectateurs payants. Un spectacle à l'abonnement a été organisé en
collaboration avec les Kulturtäter.
Au niveau de la salle, la situation n'a pas évolué cette dernière saison,
les conditions techniques ne permettent pas d'engager des spectacles
de grande envergure, et le calendrier restreint l'accueil de nombreuses
troupes. La CRT a d0 renoncer à plusieurs spectacles qui auraient
certainement ravi le public biennois. Il devient urgent d'avoir une saille
de théâtre plus grande à Bienne.

4.6.5 Städtebundtheater Biel-Solothurn

Mit der Spielzeit 1993/94 ging die offizielle Zeit der Direktion von P-A.
Bojack zu Ende, der die Saison 1994/95 nur noch als Interimsdirektor
verantwortet.
Somit ist von der künstlerischen wie auch von der wirtschaftlichen
Planung her die Phase von 1983 bis 1994 abgeschlossen.
Künstlerisch lässt sich die zur Rede stehende Saison als
ausserordentlich positiv einordnen. Die Beurteilung der angebotetenen
Produktionen war sowohl bei den Zuschauern als auch in der Presse
sehr erfreulich. Das Städtebundtheater konnte sehr gute
Publikumswerte verzeichnen. Besonders auch die Nachfrage seitens
des jungen Publikums war wiederum beachtenswert. Dass Biel über
30% und Solothurn gar über 39% jugendlicher Besucher hatten, ist in
der Theaterlandschaft - auch über dier Schweiz hinaus - als
besonderer Erfolg zu werten. Auch die Zahl der Abonnenten im
Schauspiel nahm nochmals zu.
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Auch in wirtschaftlicher Hinsicht kann die Saison 1993/94 positiv
bewertet werden. Die erheblichen Sparauflagen, die das Theater seit
1990 zu verkraften hatte, wurden durch verschiedenste
Strukturveränderungen und Reorganisationsmassnahmen nicht nur
erfüllt, sondern sogar übertroffen, was sich im Rechnungsergebnis
niederschlug, das mit einem Überschuss gegenüber dem Budget-
Entwurf abschloss.

Mit 69 Vorstellungen (Vorjahr 66) und 11'184 (Vorjahr 10'733)
Besuchern stieg die Platzausnutzung in Biel gegenüber dem Vorjahr
leicht.
Spitzenreiter im Spielplanangebot der Saison waren Dürrenmatts DIE
PHYSIKER (82%) vor Molnars SPIEL IM SCHLOSS, SCHON
WIEDER SONNTAG, Goethes URFAUST und Hochwälders DAS
HEILIGE EXPERIMENT.

4.6.6 Centre PasquART - Maison des Beaux-Arts

En début d'année, le Centre PasquART, en collaboration avec le
Photoforum et la Société des Beaux-Arts, a mis sur pied une
exposition regroupant les travaux d'artistes ayant bénéficié d'une
bourse fédérale. Cette exposition a permis de mettre en valeur un bon
nombre de jeunes artistes actuels.
Pavel Schmidt, de Munich, dont la jeunesse se passa entre Bienne et
Soleure, fut accueilli ensuite pour une exposition personnelle.
L'exposition et son catalogue sont nés d'une collaboration avec deux
institutions semblables à la nôtre, de Regensburg (D) et de Clermont-
Ferrand (F).
"Witnesses of existence: Sarajevo", la contribution officielle de la
Bosnie pour la Biennale de Venise, fit escale au Centre PasquART
comme première étape en Europe, après New York. Il s'ensuivit un
large écho médiatique.
Dans le cadre du legs Poma, une action sous forme de brocante et
d'activités artistiques placées sous tente a été organisée en
septembre.
Sous le titre "L'étrange", des élèves d'une dizaine d'écoles d'arts
visuels de toute la Suisse, de Lyon, de Berlin et d'Enschede, se sont
rencontrés pour une exposition collective, organisée par la fondation
de la communication visuelle engagée.
En arrière-plan du projet d'agrandissement et assainissement du
Centre PasquART", le Forum d'architecture biennois organisa en
collaboration avec la Maison des Beaux-Arts une exposition intitulée
"Musées d'art en Suisse, réalisations et projets 1980-1994".
Pendant la saison estivale, le Centre PasquART présenta des oeuvres
d'artistes suisses provenant de collections privées et de la ville de
Bienne, parmi eux Klee, Vallotton, Amiet, Hodler et d'autres.
Le nombre de visiteurs a passé de 9'145, en 1993, à 12'518, en 1994,
dont 195 classes d'écoles. La maison des Beaux-Arts a enregistré 41
accueils et visites commentées. Chaque exposition fut accompagnée
par des publications bi- ou plurilingues. La brochure consacrée à
l'architecture des musées en Suisse a d0 être rééditée.
Grace à l'engagement de la Société des Beaux-Arts, de la Maison des
Beaux-Arts, du Photoforum et du Filmpodium, l'année 1994 fut
représentée par un progamme richement équilibré, en réponse à l'idée
d'échanges culturels hors des frontières linguistiques.

4.6.7 Musée Schwab

Le nombre de visiteurs s'est élevé cette année à 3455 personnes
(4695 en 1993) dont 1569 (2140) adultes et 1886 (2555) jeunes. Si le
début de l'année était riche en visiteurs, les échafaudages des travaux
et le bruit ont empêché de nombreux visiteurs de fréquenter le musée,
d'autant plus qu'aucune exposition temporaire ne pouvait être
organisée par manque de place. 80 (104) classes ont visité le musée,
dont 40 (42) de Bienne, 14 (15) du Seeland, 11 (28) du Jura, 10 (5) de
Berne et 5 (14) d'autres cantons suisses. On doit encore ajouter à ce
nombre de nombreux groupes et organisations (8) provenant de
Suisse et de l'étranger. Il est intéressant de noter que le nombre de
classes biennoises et du Seeland a été particulièrement élevé,
probablement grâce à l'exposition temporaire à caractère régional
(Visages et Pré-Histoires).
La conservatrice a.l. a conduit de nombreuses classes et groupes à
travers les collections permanentes ainsi que dans l'exposition
temporaire. Plusieurs classes de Bienne et du canton de Berne ont pu
participer à des actions particulières comme la peinture préhistorique
ou la recherche des débuts de la métallurgie.

Pour la Journée internationale des musées, le musée Schwab proposa
une journée portes ouvertes pour que le public puisse découvrir les
différents métiers inclus dans le musée.

Au cours de l'été, le musée, en collaboration avec M. Jacques
Reinhard d'Estavayer-le-Lac (FR), spécialiste de la didactique dans la
préhistoire, a proposé quatre journées préhistoriques dans le jardin du
musée, pendant lesquelles une cinquantaine d'enfants ont pu
construire une cabane en torchis, fabriquer des couteaux en silex ou
des paniers et créer des oeuvres d'art rupestre. Cette activité fut en
partie retransmise dans la semaine archéologique organisée par Radio
Canal 3.
L'exposition Visages et Pré-Histoires ferma ses portes en ao0t avec
un succès étonnant, particulièrement auprès du public local. Le livre
de photographies a été si bien vendu que l'Association des Amis du
Lac de Bienne participera de nouveau à l'organisation d'expositions au
musée.
Le musée a reçu en 1994 plusieurs dons intéressants.
Mme Fabienne Rouvinez commença son travail d'assistante au musée
Schwab en analysant les fouilles anciennes de Locras (Löscherz).
La conservatrice a.l. a participé à des réunions de travail
archéologiques aussi bien que muséographiques (Bäle, Berne,
Lausanne, Villars-les-Moines, Franche-Comté, Zoug). Elle organisa
avec le musée Unterlinden de Colmar une réunion de travail sur le
Premier age du Fer en France orientale, Suisse et Allemagne du Sud.
Elle a également donné des conférences (Sens).
Le musée Neuhaus ayant demandé en prêt plusieurs tableaux
provenant des collections du musée Schwab, ceux-ci ont été en partie
restaurés pour l'ouverture du musée Neuhaus en 1995.
Une dizaine de pièces de la collection d'horlogerie ont également été
restaurés en vue d'un prêt à long terme au Musée Neuhaus à partir de
1995.

4.6.8 Archives municipales

A fin 1994, les archives municipales auront passé leur dernière année
à la Direction des écoles. Leur affectation à la chancellerie,
l'ordonnance sur l'archivage des documents et le règlement
d'utilisation des archives ont été acceptés par le Conseil municipal lors
de sa séance du 9 septembre. Le 17 novembre, le Conseil de ville
entérinait ces décisions.
Dans le but de constituer les archives de la ville, l'archiviste a pris
contact avec différents services pour visiter les documents déjà
préarchivés.
Comme de coutume, des visites aux archives municipales ont été
organisées pour les fonctionnaires de l'administration qui le
souhaitent, dans l'intention de mieux faire comprendre la continuité qui
doit être réalisée entre les fonds qui se constituent quotidiennement et
les séries de documents déjà déposés aux archives municipales.
On notera la visite de 2 conseillers municipaux et de 3 conseillers de
ville, invités à l'occasion de la présentation des nouveaux textes
législatifs concernant les archives.
Différents documents intéressants provenant des directions
municipales et de privés ont été déposés aux archives (p.ex. les
procès-verbaux du Conseil municipal depuis 1925 (Familien-
dokumente Wildermeth, Verdan, Heuer etc.).
Des objets qui, par définition, ont leur place dans un musée et non pas
dans les archives ont été remis au musée Schwab: la carabine du
colonel Schwab et I"'eherne" Hand, entre autres.
En raison du manque de place et parce que ce n'est pas le rôle des
archives municipales de conserver des imprimés fédéraux et
cantonaux, des textes de lois bernois des XIXe et XXe siècles ont été
remis à la bibliothèque municipale.
Les Tréfileries Réunies SA prévoient de donner leurs fonds d'archives
aux archives municipales. Grace à la collaboration de plusieurs
services de l'administration et au feu vert donné le 16 décembre par le
Conseil municipal, il sera possible d'entreposer dans un local au
cimetière les quelque 750 mètres linéaires qui constituent ce fonds.
L'archiviste a fourni à l'administration des finances un dossier
concernant la disponibilité d'un montant de 500'000 fr. par la ville pour
la réalisation d'un musée des Beaux-Arts dans le cadre de la donation
Poma.
Elle participe aux séances de rédaction du Bieler Jahrbuch.
Des articles de presse ont présenté l'activité des archives ainsi que la
donation du fonds des Tréfileries Réunies.

4.6.9	 Stipendien und Werkbeiträge

Die Schuldirektion sprach auf Antrag der Fachkommissionen und der
Abteilung Kulturelles folgende Unterstützungsbeiträge zu
(Gesamtbetrag: Fr. 100'000):

Theater/Tanz: Compagnie de Danse LJADA, Paul Gerber, Philip
Bôgli, Living Art Theater.
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Musik: I Cameristi di Bienne, Musikerinnen Kooperative, Konzertchor
Pro, SOB-Jost Meier (CD) und Salmonella Q (CD), Hans Koch (für
Aegypten-Aufenthalt im Atelier der Konferenz der Schweizer Städte
für Kulturfragen).
Bildende Kunst/Fotografie: Pierre Montavon, Tiziana De Silvestra,
Jeanne Chevalier, Peter Wyssbrod, Mixt Villars, Peter Gysi und
Markus Furrer (für Aegypten-Aufenthalt in KSK-Atelier).
Literatur: Odile Brenzikofer, France-Line Genêts, Francis Zeller.
Film: Alvaro Bizzarri, Hannes Stark.

Residenzproiekt

Im Mai war der deutsch-holländische Künstler Herman de Vries
während drei Wochen Gast der Stadt Biel im Rahmen des von Stadt
und Kanton finanzierten Residenzprojektes. Auf den Spuren von Jean-
Jacques Rousseau und Léo-Paul Robert entstand das 45 Tafeln
umfassende "Journal de Bienne", das im Rahmen der Ausstellung von
Herman de Vries im Centre PasquART 1995 zu sehen sein wird. An
den verschiedenen "promenades" unter dem Titel
"Grenzüberschreitungen - vom Umfang mit Gegensätzen" nahmen
eine Gruppe von Lehrern, Künstlern, Biologen, Forstingenieure und
der Stadtgärtner teil.
Während des gesamten Aufenthaltes von Herman de Vries fanden
rege Kontakte mit regionalen bildenden Künstlern wie Heini Stucki,
Ruedi Schwyn und der Schule für Gestaltung Bern statt.

4.6.10	 Kulturpreis und Ehrunq für kulturelle Verdienste

Auf Antrag der Kulturpreiskommission verlieh der Gemeinderat den
Kulturpreis 1994 an den Filmemacher Alvaro Bizzarri für sein von
unbedingtem Engagement geprägtes Werk.
La distinction pour mérites exceptionnels dans le domaine de la
culture a été décernée au Forum Biennois de l'Architecture pour ses
efforts particuliers en faveur d'une meilleure compréhension par tous
du fait culturel qu'est l'architecture.

4.6.11 Kulturanimation

Aus	 diesem	 Kredit	 wurden	 folgende	 Unterstützungen
(Defizitdeckungsgarantien) an Einzelveranstaltungen geleistet:

Kategorie Summe (Vorjahr)
Klassische Musik 4520 (18'550
Chormusik 17450 (15100)
Ja»/Rock/Pop /Chanson 38'100 (44900)
Theater 36'030 (11'700)
Tanz 15250 (14500)
Film 11'700 (5000)
Ausstellungen' 0 (3'000)
Literatur 5000 (0)
Allgem. Kulturanimation 15180 (35450
Verschiedene 5750 ( 5950)

Daneben verfügte die Kunstkommission über einen Kredit
(Fr. 7450.--), den sie direkt selber verwaltete (siehe oben
Ziff. 4.6.3).

Zusätzlich wurden 4 Veranstaltungen mit insgesamt Fr. 13'350.- im
Rahmen des Kulturaustausches mit dem Ausland unterstützt (Vorjahr:
13800/7V. )
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5. Direktion der sozialen Fürsorge

Direction des oeuvres sociales

Vorsteher:	 Gemeinderat Hans Rudolf Aerni

5.1	 Direktion / Direction

Personelles

Im Verlaufe des Jahres 1994 kam es zu einer fast vollständigen Er-
neuerung des Direktionsstabs. Auf Anfang Jahr übernahm Fürspre-
cher F. Sterchi die Funktion des Direktionssekretärs an Stelle des
ausscheidenden Dr. F. Wolffers. Im Sinne einer Sofortmassnahme
wurde die juristische Fachbeamtin Frau G. Reber (60% Pensum) per
Ende Februar ins Fürsorgeamt versetzt, um der dortigen Arbeitsüber-
lastung zu begegnen. Auf den 1. April bewilligte der Gemeinderat die
Wiederbesetzung der Fachbeamtenstelle (80%, Stellvertreter Direkti-
onssekretär, ad interim Gesundheits- und Suchtbereich). Ende Mai
trat der Jugendsekretär (80%) aus. Seine Stelle soll im Rahmen des
Projekts EFA 3 in die Schuldirektion verschoben werden und wurde
deshalb vorläufig vom Gemeinderat nicht zur Wiederbesetzung frei-
gegeben. Da nicht alle Ausgeschiedenen ersetzt wurden, ihre Aufga-
ben aber mit wenigen Ausnahmen trotzdem erfüllt werden mussten,
entstand für das Direktionsteam eine schwierige Arbeitssituation, die,
wie die Erfahrung zeigt, teilweise korrigiert werden muss.

Die der Direktion organisatorisch unterstellte Informations- und Bera-
tungsstelle wurde von 100 auf 170 Stellenprozente provisorisch ver-
grössert.

Auch auf Direktionsstufe wurde die Weiterbildung vorangetrieben.
Der Direktor und die ihm direkt unterstellten Chefbeamten zogen sich
während einer zweitägigen Retraite zu einer Standortbestimmung und
zur Entwicklung von neuen Lösungen zurück.

Schwerpunkte

Die thematischen Schwerpunkte der Fürsorgedirektion resp. des Di-
rektionssekretariates bildeten wiederum die Finanzen der Aemter wie
auch der subventionierten Institutionen, der personelle Ausbau des
Fürsorgeamtes, die Freigabe des Kredites für die Sanierung des
Gaskessels, die Neubesetzung der Geschäftsleitung der Stiftung
Wohnungsfürsorge, die Erarbeitung des Drogenkonzepts, die Aus-
gliederung des städtischen Dienstes für Gemeindekrankenpflege, der
bauliche Ausbau des Arbeitsamtes sowie Fragen im Zusammenhang
mit dem Spitalwesen.

Subventionierte Institutionen

Die Sparanstrengungen im Bereich der subventionierten Institutionen
wurden wo möglich noch intensiviert. Insbesondere wurden die Insti-
tutionen dazu angehalten, ihre Vermögen auf das betrieblich Not-
wendige abzubauen. Einzig den durch nichteinhalten ihrer Budgets in
finanzielle Schwierigkeiten geratenen "Verein Tageseltern Biel und
Umgebung" und "Stiftung Mutter und Kind" mussten vom
Gemeinderat Nachkredite gewährt werden, um ihr Ueberleben zu
sichern, die in der Kompetenz des Gemeinderates waren.

Um die vom Gemeinderat gewählten Vertreter und Vertreterinnen der
Stadt Biel in den Führungsgremien der subventionierten Institutionen
auf ihre erhöhte Verantwortung gerade in finanziellen Fragen auf-
merksam zu machen, wurde unter der Mithilfe der kantonalen Fürsor-
gedirektion im Januar 94 eine Informationsveranstaltung durchge-
führt.

Nach mehrjährigen Verhandlungen schlossen die Gemeinden Biel,
Leubringen und Nidau im Oktober 1994 einen Vertrag über die Fi-
nanzierung des Betriebes der Kinderkrippe Marmaru ab. Dadurch
konnte die 1989 gegründete Stiftung Marmaru sich für eine längere
Zeit ihre finanzielle Basis sichern.

Um die vom Kanton Bern angeordnete Ausgliederung des städti-
schen Dienstes für Gemeindekrankenpflege vorzunehmen und
gleichzeitig dem Ziel der Zusammenführung der Spitex-Basisdienste
in Biel einen Schritt näherzukommen, wurde die Uebernahme der
Gemeindekrankenpflege durch PROFA, Verein für Haus- und Kran-
kenpflege, angestrebt. Bevor diese Uebernahme per Ende 1994 rea-
lisiert werden konnte, musste eine umfassende Reorganisation der
Vereins- und Geschäftsleitung von PROFA in die Wege geleitet wer-
den. Diese Arbeiten konnten durch den Abschluss eines Uebernah-
mevertrages zwischen PROFA und der Stadt Biel Ende 1994 ter-
mingerecht beendet werden.

Sanierung Gaskessel

Nach zahlreichen zusätzlichen Abklärungen juristischer und organi-
satorischer Natur für den Gemeinderat sowie schwierigen Verhand-
lungen, zum Teil mittels der paritätisch besetzten Baukommission
Gaskessel, unterzeichneten der Fürsorgedirektor im Auftrage des
Gemeinderates und Vertreter des Autonomen Jugendzentrums im
März einen Vertrag über die Finanzierung des Renovations- und Um-
bauprojektes Gaskessel. Auf Grund dieser Abmachung konnte der
Gemeinderat den Baukredit freigeben. Mit Vertragsabschluss nahm
wie zusätzlich vereinbart eine neue paritätische Kommission unter der
Leitung Herrn Dr. F. Silders ihre vermittelnde Arbeit zum Thema Be-
nützungsmodalitäten auf.

Jugendsekretär

Durch das Ausscheiden des Jugendsekretärs und die Nichtwieder-
besetzung wurden die Aktivitäten der Jugendkommission stark ein-
geschränkt. Ihr von der Fürsorgedirektion 1993 in Auftrag gegebenes
Konzept für eine quartierbezogene Jugendpolitik konnte aus Mangel
an freier Arbeitskapazität im Direktionsteam nicht weiterverfolgt
werden. Die bisher vom Jugendsekretär wahrgenommene Ver-
bindung zur autonomen Szene (AJZ/Gaskessel/Sleep-ln) konnte nur
noch ungenügend sichergestellt werden. Die vom Gemeinderat ein-
gesetzte paritätische Kommission Gaskessel konnte die Lücke nicht
füllen. Am 15. September überwies der Stadtrat die Motion Schwik-
kert, wodurch der Gemeinderat beauftragt wurde, die Stelle Jugend-
sekretär mit einem Pensum von 80% wieder zu besetzen.
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Suchtbereich

Die allgemeine Entwicklung war gekennzeichnet durch eine Verlage-
rung der Drogenszene in Richtung Altstadt und dem vermehrten Auf-
kommen von Designer-Drogen gerade an Technoveranstaltungen.

Die Abhängigkeit Drogenkonsumierender von Dealern (soweit sie für
Geld- und Drogenkurierdienste erpresst werden) gewinnt an Bedeu-
tung und konfrontiert die Betreuerinnen und Betreuer nicht nur mit
der Sucht, sondern immer mehr mit dem sozialen und beruflichen In-
tegrationsbedarf der Klientschaft. Die Dealerszene erschwert ent-
scheidend alle betreuerischen Bemühungen.

Durch die Eröffnung der Substitutionspraxis SuPrax in Biel im Mai
1994 durch ARUD konnte das Angebot im Bereich der Ueberle-
benshilfe um Methadonprogramme weiter vergrössert werden. Die
Fürsorgedirektion erreichte über Verhandlungen die Aufnahme eines
Stadtvertreters im Vorstand von ARUD-Biel. Der Gemeinderat dele-
gierte den Fachbeamten der Fürsorgedirektion, Herrn P.Y. Carnal.

Drogenkonzept

Die Erstellung des vom Gemeinderat Ende 1993 in Auftrag gegebe-
nen umfassenden Drogenkonzepts für Biel konnte erst anfangs April
mit der Arbeitsaufnahme des neuen Fachbeamten in Angriff genom-
men werden. Ausgehend von den von Bund und Kanton vorgegebe-
nen Massnahmen und Empfehlungen sowie dem Bieler Drogenbe-
richt 1990, erfolgte eine umfassende Analyse der seit 1990 erfolgten
Entwicklung und der gemachten Erfahrungen in Biel. Parallel dazu
wurde ein neues Beziehungsnetz zu Drogenfachleuten in anderen
Städten, zu betroffenen Institutionen auf dem Platz Biel sowie inter-
essierten Privatpersonen aufgebaut, um deren Erfahrungen auszu-
werten und das neue Bieler Drogenkonzept möglichst breit abzustüt-
zen. Die Analyse zeigte hauptsächlich, dass einerseits in den letzten
Jahren im Bereich der Ueberlebenshilfe in Biel ein umfassendes An-
gebot aufgebaut worden ist; andererseits dass die bereits im Bericht
'90 geforderte Prävention erster und zweiter Stufe noch wenig koor-
diniert betrieben wird und Lücken aufweist. Das neue Bieler Drogen-
konzept legt deshalb sein Schwergewicht primär auf die Prävention
erster und zweiter Stufe und forde rt auch im Bereich der Suchtpro-
phylaxe eine regionale Zusammenarbeit, wie diese zum Beispiel mit
der Stiftung Contact in der Agglomeration Bern realisie rt wurde. Der
Gemeinderat wird anfangs 1995 die nötigen Beschlüsse fassen.

Drogenplattform des Schweiz. Städteverbandes

Die Stadt Biel war wiederum an den zwei Sitzungen der Drogenplatt-
form des Schweizerischen Städteverbandes vertreten Die anwesen-
den Exekutivmitglieder befassten sich primär mit der vom Bund
vorgeschlagenen Drogenpolitik, der Problematik der offfenen Dro-
genszenen in Zürich, Olten und Solothurn, den Rückschaffungen aus
den Vermittlungszentren sowie den ersten Ergebnissen der vom
Bund bewilligten Drogenabgabeversuchen.

Kommission für Drogenfragen

Die Kommission traf sich 1994 unter der neuen Leitung von Herrn
Franz Sterchi, Direktionssekretär, zu fünf Arbeitssitzungen, anläss-
lich deren sie als Fachkommmission der Fürsorgedirektion in den Ar-
beiten zum Drogenkonzept beratend beistand und wesentlich dessen
Ausrichtung mitprägte.

Spitalwesen

Unruhe sowohl im Regionalspital wie auch im Kinderspital Wilder-
meth rief der vom Regierungsrat des Kantons Bern am 19.02.1992
gefasste Entscheid (RRB 0739/92) über die Zusammenführung und
neue Fianzierung der beiden Spitäler hervor. Ende 1994 wandte sich
der Stiftungsrat des Kinderspitals Wildermeth an die 50 Gemeinden
des Regionalspitalverbandes und zeigte auf, welche grossen finan-
ziellen Mehrbelastungen der oben erwähnte Regierungsratsbe-
schluss für die Verbandsgemeinden nach sich ziehen würde. Die
jährliche Mehrbelastung allein für Biel läge bei ca. 1,5 Mio Franken,
falls das vom Kanton ausgemachte Sparpotential beider Spitäler nicht
realisie rt werden könne. Dieses Potential wird von Experten bestritten
und setzt zudem grosse Investitionen (Sanierung Hoteltrakte etc.) von
vielen Mio Franken voraus, die wiederum anteilsmässig auch zu
Lasten der Verbandsgemeinden gingen. Der Regierungsrat hat auf
die Information des Wildermethspitals reagiert und seinen Entscheid
einstweilen sistiert. Er will nun die Problematik der Fusion der beiden
Spitäler und des neuen Finanzierungsmodus im Rahmen der Detail-
arbeiten zum Grossratsbeschluss betreffend die Neuorganisation der
Spitalversorgung im Kanton Bern (7.12.94) (Vier-Regionen-Modell)
angehen.

Informations- und Beratungsstelle

Obwohl im Jahre 1994 eine leichte Abnahme der Arbeitslosigkeit zu
verzeichnen war, sind die Besucherzahlen in der Informations- und
Beratungstelle der Fürsorgedirektion angestiegen. Die Ursachen lie-
gen einerseits in der Zunahme der Ausgesteuerten, andererseits in
der Vergrösserung des Beratungsangebots durch eine zusätzliche,
französischsprachige Sozialarbeiterin. Im Jahre 1994 wurden 2'360
Besuche registriert. 38% der Besucherinnen und Besucher waren
Schweizer, 62% Ausländerinnen. Der Anteil der Frauen betrug 41%,
derjenige der Männer 59%. Bei der Altersverteilung ist festzustellen,
dass die 25 bis 50-jährigen mit über drei Viertel am stärksten vertre-
ten waren. 61% der Besucherinnen und Besucher kamen mit konkre-
ten Fragen oder erbaten eine Hilfeleistung. 39% profitierten von der
Möglichkeit, die Inserate in den Zeitungen zu lesen.

Die Fragen, Probleme und Sorgen, mit denen sich die Ratsuchenden
an die Informations- und Beratungsstelle wenden, betreffen die ver-
schiedensten Bereiche des täglichen Lebens. Ziel der Beratung ist,
wie bei jeder fürsorgerischen Tätigkeit, die Erhaltung oder Wieder-
erlangung der Selbständigkeit der Ratsuchenden.

Auch 1994 wurde mit andern, auch städtischen Institutionen und
Aemtern zusammengearbeitet. Die Beratungsstelle hat auch bei infor-
mativen Veranstaltungen über Arbeitslosigkeit und die Folgen für die
Betroffenen mitgearbeitet.

Stiftung Wohnungsfursorge

Als Ersatz für die demissionierten Herren O tto Arnold, Felix Wolffers
und Hugo Lehmann wählte der Gemeinderat neu die Herren Hans
Gmünder, Franz Sterchi und Christian Tantscher in den Stiftungsrat.
Ende März 1994 trat die Geschäftsführerin Frau Hedwig Tschäppler
in den verdienten Ruhestand. Frau Tschäppeler hatte während 36
Jahren viel Zeit der Stiftung, den Mieterinnen und Mietern der Stif-
tungswohnungen gewidmet, davon die letzten 16 Jahre in der Funk-
tion der Geschäftsführerin. In der Person von Herrn Robe rt Lötscher
konnte der Stiftungsrat einen neuen Geschäftsführer finden, der im
Bereich Betreuung durch seine Frau unterstützt wird Der Stiftungsrat
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H. Siegenthaler; Bilan de la drogue:

befriedigt

H. Siegenthaler; Bilan des mesures

therapeutiques: befriedigt

Pierre Ogi; Chômage et francophones

biennois: nicht befriedigt

O. Schürmann; Darlehen an den Ver-

ein ARUD Biel: Einrichtung eines Fi-

xerstüblis durch die Hintertüre: nicht

befriedigt

Interpellationen

- Nr. 930349 - 10.06.93

- N r. 930350 - 10.06.93

- Nr. 930390 - 23.06.93

- Nr. 930745 - 16.12.93

verabschiedete ebenfalls Herr A. Rösch, vormaliger Vorsteher des

Wohnungs- und Mietamtes der Stadt Biel und nebenamtlicher Ge-

schäftsführer; seit der Gründung der Stiftung 1959. Er hatte sich

nach seiner Pensionierung, bis Ende März 1994, der Stiftung teilzeit-

lich weiterhin zur Verfügung gestellt.

Nachdem der Stiftungsrat Ende 1993 auf eine Sanierung der Al-

terssiedlung Madretsch verzichtet hatte, stimmte er der Errichtung

einer Zweizimmer-Musterwohnung (Zusammenzug von zwei Einzim-

mer-Wohnungen) im obersten Stock der Siedlung und der Sanierung

der Duschenräume im Keller zu. Im weiteren wurden die Arbeiten für

die Sanierungen der Siedlungen Ried und Mett begonnen, die im

Berichtsjahr noch nicht abgeschlossen worden sind.

Parlamentarische Vorstösse

a) Früher eingereicht und im Berichtsjahr beantwortet

Motionen
- Nr. 930501 - 26.08.93 H. Klopfenstein; Keine Subvention an

das Sleep-In ab 1994: zurückgezo-

gen

- Nr. 930708 - 02.12.93 Ch. Bonadei; Beschäftigungspro-

gramm für Arbeitslose: Schuss-Rei-

nigung 1994: erheblich erklärt und ab-

geschrieben

Postulate
- Nr. 930550 - 16.09.93 N. Liggenstorfer; Arbeitsbeschaf-

fungsmassnahmen: erheblich erklärt

und abgeschrieben

b) Im Berichtsjahr eingereicht und beantwortet

Motionen
- Nr. 940236 - 27.04.94 H. Klopfenstein; Es sei mit sofortiger

Wirkung die Stelle eines Jugendsek-

retärs im Stellenplan zu streichen:

nicht erheblich erklärt

- Nr. 940237 - 27.04.94 B. Schwickert; Jugendsekretär/Ju-

gendsekretärin: erheblich erklärt

Postulate
- Nr. 940127 - 21.02.94 P.-Y. Möschler; Hôpital régional: les

intérêts de Bienne à nouveau bafoués:

erheblich erklärt und abgeschrieben

Interpellationen
- Nr. 940110 - 24.02.94 L. Gujer; Stellenlose für den Wieder-

aufbau im ehemaligen Jugoslawien:

nicht befriedigt

- Nr. 940111 - 24.02.94 W. Hadorn; Was geht vor im Regio-

nalspital Biel: nicht befriedigt

c) Im Berichtsjahr eingereicht und noch nicht beantwortet;

respektive vom Stadtrat noch nicht verabschiedet

Motionen
- Nr. 940239 - 27 04.94 T. Grimm-Mollet; Benutzungsverträge

bei Hausbesetzungen

- Nr. 940415 - 24.08.94 H. Klopfenstein; Anpassung der So-

zialhilfe an die finanziellen Möglich-

keiten der Stadt Biel

- Nr. 940646 - 15.12.94 P. Bohnenblust; Lastenverteilung:

Grössere Transparenz Il

d) Erheblich erklärte aber noch nicht erfüllte Vorstösse

04.92 H. Lachat; Notschlafstelle Sleep-In

Benutzungsreglement/Gebühren

e) Abzuschreibende Vorstösse

Postulate
Nr. 930060 - 21.01.93 P. Garbani; Améliorer l'accueil des

chômeurs à l'office du travail: durch

den 1994 erfolgten Um- und Ausbau

des Arbeitsamtes wurde das Postulat

erfüllt und kann deshalb abgeschrie-

ben werden.

- Nr. 920454 - 25.06.92 Ch. Bonadei; Konsultativ-Kommission

in Sachen Arbeitsbeschaffung: die

Kommission für das Arbeitsamt wurde

auf die neue Amtsperiode per 1.01.93

im Sinne der Motion von 7 auf 9 Mit-

glieder aufgestockt Die Motion kann

somit als erfüllt abgeschrieben werden

Flùchtlingssekretariat

Im Jahre 1994 wurden 295 (Vorjahr: 529) neue Asylsuchende durch

das Sekretariat übernommen. Hinzu kamen 13 während des Aufent-

haltes in den Durchgangszentren geborene Kleinkinder. 240 Perso-

nen wurden in die Gemeinden des Seelandes / Berner Juras auspla-

ziert. 57 erhielten Asyl, 75 heirateten eine Schweizerin oder einen

Schweizer, 53 erhielten eine humanitäre Bewilligung B, 32 reisten

aus, 5 wurden ausgeschafft und 84 tauchten unter.

Berücksichtigt man nicht nur die Asylsuchenden, sondern auch alle

andern im Rahmen der bestehenden Strukturen zu betreuenden

Personen (Bewilligung F, auf die Ausschaffung Wartende), waren

nicht weniger Menschen anwesend als im Vorjahr. Ausserdem ge-

staltete sich die Ausplazierung in die Gemeinden des Seelandes und

des Berner Juras zunehmend schwieriger. Damit erhöhte sich die

durchschnittliche Aufenthaltsdauer der Asylsuchenden in den Zen-

tren. Die hohe Arbeitslosenrate in Biel führte dazu, dass kaum mehr

Arbeitsbewilligungen an Asylsuchende ausgestellt wurden. Die dar-

aus resultierende Beschäftigungslosigkeit der Asylsuchenden führte

zu höheren Anforderungen bei der Betreuung.

Motion
- Nr. 920287 -

71



5.2 Fürsorgeamt / Office des oeuvres
sociales

Allgemeine Entwicklungen

Auch im vergangenen Jahr gab es keine Entspannung in Bezug auf
die Nachfrage nach den Dienstleistungen des Fürsorgeamtes. Zwar
bewegten sich wichtige Indikatoren im Rahmen der geplanten Werte.
Das bedeutet im Vergleich zu den Vorjahren ein verlangsamtes
Wachstum. Gesamthaft aber ist erneut eine Erhöhung der Dossier-
zahlen und der Aufwendungen zu verzeichnen. In der Wirtschaft
wurde ein Silberstreifen am Horizont ausgemacht, der eine
Trendwende einleiten soll. Er wirkte sich nur minim beschäftigungs-
wirksam aus und schlug sich nicht auf den Fürsorgebereich durch.
Eine Stichprobe der neu eingehenden Unterstützungsgesuche zeigt,
dass in 63% aller Fälle Arbeitslosigkeit immer noch als eines von
mehreren Anlassproblemen bezeichnet wurde. Arbeitslosigkeit war
also die grösste Ursache für die Fürsorgebedürftigkeit. Die Analysen
der neu eingehenden Unterstützungsgesuche zeigt: Vom Risiko der
Fürsorgebedürftigkeit waren die Altersgruppe der 20 bis 40jährigen,
die Männer mehr als die Frauen und die ausländische Wohnbevölke-
rung mehr als die schweizerische betroffen.

Fürsorgekommission

Die Fürsorgekommission tagte im Berichtsjahr viermal. Nebst den
Informationen über den Geschäftsverlauf des Fürsorgeamtes wurden
drei Schwerpunktthemen behandelt: Gastreferenten informierten über
Arbeitslosigkeit, Auftrag und Aufgaben des Vormundschaftsamtes,
Drogenpolitik..

Stellenschaffungen

Am 19.5.1994 bewilligte der Stadtrat dem Fürsorgeamt eine Stellen-
aufstockung von insgesamt 590 Stellenprozenten in den Bereichen
juristische Sachbearbeitung, Administration, Sachbearbeitung und
Sozialarbeit. Dieser Entscheid wurde in der Strategie des Fürsorge-
amtes, die fachliche Kompetenz in allen Bereichen zu verstärken und
kostenwirksam zum Tragen zu bringen, ein wichtiger Meilenstein.

Organisationsentwicklung

Das vergangene Jahr stand ganz im Zeichen der Teambildung. An-
stelle von vier sind drei Teams definitiv eingerichtet worden. Zum
bestehenden Empfangsdienst wurden zwei „neue" Beratungsteams
für Fälle von Langzeitunterstützung geschaffen. Damit wurde das
Projekt „Startorganisation" vom Herbst 1993 abgeschlossen und die
provisorischen Teamleitungsstellen definitiv besetzt.

Andere wichtige Zielsetzungen konnten jedoch nicht ganz erreicht
werden. Für 200 Stellenprozente Sozialarbeit waren die Stellen am
Jahresende noch nicht besetzt, 50 Stellenprozente Sachbearbeitung
konnten wegen fehlenden Räumlichkeiten nicht eingesetzt werden.
Insgesamt 10 Personen haben im Verlaufe des Jahres ihre Arbeit
neu im Fürsorgeamt aufgenommen. In den Bereichen Sozialarbeit
und kaufmännische Sachbearbeitung erschwerten die räumlichen
Bedingungen die Einführung und Integration der neuen Personen.
Diesen mussten ihre Arbeitsplätze getrennt von ihrem eigentlichen
Aufgabenbereich und den Teams zugewiesen werden.

Im Rahmen eines Projektes wurden die Abläufe für die Auszahlung
von Unterstützungsleistungen erfolgreich verbessert. Die Barauszah-
lungen am Schalter konnten reduziert werden. In enger Zusammen-
arbeit mit der PTT wurden deren Dienstleistungen für unsere Klienten
und Klientinnen vermehrt zugänglich gemacht.

Unterstützungsfälle

Per 31.12.1994 wurden insgesamt 1'574 Unterstützungsfälle regi-
striert (1'509 im Vorjahr). Davon entfielen 1'032 auf Einzelpersonen
(66%) und 542 auf Familien (34%). Die 1'574 Fälle betreffen insge-
samt 2'691 unterstützte Personen (im Vorjahr 2'574). Im Vergleich
zum Vorjahr bedeutet dies eine Zunahme von 65 Fällen (4,3%) und
117 Personen (4,6%).

Bei den Dossier-Neueröffnungen zeigte sich in den beiden letzten

Quartalen eine sichtliche Entspannung. Nur dank dieser Entspan-

nung hielten sich die Neueröffnungen im Rahmen der budgetierten

Werte. 569 Neueröffnungen wurden im Berichtsjahr registriert, 497

waren es 1993. Die Zunahme beträgt damit 72 Neueröffnungen oder

14%.

Die Erfassung aller eingehenden Gesuche zeigt folgendes Bild:

1993 1994

Total Erstkontakte: 	 1'037	 100 % 1'182 100 %

ohne Dossiereröffnungen:

- nur Beratung	 122	 12 % 193 16 %

- Kurzüberbrückungen	 71	 7 % 125 11 %

- Vorschüsse auf

Arbeitslosenentschädigung 	 71	 7 % 82 7 %

- An andere Dienste weiter-

vermittelt	 72	 7 % 48 4 %

- Diverse Dienstleitungen 35 3 %

- Abgelehnte Gesuche	 174	 17 % 130 11%

Dossier-Neueröffnungen:

kurzfristige Unterstützungen (nicht erfasst) 303 26%

langfristige Unterstützungen (nicht erfasst) 266 22%

Dossier-Wiedereröffnungen:

innerhalb der letzten 40 Monate 80 14%

Nur 48% aller eingehenden Gesuche führten damit zu einer Dossier-
Neueröffnung. 52% der Gesuche wurden abgewiesen, führten zu
Einmallösungen oder konnten an eine andere zuständige Stelle wei-
tervermittelt werden. Im Vergleich zum Vorjahr bemerkenswert sind
jedoch einige Aenderungen innerhalb dieser Dienstleistungen:

Der Rückgang der Vermittlung an andere Dienste und der Ablehnun-
gen ist Ausdruck davon, dass weniger ungenügend begründete
Unterstützungsgesuche beim Fürsorgeamt eingehen.

Bemerkenswert ist der Rückgang all jener Unterstützungsgesuche
von Personen, die weniger als 6 Monate in Biel angemeldet sind. Bei
der letzten Erfassung 1992 waren dies 97 Gesuche auf 361 Neuer-
öffnungen, 1994 noch 12 auf 569.

Den 569 Dossier-Neueröffnungen stehen 468 Dossierabschlüsse

gegenüber, 49 mehr als 1993. Die mittlere Laufzeit der abgeschlos-

senen Dossiers beträgt 182 Tage, also rund 6 Monate.
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Fürsorgeaufwendungen
	 migungspflichtige Geschäfte und 197 (196) Erbgangssicherungs-

massnahmen.

Den Bruttoaufwendungen von Fr. 23'053'099.-- (Fr. 21'334'917.--)
stehen Erträge von Fr. 7'557494.-- (Fr. 9'136'882.--) gegenüber. Die
Bruttoaufwendungen haben sich mit einer Zunahme von Fr.
1718'182.-- (Fr. 1'834917.--) oder 8,0% (8,6 %) im Rahmen des
Budgets entwickelt. Ein eigentlicher Einbruch erfolgte bei den
Erträgen. Diese liegen um Fr. 1'584'388.-- oder 17,3% tiefer als
1993. Dies ergibt einen Deckungsgrad von 32,8%, rund 10% weniger
als 1993. Wesentlich höher als budgetiert fallen damit die
Nettoaufwendungen aus: anstelle der budgetierten Fr. 12'700'000.--
(Fr. 12100000.--) belaufen sich diese auf Fr. 15'500'605.-- (Fr.
12'198'035) Dies sind Fr. 2'800'605.-- (Fr. 98'035.--) mehr als
budgetiert, Fr. 3'302'570.-- (Fr. 1'477'636.--) oder 27,0% (13,8 %)
mehr als 1993.

Hauptursache dieses Einbruchs der Erträge ist der Rückgang der IV-
Leistungen. Um Fr. 989'951.-- oder 32% sind die Leistungen der IV
gegenüber 1993 zurückgegangen. Bei den anderen Erträgen aus
Sozialversicherungsleistungen bewegt sich der Rückgang zwischen
8 und 12%. Zugenommen haben die Erträge einzig im Bereich der
persönlichen Rückerstattung.

5.3. Vormundschaftsamt / Office des
tutelles

Allgemeines

Der Vormundschaftsbehörde Biel oblag dieses Jahr die Organisation
der Arbeitstagung der Vormundschaftsbehörden der 13 grössten
Städte der deutschsprachigen Schweiz, welche von über 60 Fachleu-
ten besucht wurde und Problemen aus dem gesamten Spektrum des
Vormundschaftsrechts gewidmet war.

Im Rahmen der internen Weiterbildungsveranstaltungen wurden
insgesamt 7 Institutionen oder Fachämter eingeladen. Themen waren
beispielsweise das Opferhilfegesetz, Alkoholsucht, Betreuung dro-
genabhängiger Mütter, Sozialversicherungsrecht, Fürsorgenormen,
Sicherheitsfragen, betreute Wohngelegenheiten für randständige
Erwachsene etc.

Eine interne Arbeitsgruppe entwickelte neue Entschädigungsrichtli-
nien, welche eine differenzierte Erfassung des Betreuungsaufwandes
ermöglichen und höhere Ansätze vorsehen, was sich in den Erträgen
der Jahresrechnung niederschlug. Die höheren Ansätze gelten auch
für private Mandatsträger und -trägerinnen.

Vormundschaftsbehörde

Unter den Mitgliedern sind keine Mutationen zu verzeichnen.

An 45 (42) Sitzungen wurden 1'689 (1755) Geschäfte behandelt
(inklusive Genehmigung von Rechenschaftsberichten, Abrechnun-
gen , Aufnahmen von Kindesvermögensinventaren und Testaments-
eröffnungen).

Für Erwachsene wurden 76 (82), für Minderjährige 99 (107), für
Körperschaften 3 und für verwaltungslose Erbschaften 7 Massnah-
men neu angeordnet. 751 (896) Beschlüsse betrafen übrige geneh-

Abklarungs- und Rechtsdienst

Gefährdungsmeldungen / Sachbearbeitungen

Von den 357 (383) erforderlichen Abklärungen betrafen 154 (175)
Minderjährige, 110 (109) Personen im erwerbsaktiven Alter und 90
(94) Betagte, 3 (5) Körperschaften und ein noch nicht geborenes
Kind. Angehörige des weiblichen und des männlichen Geschlechts
halten sich im Verhältnis 175 (195) zu 178 (178).

Rechtsdienst

Neue Rechtsstreite

hievon SchKG

Strafklagen

Verwaltungs(justiz)verfahren

Zivilprozessuale Verfahren

hievon erledigt

hievon unerledigt

Erledigte Verfahren aus den Vorjahren
Hängige Verfahren der Vorjahre
hievon Strafverfahren

1993	 1994

37	 23

8	 5

10	 7

16	 9

3	 2

18	 9

19	 14

21	 26

64	 63

58	 56

Vaterschaftsabklarungen

Es gingen 73 (52) Meldungen von Kindern ein, die nur zur Mutter in
einem Kindesverhältnis stehen. Hievon waren

- 4 (3) noch ungeboren
- 6 (5) Vaterschaftsaberkennung.

Die mit den Abklärungen beauftragten Amtsvormundschaften I, II und
III erledigten die Meldungen wie folgt:

1993

- Durch Anerkennung und Unterhaltsvertrag

oder durch Heirat der Eltern geregelt	 26

1994

33

- Errichtung einer Vaterschaftsbeistandschaft 10 8

- Uebertragung an andere Gemeinden / Eingestellt 1 2

- Verzicht auf Unterhaltsvertrag 1

- Kind tot geboren ohne Vaterschaftsregelung 1

- Noch in Abklärung 15 28

Total 52 73

- Fälle aus früheren Jahren ohne Massnahme 0 0

- Offene Vaterschaften (inkl. Vorjahre) 20 28

Markant ist die Zunahme von Vaterschaftsabklärungen um 40%.

Vormundschaftliche Mandate

Von den total 906 (878) vormundschaftlichen Betreuungen per
31.12.1994 wurden 140 (135) durch die Amtsvormundschaft I, 144
(158) durch die Amtsvormundschaft II, 175 (154) durch die Amts-
vormundschaft III, 145 (136) durch die Amtsvormundschaft IV, 9
(12) durch die Siegelungsbeamtinnen, das Revisorat oder Sachbear-
beiterinnen des Vormundschaftsamtes, 125 (120) durch das Ju-
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gendamt und 165 (162) durch 123 (130) ehrenamtlich tätige oder
verwaltungsexterne Personen, wovon 40 (46) Frauen, geführt. Die
von Privaten geführten Mandate sind zu 60 % deutsch-, zu 40 %
französischsprachig.

Während in 30 (32 %) der neuen Massnahmen für Erwachsene
private Betreuer und Betreuerinnen gefunden werden konnten, wur-
den bei Massnahmen für Kinder und Jugendliche in 86% der Fälle
professionelle Sozialarbeiter und Sozialarbeiterinnen eingesetzt.

Das Verhältnis der französisch- zu den deutschsprachigen Mandaten
verhält sich genau gleich wie das Verhältnis Kinder zu Erwachsenen
bei 39% zu 61% (38 % zu 62 %). Es bestehen praktisch gleich viele
Mandate für Männer und Frauen, was in Anbetracht der gesamtstäd-
tischen Bevölkerungsstruktur (48 % Männer) einen etwas höhreren
Anteil an Massnahmen für Männer/Knaben bedeutet. Die Uebersicht
über die geführten Massnahmen sind dem statistischen Bulletin zu
entnehmen.

Amtsvormundschaften I - IV

Frau Marguerite Jost trat ihr Amt als Amtsvormündin II am 1. Juli an.
Sie ersetzte die auf den 30. Juni austretende Frau Clémence.

Für die Betreuung von verbeiständeten oder bevormundeten Perso-
nen stehen einer Amtsvormündin oder einem Amtsvormund sowie
einer Sozialarbeiterin oder einem Sozialarbeiter durchschnittlich pro
Monat knapp zwei Stunden zur Verfügung. Zieht man den hohen
Anteil an administrativen und treuhänderischen Aufgaben in Betracht,
verbleibt für den persönlichen Kontakt mit der Klientschaft durch-
schnittlich kaum eine Stunde pro Monat. Für viele betreuungsbedürf-
tige Personen, z.B. psychisch kranke, aber klinikextern lebensfähige
Menschen, reicht dieser Aufwand nicht aus, ebensowenig für die
Begleitung von Familien in zerstrittenen Verhältnissen, für Adoles-
zente oder für Eltern mit Suchtproblemen. Nur eine Entlastung der
sozialarbeiterischen Fachkräfte vom hohen administrativen Aufwand
oder eine Personalaufstockung vermöchte an diesen Mängeln
grundlegend etwas zu ändern. Sämtliche Teams sind kontinuierlich
überlastet und sehen sich mit nicht zu bewältigenden Aufgaben
konfrontiert. Darin liegt einer der Gründe für den hohen Personal-
wechsel. Es wurde eine interne Tagung vorbereitet zum Thema
Qualitätsmanagement, womit sich das Amt ein Mittel verschaffen
möchte, den Herausforderungen noch besser gerecht zu werden.

Nicht verheiratete Eltern sind gesetzlich verpflichtet, das Kindesver-
hältnis zum Vater zu regeln und einen Unterhaltsvertrag abzuschlies-
sen. Bei stabilen Konkubinatsverhältnissen stösst die Unterhaltsrege-
lung bei den Betroffenen oft auf Widerstand und Ablehnung. Ande-
rerseits ermöglicht die vom Amt selbst entwickelte Berechnungsme-
thode mehr Transparenz, weil sie von den tatsächlichen Kosten eines
Kindes ausgeht.

In Biel fehlt es an einem hinreichenden Angebot an betreuten Unter-
kunftsmöglichkeiten für psychisch Kranke. Abgesehen von den
Jugendheimen fehlt für Französischsprachige jegliche stationäre
kinderpsychiatrische Versorgungsstruktur. Das kantonsexterne
Angebot (CTA Lausanne) ist überlastet. Damit sind die Möglichkei-
ten, adäquat auf die Gefährdung französischsprachiger Kinder zu
reagieren, vor allem in gravierenden Fällen stark beschränkt.

Erbschaftsdienst

Die Verwaltung der beim Vormundschaftsamt deponierten 450 Testa-
mente erfolgt seit diesem Jahr auf der Basis der Einwohnerdaten,
was die Erfassung aller Wegziehenden ermöglicht. Diesen Personen
werden die letztwilligen Verfügungen gegebenenfalls an den neuen
Wohnort nachgesandt.

Es mussten für die in diesem Jahr erfolgten Todesfälle 615 (608)

Siegelungsprotokolle erstellt werden.

Alimentenvermittlung

Die in den letzten drei Jahren ständig angewachsene Zahl neuer
Gesuche lag 1994 mit 57 knapp tiefer als 1991 (60), aber noch
deutlich über 1990 (48). Die Zahl der Dossiers blieb mit 656 (660 im
Vorjahr) praktisch stabil. 1994 wurden rund 2,3 Mio (2,1 Mio.) Ali-
mente (maximal Fr. 752.--/Kind) auf der Basis von rechtsgültigen
Unterhaltstiteln (gerichtlich genehmigte Konventionen, Gerichtsur-
teile, vormundschaftsbehörlich genehmigte Verträge) bevorschusst.
Davon konnten rund 1 Mio (0,957), was einem Deckungsgrad von
43,40 % (45,42 %) entspricht, über Rückerstattungen eingebracht
werden. Die Inkassohilfe für Elternalimente und Kinderalimente über
Fr. 752.-- erwirtschaftete 0,115 Mio (0,128 Mio). Der verminderte
Erfolg bei den Rückforderungen ist leider eine Folge der Rezession.

Nach siebenjähriger Planungsarbeit konnte dank der neugeschaffe-
nen Buchhaltungsstelle und in enger Zusammenarbeit mit der Fi-
nanzkontrolle und der Informatik-Abteilung die EDV-Software ALIN
fertigentwickelt und getestet werden. Sie wird per 1.1.1995 in Betrieb
genommen. Aus Sicherheitsgründen muss die manuelle Buchhaltung
parallel bis Ende März 95 geführt und anschliessend ausgewertet
werden.

Revisorat / Buchhaltung

Das gesamte verwaltete Mündelwertschriftenvermögen beläuft sich
auf Fr. 18,2 Mio. (= +1,5 Mio). Auf dem Konto des Vormundschafts-
amtes sind davon Fr. 4,5 Mio hinterlegt. Der Umsatz dieses seit
1.1.91 zinstragend bearbeiteten Kontos betrug ca. Fr. 41 Mio.

Dem Revisorat wurden insgesamt 17 konkursamtlich liquidierte,
ausgeschlagene Nachlässe mit einem Aktivsaldo zur Verteilung an
die Erben zugewiesen (Gesamtbetrag Fr. 91'821.35).

5.4. Jugendamt / Office de la Jeunesse

Allgemeines

Das Berichtsjahr war gleichzeitig auch das Internationale Jahr der
Familie. Besondere Aufmerksamkeit widmete das Jugendamt den
unterschiedlichen Familienformen wie Klein- und Teilfamilien, ergänz-
ten Familien sowie Paaren, die gemeinsam ihre Kinder erziehen.
Zusammen mit 14 anderen Institutionen stellte das Jugendamt an der
Bieler Messe einen Kommunikations- und Konfliktlösungsparcours
auf, welcher auf animative und aktivierende Weise an sieben Posten
für Verständigung und Streitkultur wichtige Themen erlebbar machte.
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Um erziehende Eltern aus der sozialen Isolation herauszuführen und
um präventiv Misshandlungen vorzubeugen, fanden unter der Leitung
einer Sozialarbeiterin acht Müttertreffs statt.

In den Räumlichkeiten der Krippe Safnernweg werden seit November
1994 monatlich begleitete Besuchssonntage unter Aufsicht eines
Sozialarbeiters und einer Sozialarbeiterin für getrennt lebende oder
geschiedene Familien angeboten. Ueber den Erfolg liegen noch zu-
wenig Erfahrungen vor.

Beratung und Betreuung 1993 1994

Kinder: 402 443

Jugendliche: 91 99

- in den eigenen Familien 412 452

- in Tagespflegeplätzen 14 15

- in Pflegefamilien in Biel 27 27

- in auswärtigen Pflegefamilien 4 5

- in Grossfamilien 14 20

- in Heimen 28 30

- Vorschulkinder (0-6 J) 166 186

- Schulkinder (7-16 J) 227 245

- Adoptivkinder

davon

- in einem Zwischenjahr

9

3

12

1

- in Lehrstellen 22 18

- in höheren Schulen 10 5

- angelernte Arbeitende 4 3

- ohne jegliche Berufsausbildung 52 72

Familien: 349 372

- Vormundschaftliche Erziehungsaufsichten 94 90

- Beistandschaften 26 32

- Vormundschaften 4 3

- Pflegekinderbewilligungen 43 46

- Unter Aufsicht des Jugendamtes 23 32

- Unter Aufsicht des Vormundschaftamtes 20 14

- Tagespflegebewilligungen 74 95

- Private Tageselternfamilien 14 15

- Tageselternverein 60 80

- Anträge an Gerichte in Eheschutz-,

Trennungs- und Scheidungsverfahren 31 37

- Anträge und Berichte an Vormundschafts-

behörde, Kant. Jugendamt, Jugendgericht 136 111

- Abklärungen und Berichte für Familien-

nachzug 4 0

- Eingegangene Gefährdungsmeldungen

und Aufträge 91 132

- Einzelberatung ohne Erstellen von

Dossiers 619 422

- Gemeinsame Besprechungen mit Fach-

personen und verschiedenen Institutions-

vertretern 465 459

- Koordination und Vermittlung von

Plätzen in Krippen / Tagesfamilien 24 29

Krippen

Ab März des Berichtsjahres trat die neue Verordnung über die El-
ternbeiträge für die städtischen Krippen in Kraft. Wichtigste Ände-
rungen waren: Anstelle von Präsenztagen wird ein fester Monatsbei-
trag verrechnet; die bereits vorhandenen Tarife A (ganztags) und B

(halbtags mit Mittagessen) wurden erweitert mit C (halbtags ohne
Mittagessen); die Leistungsstufen wurden von max. Fr. 10'000.-- auf
max. Fr. 17000.-- ausgebaut; die Verrechnung erfolgt nicht mehr
durch die Krippenleiterinnen, sondern zentral über das Jugendamt.

Quartalsweise finden unter dem Vorsitze des Jugendamtes Sitzun-
gen mit allen Leiterinnen und Leitern der Krippen- und Tagesstätten
in Biel und Umgebung statt. Ziel dieser Sitzungen sind Erhebungen
und Koordination von freien Plätzen sowie Erarbeitung von möglichen
Lösungsvorschlägen.

Die zwei städtischen Krippen können 132 Krippenplätze anbieten.
Pro Krippengruppe können bis maximal 12 Kinder aufgenommen
werden. Eingeschrieben werden in der Regel 25 % mehr, damit die
unterschiedlichen Beanspruchungen möglichst kompensiert werden
können. Total bietet die Stadt Biel 370 Krippen- und 95 Tagespflege-
plätze an.

Krippe Zukunft (Zukunftsstrasse)

Plätze: Maximal 72

Im Berichtsjahr waren 94 Kinder aus 12 Nationen im Alter von 2
Monaten bis 11 Jahren für die Krippenplätze eingeschrieben. Die
Kinder besuchten ganztags, halbtags mit oder halbtags ohne Mittag-
essen die Krippe. Sie wurden in 3 französisch- und 2 deutschspre-
chenden, altersgemischten Kleinkindergruppen sowie 1 Schüler-
gruppe (bilingue) betreut. Durchschnittlich besuchten täglich 59
Kinder die Krippe.

Die Krippe feierte im Berichtsjahr ihr 40-jähriges Bestehen.

Die vom Stadtrat aufgrund des Vortrages des Gemeinderates bewil-
ligte Umgebungsgestaltung wurde ausgeführt. Der Spielplatz erfuhr
eine kreative Veränderung. Die grossen Unebenheiten der asphaltier-
ten Flächen - im Sommer sehr heiss und eine Gefahrenzone für
Kleinkinder - wurden in Rasenflächen umgewandelt. Das Resultat ist
für alle Beteiligten sehr befriedigend.

Die Kosten betrugen bei 239 Krippentagen und 13'074 Kindern
Fr. 103.20 pro Pflegetag. (1993 Fr. 112.45). Der Elternbeitrag
machte durchschnittlich Fr. 31.90 pro Pflegetag (1993 Fr. 27.15.)
aus. Das durchschnittliche monatliche Elterneinkommen belief sich
auf ca. Fr. 6000.--.

Die Krippenräume wurden abends rege von den Organisationen
Tages- und Pflegeeltern, Elternschule usw. gegen einen Unkosten-
beitrag benutzt.

Krippe Mett (Safnernweg)

Plätze: Maximal 60

Im Berichtsjahr waren 67 Kinder zwischen 2 Monaten und 7 Jahren
aus 10 Nationen eingeschrieben. Die Kinder besuchten ganztags,
halbtags mit oder halbtags ohne Mittagessen die Krippe. Sie wurden
in 3 deutsch- und 2 französischsprechenden altersgemischten Grup-
pen (Familiensystem) betreut. Durchschnittlich besuchten täglich 43
Kinder die Krippe.

Aktivitäten: Lagerwoche in Prés-d'Orvin sowie Ausflüge in die nähere

Umgebung brachten Abwechslung in den Krippenalltag.
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Die Kosten betrugen bei 238 Krippentagen und 10'461 Kinder Fr.
101.30 pro Pflegetag (1993 Fr. 106.80). Der Elternbeitrag machte
durchschnittlich Fr. 30.50 pro Pflegetag (1993 Fr. 23.35) aus. Das
durchschnittliche monatliche Elterneinkommen belief sich auf ca. Fr.
4'900.--.

Abends wurden die Lokalitäten der Krippe Mett ebenfalls von diversen

Benützern gegen einen Unkostenbeitrag in Anspruch genommen.

Foyer Viadukt

Seit August des Berichtsjahres blieb die Gruppe stabil, was sich sehr
positiv auf den Gruppenprozess ausgewirkt hat. Das Foyer Viadukt
war 1994 durchschnittlich zu 88% belegt. Im Berichtsjahr fanden 7
Eintritte (5 männliche, 2 weibliche) und 6 Austritte (3 männliche, 3
weibliche) statt. 2 Jugendliche wohnten während des ganzen Jahres
im Foyer.

Zuweisende Stellen: Vormundschaftsamt 2, Jugendgericht 3, Privat
3, Jugendamt 3, auswärtige Sozialdienste 3. Herkunft: Biel 7, Region
6, Bern 1. Total Aufenthaltstage im Foyer Viadukt 2'571.

Im Jahresschnitt waren 7 (7,6) Jugendliche während 365 Tagen, was

Total 2'571 (2'605) Belegungstage ausmacht, im Foyer Viadukt

untergebracht. 1994 fielen keine (177) Nachbetreuungstage (beglei-

tete Tage ausserhalb Foyer, in der Regel vor Austritt) an. Bei 8 mög-

lichen Plätzen betrug damit die Belegung 87,5 % (95,3 %). Der

Gesamtbruttoaufwand/Tag betrug Fr. 232.35 (218.62), der Nettoauf-

wand Fr. 166.20 (182.45). Die Senkung des Nettoaufwands ist pri-

mär auf Mehreinnahmen dank der Aufnahme von Klienten aus dem

Kanton Solothurn zurückzuführen, der für 512 Tage (0) die vollen

Tageskosten zu begleichen hatte. Für Klienten aus dem Kanton Bern

beträgt der Versorgerbeitrag gemäss Richtlinien der Kantonalen

Gesundheits- und Fürsorgedirektion, unbesehen der finanziellen

Möglichkeiten der Klienten, weiterhin Fr. 25.--/Tag.

Jugendtreff Knack

Ab April konnte die freie Stelle zu 50% besetzt werden, ab August

war das Team wieder komplett. Die bewilligten 220 Stellenprozente

waren wie folgt aufgeteilt: 110%, (50%, 60%) für den Bereich Atelier

61, 50% für InfoMobil und 60% für Spettacolo!.

Atelier 61 

Ab April war der Treffpunkt Parterre regelmässig von Dienstag bis
Freitag geöffnet und wurde durchschnittlich von 20 Jugendlichen, v.a.
aus der Hip-Hop-Kultur, benutzt. Discos, Ausstellung, Konzerte und
Filmabende, zusammen mit Knack-Benützern erarbeitet, waren einige
der Aktivitäten, die ab August entstanden waren. Das Videolokal inkl.
Kameravermietung und das Fotolabor waren durch Jugendliche
wiederum stark frequentiert. Auch das Musikatelier und -material wur-
den von Gruppen und Einzelmusikern rege benutzt. Alle längerfristig
vermietbaren Ateliers waren das ganze Jahr besetzt, u.a. von einem
Computer-Club, einer Malgruppe und Hobbyfotographen.

Infomobil

Die Infostelle mit ihren Informationen und der Dokumentation zu
Themen wie Freizeit, Ferien, Sport, Ausbildung usw. stand den
Benützern regelmässig von Mittwoch bis Freitag am Nachmittag zur

Verfügung. Die Verzeichnisse "Räume zum Mieten" waren immer

wieder Personen nützlich, die ein Fest oder eine kleine Veranstaltung

organisieren wollten. Verschiedene Jugendprojekte wurden im übli-

chen Rahmen beratend und z.T. auch finanziell unterstützt. Ab Mitte

August absolvierte ein Sozialarbeiterstudent ein Praktikum. Neben

der Mitarbeit im InfoMobil-Alltag gestaltete er in eigener Regie Wer-

beprospekte mit einer Sammlung von Aussagen von Jugendlichen.

Die Agenda '95, das Fest der 18-jährigen und die Photoaktion "Flash"

machten neben dem Grundangebot des InfoMobil beträchtliche Teile

der Arbeit aus.

Spettacolo! 

Ab Januar wurde mit 11 Teilnehmenden zwischen 10 und 17 Jahren
ein Commedia dell'Arte-Stück einstudiert, Requisiten, Masken und
Bühnenbild hergestellt und die Auftritte geplant. Anfang Juli startete
die Gruppe mit zwei Bussen für eine Vorstellungstournee und zeigte
ihr Stück an verschiedenen Orten in und um Biel. Höhepunkt war der
Auftritt am diesjährigen Pod'Ring.

Im Juni ging im Gaskessel das erste Bieler Schultheater-Festival
über die Bühne. Von Spettacolo! organisiert und vom Schulamt
unterstützt, konnten neun Gruppen von insgesamt ca. 800 Zuschau-
ern ihre Produktion zeigen.

Der neu gegründete Verein à propos, Theater für junges Publikum, in
welchem Spettacolo! aktiv mitarbeitet, konnte 1994 drei öffentliche
Vorstellungen für Kinder und Jugendliche organisieren.

Der Jonglierclub Diabolo traf sich wie üblich am Mittwoch im Knack
und konnte wiederum an verschiedenen Anlässen auftreten.

5.5 Amt für Alters- und Gesundheits-
pflege / Office de la santé publique
et des homes pour personnes
âgées

Allgemeines

Per 26.10.1994 zog das Amt von der Collègegasse ins Palace-Ge-
bäude an der Wyttenbachstrasse 2, um alle Spitex-Dienste der
Grundversorgung unter einem Dach an der Collègegasse vereinen zu
können. Die bisherigen Räume wurden vom Kranken- und Hauspfle-
geverein Profa übernommen, welcher vom Farelhaus an die Collè-
gegasse umzog. Damit konnte die Gemeindekrankenpflege ihre
bisherigen Räumlichkeiten behalten.

Kommission

Die Kommission Alters- und Gesundheitspflege begutachtete den
Geschäftsbericht und die Rechnung 1993. Zudem liess sie sich über
den Stand des Planungsmoratoriums, über die Bauprojekte und über
die Entwicklung im Bereich der ambulanten Dienste orientieren. Zwei
Kommissionsmitglieder nahmen Einsitz in der Baukommission
„Sanierung der Heime im Ried".
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Stationäre Altershilfe

Sanierung der Heime im Ried

Die Baukommission trat unter der Leitung von Herrn Fürsorgedirektor
H. R. Aerni zu acht Sitzungen zusammen. Sie bereinigte das Projekt-
handbuch, fasste Beschluss über die Arbeitsvergebungen (aufgrund
der anzuwendenden kantonalen Submissionsvorschriften) und liess
sich laufend über den Ausführungs- und Kostenstand orientieren. Am
09. Juni wurden die Bauarbeiten in Angriff genommen. Am 14. De-
zember konnte zusammen mit den Vertretern der am Bau beteiligten
Firmen und den Handwerkern das Aufrichtefest für den Anbau beim
Alters- und Pflegeheim „Unteres Ried" gefeiert werden.

Sanierung des Alters- und Pflegeheimes „Redernweg"

Nach einer Besichtigung des Alters- und Pflegeheimes „Redernweg"
am 16. März verabschiedete der Gemeinderat die Vorlage betreffend
die Bewilligung des Projektierungskredites am 03. Juni zuhanden des
Stadtrates. Dieser bewilligte am 25. August für die Projektierung der
2. Sanierungsetappe einen Kredit im Betrage von Fr. 346'000.--. Die
Projektkommission wird nun bis Mitte des kommenden Jahres das
Projekt samt Kostenvoranschlag ausarbeiten.

Städtische Alters- und Pflegeheime

Die 254 Betten der fünf städtischen Alters- und Pflegeheime waren
mit 91'809 (251/91'779) Pflegetagen zu 99% ausgelastet. Im Ver-
laufe des Berichtsjahres sind 66 Bewohnerinnen und Bewohner
verstorben und 80 neu eingetreten. Im Durchschnitt waren 1,3 Be-
wohnerinnen und Bewohner gering, 69,7 leicht, 113,4 mittel und 67,1
schwer pflegebedürftig.

Insgesamt haben sich 150 (168) Bielerinnen und Bieler neu für die
Aufnahme in einer Alterseinrichtung angemeldet. Von den Angemel-
deten sind 17 gestorben, 118 in ein Heim eingetreten und 21 haben
sich abgemeldet. Am Ende des Jahres waren somit 6 Personen
weniger als vor einem Jahr angemeldet.

Der durchschnittliche Aufwand, Ertrag und Mehraufwand pro Pflege-

tag betrug:

APH Aufwand Ertrag Mehraufwand

Unteres Ried 164.25 142.50 21.75

Oberes Ried 178.36 145.12 33.24

Pasquart 198.74 154.10 44.64

Cristal 144.00 125.18 18.82

Redernweg 181.38 145.95 35.43

Alle 175.92 143.58 32.34

Offene Altershilfe

Dienst für Gemeindekrankenpflege

Am 25. August stimmte der Stadtrat der Ausgliederung des Dienstes
für Gemeindekrankenpflege aus der Stadtverwaltung durch eine
Uebernahme durch den Kranken- und Hauspflegeverein Profa zu.
Der Gemeinderat hat die per Ende Jahr aus dem städtischen Dienst
ausscheidenden Mitarbeiterinnen verabschiedet und ihnen den Dank
für die geleisteten Dienste ausgesprochen.

Die Mitarbeiterinnen der Gemeindekrankenpflege der Stadt Biel
betreuten 308 (316) Patienten. Für die Grundpflege wurden 2'098
(2'023) und für die Behandlungspflege 2259 (2'721) Stunden aufge-
wendet. Die Anzahl der Verrichtungen in der Behandlungspflege ging
gegenüber dem Vorjahr erneut um 344 auf 11'886 zurück (Tarife?).
Der Stellenbestand wurde entsprechend um weitere 60 Stellenpro-
zent reduziert.

Das Tagesheim „Redernweg"

Im Tagesheim „Redernweg" wurden im Berichtsjahr 23 (31) Besu-

cherinnen und Besucher neu aufgenommen und pro Monat zwischen

26 und 35 Betagte im Durchschnitt während 6 Tagen betreut. Mit

2'202 (2'299) Besuchstagen war die halbstationäre Einrichtung zu 89

(92) Prozent ausgelastet.

5.6 Arbeitsamt / Office du travail

Allgemeines

Nachdem der Stadtrat am 20.01.1994 einen Investitionskredit von
1,182 Mio. Franken bewilligt ha tte, konnten die Umbauarbeiten im
Erdgeschoss an der Alex.-Schönistrasse 18 wie geplant im Dezem-
ber abgeschlossen werden. Am 21.12.1994 wurden die hellen und
kundenfreundlichen Räumlichkeiten in Betrieb genommen.

Kommission für das Arbeitsamt

Das Gremium wurde zu drei Sitzungen einberufen. Neben den or-
dentlichen Geschäften (Budget, Geschäftsbericht) wurde hauptsäch-
lich der Umbau der Räumlichkeiten des Arbeitsamtes behandelt und
weitere Beschäftigungsmöglichkeiten geprüft.

Arbeitsmarkt und Arbeitsvermittlung

Das Berichtsjahr stand im Zeichen einer Erholung von der Rezes-
sion. Auf dem Arbeitsmarkt zeichnet sich aber erst eine Trendwende
und noch keine starke Besserung ab. Auffallend ist, dass der Anteil
der Arbeitslosen aus dem tertiären Sektor von 46,6 % auf 50 % (CH
59 %) zunahm.

Die Arbeitslosigkeit bildete sich bis zum Monat Oktober zurück, um in
den letzten beiden Monaten, wegen dem vorübergehenden Abbau
von Beschäftigungsprogrammen, wieder leicht anzusteigen. Im
Januar betrug die Arbeitslosenquote 9,2 %. Nachdem im Oktober mit
7,7 % die tiefste Quote erreicht wurde, lag sie Ende Jahr bei 8,7 %
(CH 4,5 %), was 2479 arbeitslosen Menschen entspricht. Im Jah-
resdurchschnitt waren 2440 Personen (CH 171'038) oder 8,6 % (CH
4,7 %) der erwerbstätigen Bevölkerung von 28'400 Personen beim
Arbeitsamt als arbeitslos eingeschrieben. Entgegen dem gesamt-
schweizerischen Trend ging die Zahl in Biel gegenüber dem Vorjahr
leicht zurück. Insgesamt wurden 3'010 Neuanmeldungen von Stel-
lensuchenden registriert. Diesem stehen 3292 Abmeldungen gegen-
über, was einer Abnahme von 282 Stellensuchenden entspricht.
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Monatszahlen

Stellensuchende

1994 Arbeitslose Neuanmeldungen Abmeldungen

Jan. 2'609 283 318

Feb. 2'567 255 289

März 2'523 232 291

April 2'546 243 246

Mai 2'522 221 253

Juni 2'506 222 216

Juli 2'470 228 285

Aug. 2350 242 361

Sept. 2'274 280 321

Okt. 2174 252 333

Nov. 2'260 315 250

Dez. 2'479 237 129

Die Dauer der Arbeitslosigkeit hat sich nochmals verlängert. Innert
Jahresfrist stieg der Anteil der über einem Jahr arbeitslosen Perso-
nen von 32 % auf 37 % (CH 22,5 % auf 30 %). Unter diesen Lang-
zeitarbeitslosen befinden sich viele Leute, die zuletzt in Hilfsfunktio-
nen tätig waren.

Bei den Altersgruppen muss festgestellt werden, dass 60 % (CH
61,5 %) aller Gemeldeten zwischen 25 und 50 Jahre alt sind. Auf
Jugendliche bis 24 Jahre entfallen 20,1 % (CH 19,8 %) und auf über
50-jährige 19,9 % (CH 18,7 %).

Bei den Geschlechtern ist ein leichter Anstieg des Frauenanteils auf
40,1 % festzustellen, wobei der Bieler Wert unter dem schweizeri-
schen Mittel von 43,6 % liegt. In der Schweiz beträgt die Arbeitslo-
senquote der Frauen 5,1 % und liegt damit über dem Gesamtwert.
Für unsere Stadt ergibt sich ein Wert von 8,5 % also weniger als die
Gesamtarbeitslosenquote.

Der Anteil der ausländischen Arbeitslosen blieb mit 46,2 % (CH 40,6
%) stabil. Bei den Erwerbstätigen waren 1990 27,5 % ausländischer
Nationalität, Ende 1994 betrug der Anteil an der Wohnbevölkerung
23,8 %. Diese Zahlen zeigen deutlich, dass das Risiko arbeitslos zu
werden für Fremde höher ist als für Einheimische.

Bei der Zahl der gemeldeten offenen Stellen ist noch kein Auf-
schwung zu verzeichnen. Obschon neuerdings diese Stellen auch
über Teletext ausgestrahlt werden, melden nur wenige Arbeitgeber
ihre Vakanzen auch dem Arbeitsamt. Bei den Stelleninseraten in der
Presse kann ein grösseres Volumen festgestellt werden, insbeson-
dere für qualifizierte Arbeitskräfte. Generell besteht die Gefahr, dass
immer mehr Arbeitsplätze für Hilfskräfte abgebaut werden und so die
vielen unqualifizierten Arbeitslosen längerfristig auf der Strecke
bleiben. Oft wird von fehlenden Führungskräften gesprochen, aber
ebenso dringend sind einfache Arbeitsplätze nötig.

Die Kurzarbeit bildete sich stark zurück. Waren im Februar noch 929
Personen betroffen, schwankte deren Zahl in den letzten Monaten um
etwa 200, welche grösstenteils aus der Metall- und Maschinenbran-
che stammten. Im Durchschnitt mussten 406 Personen verkürzte
Arbeitszeiten in Kauf nehmen.

Auslandische Arbeitskräfte

Das Ende der Rezessionsphase zeigte sich auch bei der Nachfrage
für qualifizierte ausländische Arbeitskräfte. Die kantonalen Fach-
kommissionen bewilligten 58 (Vorjahr 39) Jahresaufenthalterkontin-
gente für Fachleute in Industrie und Gewerbe. 13 (6) Fälle entfielen
auf Personal des Gesundheitswesens.

Bei den Saisonarbeitskräften im Baugewerbe verringerte sich die
Nachfrage nochmals leicht. Gegenüber dem letzten Jahr mit Hoch-
konjunktur (1990) wurden nur noch 25 % des Bestandes verlangt.
Auch bei den Weiterbildungsaufenthalten von 18 Monaten blieb die
Nachfrage mit sieben Gesuchen aus dem Gastgewerbe und 12 aus
dem Gesundheitswesen gering.

Die grosse Zahl arbeitsloser Hilfskräfte erschwert Asylsuchenden die
Aufnahme einer Erwerbstätigkeit. Unter Berücksichtigung der Priori-
tätsvorschriften für einheimisches Personal konnten nur sehr wenige
Gesuche zum erstmaligen Stellenantritt bewilligt werden.

Behandelte Gesuche

für

1. Stellenantritt

Stellenwechsel

Verlängerungen

Total

davon abgelehnt

B	 A/L	 ASYL

88	 337	 7

790	 ---	 7

70	 34	 107

948	 371	 121

29	 40	 6

B
	

Jahresaufenthalter

A/L
	

Saisonniers und Kurzaufenthalter

ASYL
	

Asylbewerber

Arbeitslosenversicherung

Das Arbeitslosenversicherungsgesetz war das ganze Jahr in parle-
mentarischer Beratung. Eine Lösung ist noch nicht gefunden worden,
so dass einmal mehr mit dringlichem Bundesbeschluss der Beitrags-
satz angehoben werden musste, sind doch bereits Milliardenverluste
auszuweisen.

Den Schwerpunkt, auch der neuen Gesetzesvorlage, bilden weiterhin
die aktiven arbeitsmarktlichen Massnahmen (Kurse, Weiterbildung.
Beschäftigungsprogramme). Die Kurse werden in Biel von der
Dienststelle für Erwachsenenbildung der Schuldirektion organisiert.
Ende Berichtsjahr standen in unserer Stadt nicht weniger als 279
(248) Vollzeitbeschäftigungsmöglichkeiten für Arbeitslose zur Verfü-
gung. Neben dem seit 1975 bestehenden Arbeitsbeschaffungspro-
gramm (siehe nächster Abschnitt) hatten junge Leute, die nach dem
Lehr- oder Studienabschluss keine Stelle fanden, die Möglichkeit,
Berufspraktikas bei der Stadtverwaltung oder in der Privatwirtschaft
(je 30 Plätze) zu absolvieren. Die beiden privaten Beschäftigungspro-
gramme zur Elektroschrott- und Schuhverwertung wurden gegen
Ende Jahr auf 40 respektive 21 Einsatzplätze ausgebaut.

Dank dem erweiterten Beschäftigungsangebot gelang es, den
grössten Teil der 638 von den Arbeitslosenkassen gemeldeten Fälle,
die den Leistungsanspruch ausgeschöpft hatten, vor der Fürsorge-
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abhängigkeit zu bewahren. Die ausgesteuerten Personen entspra-
chen in etwa den Hauptkategorien bei der Arbeitslosenzahl (40 %
Frauen, 50 % Ausländer und 55 % Hilfskräfte). Zirka 2/5 der Aus-
steuerungsfälle meldeten sich nicht mehr beim Arbeitsamt. Von den
übrigen Personen waren einige erneut bei der Arbeitslosenversiche-
rung bezugsberechtigt, fanden eine Stelle, reisten aus oder zogen
sich aus dem Erwerbsleben zurück. Die effektiv nicht mehr vermittel-
baren Leute wurden dem Flüchtlingssekretariat, dem Fürsorgeamt
oder der Gemeindeausgleichskasse zum Bezug kantonaler Zu-
schüsse überwiesen.

Arbeitsbeschaffungs- und Sozialprogramm

Mit 148 (148) Vollzeitstellen hat das städtische Beschäftigungspro-
gramm einen neuen Höchststand erreicht, der es ermöglichte die
nötigen Einsätze zur Erhaltung und Überprüfung der Arbeitsfähigkeit
und zur Sicherung des Leistungsbezuges durchzuführen. Insgesamt
konnten 536 Personen (174 Frauen, 362 Männer) beschäftigt wer-
den. Obschon grösstenteils Langzeitarbeitslose eingesetzt wurden,
gelang es 36 Personen direkt aus dem Einsatzprogramm eine Stelle
in der Privatwirtschaft anzutreten.

im UNICEF-Projekt, dem mit 90 Plätzen grössten Programmteil,
konnten wiederum die verschiedensten Beschäftigungsmöglichkeiten
angeboten werden. Für den europäischen Hauptsitz in Genf wurden
über 26,1 Mio. Glückwunschkarten verarbeitet und viele Spezialauf-
träge ausgeführt. Für das schweizerische Komitee wurden 1,2 Mio.
Werbeumschläge zum Versand bereit gemacht. Die daraus resultie-
renden Bestellungen wurden in über 100'000 Postpaketen ausgelie-
fert. Zudem wurden 400'000 von der Post retournierte Umschläge zur
Verarbeitung am Computer vorbereitet. Besondere Probleme ergaben
sich durch die enorme Anpassung der Kehrichtabfuhrgebühren,
fallen doch jährlich etwa 380 Container mit Papierabfällen an.

Im Projekt Aussenarbeiten wurde vom Längholz in den Brüggwald ein
neuer Wanderweg erstellt. In Zusammenarbeit mit dem städtischen
Tiefbauamt konnte beim Schulhaus Friedweg ein Verbindungsweg
für Fussgänger angelegt werden. Im Auftrag der Schwellenkommis-
sion und unter Anleitung eines Gärtnermeisters wurden die Schuss-
ufer einer gründlichen Reinigung unterzogen. Die Eidgenössische
Sportschule konnte wiederum ein Fahrzeug zur Verfügung stellen,
was ermöglichte, in Ipsach und Magglingen weitere Feuerstellen
einzurichten. Neben den ordentlichen Unterhaltsarbeiten am Lauf-
treff, dem Vita- und Fitnessparcours und der Taubenlochschlucht
konnten mit den Burgergemeinden Biel und Bözingen mehrere Ein-
satzgruppen für Schlagreinigungen und allgemeine Waldpflege
beschäftigt werden.

Weitere Einsätze wurden in folgenden Projekten durchgeführt Ju-
gend und Sport, Theater, Jugendinstitutionen, Möbellager, Alters-
heime, Textil- und Holzatelier und im Kinderhütedienst.

Arbeitsstunden und Betriebsrechnung

1993 1994

Eingesetzte Personen 387 536

Total Arbeitsstunden 207328 306592

Aufwand

Löhne inkl. Zulagen 3'946348.55 6922'977.20

Persona lversicherungen 346474.40 506798.25

Miete inkl. Nebenkosten 209'814.70 276954.30

Übriger Aufwand 26530.80 27533.25

4'529'168.45 6733'263.00

Ertraq

Arbeitslosenversicherung 2'072000.00 3822'613.50

Kanton Bern 823'000.00 963'120.40

Beitrag UNICEF 256000.00 307800.00

Übriger Ertrag 84877.55 61'007.10

3'235'877.55 5'154'541.00

Da die Subventionen erst im Folgejahr voll verrechnet werden kön-
nen, zeigen diese Zahlen die effektive Belastung der Stadt Biel nicht
auf. Der Bruttoaufwand 1993 von 4,52 Mio. Franken ergab folgende
Subventionen. Die Arbeitslosenversicherung deckte 67,49 % und der
kantonale Arbeitsmarktfonds 22,76 % der anrechenbaren Kosten von
3,47 Mio. Franken. Im kantonalen Lastenausgleich konnten
Fr. 816800.-- angerechnet werden. Für die Stadt Biel ergab sich
somit eine Nettobelastung von Fr. 234418.-- oder 5,2 % der Gesamt-
ausgaben.

Spezialfinanzierungen

Der Spezialfinanzierung Arbeitsbeschaffungsmassnahmen wurde
eine halbe Million Franken aus dem reduzierten Teuerungsausgleich
des städtischen Personals gutgeschrieben. Je zirka Fr. 10'000.--
brachten die Zinsen und die Auflösung einstiger kantonaler Arbeits-
beschaffungsreserven (Steuervergünstigungen aufgelöster Betriebe)
ein. Knapp Fr. 630'000.-- wurden zur Finanzierung des Arbeitsbe-
schaffungsprogrammes und des Projektes Lehrentlassene der Stadt-
verwaltung entnommen. Für die Ausarbeitung des Veloprojekts für
die Stadt Biel wurden Fr. 76000.-- aufgewendet. Der Gemeindeanteil
an Sprayerreinigungen machte Fr. 6900.-- aus. Ende 1994 beträgt
den Saldo noch Fr. 1'034002.98.

Dem Hilfsfonds für Arbeitslose wurden kleine Unterstützungs-
beiträge und Gemeindeanteile für Bieler Arbeitslose in auswärtigen
Programmen belastet. Nach Gutschrift der Zinsen beläuft sich der
Saldo Ende Jahr auf Fr. 1'336871.47.
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5.7 Gemeindeausgleichskasse / Caisse
municipale de compensation

Ausgleichskasse

Als Zweigstelle der Ausgleichskasse des Kantons Bern hatte sich die
Gemeindeausgleichskasse zur Hauptsache mit folgenden Aufgaben
zu befassen:
- Erfassung der beitragspflichtigen Selbständigerwerbenden, Arbeit-

geber und Nichterwerbstätigen
- Festsetzung der von 4'813 (4'635) abrechnungspflichtigen

Personen geschuldeten Sozialversicherungsbeiträge

- Inkasso der Sozialversicherungsbeiträge rund Fr. 66 Mio. (65 Mio.)
- Verbuchung des von den Versicherten erzielten Erwerbseinkom-

mens auf persönlichen Konten
- Ausrichtung der Kinderzulagen von rund Fr. 4,7 Mio. (3,8 Mio.)
- Ausrichtung des Erwerbsersatzes von rund Fr. 1.8 Mio. (1,7 Mio.)
- Berechnung von Ergänzungsleistungen von rund Fr. 27,8 Mio.

(27,3 Mio.) an 2138 (2235) Personen
- Information und Beratung der Versicherten

Auf den 1. Januar 1994 wurde das kantonale Kinderzulagengesetz
revidiert. Die Neufassung brachte eine Verbesserung der Ansprüche
von Teilzeitbeschäftigten im allgemeinen und von Alleinerziehenden
im besondern. Ausserdem wurden die Minimalzulagen im Kanton
Bern erhöht. Für Kinder bis zu 12 Jahren werden neu Fr. 150.--
bezahlt. Der Ansatz für Kinder ab 12 Jahren beläuft sich auf Fr.
180.--. Der administrative Aufwand für den Vollzug des Kinderzula-
gengesetzes ist deutlich grosser geworden. Die angefallene Mehrar-
beit verlangte einen überdurchschnittlichen Einsatz der zuständigen
Mitarbeitenden.

Gemeindestelle für kantonale Zuschüsse

Zuschüsse an minderbemittelte Rentenbezüger/innen

Das Bundesgesetz über die Ergänzungsleistungen sieht in verschie-
denen Bereichen Grenzbeträge vor. So werden beispielsweise die
Mietnebenkosten pro Jahr lediglich bis Fr. 600.- für Alleinstehende
und Fr. 800.- für Ehepaare berücksichtigt. Die diese Ansätze über-
steigenden effektiven Kosten müssen über kantonale Zuschüsse
finanziert werden.

Eine weitere wichtige Gruppe stellten Bewohnerinnen und Bewohner
von privaten Helmen dar. Da die Höhe der Ergänzungsleistungen und
die anrechenbaren Heimkosten limitiert sind, entstanden oft erhebli-
che ungedeckte Auslagen. Diese wurden durch die Zuschüsse
aufgefangen. Das im Jahre 1992 eingeführte Kostengutsprachever-
fahren für die privaten Heime wurde unverändert weitergeführt. Eine
Person, deren Kostengutsprachegesuch abgelehnt wurde, hat gegen
diesen Entscheid Beschwerde geführt. Der Regierungsstatthalter und
das Verwaltungsgericht des Kantons Bern haben im Rahmen des
Beschwerdeverfahrens die Praxis der Stadt Biel geschützt.

Zuschüsse an andere minderbemittelte Personen

Unterstützt werden mussten 40 Klientinnen und Klienten, welche die
Leistungen der Arbeitslosenversicherung ausgeschöpft haben oder
deren Arbeitslosentaggeld unter dem sozialen Existenzminimum lag.
Weiter wurde 37 alleinerziehenden Müttern finanziell geholfen, denen
es aufgrund besonderer Umstände nicht möglich war, einer exi-
stenzsichernden Erwerbstätigkeit nachzugehen. 12 Ehepaare mit

Kindern bezogen Zuschüsse, weil sie wegen hoher Krankenkassen-
prämien und Mieten in finanzielle Bedrängnis gerieten. 12 Personen
wurden die von Sozialversicherungen geschuldeten Leistungen
bevorschusst. 25 Klientinnen und Klienten waren aus anderen Grün-
den auf eine vorübergehende finanzielle Hilfe angewiesen.

Die ausgerichteten Leistungen

Die netto ausgerichteten Zuschüsse haben gegenüber dem Vorjahr
um Fr. 350'000.-- auf neu Fr. 5'300'000.-- zugenommen. Mit diesem
Betrag wurden insgesamt 1'586 Personen (Vorjahr: 1'596 Personen)
unterstützt. Dies entspricht einer durchschnittlichen Leistung von Fr.
3'341.-- pro Person und Jahr.

Gemeindestelle für Krankenversicherung

Gemeindebeiträge

Aufgrund des Gemeindereglementes haben Einwohnerinnen und
Einwohner mit minderjährigen Kindern und einem steuerbaren Ein-
kommen von höchstens Fr. 26'400.- Anspruch auf Gemeindebei-
träge. Insgesamt bezogen 1'370 Personen eine Subvention von Fr.
24.20 pro Monat.

Neues Krankenversicherungsgesetz

Am 4. Dezember 1994 haben die Stimmbürgerinnen und Stimmbür-
ger einem neuen Krankenversicherungsgesetz zugestimmt. Dieses
sieht unter anderem die gezielte Ausrichtung von Subventionen an
wirtschaftlich schwache Versicherte vor.

Der Personenkreis, welcher voraussichtlich ab 1. Januar 1996 neu
von namhaften Bundes- und Kantonssubventionen profitieren kann,
dürfte die Bezügerinnen und Bezüger von Gemeindebeiträgen ein-
schliessen. Der Gemeinderat hat deshalb die Fürsorgedirektion
beauftragt, die Auswirkungen der Bundeslösung auf den Bedarf an
kommunalen Subventionen zu untersuchen.

5.8.Wohnungs- und Mietamt /Arbeitsge-
richt / Office du logement et des loca-
tions/Tribunal du travail

Allgemeines

Die Abteilung war Gegenstand der vom Gemeinderat im Rahmen von
EFA 3 veranlassten "Pilot-Aufgabenanalyse in 5 Bereichen". Dies
gab uns Gelegenheit, die von der Abteilung erbrachten Leistungen zu
hinterfragen und über deren Nützlichkeit, Notwendigkeit, Effektivität
und Effizienz nachzudenken. Insbesondere hatte das Wohnungsamt
nachzuweisen, ob die freiwillig erbrachten Leistungen (Leerwoh-
nungsnachweis, Wohnungsexpertisen und Rechtsauskunftsstelle
des Anwaltsverbandes) einem Bedürfnis entsprechen. Der Gemein-
derat hat am 11.11.1994 beschlossen, die Abteilung in der beste-
henden Zusammensetzung bei der Direktion Soziales und Gesund-
heit (Fürsorgedirektion) zu belassen.
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Wohnungsamt

Per 1. Juni 1994 wurden in Biel 390 Wohnungen oder 1,5 % als leer
gemeldet. Nach allgemeiner Definition herrscht in Biel keine Woh-
nungsnot mehr. Im Dezember 1994 befanden sich zudem 182 Woh-
Wohnungen im Bau. Der Markt funktioniert deutlich besser als auch
schon. Ueber den Leerwohnungsnachweis lässt sich feststellen,
dass die Suche nach grösseren (4 und mehr Zimmer) und preiswer-
ten Wohnungen zugenommen hat. Leer bleiben teurere Wohnungen
und auch solche, bei denen das Preis-/ Leistungsverhältnis nicht
mehr stimmt.

Der Gemeinderat hat auf ein im Baurechtsvertrag mit der Baugenos-
senschaft WOBE stipuliertes Mietrecht an 12 zusammengebauten
Einfamilienhäusern am Mettlenweg/Lehmgrubenweg verzichtet, zu-
mal diese Wohnungen nicht mehr Bestandteil des Notwohnungspro-
gramms waren. Die Baugenossenschaft wünschte diese Aenderung
seit Jahren.

Beim Leerwohnungsnachweis des Wohnungsamtes wurden 810
Objekte angemeldet und aufgelistet (1993: 949). Die Listen sind ein
wichtiges Instrument für die Wohnraumvermittlung.

Die Wohnraumvermittlungsstelle konnte den Nachfragen genügen,
obgleich die Liegenschaften an der Wasenstrasse abgebrochen
wurden, die Teil des Notwohnungsprogramms waren. Ausländerfami-
lien mit mehreren Kindern und Angehörige von Randgruppen haben
nach wie vor grosse Mühe, sich Wohnraum zu verschaffen. In sol-
chen Fällen hilft die Wohnraumvermittlungsstelle.

Die amtliche Expertenstelle für Wohnungsabnahmen wurde 113 Mal
angefordert (1993: 126). Diese Dienstleistung wird Mietern und
Vermietern angeboten und dient der Beweissicherung im Falle von
Streitigkeiten. Diese Aufgabe wird durch die Mitglieder der Kommis-
sion Wohnungsnachweis/Wohnungsaufsicht wahrgenommen. Sie
trat zu zwei Sitzungen zusammen, um die Art und Weise des Vorge-
hens bei Wohnungsabnahmen zu koordinieren.

Die Rechtsauskunftsstelle des Anwaltsverbandes wurde 323 Mal
beansprucht (1992: 333). Je nachdem erfolgen die Rechtsberatun-
gen durch Anwältinnen und Anwälte unentge lt lich; der Maximaltarif ist
Fr. 50.-- für 20 Minuten.

Mietamt- Mietgericht

Seit dem 1. Mai 1994 steht der Hypothekarzins auf 5,5 % (1.2.1991:
7 %) Zahlreich waren die Mieterinnen und Mieter, die Herabset-
zungsbegehren gestellt haben. Die Vermieter haben das Recht,
Senkungs- mit Erhöhungsansprüchen zu kompensieren. Vermehrt
musste sich das Mietamt mit Forderungen im Zusammenhang mit
vorzeitigen Auszügen befassen. Die Mieter müssen immer wieder auf
die Risiken eines vorzeitigen Auszuges aufmerksam gemacht wer-
den.

Die Schlichtungsbehörde trat zu 41 (1993: 40) Abendsitzungen
zusammen, um die Klagen und Gesuche zu behandeln, in denen sie
auch Entscheidungskompetenz (richterliche Befugnisse) hat. Die
Entscheide können an den ordentlichen Richter weitergezogen
werden. In rechtlich schwierigen Fällen kann der Präsident seit 1994
auch Anwälte zulassen. Diese Praxis hat sich auch bei anderen
Mietämtern durchgesetzt.

Behandelte Fälle 1993 1994

Pendenzen Vorjahr 155 137

Neueingänge 345 332

Zu behandelnde Gesuche 500 469

Pendenzen Jahresende 137 44

Erledigt 363 425

Im Berichtsjahr konnte die Anzahl der pendenten Fälle deutlich abge-

baut werden. Dies wurde möglich, weil die Lage an der Mietzinsfront

zur Zeit ruhiger ist.

Tribunal du travail de la ville de Bienne et communes affiliées

Communes concernées : Aegerten, Bienne, Bragg, Busswil, Cerlier
(Erlach), Evilard-Macolin, Ipsach, Longeau, Lyss, La Neuveville,
Nidau, Orpond, Perles (Pieterlen), Péry, Prêles, Studen et Worben.

Un total de 345 plaintes a été enregistré en 1994; 328 émanant des
travailleurs et 17 des employeurs. 291 cas ont été réglés par tran-
saction en audience ou par intervention directe du secrétariat central;
seuls 20 cas ont nécessité un jugement (13 cas totalement en faveur
des demandeurs, 5 cas en faveur partielle des demandeurs et 2
plaintes ont été rejetées). 17 affaires non liquidées en décembre 1994
ont été reportées sur l'année suivante.

En 1993, 406 demandes avaient été enregistrées contre 345 seule-
ment en 1994. Ce n'est nullement un signe de diminution des litiges
mais bien la conséquence d'un changement dans la manière de
procéder au niveau des consultations; le secrétariat central ayant été
débordé, en partie par l'affiliation de nouvelles communes mais aussi
par la complexité des litiges prenant de plus en plus de temps, il a
fourni les informations nécessaires mais dans tous les cas où le
demandeur/la demanderesse était en mesure de faire les premiers
pas soi-même en vue de trouver un compromis avec son employeur,
il lui a été laissé le soin de faire les démarches utiles et de ne recon-
tacter le secrétariat central qu'en cas d'échec ou pour la convocation
d'une audience. Il en est découlé qu'un certain nombre de litiges se
sont donc réglés sans que le Tribunal n'ait d'autre röle à jouer. Nous
pensons poursuivre à l'avenir dans cette manière de procéder, ne
serait-ce que pour que les demandeurs ou les demanderesses n'at-
tendent pas tout du secrétariat central et prennent aussi l'habitude de
dialoguer avec la partie adverse avant d'entrer en procédure. C'est
certainement dans l'intérêt de tout le monde.

Le Tribunal s'est réuni 42 soirs dans 70 audiences; certains litiges
ont nécessité deux, voire trois audiences.

Le secrétariat central a reçu 2818 personnes en consultations dans
ses bureaux alors qu'il a fourni 5301 renseignements par téléphone.

Quatre nouvelles communes ont adhéré au Tribunal du travail de
Bienne au 1er janvier 1994; il s'agit de: Aegerten, Orpond, Prêles et
Worben. C'est sans aucun doute un des effets de la crise économi-
que touchant fortement la région qui a incité ces communes à orga-
niser pour leurs citoyens et citoyennes un service de consultations
juridiques, voire d'audiences de Tribunal. Les demandes d'autres
communes voisines sont courantes; d'autres demandes d'adhésion
sont attendues. Les communes affiliées sont donc maintenant au
nombre de 16, ce qui représente un volume quasiment identique à
celui de la ville de Bienne.
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Les problèmes rencontrés le plus fréquemment en 1994 sont comme
toujours les licenciements et les questions salariales (salaire en
maladie, maternité, militaire); cela se passe mieux dans le cadre
d'accidents étant donné qu'une assurance perte de salaire est obliga-
toire. Un nouveau type de problème apparu en 1994 est celui de la
résiliation d'un ancien contrat suivie d'un réengagement à salaire
réduit. Dans la mesure où la réduction est inférieure a 20%, il est
difficile de conseiller aux personnes touchées par de tels agisse-
ments de refuser le nouvel engagement, étant donné qu'une fois au
chômage leur gain serait encore inférieur et qu'en plus elles pourrai-
ent être pénalisées pour avoir refusé un nouveau contrat!

La répartition des litiges en fonction des diverses branches de l'éco-
nomie se modifie légèrement d'une année a l'autre; vient cependant
toujours en tête l'hôtellerie, suivie de la métallurgie/électrotechnique,
puis de la vente et professions commerciales; on note, paradoxale-
ment à l'ampleur de la crise qui a touché le bâtiment, une diminution
assez nette des plaintes dans ce secteur; cela provient probablement
d'un nombre restreint de saisonniers engagés.

En 1994, quatre pourvois en nullité ont été enregistrés contre des
jugements de la première instance; les dossiers ont été transmis à la
Cour d'Appel de Berne; jusqu'à ce jour, chaque pourvoi a été rejeté
par Berne, confirmant donc le jugement rendu par le Tribunal du
travail. Cela démontre que l'administration des preuves est faite très
soigneusement, en tenant compte de tous les arguments, de toutes
les pièces au dossier, de toutes les dépositions des parties et des
témoins éventuels, ceci précisément pour éviter dans toute la mesure
du possible une cassation.

1994 n'a pas eu a réunir la Conférence des Présidents; cette Confé-
rence est en effet convoquée tous les deux ans; elle a pour but d'ex-
aminer en commun, au niveau des 6 présidents/présidentes ainsi que
du personnel du secrétariat central, des situations spécifiques dans
lesquelles une unanimité de vues dans l'analyse juridique est néces-
saire.

Quatre des six présidents ayant démissionné pour décembre 1994
(surcroît de travail pour une présidente et deux présidents, et raison
de santé pour un président), il seront a remplacer dès janvier 1995;
une Conférence des Présidents se tiendra donc l'année prochaine.

Les coûts du Tribunal du travail n'ont pas dépassé le budget fixé. La

répartition des frais de fonctionnement du Tribunal du travail est de

45 % pour le Canton et 55 % pour Bienne et ses 16 communes af-

filiées.
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6. Baudirektion / Direction des travaux publics
Vorsteher: Gemeinderat Jürg Scherrer

6.1 Allgemeines

6.1.1 Parlamentarische Vorstösse

a) Beantwortung parlamentarischer Vorstösse

1. Aus friiheren Jahren, die im Berichtsjahr beantwortet wurden

Motionen

Nr. 920236 - 19.03.92 - J.-Cl. Clénin und Mitunterzeichner; Planung
einer neuen Eishalle (Motion erheblich erklärt)

- Nr. 920708 - 91.10.92 - M. Renggli (PRR) und Mitunterzeichner;
Parkplätze im Bahnhofquartier von Biel (Motion als Postulat erheblich
erklärt)

- Nr. 930171 - 18.03.93 - Ch. Bonadei (FDP); Kehrichtentsorgung in
Biel (Motion erheblich erklärt und abgeschrieben)

- Nr. 930296 - 13.05.93 - P. Moser (FDP) und Mitunterzeichner; ge-
wichtsabhängige Kehrichtgebühren (zurückgezogen)

Nr. 930395 - 23.06.93 - O. Schürmann (FDP) und Mitunterzeichner;
Attraktivierung der Bieler Innenstadt (Motion erheblich erklärt)

- Nr. 930549 - 14.09.93 - B. Schwickert (FL) und Mitunterzeichner;
Schüsspromenade (zurückgezogen)

Nr. 930617 - 20.10.93 - P. Moser (FDP) und Mitunterzeichner; Fuss-
gängerzone Nidaugasse (Motion erheblich erklärt)

- Nr. 930678 - 18.11.93 - T. Griner (FDP) und Mitunterzeichner; Ver-
gabe von Arbeiten gemäss Submissionsverordnung (zurückgezogen)

- Nr. 930709 - 02.12.93 - B. Schwickert (FL) und Mitunterzeichner;
Masterplan Biel-Bienne - Verankerung eines verbindlichen Wohnan-
teils im Richt- und Zonenplan (abgelehnt)

Postulate

- Nr. 920458 - 26.06.92 - F. Contini (N. Liggenstorfer); Stadtbildkom-
mission (Motion als Postulat erheblich erklärt und als erfüllt abge-
schrieben)

- Nr. 930175 - 18.03.93 - W. Hadorn (SP) und Mitunterzeichner; Son-
nenenergie aus (und auf) dem Kongresshausdach (abgelehnt)

- Nr. 930238 - 19.04.93 - T. Griner (Fraktion der bürgerlichen Parteien);
Planung Altstadttunnel (abgelehnt)

- Nr. 930679 - 18.11.93 - A.M. Hofer (überparteiliche Arbeitsgruppe
Velo) und Mitunterzeichner; Fahrradverkehr (Postulat erheblich erklärt)

Interpellationen 

- Nr. 930166 - 18.03.93 - E. Hugh (APS) und Mitunterzeichner; Ist die
Müra-Sackgebühr ein Flop? (nicht befriedigt)

- Nr. 930294 - 13.05.93 - A. Müller (SP); Einkaufszentrum im Bözingen-
feld - Attraktivierung der Innenstadt (befriedigt)

- Nr. 930391 - 23.06.93 - A. Müller (SP); Erhaltung der provisorischen
Schussbrücke Theodor-Kocher-Strasse/Unterer Quai (befriedigt)

- Nr. 930392 - 23.06.93 - F. Contini (AVeS) und Mitunterzeichner; Ein-
kaufscenter im Bözingenfeld und seine Auswirkungen auf die Stadt-
entwicklung (befriedigt)

- Nr. 930544 - 16.09.93 - O. Flückiger (SP-Fraktion) und Mitunterzeich-
ner; Zukunft für Flachdächer (befriedigt)

- Nr. 930672 - 18.11.93 - L. Gujer (GB-FL-Fraktion) und Mitunterzeich-
ner; Regenklärbecken (nicht befriedigt)

- Nr. 930673 - 18.11.93 - überparteiliche Eingabe F. Marthaler und
Mitunterzeichner; Hochspannungsleitung (befriedigt)

2. Im Berichtsjahr eingereicht und beantwortet

Motionen

- Nr. 940164 - 17.03.94 - G. Grimm (LdU) und Mitunterzeichner; Motion
zur Attraktivierung der Innenstadt und zur Bekämpfung der Arbeitslo-
sigkeit (Motion erheblich erklärt)

Interpellationen

- Nr. 940115 - 23.02.94 - B. Schwickert (FL) und Mitunterzeichner;
Fragen an den Gemeinderat betreffend Kinderspielplätze an der Hal-
denstrasse 13 in Biel (befriedigt)

3. Unbeantwortete und pendente (*= Antwortentwurf im Gemein-
derat behandelt) parlamentarische Vorstösse per 31.12.1994

Motionen 

- Nr. 940240* - 27.04.94 - L. Gujer und Mitunterzeichner; Dezentrale
Regenklärbecken

- Nr. 940276* - 19.05.94 - B. Schwickert und Mitunterzeichner; familien-
und kinderfreundliche Stadt Biel

- Nr. 940303* - 08.06.94 - A. Müller (SP) und Mitunterzeichner; Reali-
sierung Seeuferweg Strandboden bis Gemeindegrenze

- Nr. 940339* - 23.06.94 - W. Hadorn und Mitunterzeichner; Altstadt-
tunnel

- Nr. 940416 - 24.08.94 - E. Hügli und Mitunterzeichner; Zentral-
schiessanlage

- Nr. 940417 - 24.08.94 - U. Wendling und Mitunterzeichner; N5-
Vingelz-Tunnel

- Nr. 940464 - 15.09.94 - W. Hofmann; Sanierung zweier Schulküchen
im Rittermatt-Schulhaus

- Nr. 940465 - 15.09.94 - W. Hofmann; Beitrag aus dem Hundesteuer-
fonds an die Stadtgärtnerei

- Nr. 940466 - 08.09.94 - A. Müller und Mitunterzeichner; Fussgänger-
zone Bahnhofstrasse Guisanplatz-Zentralplatz

- Nr. 940528 - 20.10.94 - W. Hofmann und Mitunterzeichner; Bieler
WC's schlummern

- Nr. 940529 - 20.10.94 - W. Hofmann und Mitunterzeichner; Blaues
Licht in Bieler WC's

- Nr. 940530 - 20.10.94 - W. Hadorn und Mitunterzeichner; Provisorium
für eine verkehrsfreie Nidaugasse

- Nr. 940574 - 17.11.94 - M. Widmer und Mitunterzeichner; Planung
Renfer-Areal

- Nr. 940575 - 17.11.94 - M. Widmer und Mitunterzeichner; Stadtattrak-
tivierung / Parkraumkonzept 1995

Postulate

- Nr. 940277 - 19.05.94 - Dr. H. Siegenthaler; Errichtung eines Sport-
platzes am Passerellenweg
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- Nr. 940577 - 17.11.94 - P.-Y. Moeschler; Veloabstellplätze am Bahn-
hof

- Nr. 940418 - 25.08.94 - Chs. Bonadei; Umfahrung Biel - Raum Kraut-
kuchen

b) Erheblich erklärte aber noch nicht erfüllte Motionen und Po-
stulate

Motionen

Nr. 2644 - 22.5.80/17.6.82 - W. Leutenegger (F. Rüfenacht); ver-
kehrsfreie Nidaugasse als Fussgängerzone: Das VB-Konzept, mit der
Verlegung der Buslinien aus der Nidaugasse, wurde in der Volksab-
stimmung vom 6.12.1987 abgelehnt. Damit ist eine Grundvorausset-
zung nicht erfüllt. Es wurden neue Vorstösse eingereicht. Der Ge-
meinderat hat einen entsprechenden Auftrag erteilt.

- Nr. 2698 - 19.3.81/4.2.82 - R. Hadorn; Erschliessungskonzept Regio-
nalspital Biel: Das Mitwirkungsverfahren zu den vier Erschliessungs-
varianten zeigte eine klare Präferenz für zwei Lösungen. Der Ge-
meinderat beschloss die Fortsetzung dieser Arbeiten.
Durch die Auszonungsinitiative sind die weiteren Entscheide blockiert.
Neu hinzugekommen ist die Tatsache, dass das generelle Projekt der
N5-Umfahrung Biel im Bereich Taubenloch-Reuchenettestrasse einen
Vollanschluss vorsieht. Dies erlaubt langfristig eine direkte
Spitalerschliessung von Osten über die Taubenlochrampe.

- Nr. 840806 - 23.8.84/23.4.87 - A. Dreier/A. Buergin; Strandbad Biel:
Der durch die Motion ausgesprochene Auftrag zur Ausarbeitung einer
Vorlage zur Sanierung des Strandbades ist in Bearbeitung.
Vergleiche auch Postulat 88'083 U. Haag: Erweiterung des Bieler
Strandbades/Neuregelung der Erschliessung.

- Nr. 85021 - 28.2.85/18.9.86 - H. Mollet; Sonderbauvorschriften für
Quartiere oder Baugevierte mit architektonischem Wert: Für eines der
schützenswerten Ensembles, das Zentrum Bözingen, wurde eine
Kernplanung durchgeführt.

Nr. 85024 - 28.2.85/10.12.87 - U. Haag; Schaffung einer Planungs-
kommission: Für die Revision des Zonenplanes wurde eine Kommis-
sion vom Gemeinderat eingesetzt.

Nr. 85026 - 28.2.85/21.8.86 - M. Wick; Zonenplanrevision zwecks
Auszonung: Die Problematik von Baulandbedarf und Zonenplanka-
pazität wird im Rahmen der Behandlung der SP-Initiative zum Schutze
der Grünflächen behandelt.

Nr. 85087, 23.5.85/17.4.86 - Ch. Bonadei; Vorabklärung für ein Par-
king am Bahnhof: Im Rahmen der Bearbeitung eines Masterplanes für
das gesamte Bahnhofsgebiet wird auch die Standortfrage für ein
Bahnhofsparking erneut geprüft

- Nr. 86007 - 23.1.86/17.3.88 - D. Andres; Fussgängerwege im Zen-
trum: Mit der Überarbeitung des Fuss- und Radwegprojektes am Obe-
ren Quai ist ein weiterer Schritt zur Realisierung einer der wichtigsten
Fusswegverbindungen der durchgehenden Schussachse zustande
gekommen. Die Arbeiten standen in engem Zusammenhang mit dem
inzwischen durchgeführten Architekturwettbewerb für eine neue Quai-
überbauung "Bankverein".
Die Fussgängerbeziehung Bahnhof-See ist ein permanentes Anliegen
im Rahmen der N5-Planungsarbeiten. Auch im Rahmen der Pla-
nungs- und Projektierungsarbeiten zum "Velokonzept" werden jeweils
die Ansprüche der Fussgänger soweit wie möglich mitberücksichtigt.
Die Zugänge zur Altstadt sowie die Fussgängerprobleme im Bereich
Walkeplatz-Neumarktplatz werden im Zusammenhang mit der Neu-
überbauung des Gassmann-Areals von Bedeutung sein.

- Nr. 86068 - 18.08.86/06.09.90 - Ch. Bonadei (M. Etienne); Verkehr
Kanalgasse, Mühlebrücke, Rüschli: Entgegen einer früheren Annahme
ist ein Altstadttunnel nicht Bestandteil des Generellen Projektes für die
N5-Umfahrung Biel. Es gilt nun, die Planung dieses Altstadttunnels in
einem anderen Rahmen voranzutreiben bzw. einzuleiten.

- Nr. 88027 - 17.3.88/24.8.89 - F. Hostettler (SP-Fraktion); Schaffung
von zusätzlichen gedeckten Velounterständen beim Bahnhof SBB: Der
Gemeinderat hat das vom Hochbauamt unterbreitete Projekt zur Über-
deckung eines Bereichs in der Südecke des Platzes für ca. 225 Fahr-
rader am 4. November 1994 zur Stellungnahme der Masterplan-Or-
ganisation und für Ausführungen über die Bewirtschaftung zurück-
gewiesen. Der Bericht wird zur Zeit entsprechend überarbeitet.

- Nr. 88031 - 17.3.88/25.8.88 - M. Wick; Neugestaltung Oberer Quai
Nordseite, Gartenstrasse, Heuerpark: Für den von der Motion betrof-
fenen Bereich wurde ein Vorprojekt ausgearbeitet, das vom Gemein-
derat gutgeheissen wurde. Eine Ausführung ist für 1997 vorgesehen.

- Nr. 88044 - 19.5.88/16.3.89 - F. Léchot (Fraction socialiste); espace
vert pour la vieille ville; Grünanlage für die Altstadt: Ein Ersatzstandort
für den Armbrust-Schützenstand konnte noch nicht gefunden werden.
Die entsprechende Geschäftsführung liegt bei der städtischen Lie-
genschaftsverwaltung.

- Nr. 88093 - 17.11.88/18.10.90 - U. Haag; Erarbeitung eines städti-
schen Verkehrskonzeptes: Die Bearbeitung eines städtischen Ver-
kehrskonzeptes soll innerhalb der Zonenplanrevision bearbeitet wer-
den und wurde in der Mitwirkung (1994/95) zum Gesamtrichtplan zur
Darstellung gebracht.

- Nr. 89050 - 15.6.89/15.8.91 - Martin Widmer (SVP) und Mitunter-
zeichner; Konzept Gebäudeunterhaltsarbeiten: Im März 1994 hat der
Gemeinderat vom Schlussbericht zum Projekt EFA 17 Kenntnis ge-
nommen. Am 17. November 1994 hat der Stadtrat den Schlussbericht
zu EFA 17 zurückgewiesen. Gleichzeitig mit der Kenntnisnahme des
Schlussberichtes hat der Gemeinderat weitere Auftrage zu Abklä-
rungen im Zusammenhang mit dem Gebäudeunterhalt in Auftrag ge-
geben. Es ist damit zu rechnen, dass im Verlaufe des Jahres 1995
endgültige Entscheide gefällt werden.

- Nr. 89'114 - 14.12.89/6.9.90 - M. Bösiger; Unbewachte Bahnübergän-
ge an der Linie Biel - Sonceboz der SBB: Verhandlungen mit den
SBB, welche Projektierungsstelle und Bauherr dieser Anlagen sein
werden, sind aufgenommen worden. Wir erwarten im Verlaufe der er-
sten Jahreshälfte 1995 ein entsprechendes Projekt mit Kostenvoran-
schlag und Vorschlag für den Kostenteiler.

- Nr. 900668 - 26.4.90/21.2.91 - O. Flückiger und Mitunterzeichner;
öffentliche Invaliden-Toiletten: Der Kostenvoranschlag für die Reno-
vation der Toilettenanlage auf dem Zentralplatz sowie den Einbau einer
Invaliden-Toilette liegt vor. Dieses Bauvorhaben wurde in die In-
vestitionsplanung 1995-1999, Prioritätengruppe 4, aufgenommen und
kann nicht vor dem Jahr 1998 realisiert werden.

- Nr. 910077 - 17.1.91/19.9.91 - R. Egli; Chaotische Zustände auf dem
Bahnhofplatz: Die Bearbeitung besserer Verkehrslösungen für den
Bahnhofplatz, vor allem für Velo und Bus, sind bereits bekannt (siehe
auch Motion 88'027).

- Nr. 910174, - 1.2.91/21.11.91 - E. Gex; Wohnungsbau auf dem alten
Gaswerkareal: Das Begehren wird innerhalb der Planung Gaswerka-
real berücksichtigt.

- Nr. 910700, - 22.8.91/24.6.92; P. Ogi; Für eine fussgängergerechte
Nidaugasse: Mit der Umgestaltung der Nidaugasse ist nach der Bra-
derie 1994 begonnen worden. Eine erste Etappe bis und mit der Ein-
mündung der Dufour-Strasse konnte bereits abgeschlossen werden.
Die zweite Etappe folgt in der Zeit zwischen Fastnacht und Braderie
1995.
Die nur als Postulat erheblich erklärte Forderung auf Neugestaltung
der Beleuchtung muss insbesondere bezüglich der Finanzierung noch
weiter geprüft werden.

- Nr. 910844 - 17.10.91/15.10.92 - A.M. Hofer (FL) und Mitunterzeich-
ner; Velounterstände beim Bahnhof SBB: Der Gemeinderat hat das
vom Hochbauamt unterbreitete Projekt zur Überdeckung eines Be-
reichs in der Südecke des Platzes für ca. 225 Fahrräder am 4. No-
vember 1994 zur Stellungnahme der Masterplan-Organisation und für
Ausführungen über die Bewirtschaftung zurückgewiesen. Der Bericht
wird zur Zeit entsprechend überarbeitet.

Nr. 920236 - 19.3.92/23.2.94 - J.-Cl. Clénin; Planung einer neuen
Kunsteisbahn: Die vom Gemeinderat am 2. Juli 1993 verabschiedete
Beantwortung wurde durch das positive Resultat der Volksabstim-
mung vom 26. September 1993, an welcher man der Reparatur und
Instandsetzung der jetzigen Kunsteisbahn zugestimmt hat, überholt
bzw. ergänzt. In der Botschaft des Stadtrates an die Stimmberechtig-
ten wurde versprochen, dass innerhalb von ca. 10 Jahren ein Projekt
einer neuen Kunsteisbahn an einem neuen Standort erstellt wird. Die
Kosten für einen Projektwettbewerb wurden in die Investitionsplanung
1995-1999 eingegeben. Die Motion wurde vom Stadtrat an seiner Sit-
zung vom 23. Februar 1994 erheblich erklärt, sie wurde jedoch nicht
abgeschrieben.

- Nr. 920708 - 21.10.92/4.6.93 - M. Renggli; Parkplätze im Bahnhof-
quartier Biel: Die Studien im Masterplangebiet führten zu 2 Vorschlä-
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gen: ein Parking unter dem Bahnhofplatz und ein Parking unter dem
Eilgutareal. Die Stadt ist zu einer Stellungnahme aufgefordert worden.

- Nr. 930395 - 23.6.93/22.11.93 - O. Schürmann; Einkaufszentrum Bö-
zingenmoos: Ein Attraktivierungskonzept für die Bieler Innenstadt liegt
in der Grundzügen vor. Die Studien für das Einkaufszentrum im
Bözingenmoos sind noch nicht abgeschlossen. Die Bestrebungen, die
Innenstadt zu attraktivieren bevor eine Baubewilligung für ein Ein-
kaufszentrum erteilt wird, werden weite rve rfolgt.

Nr. 930617 - 20.10.93/3.6.94 - P. Moser; Fussgängerzone Nidaugas-
se: Die Führung der Busse in einer zukünftigen Gartenstrasse an
Stelle der Nidaugasse wird zur Zeit geprüft. Der Gemeinderat hat
Ende 94 einen etwas allgemeiner gefassten Auftrag erteilt, der die
Fussgängerzone Nidaugasse zum Ziele hat.

- Nr. 940164 - 17.3.94/15.9.94 - G. Grimm; Attraktivierung der Innen-
stadt und Bekämpfung der Arbeitslosigkeit: Das verlangte Inventar
über den Bauzustand der Liegenschaften in der Innenstadt bedingt
einen Verpflichtungskredit, der in die Investitionsplanung aufgenom-
men werden muss. Die nötigen Abklärungen sind im Gange.

Postulate

Nr. 840208 - 16.2.1984/23.8.1984 - U. Haag; Für eine vermehrte Zu-
gänglichkeit des Ostufers der Zihl: Es wurde noch keine Vorlage zur
Erstellung des Uferweges ins Auge gefasst. Die inzwischen verab-
schiedete Seeuferplanung Nidau sieht entlang des Ostufers der Zihl
keinen durchgehenden Fussweg vor. Im Gesamtkonzept wird als
Eventualität eine neue Zihlbrücke auf der Höhe des Fischerweges
sowie eine Weiterführung entlang des Ostufers der Zihl bis zur Dr.
Schneiderbrücke empfohlen.

- Nr. 85'139 - 12.12.85/21.8.86 - M. Wick; Mehr Platz für Kinder: Das
Anliegen der Schaffung von mehr Kinderspielflächen in der Innenstadt
wird im Rahmen der Planung Innenstadt, welche die Revision des
Zonenplanes zum Ziel hat, weiter verfolgt.

Nr. 86066 - 21.8.86/26.1.89 - M. Cortesi; Verkehrsfreie Bahnhofstras-
se: Die Konkretisierung des Postulates, - die Bahnhofstrasse schritt-
weise verkehrsfrei oder zumindest verkehrsarm zu machen, - wird in
den Projekten zu einem Bahnhofparking und zu einer Neugestaltung
des Bahnhofplatzes weiter verfolgt.

Nr. 88008 - 11.2.88/16.6.88 - M. Bösiger; Sichere Zufahrt zum Regio-
nalspital: Das Mitwirkungsverfahren zu den vier Erschliessungsvari-
anten führte zur Weiterbearbeitung der zwei Grundsatzlösungen, die
jeweils für einen Teil der Bevölkerung im Vordergrund stand. Für den
Baustellenverkehr wurde eine Lösung gefunden, die das Quartier
möglichst wenig belastet (Benützung einer Route im Wald).

Nr. 88070 - 30.6.88/16.3.89 - Chs. Bonadei; Das Krautkuchen-Areal
ist unter Schutz zu stellen: Das Anliegen, insbesondere der Schutz
der imposanten Baumanlage, wird im Rahmen der N5-Planung weiter-
verfolgt.

- Nr. 88086 - 21.9.88/16.3.89 - Chs. Bonadei; Verbindungsweg Kraut-
kuchen - Areal zum Gymnasium: Das Anliegen wird in der N5-Planung
weite rverfolgt.

- Nr. 89026 - 16.3.89/14.12.89 - Ph. Garbani; Jugendpolitik im Bereiche
des Wohnungsbaus: Das Postulat verlangt Vorschriften im Baure-
glement der Stadt Biel, welche die Anliegen der Jugendlichen in der
Ausgestaltung der Spielflächen besser berücksichtigt. Diese Arbeiten
wurden noch nicht aufgenommen.

- Nr. 89079 - 24.8.89/25.1.90 - B. Oberle; Mehr Verkehrssicherheit auf
der Kreuzung Spitalstrasse/Unterer Quai/A. Hallerstrasse: Die Projek-
tierung für die Umgestaltung der Kreuzung ist in Bearbeitung.

Nr. 89095 - 12.10.89/6.9.90 - R. Hirt/Ch. Bonadei; Umgestaltung
Tschärisplatz: Für die Umgestaltung des Tschärisplatzes wurde noch
kein Auftrag erteilt.

- Nr. 900863 - 14.6.90/21.2.91 - M. Reber; Schaffung von gedeckten
Velo-Unterständen bei der Talstation Leubringenbahn: Ein entspre-
chendes Vorprojekt wird zur Zeit bearbeitet.

Nr. 900957 - 28.6.90/17.1.91 - J.P. Baumer; Ersatz des "Container-
dorfes" an der Schiffländte durch eine zeitgemässe und den heutigen
Ansprüchen genügende Anlage: Die zu schaffende Infrastruktur für
die Bielersee-Schiffahrts-Gesellschaft (BSG) tangiert auch das See-
restaurant. Die Koordination der beiden Projekte ist deshalb sicherzu-

stellen. Es wird davon ausgegangen, dass die am Projekt beteiligten
Pa rtner für ihre Finanzierungsanteile selber aufkommen. Der Gemein-
derat hat, aufgrund eines Berichtes der Baudirektion, die Finanzdirek-
tion beauftragt, private Bauwillige für ein Seerestaurant ausfindig zu
machen. Gemeinsam mit allfälligen Interessenten wird eine koordi-
nierte Planung möglich werden.

- Nr. 901127 - 6.9.90/15.8.91 - C. Bonadei; Parkraum-Konzept 80: Eine
Überarbeitung des Konzeptes von 1980 ist auf den Massnahmenplan
der Luftreinhalteverordnung - der noch nicht vorliegt - abzustimmen.

- Nr. 901256 - 18.10.90/17.4.91 - M.T. Sautebin und Mitunterzeichner;
Frauennamen für Strassen und Plätze in Biel. Keine Neubenennungen
im Berichtsjahr.

Nr. 901585 - 28.6.91/24.6.92 - M.T. Sautebin und Mitunterzeichner;
Frauennamen für zentrale Strassen und Plätze.
Keine Neubenennungen im Berichtsjahr.

Nr. 910179 - 21.2.91/5.12.91 - N. Liggenstorfer; Badhausstrasse als
Fussgängerpromenade: Es wurden noch keine Projektaufträge erteilt.

- Nr. 920175 - 21.2.92/15.10.92 - J.-Cl. Clénin (PRR); Periodische Kon-
trolle von Flachdächern bei Schulhäusern: Der Schlussbericht des
Einzelprojektes EFA 17, Struktur und Aufgabenbereich des Hoch-
bauamtes, welcher auch eine teilweise Lösung zum Problem Gebäu-
deunterhalt beinhaltet, insbesondere zur Verantwortung im Bereich
Unterhalt Stellung nimmt, wurde Ende Jahr fertig gestellt. Der Stadtrat
hat den Schlussbericht zu EFA 17 im November 1994 zurückgewie-
sen. Weitere Abklärungen sind im Gange, Entscheide sind 1995 zu
erwarten.

- Nr. 920592 - 27.8.92/25.5.93 - U. Wendling; N5-Vingelz-Tunnel vor
dem Variantenentscheid. Der Gemeinderat unternimmt weiterhin alles,
um diesen Anliegen zum Durchbruch zu verhelfen.

- Nr. 920593 - 27.8.92/25.5.93 - M. Widmer; Parkraum-Konzept 92: Im
Rahmen der N5-Planung wird dem Begehren Rechnung getragen.
(siehe auch 901127 - C. Bonadei; Parkraumkonzept 80).

c) Abzuschreibende Vorstösse

Motion

Nr. 2819 - 16.9.82/24.3.83 - H. Müller; velofreundliche Stadt: In Zu-
sammenhang mit dem Investitions-Rahmenkredit wählte der Stadtrat
am 17. März 1988 die Velokommission, welche von nun an die Pla-
nungsarbeiten begleiten wird. (siehe auch Velokommission). Die
Strukturen sind vorhanden, Konzepte sind ausgearbeitet und ange-
nommen. Einzelne Teile sind bereits ausgeführt. Die Motion kann da-
her abgeschrieben werden.

- Nr. 85'086 - 22.8.85 - M. Etienne Bittner; Die Motion verlangte ein
Baumschutzreglement. Es wurden verschiedene Möglichkeiten ge-
prüft. Der Kanton konnte aber keinen Vorschlag genehmigen. Es stel-
len sich in diesem Zusammenhang juristische Probleme wie zum Bei-
spiel die Frage der Eigentumsgarantie, Kollision mit der kantonalen
Gesetzgebung (EG ZGB) oder die Bestrafung bei Fehlverhalten. Nach
vielen Diskussionen entstand die Überzeugung, dass mit einem
Baumschutzreglement ein effizienter Baumschutz in der Stadt nur
erreicht werden kann, wenn die Durchsetzung eines tauglichen Baum-
schutzreglementes gewährleistet ist. Vergleiche mit bestehenden
Baumschutzreglementen anderer Städte haben gezeigt, dass diese
nur dank Zugeständnissen im Bereich des Vollzuges genehmigt wur-
den. Im Interesse der Rechtssicherheit werden die Probleme des
Baumschutzes im Rahmen der Zonenplan- sowie Bauordnungsrevi-
sion behandelt werden. Aus diesen Gründen ist diese Motion als nicht
erfüllbar abzuschreiben.

- Nr. 86018 - 11.6.86/19.3.87 - M. Widmer; SBB-Unterführung, Fuss-
und Radwege: Es wurden, insbesondere für die Unterführung Mett-
strasse-Madretschstrasse keine Arbeiten in Auftrag gegeben. Varian-
tenuntersuchungen haben gezeigt, dass Massnahmen zugunsten der
Sicherheit der Fussgänger nur unter Inkaufnahme von Nachteilen
zulasten der Radfahrer realisie rt werden könnten. Die stadträtliche
Velokommission lehnt deshalb solche Vorschläge ab.
Wir beantragen deshalb, die Motion wegen Nichterfüllbarkeit abzu-
schreiben.

- Nr. 86093 - 20.11.86/11.2.88 - A. Germann; Sicherstellung der bishe-
rigen Anzahl Spiel- und Trainingsfelder ("Jakobsfelder"): Der Ge-
samtrichtplan Entwu rf 1994 zeigt den Bedarf und die möglichen
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Standorte der Spielfelder der ganzen Stadt. Der Richtplan sieht andere
Standorte vor. Wegen Unerfüllbarkeit ist die Motion abzuschreiben.

Nr. 88030 - 17.3.88/26.1.89 - M. Wick; Innenstadtplanung (Zentrum
und anliegende Wohn- und Gewerbequartiere): Der Auftrag, für die
Innenstadt eine umfassende Planung an die Hand zu nehmen, ist mit
der Durchführung eines breitangelegten Mitwirkungsverfahrens im
Herbst 1989 zu einem ersten Teil vollzogen. Die Fortsetzung wird im
Rahmen der Zonenplanrevision erfolgen. Ein entsprechender Richt-
plan liegt für die Innenstadt bereits vor. Die Motion kann daher abge-
schrieben werden.

Nr. 88039 - 21.4.88/26.1.89 - F. Hostettler; Schaffung eines zweiten
Trottoirs auf der Eisenbahnbrücke am Blumenrain: Für die Ausarbei-
tung eines Projektes ist noch kein Auftrag erteilt worden. In Anbetracht
der momentanen Finanzlage beantragen wir, die Motion wegen
Unerfüllbarkeit abzuschreiben.

Nr. 89012 17.2.89/18.4.91 - W. Hadorn (F. Hostettler); Parkplatz-Er-
satzabgabe-Reglement: Erste Arbeiten für einen Entwurf eines sol-
chen Reglements wurden bereits geleistet, allerdings nicht weiterge-
führt. Einerseits ist seither die neue kantonale Verordnung zur Ermitt-
lung der Abstellplätze für Fahrzeuge in lufthygienischen Massnah-
mengebieten in Kraft getreten, welche die zulässige Anzahl der Park-
plätze beschränkt, andererseits wird gesamtstädtisch die Blaue Zone,
mit Gebühren für die Anwohnerparkkarten, eingeführt.
Im Lichte dieser Entwicklung ist das Erheben einer Parkplatz-Ersatz-
abgabe nicht mehr sinnvoll. Die Motion ist deshalb abzuschreiben.

- Nr. 910173 - 21.2.91/19.9.91 - Gmünder/Lachat; Sofortmassnahmen
Bahnhofplatz: Alternative Lösungen zur Führung des Individualver-
kehrs und den Bushaltestellen wurden realisiert.

- Nr. 910322 - 18.4.91/21.11.91 - H. Lachat; Sanierungskonzept für die
Schulhäuser: Die im Rahmen der Beantwortung dieser dringlichen
überparteilichen Motion genannten Investitionsrahmenschätzungen
sind und werden laufend in der Investitionsplanung berücksichtigt. Die
Motion ist demzufolge als erfüllt abzuschreiben.

Nr. 910415 - 16.5.91/11.6.1992 - M. Widmer; Dachgeschossausbau:
Die Teilrevision der Bauordnung, mit dem Ziel, den Ausbau von Dach-
räumen zu Wohnzwecken zu ermöglichen, läuft zur Zeit noch. Der
Entwurf, der eine Revision der Art. 29-32, 112 und 115 der BO vor-
sieht, wurde dem Kanton im Frühling 1994 zur Vorprüfung vorgelegt
und nach den Sommerferien durch diesen gutgeheissen. Während
der öffentlichen Auflage gemäss Art. 60 BauG vom 31. Oktober bis
30. November gingen keine Einsprachen ein. Damit kann die vom
Gemeinderat am 30. September für die öffentliche Auflage genehmigte
Teilrevision dem Stadtrat zu Handen der Stimmberechtigten
unterbreitet werden. Am 16. Dezember wurde die Vorlage in diesem
Sinne im Gemeinderat behandelt. Im Laufe des Jahres 1995 erfolgt
die Behandlung im Stadtrat, die Volksabstimmung und die endgültige
Genehmigung durch den Kanton. Die Teilrevision wird somit voraus-
sichtlich im Herbst 1995 in Rechtskraft erwachsen. Die Motion kann
daher als erfült abgeschrieben werden.

- Nr. 910921 - 21.11.91/15.10.92 - M. Möckli; Stellen für Velo-Fragen in
der Stadtverwaltung: Zu dieser Frage liegen weder Vorschläge noch
Entscheide vor. In Anbetracht der momentanen Finanzlage beantragen
wir, die Motion wegen Unerfüllbarkeit abzuschreiben.

Postulate

- Nr. 1465 - 24.8.67/4.9.67 - P. Suter; Verlängerung der Schüssprome-
nade Richtung See durch Bau einer Unterführung: Wird in Zusam-
menhang mit der N5 geprüft. Das öffentlich aufgelegte generelle Pro-
jekt der N5-Umfahrung Biel sieht im Bereich der Schüsspromenade
eine unterirdische N5-Linienführung vor. Gleichzeitig ist vorgesehen,
die Ländtestrasse weitgehend von Verkehr zu befreien, so dass die
Schüsspromenade à Niveau und ohne Behinderung durch den Stras-
senverkehr zum Strandboden verlängert werden kann. Das Anliegen
hat sich deshalb erübrigt, und das Postulat kann abgeschrieben wer-
den.

- Nr. 2444 - 25.5.78/20.9.79 - E. Benz; Renovation und Sanierung der
Gebäude des Konservatoriums: Mit dem Umzug des Konservatoriums
ins Volkshaus und mit der Gründung einer Trägerschaft eines
stadtgeschichtlichen Museums, ist das Anliegen dieses Postulats
erfüllt. Es wird deshalb beantragt, das Postulat abzuschreiben.

Nr. 2573 - 14.6.79/31.1.80 - P. Ihly; Radwege: In Zusammenhang mit
dem Investitions-Rahmenkredit wählte der Stadtrat am 17. März 1988
die Velokommission, welche von nun an die Planungsarbeiten beglei-

ten wird (siehe auch Velokommission). Die Strukturen sind vorhanden,
Konzepte sind ausgearbeitet und angenommen. Einzelne Teile sind
bereits ausgeführt. Das Postulat kann daher abgeschrieben werden.

Nr. 840407 - 26.4.84/21.11.85 - J.J. Maeder; Schutz der Umgebung
des Seeufers: Mit der Verabschiedung der Seeuferplanung Nidau ist
eine erste Voraussetzung zustandegekommen, um die Badhaus-
strasse von der Erschliessung des Strandbades zu entlasten. Gemäss
diesem Plan wird das Strandbad direkt von der Dr. Schneiderstrasse
erschlossen. Sobald dies erfolgt ist, wird die Zihlbrücke beim Strand-
bad vom Verkehr entlastet. Das Postulat kann nicht in vollem Umfang
erfüllt werden und ist daher abzuschreiben.

- Nr. 85025 - 28.2.85/21.11.85 - U. Haag; Bau eines Seerestaurants im
Bereich der Schiffländte: Mit der Genehmigung einer Ideenskizze
durch den Gemeinderat, welche den Standort für ein Seerestaurant
festlegt und im Sinne einer Vision einen möglichen Baukörper aufzeigt,
wird versucht, eine private Trägerschaft für das Bauvorhaben zu
finden. Das Postulat ist demzufolge als erfüllt abzuschreiben.

- Nr. 86011 - 23.1.86/17.3.88 - Ernst Schneider (SP-Fraktion); Rettet
die Altstadt: Die Erhaltung der Altstadt ist neben der kontinuierlichen
Erneuerung und Sanierung, die unter anderem von der Stadt subven-
tioniert wird, auch ein Teilziel im Rahmen der Zonenplanrevision. Ihre
Aktivierung und bessere Anbindung ans Stadtzentrum wird durch die
Planung und Überbauung des Gassmannareals stark gefördert. Mit
dieser Überbauung soll eine Fussgängerunterführung unter der Ka-
nalgasse realisiert werden. Das Postulat kann im heutigen Zeitpunkt
als erfüllt abgeschrieben werden, langfristig bleiben seine Zielsetzun-
gen weiterhin wichtig.

- Nr. 86067 - 21.8.86/23.4.87 - M. Cortesi; Kongresshaus: Farbe gegen
Beton: Ein Eingehen auf das Postulat empfiehlt sich erst, wenn fest-
steht, ob das Kongresshaus privatisiert wird oder nicht. Die Forderung
ist zur Zeit nicht zu verwirklichen. Das Postulat ist deshalb als uner-
füllbar abzuschreiben.

- Nr. 86098 - 11.12.86/17.3.88 - H. Kern; Verlängerung Güterstrasse:
Als Grundlage für die weitere Planung des Gaswerkareals, in deren
Rahmen die Frage einer neuen Strassenverbindung zwischen Zen-
tralstrasse und Neumarktstrasse behandelt werden soll, wurden die
Argumente für die Verlängerung der Güterstrasse und alternativ die
Verlängerung der Silbergasse zusammengestellt. Im inzwischen ge-
nehmigten und in Kraft gesetzten Verkehrsrichtplan Gaswerkareal ist
die Verlängerung der Güterstrasse als Fussgänger- und DV-Verbin-
dung enthalten. Das Postulat kann deshalb abgeschrieben werden.

- Nr. 87068 - 17.9.87/17.3.88 - R. Hadorn; Velobrücke über die Schüss
am Oberen Quai 140 in den Schleusenweg südlich der Maschinenfa-
brik H. Hauser AG: Der im Rahmen der Veloplanung erarbeitete und
von der Velokommission verabschiedete Richtplanentwurf für die
Route See-Langgasse enthält unterhalb der Wasserteilung der
Schuss bei der Firma Hauser eine neue Brücke. Eine provisorische
Lösung in Form der Öffnung des bestehenden Fussgängersteges für
Velos ist erfolgt. Die verlangte Prüfung wurde vorgenommen, ein Pro-
jekt liegt vor. Deshalb kann das Postulat abgeschrieben werden.

Nr. 88083 - 15.9.88/18.5.89 - U. Haag; Erweiterung des Bieler
Strandbades / Neuregelung und Erschliessung: Die derzeitige Finanz-
lage der Stadt Biel verunmöglicht ein Eingehen auf dieses Postulat.
Das Postulat ist daher als unerfüllbar abzuschreiben.

- Nr. 89117 - 14.12.89/6.9.90 - W. Hofmann und Mitunterzeichner; öf-
fentliche Toiletten in Bözingen: Eine provisorische Kostenberechnung
für das Bauvorhaben einer öffentlichen Toilettenanlage in Bözingen
liegt vor. Dieses Bauvorhaben wurde aus der Investitionsplanung
1992-96 gestrichen. Gemäss Gemeinderatsbeschluss vom 11.9.92 ist
das Geschäft abzuschreiben.

- Nr. 900948 - 28.6.90/15.8.91 - M. Widmer und Mitunterzeichner;
Rasenplatz Wirtschaftsgymnasium: Der Rasenplatz ist erstellt. Wir
beantragen, das Postulat als erfüllt abzuschreiben.

Nr. 901085 - 23.8.90/16.5.91 - N. Liggenstorfer; Klimaanlagen in der
Gewerbeschule und im Gymnasium am See: Der erste Teil des Po-
stulats, der die Klimaanlagen in Frage stellt, wurde als nicht erheblich
erklärt und ist deshalb abzuschreiben. Für den zweiten Teil des Postu-
lats, in welchem die Sanierung der Beleuchtungsanlagen gefordert
wird, hat der Gemeinderat an seiner Sitzung vom 28. Mai 1993 einen
Projektierungskredit von Fr. 26'000.-- für eine Elektroanalyse abge-
lehnt. Es wird deshalb beantragt, den zweiten Teil des Postulats abzu-
schreiben.
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- Nr. 911008 - 1.12.91/3.7.92 - M. Reber; Baumallee Unterer Quai: Die
Motion wurde in ein Postulat umgewandelt und erheblich erklärt. Es ist
vorgesehen (Gemeinderatsbeschluss), die Baumpflanzung mit Geld
der Erbschaft Anna Elise Kocher zu finanzieren. Das Geld ist ca.
Ende 1994 verfügbar. Die Baumpflanzung wird mit dem Neubau PTT
und der Realisierung Blaue Zone koordiniert. Die Vorbereitungsarbei-
ten für eine Vorlage sind in Arbeit. Die Ausführung fällt in die Jahre
1995/96. Damit ist das Postulat als erfüllt abzuschreiben.

Nr. 920180 - 20.2.92/15.10.92 - Ph. Garbani, Sicherheit der Fussgän-
ger in der Unterführung Brüggstrasse: Variantenuntersuchungen ha-
ben gezeigt, dass Massnahmen zugunsten der Sicherheit der Fuss-
gänger nur unter Inkaufnahme von Nachteilen zulasten der Radfahrer
realisiert werden könnten. Die stadträtliche Velokommission lehnt des-
halb solche Vorschläge ab.
Wir beantragen deshalb, das Postulat wegen Nichterfüllbarkeit abzu-
schreiben.

- Nr. 930679, - 20.10.93/14.09.94 - A.M. Hofer; Fahrradverkehr (nur
Pkte. 2+3): Die Erneuerung der Lichtsignalanlage im Bereich Neu-
marktstrasse/Oberer Quai, bei welcher selbstverständlich auf die Velo-
route See-Länggasse Rücksicht genommen wird, soll bereits 1995
erfolgen. Für die Öffnung des Oberen Quai-Nord zwischen Zentral-
platz und Neumarktstrasse wird 1995 die Projektierung durchgeführt.
Die Realisierung ist gemäss Investitionsplan für 1997 vorgesehen
(eine Vorverschiebung auf 1996 wird noch zu prüfen sein).
Damit kann das Postulat als erfüllt abgeschrieben werden.

6.1.2 Kommissionen

a) Baukommission

Die Baukommission konnte sich an den 10 Sitzungen mit Geschäften
vielfältigster Art befassen. Es wurde insbesondere zu folgenden Vorla-
gen Stellung genommen:

- 36 Baugesuche
- Kinderkrippe Safnernweg 21 / Erneuerung der Küche / Projektände-

rung
- Neubau einer Meteorwasserleitung im Tunnel der Seilbahn Biel-Leu-

bringen AG
- Überbauungsordnung "Feldschlössli-Areal"
- Tessenbergstrasse Biel-Vingelz / Sanierung der Schmutzwasserkana-

lisation / Projektgenehmigung und Verpflichtungskredit
- Bahnhofplatz / VB-Haltestellen Bahnhof / Provisorische Umgestaltung

bzw. Erweiterung / Verpflichtungskredit
- Schulhaus Alleestrasse / Sanierung der Flachdach-Terrasse / Investi-

tionskredit
- Tagungsräume / Kongresshaus-Hochhaus und weitere Investitionen
- Sanierung Schulhaus Alleestrasse / Projektierung / Verpflichtungs-

kredit
- Sanierung des Eingangsvorplatzes beim Kongresshaus-Hallenbad /

Investitionskredit
- Fassadensanierung Werkgebäude E-Werk Biel / Verpflichtungskredit
- Sanierung Schulhaus Planke / Investitionskredit
- Provisorischer Velounterstand auf dem Bahnhofplatz
- Sanierung und Renovation des Vennerbrunnens im Ring
- Abwassertechnische Sanierung Pasquart - Regenklarbecken Gymna-

sium / Projektgenehmigung und Verpflichtungskredit

b) Arbeitsvergebungskommission

Die Arbeitsvergebungskommission hat im Jahre 1994 zehnmal getagt
und insgesamt Arbeiten für Fr. 17'295'328.-- vergeben

c) Strassenbeitragskommission

Es fanden keine Sitzungen im Berichtsjahr statt.

d) Altstadtkommission

Die Altstadtkommission tagte im Berichtsjahr bis Ende April 1994 drei-
mal und hat Baugesuche und Voranfragen beraten. Nach Wahl der
Stadtbildkommission wurde sie bis auf weiteres suspendiert, da das
Pflichtenheft der Stadtbildkommission unter anderem die früheren
Aufgaben der Altstadtkommission übernommen hat.

e) Stadtbildkommission

Die Stadtbildkommission hat im Berichtsjahr zehnmal getagt und dabei
55 Projekte beurteilt. Im weiteren fanden zahlreiche Besprechungen
zwischen den Projektverfassern oder Bauherren und den Bieler
Delegierten der Stadtbildkommission direkt statt. Es ist klar, dass die
Zusammenarbeit der Mitglieder eingeübt werden musste, war doch die
Aufgabe für alle, ausser einem Mitglied, gänzlich neu. Aber auch für die
Architekten war es ungewohnt, dass ihre Projekte neuerdings vermehrt
auch bezüglich städtebaulichen und architektonischen Qualitäten kriti-
siert wurden. Die Kritiken wurden aber im allgemeinen von den Architek-
ten gut aufgenommen. Verschiedene Architekten legten sogar mehrmals
ihr Projekt mit Verbesserungsvorschlägen der Kommission vor und
dankten für die Kritik, dank derer sich ihr Projekt wesentlich verbessert
hat. Zu wünschen wäre, dass, statt fertige Baugesuche, künftig
Voranfragen eingereicht würden, dies aus zeitlichen und wirtschaftlichen
Gründen für Bauherren und Architekten.

f) Velokommission

Die städtische Velokommission behandelte an 3 Sitzungen die folgenden
Themen:
- Veloroute See-Länggasse
- Veloverkehr in Fussgängerbereichen
- EFA Projekt Nr. 6 Umweltfragen
- Verbindung Oberer Quai Nord
- Gedeckte Veloabstellplätze Bahnhofplatz und weitere Detailfragen

betreffend Markierung und Gestaltung der Verkehrsflächen.

g) Baukommission Neubau von zwei Dreifachturnhallen der
Gewerblichen Berufsschule Biel

Die Baukommission wurde im Berichtsjahr zu 5 Sitzungen eingeladen.
An den Sitzungen wurden folgende Themen behandelt:
- Vorbereitung der Bauausführung
- Submission der Arbeiten, um einen genauen Kostenüberblick zu

erhalten
- Terminierung des Bauvorhabens.

h) N5-Kommission

Die stadträtliche N5-Kommission hat an 9 Sitzungen das Generelle
Projekt der Umfahrung Biel behandelt. Es wurden alle Anschlüsse sowie
der Altstadttunnel und der Vingelztunnel eingehend studiert. Die Ver-
kehrsentlastung und die Auswirkungen auf die Stadt waren wichtige
Gesichtspunkte. Die Kommission erarbeite eine umfassende Stellung-
nahme zum Generellen Auflageprojekt vom Dezember 1994.

6.1.3 Rechtsdienst

Wie schon 1993 bildete im Berichtsjahr die "Teilrevision der Bauordnung
von 1937 - Dachvorschriften" eine der Hauptarbeiten. Nach der Ver-
nehmlassung, dem öffentlichen Mitwirkungsverfahren und der Geneh-
migung des Vorprüfungsentwurfes durch den Gemeinderat erfolgte nun
die erfolgreiche kantonale Vorprüfung und die öffentliche Auflage, die
keine Einsprachen zur Folge hatte. Damit ist nun der Weg für den Stadt-
rat, die Volksabstimmung und die kantonale Genehmigung mit gleichzei-
tigem Inkrafttreten für das Jahr 1995 frei. Nebst zahlreichen kleineren
Erfolgen in den Beschwerdeverfahren, wie z.B. die rechtskräftigen
Abweisung der letzten Beschwerde i.S. Seeuferweg Vingelz, mussten
leider auch zwei Niederlagen vorerst zur Kenntnis genommen werden.
Zunächst wurde ein Bauabschlag für das Piano-Areal von der kantona-
len Bau-, Verkehrs- und Energiedirektion (BVED) erteilt, der aber nun
vor Verwaltungsgericht hangig ist. Ferner wies das Verwaltungsgericht
die Baubewilligung für die Einstellhallenerweiterung des Regionalspitals
zur Neubeurteilung an die Vorinstanz zurück. Ende Berichtsjahr waren
sieben Beschwerden vor BVED oder Verwaltungsgericht hängig, wobei
bei der Mehrheit dieser Fälle 1995 mit einem Entscheid zu rechnen ist.
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6.2 Hochbauamt

6.2.1 Einleitung

Insgesamt hat das Hochbauamt 25 Berichte an den Gemeinderat resp.
Stadtrat verfasst. Es waren dies:

a) Kreditbegehren

- Kinderkrippe Safnernweg 21, Erneuerung der Küche, Projektänderung
Fr.	 37000.--

- Schulhaus Alleestrasse, Sanierung der Flachdach-Terrasse, Ver-
pflichtungskredit 	 Fr.	 850'000.--

- Kongresshaus-Hochhaus, Tagungsräume und weitere Investitionen
Fr.	 560'000.--

- Schulhaus Alleestrasse, Sanierung, Projektierung / Verpflichtungs-
kredit	 Fr.	 210'000.--

- Kongresshaus-Hallenbad, Sanierung des Eingangsvorplatzes
Fr.	 311'000.--

- Elektrizitätswerk Biel, Fassadensanierung am Werkgebäude, Ver-
pflichtungskredit 	 Fr.	 3800'000.--

- Schulhaus Planke, Sanierung des Schulhauses, Verpflichtungskredit
Fr.	 11'2117000.--

Provisorischer Velounterstand auf dem Bahnhofplatz, Verpflichtungs-
kredit	 Fr.	 280'000.--

Sanierung und Renovation des Vennerbrunnens im Ring,
Verpflichtungskredit	 Fr.	 175000.--

- Fassaden- und Dachsanierung der Liegenschaft Blöschhaus, Ver-
pflichtungskredit 	 Fr.	 705000.--

Ersatz des abgenutzten Bodenbelages auf der Galerie des Kon-
gresshauses, Verpflichtungskredit 	 Fr.	 67000.--

b) Bauabrechnungen

- Abrechnung über die Projektierung der Dachsanierung und Roll-
stuhlgängigkeit, Schulhaus Planke Fr. 58'977.--
(Kreditunterschreitung 0,04 %)

- Abrechnungen über den Umbau Bulova-Ost, Juravorstadt 42-44
Fr.	 41'998.--

(Kreditunterschreitung 61,80 %, da Projektierungsarbeiten vorzeitig
abgebrochen wurden)
und über die baulichen Veränderungen in den bestehenden Gebäuden
der gewerblich-industriellen Berufsschule, Wasenstrasse 1 + 9
(Kreditunterschreitung 23,20 %)	 Fr.	 65302.--

- Abrechnung über die provisorische Platzgestaltung, Altes Reitschul-
areal, Ernst-Schülerstrasse Fr. 76360.--
(Kreditunterschreitung 10,17 %)

- Abrechnung des Investitionskredites für den Ausbau der Endstation
Linie 2 Löhre (Kreditunterschreitung 18,09 %) 	 Fr.	 210'936.--

- Abrechnungen der Investitionskredite für die Sanierungen der Schul-
küchen Friedweg, Geyisried, Linde und Sonnenfeld
Friedweg	 Fr.	 166145.--
Geyisried	 Fr.	 195781.--
Linde	 Fr.	 200'492.--
Sonnenfeld	 Fr.	 180'619.--
(Kreditunterschreitung 10,48 %)

- Abrechnung des Verpflichtungskredites betreffend Warenlift, Kon-
gresshaus (Kreditunterschreitung 8,22 %) 	 Fr.	 316655.--

- Abrechnung des Projektierungskredites für die Gesamtsanierung der
Kunsteisbahn Fr. 696414.--
(Kreditunterschreitung 35,17 %)

- Abrechnung des Verpflichtungskredites für die Heizungssanierung im
Schulhaus Mühlefeld-Süd, Aegertenstrasse 13
(Kreditüberschreitung 7,81 %)	 Fr.	 102'575.--

- Abrechnung des Verpflichtungskredites für die Sanierung des Flach-
daches im Schulhaus Mühlefeld-Süd, Aegertenstrasse 13
(Kreditunterschreitung 19,45 %)	 Fr.	 373743.--

- Abrechnung des Verpflichtungskredites für die Sanierung und Reno-
vation der Wartehalle Brühlplatz Fr. 135'507.--
(Kreditunterschreitung 10,84 %)

- Abrechnung des Verpflichtungskredites betreffend Gymnasium am
See, Umzäunung und Erneuerung des Hartplatzes beim Sporttrakt
(Kreditüberschreitung 0,24 %)	 Fr.	 220'520.--

- Abrechnung des Verpflichtungskredites betreffend Gymnasium am
See, Unterhalts- und Instandstellungsarbeiten
(Kreditunterschreitung 37,9 %)	 Fr.	 77632.--

- Abrechnung des Verpflichtungskredites betreffend Kongresshaus,
Sanierung Flachdach über kleiner Schwimmhalle
(Kreditunterschreitung 14,9 %) 	 Fr.	 351'463.--

- Abrechnung des Verpflichtungskredites betreffend Stadtbibliothek und
Neumarktpost (Kreditüberschreitung 0,62 %)	 Fr. 12226881.--

Die teilweise erheblichen Kreditunterschreitungen sind auf die derzeitige
Wirtschaftslage des weiteren Baugewerbes zurückzuführen. Während
die Kostenvoranschläge in der Regel auf Richtofferten aufbauen, funk-
tioniert bei der Offertstellung zur definitiven Auftragsvergabe die zur Zeit
harte Konkurrenz.

6.2.2 Hervorzuhebende Bauvorhaben

a) Bürobauten

1. Elektrizitätswerk Gottstattstrasse 4
Fassadensanierung

Projektierungskredit Fr. 137'000.--, bewilligt am 17.5.1989
(Privatarchitekt)

Der Gemeinderat hat, gestützt auf einen Mitbericht der Baudirektion,
einen Bericht der Direktion der Gemeindebetriebe zu einem Verpflich-
tungskredit für die Fassadensanierung am Werkgebäude des Elektrizi-
tätswerkes an die Baudirektion-Hochbauamt zur Überarbeitung über-
wiesen. Die dank verschiedenen Projektanpassungen auf Fr. 3'800'000.-
reduzierte Vorlage wurde am 15. September vom Stadtrat
zurückgewiesen. Das Projekt wird jetzt mit dem Ziel überarbeitet, die
Kosten für die notwendige Fassadensanierung auf unter Fr. 3'000'000.--
zu senken.

2. Arbeitsamt, Alex.-Schönistrasse 18
Umbau und Sanierung des Erdgeschossbereichs, Lösung der
Raumprobleme des Arbeitsamtes

Verpflichtungskredit Fr. 1'182'000.--, bewilligt am 20.1.1994
(Privatarchitekt)

Am 11. Februar 1994 erfolgte die Kreditfreigabe unter Vorbehalt, dass
das Referendum nicht ergriffen wird. Nach dem Auszug der Benützer
konnte Ende Juni 1994 mit den Umbau- und Sanierungsarbeiten be-
gonnen werden. Termingerecht auf Mitte Dezember konnte das Arbeits-
amt die neuen Räumlichkeiten beziehen. Die Bauabrechnung ist zur Zeit
noch nicht abgeschlossen. Es kann jedoch davon ausgegangen werden,
dass die Bauarbeiten im Rahmen des bewilligten Kredites abgerechnet
werden können.

b) Kultur

Museum Schwab - Werterhaltende Sofortmassnahmen

Verpflichtungskredit Fr. 1'996000.--, bewilligt am 27./28.11.1993,
Volksabstimmung
(Privatarchitekt)

88



Im Rahmen des Impulsprogrammes gelangte die Schulanlage Cham-
pagne in den Genuss der vorzeitigen Realisierung des Einbaus der
Werkräume. Bei dem geplanten Vorhaben handelt es sich um ein dring-
liches Bedürfnis, denn bis zum Bezug der neuen Räume, ist der Unter-
richt in den Schutzräumen des Untergeschosses abgehalten worden.
Die Basis für den geforderten Einbau waren die didaktischen und
materiellen Forderungen der Bernischen Erziehungsdirektion. Das
Projekt gelangte wie folgt zur Realisierung: Im Erdgeschoss ist die
östlich gelegene Eingangshalle erweitert und nach den heutigen Er-
kenntnissen der energietechnischen Anforderungen saniert worden. Der
Anbau dient heute als Werk- und Maschinenraum sowie als Abwartloge.
Im Obergeschoss kam es zur einer Vergrösserung des Werkraumes
indem der bestehende Aufenthaltsbereich des Korridors mit einer neuen
Glaswand abgeschlossen worden ist.

d) Sportbauten

1. Neubau von zwei Dreifachturnhallen der Gewerblichen Berufs-
schule Biel

Investitionskredit Fr. 16985'000.-- bewilligt am 3.3.1991 (Privatarchitekt)

Nachdem sich abzeichnete, dass beim inzwischen 8 Jahre alten Baupro-
jekt mit Kostenvoranschlag, das Konzept datiert sogar aus dem Jahre
1985, schon vor Baubeginn mit Mehrkosten zu rechnen ist, beschloss
die Baukommission, den Baubeginn zu verschieben. Die Baukommis-
sion verlangte vom verantwortlichen Architekten einen Kostenüberblick
nach Abschluss der Submissionen, welche 80 % der vorgesehenen
Baukosten (BKP 1,2,3,4) abzudecken hatten. Bund (BIGA) und Kanton
(Erziehungsdirektion) sowie die kantonale Baudirektion (Vertreter des
kantonalen Hochbauamtes in der Baukommission) wurden durch die für
die Subvention verantwortliche Schuldirektion orientiert. Mit Schreiben
vom 10. Oktober 1994 teilte die Erziehungsdirektion des Kantons Bern
ihr Einverständnis, und dasjenige des BIGA, zur Verschiebung des
Baubeginns bis spätestens 31. Dezember 1995 mit. Der Gemeinderat
nahm an seiner letzten Sitzung vom 16. Dezember 1994 davon Kennt-
nis, dass bei einem Stand der Submissionen, welche 79.95 % des
bewilligten Kredites abzüglich der Honorare und der Ausstattung ab-
decken, keine Mehrkosten beim Bau der Turnhallen der Gewerblichen
Berufsschule zu erwarten sind und genehmigte den Baubeginn, welcher
auf März 1995 festgelegt ist.

Anschliessend an die Volksabstimmung von Ende November 1993
erfolgte die Vorbereitung der Bauausführung und der Submissionen.
Nach der Erteilung der Baubewilligung durch den Regierungsstatthalter
am 21. März und der Vergebung eines ersten Paketes der Bauarbeiten
konnte am 27. Juli mit den Bauarbeiten begonnen werden. Die Bauar-
beiten verlaufen planmässig mit Ausnahme gewisser Natursteinarbeiten
(Ecklisene Rotunde - Hauptgebäude) wegen Lieferschwierigkeiten der
Steinbrüche Krauchthal und Ostermundigen. Die Terminplanung sieht
vor, die Verzögerung in diesem Bereich bis Mitte Februar kompensiert
zu haben. Wenn nicht extreme Witterungsverhältnisse die Arbeiten
verzögern werden, kann der im Rahmen des Impulsprogrammes fest-
gesetzte Fertigstellungstermin von Ende Mai 1995 eingehalten werden.
Im Laufe des Jahres konnten nahezu sämtliche Bauarbeiten vergeben
werden und zwar zu 70 % auf dem Platz Biel. Aufgrund der bereits aus-
geführten und vergebenen Arbeiten wird angenommen, dass der von
den Bieler Stimmbürgern am 27./28. November 1993 genehmigte Kredit
von Fr. 1'996000.-- eingehalten werden kann.

c) Schulbauten

1. Schulhaus Battenberg - Sanierung 1. Etappe, Impulsprogramm

Investitionskredit Fr. 570'000.--, bewilligt am 26.8.1993
(Hochbauamt)
Im Rahmen des Impulsprogrammes wurden beim westlichsten Pavillon
(Pavillon A) der Schulanlage Battenberg die Fassaden und Flachdächer
saniert. Die gestrichenen Betonflächen wurden teilweise konventionell,
wo statisch notwendig zusätzlich mit Spritzbetonauftrag, saniert und mit
einem rissüberbrückenden Anstrichsystem versehen. Beim neuen
Flachdachaufbau handelt es sich um ein Kompaktdach mit extensiver
Begrünung. Die Arbeiten wurden im Verlauf des Monats September
abgeschlossen. Die entsprechende Sanierung der übrigen Gebäude
erfolgt gemäss Investitionsprogramm in den Jahren 1995-97.

2. Schulhaus Madretschstrasse 67 - Dachsanierung

Projektierungskredit Fr. 310'000.--, bewilligt am 19.9.1991
Investitionskredit Fr. 750'000.--, bewilligt am 18.3.1993
(Privatarchitekt)

Die Abschlussarbeiten, wie Holzschutz, Wärmedämmung und einzelne
Fertigstellungen, sind im Frühjahr 1994 ausgeführt worden.

2. Kunsteisbahn - Reparatur und Instandstellung zur Aufrechter-
haltung des Betriebes für weitere ca. 10 Jahre

3. Schulhaus Madretschstrasse 67 - Gesamtsanierung

Projektierungskredit Fr. 310'000.--, bewilligt am 19.9.1991
(Privatarchitekt)

Der Gemeinderat hat im Hinblick auf eine koordinierte Projektierung mit
der Gesamtsanierung des Schulhauses Alleestrasse die Projektierung
bis mind. 1997 eingestellt.

4. Schulhaus Plänkestrasse 9 - Gesamtsanierung

Projektierungskredit Fr. 220'000.--, bewilligt am 19.9.1991
(Privatarchitekt)

Aufgrund einer Gegenüberstellung des Sanierungsprojektes mit einer
Neubaustudie hat der Stadtrat am 14. Dezember 1994 zu Handen des
Stimmvolkes einen Ausführungskredit von Fr. 10'500'000.-- für die
Sanierung beschlossen.

5. Schulhaus Walkermatte, Dreiangelweg 12 - Dachsanierung

Investitionskredit Fr. 790'000.--, bewilligt am 26.8.1993
Objekt des Impulsprogrammes (Bieler Solidarität I)
(Hochbauamt)

Die schadhaften Flachdachteile wurden vom 6. April bis 30. Juni 1994
und die Heizzentrale vom 18. Juli bis 31. Oktober 1994 saniert.

6. Schulhaus Champagne, Champagneallee 1 - Einbau von Wer-
kräumen und Heizungserweiterung

Investitionskredit Fr. 580'000.--, bewilligt am 26.8.1993
Objekt des Impulsprogrammes (Bieler Solidarität I) 	 (Hochbauamt)

Verpflichtungskredit Fr. 7'000'000.--, bewilligt am 26.9.1993
(Hochbauamt)

Anschliessend an die Volksabstimmung und die Kreditfreigabe durch
den Gemeinderat erfolgte die Vorbereitung der Bauausführung mit den
Arbeitsausschreibungen. Nach Vergabe der Arbeiten wurde mit den
Bauarbeiten am 11. April 1994 begonnen. In der ersten Bauphase
mussten die Innen- und Aussenbetonpisten neu erstellt werden. Für die
Eisproduktion mit indirekter Kühlung wurde eine komplett neue Kältean-
lage, auf dem heutigen Stand der Technik, installiert. Die Kälteabgabe
an das Innen- sowie Ausseneisfeld erfolgt mit Wasser- / Glykol-Sole
über mobile Kunststoff-Absorbermatten auf der Betonpiste, welche für
den Sommerbetrieb demontiert werden können. Mit der Umstellung von
direkter auf indirekte Kühlung wurde ein betrieblich wesentlich sicheres
System als eine mit Ammoniak gekühlte Anlage gewählt. Sämtliche
Arbeiten konnten termingerecht ausgeführt werden, so dass wie geplant
das Inneneisfeld am 2. August 1994 und das Ausseneisfeld am 31.
Oktober 1994 dem Betrieb übergeben werden konnten. Aufgrund der bis
Ende 1994 ausgeführten und abgerechneten Arbeiten kann ange-
nommen werden, dass der bewilligte Kredit von Fr. 7'000'000.-- einge-
halten werden kann.

e) Stelle für Bauökologie

Ökologisches Bauen ist ein sparsames Bauen. Sparsamer Umgang mit
den Ressourcen schont Umwelt und Budget gleichermassen. Trotzdem
können die Erkenntnisse der Bauökologie erst ansatzweise eingebracht
werden. Denn die Strukturen der heutigen Budget- und Investitionspla-
nung sind auf die momentanen Kosten ausgerichtet. Langfristige Krite-
rien wie Dauerhaftigkeit, Erneuerbarkeit und Entsorgbarkeit werden bei
Investitionsvorhaben heute kaum einbezogen. Aber gerade diese
Aspekte zeigen die echte Wirtschaftlichkeit so mancher Bauprodukte.
Denn jedes Gebäude ist ein Zwischenlager und muss irgendwann ein-
mal entsorgt werden.
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	1993 	 1994

	20
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	1'138

	
668

	715
	

973
	10

	
5

	62'578
	

76'480
	118'259

	
4T493

Fr.
Fr.

Verpflichtungskredit Fr. 415000.--, bewilligt am 16.9.1993
(Privatingenieur)

- öffentliche Schutzräume
erstellte Schutzplätze 725

Die Beratungstätigkeit der Stelle für Bauökologie umfasst die beiden
Publikumssegmente: öffentliche Bauten sowie Private (Bauwillige und
Benutzer). Bauökologische Kriterien wurden in sämtlichen Objekten
einbezogen, welche das Hochbauamt bearbeitet, soweit dadurch keine
direkten, momentanen Investitionsmehrkosten verursacht wurden. Die
privaten Anfragen betreffen vor allem Einfamilienhäuser in Planung
(Fragen zur Konstruktion) und Mieter/Benutzer/Nachbarn (Fragen zu
Recht, Untersuchung und Behebung).

6.2.3 Unterhalt

a) Energiesparmassnahmen 1994

1. Schulhaus Sonnenfeld, Heizungssanierung

- Baubewilligung
- Bauabschlag
Baubeschwerden
geschätzte Baukosten der be-
willigten Baugesuche (in Mio.) ca.

b) Baulicher Zivilschutz

Personenschutzräume

- Pflichtschutzräume
eingereichte Gesuche
geplante Schutzplätze
erstellte Schutzplätze
befreite Gesuchsteller
bezahlte Ersatzbeiträge
verfügte Ersatzbeiträge

242
5
3

199

270
1
7

260

Die Energiezentrale musste entsprechend den Vorschriften der kanto-
nalen Energieverordnung in Bezug auf Energieversorgung, Schad-
stoffemission und Gasinfrastruktur saniert werden. Das Kernstück des
Sanierungskonzeptes bilden zwei kondensierende, gasbefeuerte Wär-
meerzeuger, mit welchen ein Jahresnutzungsgrad von ca. 95 % erreicht
wird. Das Brauch-Warmwasser wird separat durch ein gasbefeuerter
Speicher-Wassererwärmer aufbereitet.

2. Kindergärten Möösli, Bärletweg 15 und Sägefeldweg 10

Die über 30-jährigen Elektro-Raumheizungen wurden durch gasbe-
feuerte Warmwasser-Heizungen ersetzt.

3. Kindergärten Birkenweg 2 und Rainstrasse 43

Das Hochbauamt, Abteilung Haustechnik, ersetzte die alten Heizkessel
durch moderne und wirtschaftliche Wärmeerzeuger inkl. Kamin- und
Regelungsanlage.

b) Energieverbrauch

Der Gesamtenergieverbrauch für Heizung, Lüftung, Klima und Warm-
wasserbereitung in den Liegenschaften des Verwaltungsvermögens be-
trug:

1993 1994
in MWh/ain MWh/a

Schulen und Kindergärten 21591 21'290
Übrige Gebäude 18'109 18'260
Gesamtverbrauch 3.9700 32550

Heizgradtagzahl nach SIA 381/3 2'918 2'960

Durch Energiesparmassnahmen und unter Berücksichtigung der Klima-
schwankungen reduzierte sich der Energieverbrauch um ca. 1.90 %
gegenüber dem Vorjahr.

c) Tätigkeit des Werkhofes

Als Dienstleistungsbetrieb erledigte der Werkhof verwaltungsinterne
Schreiner-, Zimmer- und Maurerarbeiten sowie Möbelrestaurierungen für
die verschiedenen Verwaltungsabteilungen. Im weiteren leistete er
Mithilfe bei Festanlässen und Ausstellungen in Form von Zelt- und
Bühnenaufbauten. Der Werkhof unterhielt die haustechnischen Anlagen
und führte Transportdienste aus.

6.2.4 Baugenehmigungsverfahren und Bauinspektorat

a) Baugesuche

eingereicht
geschätzte Baukosten der eingereich-
ten Baugesuche (in Mio.) ca.
zurückgezogen (vor Entscheid)
erledigt durch Entscheid

6.2.5 Denkmalpflege

Im Berichtsjahr hat die Stelle für Denkmalpflege fünfundvierzig formelle
oder materielle Stellungnahmen abgegeben. Zudem wurden drei neue
Subventionsgesuche eingereicht. Aufgrund von früher eingereichten und
beschlossenen Subventionsgesuchen wurden im Verlaufe des Jahres
1994 Fr. 136'072.-- Subventionen aus dem städtischen Denkmal-
pflegefonds ausbezahlt. Wie immer haben Bund und Kanton dieses Jahr
bei einem Grossteil der Subventionsgesuche mitsubventioniert. Die
bedeutendsten Sanierungen seien wie folgt erwähnt:

Einwohnergemeinde Biel:
- Vorbereitung Sanierung und Renovation Vennerstatue

Private Bauten:
- Schmiedengasse 10

Dachsanierung und Unterhalt
- Ernst-Schülerstrasse 55

Jugendstilmalerei im Treppenhaus
- Unterer Quai 29

Fassadensanierung
- Kinderspital Wildermeth, Kloosweg 22

Graffitos
- Römergässli 6
- Museum Neuhaus
- Museum Schwab

Werterhaltende Sofortmassnahmen

Daneben wurde eine Vielzahl weniger umfangreicher Beratungen und
Entscheidungen durchgeführt.

6.3 Stadtgärtnerei

6.3.1  Allgemeine Organisation

Die Stadtgärtnerei erhielt 1994 einen neuen Stellenplan, nachdem zu-
sammen mit dem Delegierten für Finanzfragen die ganze Organisation
der Stadtgärtnerei überprüft wurde. Der Betrieb wurde straffer, kleiner
(von 54 auf 44 Stellen) und hierarchisch leicht modifiziert. (Aus 5 Vorar-
beiter/Gruppenchef-Stellen werden 3 Rayonchef-Stellen mit erweitertem
Pflichtenheft und entsprechendem Anforderungsprofil).
Diese Änderung wurde 1994 vorbereitet und wird 1995 vollzogen. Zu
berücksichtigen ist insbesondere das Pensionierungsalter der bisherigen
Gruppenchefs.

6.3.2 IFPRA-Kongress 1994 in Bern

Die IFPRA (International Federation of Park and Recreation Administra-
tion) ist der internationale Verband der Stadtgärtnereien. Es existieren
die Sektionen IFPRA Amerika, IFPRA Europa und IFPRA Asien. Dieser
Verband organisiert regelmässig Kongresse und andere internationale
Veranstaltungen. Nachdem in den Sechziger Jahren erstmals ein sol-
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cher Kongress in Bern durchgeführt wurde, fand 1994 der IFPRA -
Europa Kongress wiederum in Bern statt. Thema des Kongresses war
„Stadt Natur Zukunft" Die Stadtgärtnerei Biel war als Nachbarstadt von
Bern an der Organisation dieses Kongresses massgeblich beteiligt.
Insbesondere hatte sie die Aufgabe, eine Ausstellung mit dem Thema
Naturschutz in der Stadt, an welcher einige Städte beteiligt waren, zu
organisieren. Die Stadtgärtnerei Biel war an der Ausstellung mit einem
Beitrag über die Umwandlung von städtischen Rasen- in Wiesenflächen
vertreten

6.3.3 Abteilung Unterhalt

a) Unterhalt der Anlagen

Der Unterhalt der öffentlichen Grünanlagen ist die wichtigste Aufgabe
der Stadtgärtnerei. Dabei werden folgende Arbeiten ausgeführt:
- Rasen- und Graspflege (Mähen, Aerifizieren, Verticutieren, Giessen,

Düngen, auf Fussballplätzen Unkrautbekämpfung
- Unkraut jäten
- Pflanzen (Bäume, Sträucher, Stauden, Frühlings- und Sommerflor)
- Schneiden (Sträucher, Alleebäume, Hecken)
- Säen (Gras und Rasen)
- Steinarbeiten (Reparaturen von Wegen, Plätzen, Treppen, Einfassun-

gen)
- Reparaturen (Spiel- und Sportgeräte, Maschinen, Werkzeug und

Geräte, Bänke)
- Reinigungsarbeiten

In der Abteilung Unterhalt wurden in letzter Zeit mehrere Stellen abge-
baut, der Pflegeaufwand hat sich jedoch nicht verändert. Dies bedeutet,
dass die Arbeiten besser geplant werden müssen. Dazu dient die Grün-
flächenpflegeplanung, in welcher insbesondere Pflegestufen (1 bis 3)
festgelegt werden. Damit wird erreicht, dass die verschiedenen Anlagen
unterschiedlich intensiv gepflegt werden. Leider kann nicht verhindert
werden, dass dabei an verschiedenen Orten der bisherige Pflegestan-
dard nicht gehalten werden kann, was auch schon zu Reklamationen
geführt hat.

b) Einführung der Sackgebühr

Mt der Einführung und insbesondere mit der Verteuerung der Müve -
Sackgebühr stieg der Aufwand an Reinigungsarbeiten in den Öffentli-
chen Anlagen gewaltig. Viele Abfallkübel in den Grünanlagen (Stadtpark,
Strandboden, Erlenwäldli, Kongresshaus/Hallenbad) werden seither von
einigen Stadtbewohnern als Deponieplätze missbraucht.

c) Baumpflege

Baumpflege ist eine Spezialaufgabe der Stadtgärtnerei. Ziel und Aufgabe
der Baumpflege ist, die nachhaltige Entwicklung des Baubestandes auf
öffentlichem Grund in der Stadt. 1994 wurden 68 Bäume gefällt und 89
neu gepflanzt. Insbesondere wurde an der Solothurnstrasse die Allee um
38 Bäume erweitert.

6.3.4 Abteilung Planung

Im Planungsbüro der Stadtgärtnerei wurden folgende Projekte bearbeitet
(Projektierung, Ausschreibung Koordination der Ausführung, Bauleitung
etc.)
- Museum Neuhaus (Planung, Submission, Zusammenarbeit mit dem

Architekten)
- Sportplatz Linde, besandeter Kunstrasen (Submission, Bauführung)
- Sportplatz Alleestrasse (Submission, Bauleitung)
- Kinderkrippe Zukunftstrasse (Planung, Submission, Bauleitung)
- Kindergärten Rittermatte und Möösli, Umgestaltung (Planung, Sub-

mission, Bauleitung in Zusammenarbeit mit dem Schulamt)
- Diverse Begleitplanungen (Regenwasser Rückhaltebecken, Strassen-

raumveränderungen, etc.)
- Unterer Quai, Aarbergstrasse, Baumpflanzungen im Zusammenhang

mit dem Neubau Telecom
- Stadtpark, Ausbau Spielplatz (Zusammenarbeit mit dem Quartierleist)

Im Planungsbüro wurde im Zusammenhang mit den Massnahmen zur
Wiederherstellung des Haushaltsgleichgewichtes eine Stelle nicht wie-
derbesetzt.

6.3.5 Abteilung Pflanzenproduktion / Dekorationen

Nebst der Produktion von Frühlings- und Sommerflor ist diese Abteilung
zuständig für die Bepflanzung, Pflege und auch für das Aufstellen von
an die 300 Blumengefässe, welche im Frühling, Sommer und Herbst an
verschiedenen Orten in der Stadt aufgestellt werden. Ebenfalls die
Brunnen (Brunnenplatz, die drei Altstadtbrunnen (Engelsbrunnen, Ge-
rechtigkeitsbrunnen, Vennerbrunnen), der Brunnen auf dem Zentralplatz
und jener in der Marktgasse werden mit Geranien der Stadtgärtnerei
geschmückt.

6.3.6 Aus- und Fortbildung

Neben der beruflichen Exkursion (zusammen mit den Mitarbeitern der
Friedhofsgärtnerei) ins Seleger Moor wurden von Mitarbeitern der Stadt-
gärtnerei im Geschäftsjahr 1994 unter anderem folgende Weiterbil-
dungsveranstaltungen und -kurse besucht:
- Meisterkurs Werkstattchef
- Vorarbeiterkurs Rayonchef (Vorbereitung für die Berufsprüfung)
- Weiterbildungskurs für Naturnahen Gartenbau
- Lastwagenfahrschule
- Rasenpflegekurse
- Seminar Sportstättenbau (Magglingen)

6.3.7 Blumenwettbewerb

Am 92. Blumenwettbewerb nahmen 279 Konkurrenten teil. Die Jury,
zusammengesetzt aus Mitgliedern des Gärtnermeistervereins, des
Vereins Blumen- und Gartenfreunde Biel und Mitarbeitern der Stadtgärt-
nerei, beurteilten die Blumenpracht in zwei Rundgängen im Juni und
September. Der diesjährige Preis, der jeweils Ende Oktober verliehen
wird, bestand aus einem Chromstahltablett mit einer Gravur der Bieler
Künstlerin Joceline Jeandupeux.

6.4 Tiefbauamt

6.4.1 Grossprojekte und besondere Aufgaben 

Zur Volksabstimmung kamen:

Abwasserreglement, Basiserschliessungsanlagen Löhre, Beitritt zum
Wasserbauverband Schuss, Regenklärbecken Logengasse

Vom Stadtrat wurde bewilligt:

Kanalisationssanierung Freiburgstrasse-Zukunftstrasse-Aebistrasse-
Madretschstrasse, Kanalisationssanierung Verresiusstrasse-Wytten-
bachstrasse-Güterstrasse-Silbergasse-Bahnhofstrasse, Sanierung der
Schmutzwasserkanalisation Tessenbergstrasse, Neubau Meteorwas-
serleitung Seilbahn Biel-Leubringen.

a) Genereller Entwässerungsplan (GEP)

Er wurde zuhanden der Genehmigung durch Kanton und Bund einge-
reicht.

b) Gemeindeverband Leugene

Der Umweltverträglichkeitsbericht ist abgeschlossen.

c) Regenklärbecken

Strandboden: ein Entwurf für den Kostenteiler mit der Gemeinde Evilard
wurde erarbeitet.
Stadtpark und Heideweg: eine Projektoptmierung wurde vorgenommen.

d) Gaswerk -Areal, Altlastenuntersuchung

Der Schlussbericht über die Phase II, 1. Stufe und die Stellungnahme
des kantonalen Gewässerschutzamtes liegen vor.
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6.4.2 Ausgeführte bzw. in Ausführung begriffene Vorhaben

a) Vollendete Bauten

- Aebi-Strasse (Stichleitung Schass); Sanierung /Neubau Kanalisation
Alpenstrasse (Brücke SBB - Haus Nr. 97); Längenprofilkorrektur
Fahrbahn

- Juraplatz (Obergasse - Juraplatz); Sanierung/Neubau Kanalisation
- Nidaugasse; Sanierung Kanalisation
- Oberer Quai-Nord (östl. Zentralplatz); Sanierung Kanalisation

Oberer Quai-Süd (Neumarktstrasse - Zentralplatz); Sanierung Kanali-
sation

- Renfer-Strasse - Längfeldweg - Mettlenweg; Neubau Meteorwasser-
und Schmutzwasserleitungen
Schüler-Strasse (Jurastrasse - Neumarktstrasse); Sanierung Kanali-
sation
Spitalstrasse; Sanierung Kanalisation

- Tessenbergstrasse (längs Haus Nr. 51); Neubau Tro ttoir und Verbrei-
terung Fahrbahn

- Walkeplatz; Neugestaltung VB-Haltestelle
- Zentralplatz; Sanierung Schüss-Düker

b) In Ausführung begriffene Bauten

- Bahnhofplatz; Neugestaltung VB-Haltestellen
- Freiburgstrasse-Zukunftstrasse-Aebi-Strasse-Madretschstrasse-

West; Sanierung Kanalisation
- Jurastrasse (Juraplatz - Schüler-Strasse); Sanierung Kanalisation
- Jurastrasse/Gerbergasse (Biel-Schüss); Sanierung/Erneuerung der

Brücke
- Längfeldweg; Neubau Abwasserpumpwerk
- Längfeldweg (Renfer-Strasse - Haus Nr. 91); Ausbau/ Neubau Stras-

se, Neubau Kanalisation
- Madretsch-Ried, Perimeter Nr. 2; Neubau Erschliessungsanlagen
- Mett-Zentrum; Sanierung/Neubau Entwässerungsanlagen

Los 2	 Trennbauwerk !scher-Weg
Los 3	 Schuss-Querung (scher-Weg - Mühlestrasse/

Schlösslistrasse
Los 4	 Regenklärbecken Mühlestrasse/Schlösslistrasse

- Nidaugasse; Ausnivellierung Fahrbahn/Trottoir
- Renfer-Strasse; Neubau Regenrückhaltebecken
- Tunnel der Seilbahn Biel-Leubringen AG; Neubau einer Meteorwas-

serleitung
- Zentralstrasse (Freiburgstrasse - Madretsch-Schass); Erweiterung

Fahrbahn

6.4.3 Liegenschaftsentwässerung/Kataster/Anschlussbewilligungen

a) Liegenschaftsentwässerung

Gestützt auf 283 Erhebungen an Ort und Stelle wurden Sanierungen
angeordnet und durchgeführt. Abgeschlossen sind: Nidaugasse und
Murtenstrasse.

Die im Bau begriffenen oder bereits ausgeführten Entwässerungsanla-
gen erforderten insgesamt 418 Kontrollen. 59 Bauabnahmen und
Schlusskontrollen von Entwässerungsanlagen wurden durchgeführt.

Weitere 65 Kontrollen mussten im Zusammenhang mit Kanalisations-
aufträgen der Spülgruppe ausgeführt werden. Zwecks Rechnungsstel-
lung für Kanalisationsbeiträge erfolgten an die städtische. Steuerverwal-
tung Meldungen von 27 neuen und 157 bestehenden, privaten Kanali-
sationsanlagen mit Anschluss an das städtische Netz.

b) Katasterpläne

Für das Einreichen der Entwässerungsgesuche mussten in 48 Kata-
sterplänen die öffentlichen Kanäle eingezeichnet werden.

c) Anschlussbewilligungen

Im Zusammenhang mit Neu- und Umbauvorhaben wurden 187 Bauge-
suche in Bezug auf die Entwässerung überprüft. 54 eingereichte Ent-
wässerungsgesuche wurden genehmigt.

d) Diverses

Für die vom Gewässerschutzamt des Kt. Bern verfügten Sanierungen
der Abwasserverhältnisse im Garagen- und Transportgewerbe wurden
weitere 12 Betriebe überprüft.

6.4.4 Strassenbeitragswesen/Kehrichttaxationen/Landerwerb

a) Strassenbeitragswesen
Im Geschäftsjahr 1994 wurde kein Perimeter-Verfahren durchgeführt.

b) Kehrichttaxationen

An Neu- und Umbauten wurden wöchentlich Kehrichttaxationen nach
Zimmereinheiten für Haushaltungen, Betriebsflächen oder Gewichts-
messungen für übrige Betriebe durchgeführt und monatliche EDV-
mässig fakturiert. Die 1994 durch den Abonnentendienst verrechneten
Kehrichtgebühren betrugen Fr. 5'356'039.40 (Vorjahr: Fr. 6'450757.05
mit Einführung der Müra-Sackgebühr per 1.10.1993).

Für leerstehende Wohnungen und Betriebsräume sind im Geschäftsjahr
1994 zuviel bezahlte Kehrichtgebühren im Betrag von Fr. 27'851.45
zurückerstattet worden (Vorjahr: Fr. 7033.10).

c) Landerwerb

Im Geschäftsjahr 1994 konnten im Zuge der Strassen- und Trottoiraus-
bauten folgende Landerwerbsgeschäfte aufgenommen resp. abge-
schlossen werden:
- Florastrasse; Landerwerb längs Parzelle GB Nr. 1825
- Erlacherweg; Landerwerb längs Parzelle GB Nr. 7458
- Jakobstrasse; Grenzbereinigung längs Parzelle GB Nr. 4525
- Längfeldweg; Landerwerbe längs der Parzellen GB Nm. 16A, 4400,

9654 + 9717
- Rehweg; Grenzbereinigung längs Parzelle GB Nr. 4111
- Tessenbergstrasse; Landerwerb längs Parzelle GB Nr. 2873
- Zentralplatz; Grenzbereinigung längs der Parzellen GB Nm. 2484 +

2627

6.4.5 Strasseninspektorat

a) Strassenunterhalt

Das Unterhaltsprogramm für Strassen und Trottoirs konnte zu Ungun-
sten der Grabenflickarbeiten 1994 wesentlich zufriedenstellender als im
Vorjahr durchgeführt werden. Dank mildem Winter traten am Strassen-
netz keine wesentlichen Frostschäden auf.

Folgende Arbeiten wurden 1994 in eigener Regie ausgeführt:

Grabenflickarbeiten 5'688 m2 (93: 8'497 m2)
Belagssanierungen 14'848 m2 (93: 8'969 m2)
Rissanierungen 5'556 m (93: 4'805 m)
Besteinungen 2'489 m (93: 1'862 mj
Pflästerungen 438 m2 (93: 33 m)
Geländer/Leitplanken/Zäune 617 m (93: 406 m)
Strassentafeln und Hausnr. 87 St. (93: 22 St.)

Das für Grabenflickarbeiten und Beläge notwendige Belagsmischgut
wurde von den beiden Aufbereitungsanlagen der SEBAL im Büttenberg
und in Lyss bezogen.
Es wurden insgesamt 3291 Tonnen (93: 3231 t) verarbeitet.

Im Berichtsjahr konnten der Belagsaufbereitungsanlage der SEBAL
Lyss 994 m (93: 0.00) Altbelag zur Wiederverwertung geliefert werden
und mussten nicht in die Deponie geführt werden.

An Bauunternehmen konnte dieses Jahr infolge weiteren Budgetkürzun-
gen nur noch Belagssanierungen im Betrage von

Fr. 279'448 (93:	 Fr. 310'000)
vergeben werden.
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b) Reinigungsdienst

Im Berichtsjahr wurden folgender Strassenabraum eingesammelt und
abgeführt:
Handreinigung	 300 t	 (93	 180 t)
Kehrmaschinen inkl. Laub 	 9'100 m 3 	(93:	 8'300 m3)
Zur Nassreinigung wurden	 690 m 3 (93:	 730 m3)
Wasser benötigt.
An Anlässen und Einsätzen ausserhalb der Arbeitszeit wurden 1994

	

3'194 h	 (93:	 3'377 h)
aufgewendet.

c) Winterdienst

Folgende Betriebszahlen geben Aufschluss über die wiederum schwa-
che Winterintensität:
Salzverbrauch 159 t (93/94: 51 t)
Splittverbrauch 11 m 3 (93/94: 0 m3)
LKW Schneepflüge 75 h (93/94: 46 h)
Schneeabfuhr

d)	 Koordinationsstelle

O m 3 (93/94: 0 m3)

Die Tiefbau- und Werkleitungsarbeiten im öffentlichen Strassen- und
Trottoirbereich konnte im Berichtsjahr wiederum erfolgreich koordiniert
werden.

Bedingt durch die Rezession wurden vermehrt Aufträge für Grabenflick-
arbeiten an Bauunternehmen vergeben. Die budgetieren Einnahmen im
Strassenunterhalt konnten daher nicht erreicht werden. Einige Aufbrü-
che infolge unvorhergesehenen Leitungsdefekten, Sofortmassnahmen
im Rahmen der Gasnetzkontrolle, sowie kurzfristige TV/TT-Anschlüsse,
konnten leider nicht immer in die Koordination integriert werden.

Die zwölf Monatskonferenzen, an welchen alle projektierten Arbeiten
besprochen werden, ermöglichen es, dass eine optimale Koordination
unter allen Beteiligten erreicht werden kann.

Die Jahresprogrammsitzung im Dezember soll dazu beitragen, dass die
projektierten Arbeiten für die kommenden zwei Jahre frühzeitig und
erfolgreich unter den einzelnen Werken, sowie der Stadtgärtnerei und
dem Polizei-Inspektorat koordiniert werden.

Es wurden 52 Baugesuche begutachtet und materiell geprüft.

e) Kanalunterhalt

Die 153 Kilometer des Kanalisationsnetzes wurden ohne nennenswerte
Probleme unterhalten. Im Berichtsjahr wurden

	

27 km (93:	 43 km)
öffentliche Kanalisation in eigener Regie mit Hochdruck gereinigt.
Private Leitungen wurden	 489 St.	 (93:	 543 St.)
und städt. Kanalisationen	 14'900 m	 (93:	 3'200 m)
mittels Kanalfernsehaufnahmen auf Videoband aufgezeichnet.
An private Unternehmer konnten für

Fr. 173'668 (93: Fr. 120'000)
Aufträge für Kanalsanierungen vergeben werden. Im weiteren wurden
diverse kleine Sanierungen vorgenommen und defekte Kanalschacht-
deckel ausgewechselt.

Mit dem Reinigungsschiff wurden wiederum die Uferzonen der Gemein-
den Biel, Ipsach und Nidau gereinigt.
Das Schiff war	 230 h	 (93:	 196 h)
im Einsatz und hat dabei 	 260 m 3 (93:	 206 m3)
Wasserpflanzen und Unrat eingesammelt.

Bei der Ausbaggerung der Kleinbootshäfen Neptun und Etoile sind

	

1'502 m 3 	(93:	 1'749 m3)
Seeschlamm angefallen und in die Deponie abgeführt worden.
Auch der Orpundbach wurde im Berichtsjahr gereinigt und entschlammt.

Für die Entleerung von Klärgruben, Olabscheidern, Sinkkasten etc. und
die entsprechenden Transporte in die Deponien legten unsere Saug-
und Hochdruckfahrzeuge	 31'549 km (93:	 31'938 km)
zurück und transportierten	 4790 m3 (93:	 2798 m3)
Schlämme in die verschiedenen Deponien.

f) Kehrichtabfuhr

1994 wurden folgende Mengen abgeführt:

:;

Hauskehricht t 13'286.'13 19'140.01
Kehricht Friedhof t 36.50 42.65
Kehricht Gärtnerei t 4.23 71.00
Grünmaterial t 3'259.11 2'518.15
Altglas t 1'847.12 1'681.87
Altpapier t 2'840.71 2'089.46
Altmetall t 339.44 440.13
Aluminium t 0.00 8.78
Diverses t 117.87 33.03

Einwohner - 51'615 51'858
kg/Einwohner kg 422 502

Zusätzlich wurden 47 (1993: 123) Kühlgeräte entsorgt.

Nach der Einführung der Sackgebühr ist die Kehrichtmenge um 30.58 %
zurückgegangen. Im Gegenzug verzeichnen jedoch die Wertstoffsamm-
lungen wie Papier und Grün eine Zunahme von 36.15% resp. 29.42%.
Trotzdem ist eine Abnahme der Gesamtmenge von 16.22% gegenüber
1993 zu verzeichnen.
Aufgrund nicht Müve-konformer Kehrichtbereitstellung, mussten 1994
678 Bürgerinnen und Bürger eine Bearbeitungsgebühren (1.31% der
Bieler-Bevölkerung) fakturiert werden. Davon mussten 207 aufgrund von
Beweisen annulliert werden.
Mit der Gebührenerhöhung der Müve Biel hat die illegale Kehrichtbe-
seitigung zugenommen. Auf ende Jahr wurden allen Haushaltungen ein
neuer Abfuhrplan zugestellt.

g) Altglas

Die Altglasmenge wurde im Berichtsjahr abermals gesteigert. Die Zu-
nahme gegenüber 1993 entspricht 9.83 % und ergab eine neue Re-
kordmenge von 35.8 kg pro Einwohner und Jahr. Das Altglas wird zur
Neuaufbereitung als Sandersatz der Firma Hurni in Sutz angeliefert.

h) Altöl und Lösungsmittel

Die mit der Hauskehrichtabfuhr gemeinsam durchgeführt Spezialsamm-
lungen (Kleinmengen bis max. 10 Liter) wurden wie jedes Jahr der Müra
zur Entsorgung überbracht.

i) Altmetall

Im Berichtsjahr wurden weniger Altmetall zur Abfuhr bereitgestellt als im
Vorjahr. Es wurden 339 t Altmetall eingesammelt und dem Händler zur
Wiederverwertung zugeführt (93: 440 t), was einer Menge von 6.57 kg
pro Einwohner und Jahr entspricht (93: 8.49 kg). Für die Anlieferung
musste wie 1994 Fr. 50.00 pro t bezahlt werden.

j) Altaluminium

Das Aluminium wird seit 1. Oktober 1993 mit dem Altmetall einge-
sammelt.

k) Kühlgeräte

Die im Berichtsjahr eingesammelten Kühlgeräte wurden zur umwelt-
freundlichen Entsorgung der Firma Halter AG zugeführt. Pro Gerat
musste Fr. 70.-- für die Entsorgung aufgewendet werden (93: Fr. 70.--).

I) Altpapier

Die monatlich durchgeführte Altpapiersammlung ergab für 1994 ein
Gewicht von 55.04 kg pro Einwohner und Jahr (93: 40.29 kg). Dies
entspricht einer Zunahme der Gesamtmenge von
36.15 % gegenüber 1993,
Für die Tonne Altpapier musste Fr. 15.00 bezahlt werden. (93: Fr. 30.--)

93



m) Altkleider

Sowohl das Rote Kreuz, wie die Tex-Aid führten ihre traditionellen
Altkleidersammlungen durch. FUr beide Sammlungen stellte das
Strasseninspektorat Lastwagen und Belader zur Verfügung.

n) Grünabfuhr

Die Grünabfuhr verzeichnete 1994 eine Zunahme von 29.42 96. Dies
entspricht einer Menge von 63.14 kg pro Einwohner und Jahr (93:
48.56 kg). Die Annahmekosten der Firma Berom AG stiegen auf
Fr. 146.-- pro angelieferte Tonne (93: Fr. 140.--)

o) Kehrichtabfuhr in Aussengemeinden

In 10 Vertragsgemeinden wurden gegen Verrechnung total 5'530t (93:
5'441t) Kehricht, Sperrgut und organische Abfälle entsorgt und der Mura
resp. der Firma Berom AG zugeführt. In der Gemeinde Leubringen
wurden zusätzlich 21.47t Altmetall (93: 21.79t) 117.54t Altglas (93: 71t)
abgeführt.

In der Gemeinde Mörigen wurde zusätzlich 3 mal jährlich eine Papier-
und Metallabfuhr durchgeführt.

p) Müve

Die Anlieferung des Kehrichts an die Müra funktionierte im Berichtsjahr
reibungslos. Auftretende Probleme wurden mit der Werkleitung an
regelmässigen Sitzungen diskutiert und gelöst.
Die Verwertungskosten pro angelieferte Tonne Kehricht stieg am
8.12.94 von Fr. 300.-- auf neu Fr. 500.--.

6.5 Stadtplanungsamt

Im Jahre 1994 waren folgende Stichworte von Bedeutung:
Start der Mitwirkung zum Gesamtrichtplan
N5 Auflage des Generellen Projektes
Mitwirkung zur Planung Renfer-Areal
Kantonale Überbauungsordnung Swatchmobil

6.5.1 Revision Zonenplan und Baureglement

Der Gemeinderat beschäftigte sich mehrere Male mit dem Gesamt-
richtplan für die Stadt Biel. Die Abstimmung der Planinhalte unter den
Direktionen, - vor allem Baudirektion - Finanzdirektion-Schuldirektion-,
beanspruchte viel Zeit. Im Oktober war es soweit: der Gesamtrichtplan
Raum + Gestaltung, Nutzung und Verkehr sowie alle Quartierkonzepte
konnten der Bevölkerung vorgestellt werden. Das Mitwirkungsverfahren
wurde durch mehrere öffentliche Veranstaltungen ergänzt. Der Ab-
schluss ist im Januar 95 vorgesehen.

6.5.2 N5/N16/T6 Nationalstrassenplanung im Raume Biel

Die Arbeiten zum Thema Nationalstrassen standen ganz im Zeichen der
Planauflage des generellen Projektes. Zum einen mussten Grundlagen
bereitgestellt werden für die Ausarbeitung der Umweltverträglichkeits-
berichte, zum andern nahm die Vorbereitung der Stellungnahme der
Gemeinde mit der Behandlung organisatorischer und inhaltlicher Fragen
einen grossen Stellenwert ein.

Weitere Arbeitsinhalte waren: Die Information der Gemeindevertreter in
der Behördendelegation, die Vertretung der Verwaltung in der Projekt-
kommission sowie die laufende Information von Kommissionen, anderen
Amtsstellen und weiterer interessierter Gremien.

Die Mitarbeit in den Projektteams beschränkte sich auf den ersten Teil
des Berichtsjahres.

Innerhalb der N5-Ausstellung im Gewerbeschulhaus konnte das ganze
Stadtmodell im Massstab 1:1'000 präsentiert werden.

6.5.3 Gaswerk-Areal

Die Einspracheverhandlungen zu Teilzonenplan und Überbauungs-
ordnung Gaswerkareal wurden in 2 Teilen geführt. Verschiedene Einzel-
aspekte konnten bereits zu Beginn des Jahres behandelt und zum Teil
ausgeräumt werden. Sie haben zu geringfügigen Änderungen an Plan
und Vorschriften geführt.

Mit den Grundeigentümern, die im Planungsgebiet die grössten
Grundstücksanteile vertreten, mussten vorerst Verhandlungen über
eventuelle Landumlegungen oder Arrondierungen sowie über Infra-
strukturverträge zur Regelung der Erschliessungskosten geführt wer-
den. Nach der Festlegung der wichtigsten Grundsätze in diesen Fragen,
konnten gegen Ende des Jahres auch die letzten Einsprache-
verhandlungen durchgeführt werden. Sie haben zu Teilrückzügen und
kleineren Änderungen von Plan und Vorschriften geführt.

6.5.4 VDW-Areal

Der Teilzonenplan Gaswerkareal weist auf einem Teil des Fabrikareals
der Vereinigten Drahtwerke eine Zone mit Planungspflicht aus. Für die
Ablösung dieser Zone hat die Grundeigentümerin ein Parallel-Projektie-
rungsverfahren eingeleitet. Die Ausarbeitung des Wettbewerbspro-
gramms sowie das Sekretariat des Verfahrens hat das Stadtplanungs-
amt übernommen. Ende Jahr konnte der Wettbewerb unter 5 eingela-
denen Architekturbüros beginnen. Die Auswahl der Büros hat die Veran-
stalterin (VDW-Biel) getroffen.

6.5.5 Masterplan Biel-Bienne

Die Arbeiten am Masterplan Biel-Bienne schreiten planmässig voran. Mit
der Bewilligung der erforderlichen Kredite durch alle beteiligten Partner
(Stadt Biel, Kanton Bern, SBB, PTT, private Grundeigentümer) konnte
die materielle Erarbeitung eines Richtplanentwurfes an die Hand ge-
nommen werden. Am 10. Februar 1994 gab die Behördendelegation
förmlich grünes Licht für die Richtplanphase.

Das Schwergewicht der Abklärungen betrifft eine allfällige Reduktion des
Geleisfeldes im Bahnhof, das städtebauliche Konzept für das Master-
plan-Gebiet, das Erschliessungskonzept samt Parkplatzkonzept und die
Klärung der ökonomischen Randbedingungen.

Als markantes Zwischenergebnis kann festgehalten werden, dass die
PTT darauf verzichtet, das geplante Post-Betriebsgebäude mit rund
18'000 m 2 Nutzfläche und Geleiseanschlüssen im Masterplan-Gebiet zu
realisieren. Damit wird der Spielraum für die städtebauliche Gestaltung
des Gebiets erhöht. Im weiteren ist die Option einer möglichen Verlänge-
rung der BTI bis zum Zentralplatz bzw. ins Bözingenfeld fallengelassen
worden. Ende des Berichtsjahres unterbreitete die Masterplan-Organi-
sation Vorschläge für die Standortwahl zum Bahnhofparking sowie
Grundfragen des Erschliessungskonzeptes (allfällige Aufhebung eines
Teilstückes der Aarbergstrasse) u.a. den städtischen Behörden zur
Stellungnahme.

6.5.6 Areal Renfer

Planentwürfe für das Areal Renfer konnten im Herbst der Bevölkerung
vorgestellt werden. Die Mitwirkungsbeiträge konzentrieren sich im Be-
reich der Verkehrsfragen an der Schlösslistrasse und der Einmündung
in die Bözingenstrasse. Parkierung und Erschliessung sind Hauptpro-
bleme dieser Planung nebst den Fragen der Gestaltung und der Bebau-
ung. Die vom Kanton verlangten Hochwasserschutzmassnahmen
werden ebenfalls zu bedeutenden Festlegungen führen.

6.5.7 Gemeindeinitiative zum Schutze von Grünflächen

Der Gegenvorschlag des Gemeinderates hat sich weiter entwickelt. Für
das Madretsch-Ried wurde eine Lösung gefunden. Die eine Hälfte soll
bebaut werden, die andere bleibt der Grüngestaltung vorbehalten. Das
Berghausgebiet soll nicht mehr bebaut werden. Der Bischofkänel soll als
Campingplatz und für Sportfelder reserviert bleiben.
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6.5.8 Teilplanungen

a) Überbauungsordnung Aarbergstrasse -Aberlistrasse

Die Überbauungsordnung "Feldschlössli-Areal" betrifft ein Teilgebiet im
Bereich der Masterplanung Bahnhof-Biel. Plan und Vorschriften lagen
Ende 93 öffentlich auf. Im Berichtsjahr wurden die Einspracheverhand-
lungen durchgeführt, eine Bereinigung der Inhalte vorgenommen sowie
die Gemeinderat- Stadtrat- und Volksvorlagen ausgearbeitet. In der
September-Abstimmung haben die Bieler Stimmbürger die Überbau-
ungsordnung genehmigt.

b) Planung Bischofkanel

Für das Entwicklungsgebiet Bischofkänel wurde ein Überbauungsvor-
schlag einem Mitwirkungsverfahren unterzogen. Aufgrund der positiven
Reaktion wird die Planung weitergeführt.
Der Entwurf zu einem Zonenplan und Überbauungsordnung wurde dem
Kanton zur Vorprüfung unterbreitet.

c) Überbauungsordnung Zürichstrasse-Ost

Der Planentwurf für die Ansiedlung eines grösseren Einkaufszentrums
im Bözingenmoos wurde konkretisiert und dem Mitwirkungsverfahren
unterzogen. Die Ausarbeitung des Mitwirkungsberichtes, die Einleitung
des Vorprüfungsverfahrens und die fachliche Begleitung für die Ausar-
beitung des Umweltverträglichkeitsberichtes waren weitere Arbeits-
schritte. In Koordination mit dem N5-Projekt im Bözingenfeld mussten
Festlegungen zu Bauabständen, Lärmschutz, Gebäudehöhe und Umge-
bungsgestaltung getroffen werden.

d) Überbauungsordnung Zürichstrasse-West

Erweiterungsabsichten der Firma Rolex im Bözingenfeld führten zur
Ausarbeitung einer entsprechenden Überbauungsordnung für die Aus-
scheidung von neuen Industrielandflächen. Eine Koordination mit dem
Projekt eines Einkaufszentrums und mit der Autobahnführung wurde
notwendig. Da die Industriezone und die Zone für Einkaufszentren
unterschiedliche Genehmigungsverfahren bedingen, muss die Zonenzu-
ordnung entlang der Zürichstrasse in zwei verschiedenen Überbauungs-
ordnungen erfolgen.

Das Mitwirkungsverfahren für einen Planentwurf ist erfolgt. Anhand der
Eingaben mussten Änderungen vorgenommen werden, die erneute
Abklärungen über das Bauen entlang der Autobahn hinsichtlich Ab-
stände, Lärmschutz und Umgebungsgestaltung notwendig machten.

e) Kantonale Überbauungsordnung Swatchmobil (Allmendweg)

Auf Begehren der Stadt Biel und der Gemeinde Pieterlen wurde der
Kanton aufgefordert eine kantonale Überbauungsordnung zu erlassen,
welche die Ansiedlung einer Auto-Endmontage-Fabrik für das Swatch-
mobil ermöglicht hätte. Für das Projekt interessierten sich viele europäi-
sche Staaten. Der Standort Biel-Pieterlen gelangte in die Schlusskonkur-
renz von 3 Standorten (Frankreich, Deutschland, Schweiz). Der Ent-
scheid fiel Ende Jahr zu Gunsten von Frankreich. Die kantonale Über-
bauungsordnung war ein einmaliges Teamwork für ein ehrgeiziges
Grossprojekt, wie es noch nie zur Debatte stand. Aus den ersten Skiz-
zen, die im Stadtplanungsamt entwickelt wurden, entstand eine ganze
Bewegung, die leider aus anderen Gründen das Ziel nicht erreichte.

f) Kernzonenplanung Bözingen

Der Kernzonenplan für das Quartier Bözingen soll in die Zonenplan-
revision der Gesamtstadt integriert werden.

g) Überbauungsordnung Gassmann -Areal

Die ersten Abbrucharbeiten wurden durchgeführt. Der entstandene Platz
wurde als Parkplatz zur Verfügung gestellt. Das Stadtplanungsamt
wurde mit der Frage einer eventuellen Freihaltung der Bauflächen
beauftragt, da der unvermittelte Anblick der Altstadt grosse Bewunde-
rung auslöste.

h) Uferschutzplan Seeufer -Vingelz

Über die 3 verschiedenen Beschwerden gegen die Überbauungsord-
nung Seeufer-Vingelz wurde im Laufe des Berichtsjahres entschieden.
Die Planung ist rechtsgültig. Sämtliche Plankorrekturen und Anpassun-
gen der Überbauungsvorschriften, die aus den verschiedenen Entschei-
den resultierten, wurden vorgenommen.

Das Einholen von Offerten für eine Projektorganisation der ersten
Etappe sowie Vorarbeiten für die Auslösung eines Projektierungskre-
dites waren erste Schritte zur Konkretisierung des Uferweges.

i) Hotel Beau Rivage

Seit den Entscheiden über die letzten Beschwerden ist die Überbau-
ungsordnung Seeufer-Vingelz in Kraft. Im Bereich Beau Rivage gehen
die Planfestlegungen von einem seit langem vorgesehenen Terrain-
tausch aus. Da dieser jedoch nicht zu Stande kam, musste auf Antrag
des Grundeigentümers eine Überarbeitung der Plangrundlagen vorge-
nommen werden. Dies führte zu neuen Überbauungsstudien für einen
Hotelkomplex.

j) Überbauungsordnung Klinik Linde

Die neue Zonenordnung wurde in der Volksabstimmung angenommen.
Die Genehmigung durch das kantonalen Raumplanungsamt wurde
sistiert, da die Klinikleitung Änderungen ihrer Bauabsichten signalisierte.

6.5.9 Detailplanungen

a) Überbauungsordnung Mettstrasse

Die Überbauungsordnung wurde vom Kanton am 28.2.94 genehmigt.

b) Überbauungsordnung Bözingen-Schlösslistrasse

Diese Überbauungsordnung steht in Abhängigkeit zur Renfer-Planung,
da eine Haupterschliessung des Nordteiles des Renferareals hier durch-
führt.

c) Überbauungsordnung Solothurnstrasse/Länggasse

Die kantonale Vorprüfung dieses Planes ist abgeschlossen. Es be-
stehen jedoch noch Einigungsprobleme unter den Grundeigentümern.

d) Überbauungsordnung Bahnhofstrasse -Unterer Quai

Die öffentliche Planauflage führte zu vielen Einsprachen, die sich wi-
dersprechen. Eine Einigung ist noch nicht absehbar.

e) Überbauungsordnung Erweiterung Steinbruch Vorberg

Die geplante Erweiterung des Steinbruchs Vorberg macht eine Zo-
nenplanänderung in Form einer Überbauungsordnung notwendig. Nach
der positiven Beurteilung der entsprechenden Umweltverträglichkeits-
prüfung erfolgte die öffentliche Planauflage. Die Durchführung der
Einspracheverhandlungen und die Vorbereitung der Gemeinderats-,
Stadtrats- und Volksvorlagen waren weitere Schritte.

f) Überbauungsordnung Orpundstrasse-Südstrasse

Für die Schliessung einer Baulücke an der Orpundstrasse musste ein
Strassenalignement an dem Jahre 1957 aufgehoben werden. Die ent-
sprechende Überbauungsordnung lag im Februar öffentlich auf. Da dem
Vorhaben keine Opposition erwuchs, konnte das Genehmigungsverfah-
ren zügig weitergeführt werden. Die kantonale Genehmigung erfolgte
bereits im April.

g) 132 kV-Übertragungsleitung

Die Übertragungsleitung der SBB und der BKW war auch in diesem
Berichtsjahr ein öffentliches Thema. Dies führte zu verschiedenen
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Aufgaben im Bereich der Öffentlichkeitsarbeit: Aufbereiten von Grundla-
gen und Materialien für Auskünfte und Informationsveranstaltungen.

Im Auftrag des Präsidenten der eidgenössische Schätzungskommission
wurden Vorbereitungen für die Profilierung des Vorhabens getroffen und
die öffentliche Auflage das Enteigungsbegehrens durchgeführt.

h) Seerestaurant

Für ein Seerestaurant an der Schiffländte konnte das Nutzungspro-
gramm festgelegt werden. Darauf basierend erfolgte eine öffentliche
Ausschreibung mittels eines Prospektes durch die städtische Liegen-
schaftsverwaltung.

i) Schweizerisches Tennis-Zentrum

Für die Ansiedlung des schweizerischen Tennis-Zentrums wurden
Grundlagen und Projektvorschläge ausgearbeitet.

j) Expo des trois lacs

Für die Bewerbung der schweizerischen Landesausstellung im Jahre
2001 wurden erste Standortüberlegungen gemacht im Rahmen des
Konzeptes der Städte Biel-Neuenburg-Yverdon-Murten sowie der be-
teiligten Kantone.

6.5.10 Verkehrsplanungen

a) Initiative ACS für ein öffentliches Parking unter der Wilder -
methmatte

Die Standort - und Vertragsabklärungen zwischen der Neumarkt-Shop-
ping AG und der Stadt Biel wurden fortgesetzt mit dem Ziel unter dem
Gassmann-Areal und dem Neumarktplatz ein gemeinsames Parkhaus
zu errichten.

b) Planung Zweiradverkehr

Die Arbeiten beschränken sich auf die Tätigkeiten in der Velokommis-
sion.

c) EFA Projekt Nr. 5 (Verkehrsaufgaben)

Der Gemeinderat hat weitere Aufträge zur Verwaltungsorganisation der
Verkehrsaufgaben erteilt.

d) Erschliessung Kiesgrube Safnern

In Zusammenarbeit mit dem Regionalplanungsverband wurden die
verschiedenen Möglichkeiten der alternativen Erschliessung der Kies-
grube Safnern verglichen und bewertet. Da keine dieser Varianten in
naher Zukunft realisiert werden kann, musste gegen die in Safnern
aufgelegte Überbauungsordnung zur Erweiterung der Kiesgrube
Gryferberg Einsprache erhoben werden. Das Vorhaben würde das
Wohnquartier im Geyisried weiterhin mit einem starken Lastwagenver-
kehr belasten. Nebst der Suche nach neuen Erschliessungswegen
wurden auch organisatorische Lösungen im Hinblick auf eine restriktive
Kontingentierung des Lastwagenverkehrs entworfen und anlässlich der
Einspracheverhandlung vorgebracht.

e) Lärmkataster

Anhand des Lärmkatasters über die ganze Stadt wurde ein Planentwurf
für die Zuordnung der Empfindlichkeitsstufen gemäss Lärmschutzver-
ordnung ausgearbeitet. Er dient als Vorgabe für die Revision des Zo-
nenplanes, für die erforderlichen Lärmgutachen bei verschiedenen
Bauvorhaben, für neue Überbauungsordnungen sowie für die Ausarbei-
tung von Umweltverträglichkeitsberichten.

f) Verkehrsfreie Nidaugasse

Der Gemeinderat erteilte einen neuen Auftrag zur Prüfung von Buslinien
ausserhalb der Nidaugasse.

6.5.11 Modellbau

Im Zentrum stand die Fertigstellung des Stadtmodells im Massstab
1:1000. Es konnte in der vollen Grösse ein erstes Mal der Bevölkerung
vorgeführt werden. Anlässlich der Ausstellung zum Generellen Projekt
N5 wurden vor allem die Autobahnanschlüsse dargestellt.
Weitere Modellarbeiten wurden in den bedeutenden Planungsgebieten
wie im Masterplan, Renferareal, Swatchmobil (Allmendweg) geleistet.
6.5.12 AI ignementsbü ro

Als Grundlage für bauliche Studien, Baugesuchseingaben, Voranfragen,
Verträge, Schätzungen usw. wurden insgesamt 610 Alignement-
seintragungen vorgenommen.

Nebst den allgemeinen Auskünften an Bauinteressenten wurden 89
Bauvorhaben hinsichtlich Baulinien, Bau - und Zonenvorschriften ge-
prüft.

Überbauungsordnungen, Verfahrensstand Ende 1994

Genehmigung durch Amt für Gemeinden - und Raumordnung:
- Mettstrasse (Alterssiedlung)
- Orpundstrasse - Südstrasse, Teiländerung
- Madretsch - Ried Nr. 2, Teiländerung
Genehmigung durch Gemeindebehörden und Weiterleitung an Amt für
Gemeinden und Raumordnung:
- Klinik Linde (Verfahren sistiert)
- Feldschlössli-Areal
- Schollstrasse, Teiländerung

Öffentliche Planauflage / Einspracheverhandlungen:
- Bözingenstrasse - Schlösslistrasse
- Gemeinde - Initiative Grünfläche
- Falbringen, Teilzonenplan
- Bözingenfeld - Ost / Allmendweg, Teilzonenplan
- Gaswerk - Areal
- Battenberg - Mettmoos, Teilzonenplan
- Bahnhofstrasse - Unterer Quai
- Vorberg
- Swatchmobil, kantonale Überbauungsordnung

Mitwirkung / Vorprüfung
- Zürichstrasse - Ost (Maus), Vorprüfung hängig
- Zürichstrasse - West
- Bischofkänel - West, Richtplan + Überbauungsordnung
- Gesamtrichtplan, Mitwirkung
- Solothurnstrasse - Länggasse
- Bözingen, Richtplanung
- Bözingen, Teilrichtplan
- Bözingen, Kernzonenplanung
- Renfer-Areal, Teilzonenplan + Teilbauordnung

In Bearbeitung:
- Berghaus, Teilzonenplan, neuer Gegenvorschlag
- Bischofkänel - Ost (Camping), Teilzonenplan, neuer Gegenvorschlag
- Madretsch - Ried, Teilzonenplan, neuer Gegenvorschlag
- Burgunderweg - Nord, Teiländerung
- Kanalgasse - Neumarktstrasse

Weitere Planauflagen:
- N5, generelles Projekt
- SBB / BKW, Hochspannungsleitung

6.6.	 Vermessungsamt

6.6.1 Grundbuchvermessunq

Der Anteil der Grundbuchvermessung - die zentrale Aufgabe des Ver-
messungsamtes und die Grundlage jeglicher bodenbezogener Informa-
tion - an der Gesamtheit der ausgeführten Arbeiten bewegte sich in der
Grössenordnung des Vorjahres.
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Es wurden Messurkunden und Mutationspläne für 4 Strassenmutatio-
nen, 23 Parzellierungen, 4 Vereinigungen von Parzellen, 21 Grenzver-
schiebungen, sowie die Errichtung oder Löschung von 10 Baurechten
erstellt. In den Planwerken waren 121 Gebäudemutationen nachzufüh-
ren, welche sich aus 60 Neubauten, 30 Löschungen, sowie 31 An- und
Umbauten zusammensetzten. In den Registern wurden 367 Handände-
rungen eingetragen.

6.6.2 Privataufträge

Die Nachfrage nach allgemeinen vermessungstechnischen Dienstlei-
stungen war unverändert gross. Hierbei handelte es sich in erster Linie
um die Bereitstellung von Projektierungsgrundlagen, die lagemässige
Berechnung von Neubauprojekten, sowie Absteckungsarbeiten auf dem
Feld. Im Zusammenhang mit der Erneuerung von Kanalisationen, wur-
den verschiedene Bauwerke mittels periodischen Präzisionsmessun-
gen, im Hinblick auf allfältige Senkungen oder Verschiebungen über-
wacht.

6.6.3. Planwerke

Der laufenden Aktualisierung der Planwerke wurde weiterhin grosse
Bedeutung beigemessen. Es handelt sich dabei neben dem Grund-
buchplan 1 : 500 um die Planwerke in den Massstäben 1 : 200, 1 : 2000,
1 : 5000 und 1 : 10'000. An Amtsstellen und Private wurden 1453
Planauszüge abgegeben.
6.6.4. Leitungskataster

Die Pläne des Leitungskatasters wurden laufend bezüglich des Lei-
tungsnetzes und des übrigen Planinhaltes nachgeführt.

6.6.5. Evilard

Im Rahmen des vertraglich geregelten Auftrages zur Nachführung der
Grundbuchvermessung in der Gemeinde Leubringen waren 17 Grenz-
mutationen und 20 Gebäudeänderungen auszuführen, sowie 38 Hand-
änderungen in den Registern nachzuführen. Im Zusammenhang mit
Bauvorhaben wurden verschiedene allgemeine Vermessungsaufträge
erledigt. Es wurden 89 Planauszüge abgegeben.
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7. Direction des Entreprises municipales /
Direktion der Gemeindebetriebe
Directrice: Madame Marie-Pierre Walliser-Klunge, conseillère municipale

7.1 Allgemeines

7.1.1 Direction

Am 01.05.1994 ist - mit Ausnahme der finanziellen Bestimmungen -

das neue kantonale Gesetz über den öffentlichen Verkehr in Kraft

getreten. Die vollständige Inkraftsetzung ist auf den 01.01.1996 geplant.

Durch die Gesetzesnovelle wurden verschiedene Handlungsebenen

aktiviert. So wurde den Städten Biel, Bern, Thun und dem Kanton ein

gemeinsam in Auftrag gegebenes Gutachten erstattet, das sich zu

einem allfälligen Anpassungs- und Reformbedarf der städt. Verkehrs-

betriebe, wie auch über mögliche künftige Organisationsmodelle äus-

sert. Es hat sich indessen herausgestellt, dass in diesem Zusammen-

hang noch zusätzliche Grundlagen bereitzustellen sind. Der Kanton

erwartet vor diesem Hintergrund bis Ende 1995 eine Grundsatz-

entscheidung der städt. Exekutivbehörden hinsichtlich künftiger Träger-

schafts- und Unternehmungsform. Im Gefolge recht umfangreicher

Vorarbeiten insbesondere der involvierten Regionalplanungsverbände

wurde am 06. Dezember des Berichtsjahres die regionale Verkehrskon-

ferenz Biel - Seeland - Berner Jura gegründet. Rund 100 Gemeinden

haben einem Beitritt zugestimmt.

930237	 P. Ogi: Réintroduction de l'abonnement biennois des TBP.
Dépôt	 22.04.1993,	 réponse 23.02.1994.	 Motion

transformée en postulat, déclaré recevable.

930502 U. Schmid: Structures des services industriels. Dépôt

26.08.1993, réponse 09.06.1994. Motion transformée en

postulat, déclaré recevable.

930618	 H. Lachat: Distributeurs de billets TPB. Dépôt 1.10.1993,

réponse 08.06.1994. Motion déclarée non recevable.

B) Dépôt en 1994, réponse en 1994

Motion

940046 H. Lachat: Annonce des stations par bande magnétique

dans les véhicules des TPB. Dépôt 20.01.1994, réponse

14.09.1994. Motion transformée en postulat, déclaré

recevable.

C) Dépôt en 1994, réponse en 1995

7.1.2 Interventions parlementaires
Interpellations

940116

940334

Postulat

940468

Motions

940045

A) Dépôt en 1993, réponse en 1994

Interpellations

930541 Urgente. A. Müller: Privatisation de lignes des TPB. Dépôt

16.09.1993, réponse 23.02.1994; interpellateur non

satisfait.

930545	 P. Isler: Plan d'approvisionnement énergétique. Dépôt

16.09.1993, réponse 24.08.1994; interpellateur satisfait.

Postulat

930503 H. Lachat: Abris TPB et salle d'attente (Kiosque SA) à la

Place de la Gare. Dépôt 30.08.1993, réponse 14.09.1994;

postulat déclaré recevable et rayé du rôle comme étant

réalisé.

Motions

930172	 M. Hofer: L'énergie dans la cité. Dépôt 18.09.1993,

réponse 23.02.1994; déclarée recevable.

P. Garbani: Mieux défendre les liaisons ferroviaires de
Bienne. Dépôt 23.02.1994.

Urgente. O. Schürmann: Les squatters vivent-ils aux
dépens des contribuables biennois? Dépôt 23.06.1994.

P. Moser: Mise en service aux TPB de bus à plancher

surbaissé à moteur à gaz naturel et de véhicules à moteur

à gaz naturel dans l'Administration municipale. Dépôt

15.09.1994.

A. Müller: Décharger la rue de Nidau des transports

publics en fixant un nouveau tracé des lignes d'autobus.

Dépôt 20.01.1994.

940242	 A. Nicati: Eclairage sécurisant (cour de la Maison

Bloesch). Dépôt 28.04.1994.
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D) Motions et postulats déclarés recevables et non réalisés

Postulat

920365 R. Knuchel: Neue Linienführung der VB-Buslinie 3.

Eingereicht am 21.05.1992, beantwortet am 15.10.1992.

Der seit Mai 1992 laufende Versuchsbetrieb wurde zwecks

Vornahme zusätzlicher Abklärungen um ein Jahr, bis 1995

verlängert.

Motions

88061 U. Haag: Erarbeitung eines Verkehrskonzeptes im Zu-

sammenhang mit der Förderung des öffentlichen Verkehrs.

Eingereicht am 16.06.1988, beantwortet am 18.1C).1990.

Punkt 1 des Vorstosses wurde als Motion erheblich erklärt.

Die Punkte 2 und 3 wurden als Postulat erheblich erklärt.

Ist z.Z. in Bearbeitung.

910247 P.-A. Isler: Erdwärme für das Gaswerkareal. Eingereicht

am 21.03.1991, beantwortet am 05.12.1991. Der Vorstoss

wurde in ein Postulat umgewandelt und erheblich erklärt.

Die Frage, ob sich die Erarbeitung einer Machbarkeits-

studie trotz der negativen Haltung des Kantons rechtfertigt,

wird im Rahmen der Arbeiten am Energieversorgungsplan

Biel diskutiert werden.

920457 H. Lachat: Personenunterstände an den neuen Haltestellen

Kanalgasse. Eingereicht am 24.06.1992, beantwortet am

13.05.1993. Der Vorstoss wurde in ein Postulat

abgewandelt und erheblich erklärt. Ist z.Z. in Bearbeitung.

920587 Dringliche. M. Bösiger: Biel als Bahn-Randregion?

Eingereicht am 27.08.1992, beantwortet am 17.12.1992.

Die Motion wurde in ein Postulat umgewandelt und

erheblich erklärt. Ist z.Z. in Bearbeitung.

920588 Dringliche. H. Gmünder: Energieversorgungsplan Biel

(EVB). Eingereicht am 27.08.1992, beantwortet am

13.05.1993. Der Vorstoss wurde in ein Postulat

abgewandelt und erheblich erklärt. Der Gemeinderat hat

am 19.11.1993 den zur Erarbeitung des fraglichen

Richtplanes erforderlichen Kredit bewilligt. Das Projekt ist

z.Z. in Bearbeitung.

E) Motions et postulats à rayer du rôle

Postulat

910108 A. Müller: Gelenktrolleybusse als Werbemittel. Eingereicht

am 21.02.1991, beantwortet am 15.08.1991. Der erste

Werbebus ist seit November 1994 fahrplanmässig im

Einsatz. Im Jahr 1995 sollen weitere drei Projekte realisiert

werden. Der Vorstoss kann als erfüllt betrachtet werden.

Motions

88001 Dringliche. H. Lachat: Verbesserung der Hattestellenver-

hältnisse für den öffentlichen Verkehr im Bereich Bahnhof,

Zentralplatz und Mühlebrücke. Eingereicht am 21.01.1988,

beantwortet am 19.05.1988. Die Tiefbauarbeiten zur

Neugestaltung der Haltestellenverhältnisse am

Bahnhofplatz sind inzwischen abgeschlossen. Der

Vorstoss kann als erfüllt abgeschrieben werden.

880.48 H. Lachat: Attraktivierung des öffentlichen Verkehrs durch

Verbesserung der Fahrintervalle (Fahrplanverdichtung).

Eingereicht am 19.05.1988, beantwortet am 19.10.1988.

Das Begehren steht in Widerspruch zu den Zielsetzungen

der städt. und kant. Finanzpolitik. Ab 1996 erfolgt die

Abgeltung der Betriebsfehlbeträge der Verkehrsbetriebe,

wie auch die Finanzierung der Investitionen, gestützt auf

das neue Gesetz über den öffentlichen Verkehr direkt

durch den Kanton, der grundsätzlich durch

Grossratsbeschluss auch das Vekehrsangebot festlegt.

Die aktuellen Vorgaben des Kantons basieren auf dem

Budget 1995 und sehen ein reales Nullwachstum vor. Bei

dieser Sachlage ist der Vorstoss als nicht erfüllbar

abzuschreiben.

7.1.3 Commissions

Commission du gaz et des eaux

La commission s'est réunie à 4 reprises et a traité 20 objets, dont 9
demandes de crédit, 2 adjudications et 9 décomptes de construction.

En outre, elle a approuvé le budget 1995 et le rapport de gestion et a

pris connaissance des comptes 1993.

Commission de l'électricité

En 2 séances, la commission a traité une demande de crédit, le rapport

de gestion et les comptes 1993 et l'augmentation des tarifs pour le 1er

octobre 1994.

En outre, le budget 1995 a été traité par voice de circulation.

Commission de l'entreprise municipale des transports

La commission s'est réunie à 2 reprises pour traiter entre autre les af-
faires suivantes:

Rapport de gestion et comptes 1993, budget 1995. Achat de 10
trolleybus articulés, augmentation des tarifs pour le 1er janvier 1995.
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7.2 - 7.4
SERVICES INDUSTRIELS

L'année 1994 aura été marquée par le début des travaux de fusion
des services de l'Electricité, du Gaz et des Eaux. Une analyse com-
plète des activités et tâches a été entreprise, ce qui nous a permis
d'identifier les actions de changement, notamment pour la réalisation
des synergies attendues. Le projet de fusion englobera les principes
directeurs (vocation et stratégies), la nouvelle identité, la réorganisa-
tion des places de travail et un mandat de prestations.

Ainsi, dès l'année 1995, un nouveau rapport de gestion des services
industriels avec des comptes et bilans consolidés verra le jour.

En ce qui concerne les comptes 1994, le résultat est mitigé. Grâce à
une certaine reprise de la conjoncture dans divers secteurs économi-
ques, les ventes d'énergie électrique ont augmentés, ce qui re-
présente une amélioration des produits d'environ 11,3% par rapport à
l'année précédente. L'augmentation des volumes d'eau consommés
a également permis d'améliorer les résultat du service des Eaux
d'environ 8,4%. Par contre les résultats financiers sont décevants
dans le domaine du Gaz. Ceci est surtout du d'abord à une diminuti-
on des degrés jours en 1994 (climat en moyenne plus doux), une
concurrence accrue avec le mazout au niveau des prix et la situation
économique de certains secteurs grands consommateurs de com-
bustibles fossiles. Le résultat des produits a ainsi diminué de 1,2%
par rapport à l'année précédente. Dans l'appréciation de ces résul-
tats, il est nécessaire de tenir compte de l'extension de la période de
facturation de novembre 1993 à fin décembre 1994, suite à
l'introduction de la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) à partir du
1.1.1995.

Parmi les événements ayant marqués l'année 1994, nous ne man-
querions de signaler la réussite des diverses manifestations à
l'occasion du 100ème anniversaire du service de l'Electricité. Pour ce
jubilé, diverses manifestations ont été organisées tout au long de
l'année (féte officielle, visites d'ouvrages, portes ouvertes, expositi-
ons, ...). En outre, le 8 juillet 1994 la nouvelle communauté du gaz de
Büttenberg (GVB) a vu le jour, suite aux efforts constants du service
du Gaz dans le cadre de sa politique régionale.

Nous tenons encore à remercier très sincèrement l'ensemble des
collaboratrices et collaborateurs des services industriels qui ont
oeuvré sans relâche à la réalisation de nos objectifs, notamment
dans le contexte économique actuel.

7.2 GASWERK

Standortbestimmung

Die Schweizer Wirtschaft hat das konjunkturelle Tief im Verlaufe des
Geschäftsjahres durchschritten, ist man versucht zu glauben, pro-
gnostizieren doch verschiedene Konjunkturforschungsinstitute stei-
gende Investitionsfreundlichkeit und Wachstumsimpulse. Diese
Trends sind je nach Region und Branchen sehr unterschiedlich. So
sind in unserer Region auch gewisse Anzeichen einer sich verbes-
sernden Wirtschaftslage zu spüren. Von einer Erholung der Wirt-
schaft kann jedoch überhaupt nicht gesprochen werden, gehören
doch Betriebsschliessungen, leere Kassen und Arbeitslosigkeit nach
wie vor zum Tagesgeschehen. Dieses schwierige Umfeld bekam in
diesem Jahr auch die Gasversorgung stark zu spüren. Verbunden mit
einem Rekordjahr an milden Temperaturen und einem nach wie vor
äusserst tiefen Erdölpreis, ging der gesamte Gasabsatz der Region
Biel inklusiv der versorgten Gesellschaften um 67 Mio kWh zurück.
Dies ist um 10,5% weniger als im Vorjahr. Dabei entfallen 32,5 Mio
kWh auf den Gasverbund Seeland und 34,5 Mio kWh auf das Ver-
sorgungsgebiet von Biel.

Erfreuliches zu berichten gibt es über die Gründung einer weiteren
Gesellschaft, der Gasverbund Büttenberg AG, welche bezweckt im
Raum Büttenberg und Umgebung ansässige Endverbraucher mit
Erdgas zu beliefern. Mit dem Beschluss des Stadtrates von Biel am
19. Mai 1994 stand der Gründung der Gesellschaft nichts mehr im

Wege. So konnte diese am B. Juli 1994 mit den Gründungsaktionären
der Gemeinden Biel, Orpund, Safnem sowie der Seeländischen
Belagsaufbereitungsanlage vollzogen werden.

Gasversorgung Biel und Aussengemeinden

Witterung

Das Jahr 1994 als Ganzes war das wärmste Jahr seit Messbeginn
Mitte des 18. Jahrhunderts. Die positiven Temperaturabweichungen
betrugen in den Niederungen der Alpennordseite 2,5 - 3 Grad. Damit
war das Berichtsjahr in den Niederungen bis 1 Grad wärmer als die
bisher wärmsten Jahre 1990 und 1947. Auch die Monate März und
November waren mit Wärmeüberschüssen von über 5°C die milde-
sten überhaupt. In der Region Biel lag die Zahl der Heizgradtage
(HGT) um 9,5% tiefer als im Vorjahr. Gegenüber dem Mittel aus den
letzten 12 Jahren sogar um 12,5% tiefer.

Marktpolitisches Umfeld

Der wichtigste Bereich des Erdgaseinsatzes, der Wärmemarkt, sta-
gniert seit Jahren. Die Zuwachsraten des Erdgases sind seit längerer
Zeit praktisch ausschliesslich der Substitu-tion von Heizöl zu verdan-
ken. Dies führt zu einem erbitterten Verdrängungskampf unter den
Brennstoffhändlern und mit der Gasindustrie.

Die Heizölpreise sind auf einem sehr tiefen Niveau und mit erhebli-
chen Preisabstand zum Erdgas stabil. Es sind gegenwärtig auch
keine Anzeichen für eine Korrektur nach oben vorhanden.

Die Durchsetzung der Luftreinhalteverordnung 1992 führt zu einem
namhaften Sanierungsbedarf in den nächsten Jahren. Davon ist
ebenfalls eine grosse Anzahl Gasheizungen (der ersten Generation)
betroffen. Die Heizungen der neuen Generation sind durchwegs
energiesparender und umweltfreundlicher. (Infolge der schwierigen
wirtschaftlichen Situation in unserer Gegend wird die Realisation
häufig hinausgezögert).

Gasabsatz

Witterung, markt- und energiepolitisches Umfeld liessen den Gasab-
satz im Berichtsjahr auf den Stand von 1990 absinken. Gegenüber
dem Vorjahr bedeutet dies einen Minderabsatz von 34 Mio kWh oder
7,4%. Diese Einbusse ist eindeutig bei unseren Heizgaskunden zu
suchen. Der seit Jahren anhaltende rückläufige Trend von Neuan-
schlüssen konnte auch 1994 nicht aufgehalten werden. Dies ist auf
eine gewisse Marktsättigung auf dem Wärmemarkt und im besonde-
ren auf die tiefen Erdölpreise zurückzuführen.

Ins

Infolge der milden Witterung sowie dem Verlust von zwei grösseren
Gaskunden sank der Gasverbrauch in dieser Gemeinde um 17% auf
4,2 Mio kWh. Trotzdem bewilligte der Gemeinderat im Sommer einen
Kredit von Fr. 880'000.— für den Bau einer 5 bar-Leitung und Abnah-
mestation, um der Gemeinde eine eigenständige und sichere Versor-
gung zu gewährleisten.
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Gasverbund Seeland AG (GVS)

Ausserst milde klimatische Verhältnisse prägten das Berichtsjahr der
Partnergesellschaft. Über das ganze Jahr betrachtet, ergibt sich mit
2981 HGZ (Durchschnitt Bern und Neuenburg) ein absoluter Tiefst-
wert der letzten Jahrzehnte. Gegenüber dem Vorjahr sank diese Zahl
um 9,5%. Die milde Witterung wirkte sich dämpfend auf den Ver-
brauch von Heizenergie aus. Der Heizgasabsatz in dieser Kunden-
gruppe sank um 0,8 Mio kWh und konnte durch Neuanschlüsse nicht
aufgefangen werden. Bei den Aktionären und Grossbezügern mit
vorwiegendem Prozessenergiebedarf ist ebenfalls ein massiver
Rückgang von über 30 Mio kWh gegenüber dem Vorjahr festzustel-
len.

Die Versorgung konnte, bis auf einen Zwischenfall bei welchem ein
Gebiet infolge Wassereinbruchs in das Gasleitungsnetz unterbrochen
wurde, jederzeit aufrecht erhalten bleiben.

Preisreduktionen seitens der Gasverbund Mittelland AG führten per
1.1. und 1.4.1994 zu Preisanpassungen im GVS-Gebiet.

1994 konnten im Versorgungsgebiet GVS AG insgesamt 54 Objekte
neu ans Erdgasnetz angeschlossen werden.

GASABGABE 1994

0.66%

Biel 423 379 763 kWh
Ins 4 200 398 kWh
Lyss 119 901 881 kWh
Aarberg 88 140 560 kWh

TOTAL 635 021 383 kWh

Extremwerte der Gasbezüge
ab GVM 1993/1994

1993
kWh

1994
kWh

Verânde-
rung in %

Gesamter Jahresbezug 701'842'058 636021'383 -9.52

Grösster Tagesbezug
(29.11.1993 - 19.01.1994) 4'456316 3'796693 -14.80

Kleinster Tagesbezug
(24.07.1993 - 17.07.1994 22T398 196238 -14.14

Spitzenstunde 270'193 186926 -30.82
(19.11.1993 09 00 Uhr)
(18.01.1994 1000 Uhr)

Verhältnis grösster/kleinster
Tagesbezug 19.60 19.45 -0.77

Lastfaktor LF 0.4315 0.4582 6.20

Jahresrechnung

Der Ertrag aus Gasverkauf erreichte 27.266 Mio Franken. Das sind
Fr. 510'193.50 bzw. 1.84% weniger als im Vorjahr. Die übrigen Ein-
nahmen (Handelswarenverkauf und Erlös aus Arbeitsleistungen,
Kapitalertrag, Mietzinseinnahmen vom Betriebsgebäude) beliefern
sich auf 2,329 Mio Franken. Das sind Fr. 149'503.33 mehr als im
Vorjahr. Mit rund 29,596 Mio Franken sanken die Einnahmen gegen-
über dem Vorjahr um rund 0,361 Mio Franken.

Der Nettoaufwand (Bruttoaufwand abzüglich Aufwandminderungen)
der Gasversorgung setzte sich 1994 wie folgt zusammen :

Vorjahr
Gasankauf 16847'000.00 69.39 68.76
Kapitalzinsen 2'155'000.00 8.88 8.39
Abschreibungen 2'120'000.00 8.73 8.25
Personalkosten 3'095'000.00 12.75 12.12
Betriebskosten 60'000.00 0.25 2.47

24'277'000.00 100.00 100.00

Biel
66.61%
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Die Betriebskosten der vorstehenden Aufstellung setzen sich wie
folgt zusammen.

Anschaffungen und Materialbedarf 662'000.00
Fremdleistungen 1'032'000.00
Erlös aus Installationen und Warenverkauf -1'323'000.00
Mieteinnahmen für Betriebsgebäude 311'000.00

60'000.00

Der Reinertrag, welcher ohne Entnahme aus Reserven realisiert
werden konnte belief sich auf Fr. 2'258'025.35 gegenüber einem
budgetierten Reinertrag von Fr. 2'143200.–. Der gesamte Reinertrag
wurde der Stadtkasse abgeliefert.

Gas-Kundenwerbung und -Kundendienst

Biel und Umgebung (inkl. Ins)

Im Berichtsjahr wurden 92 Heizungen (Vorjahr 109) in Betrieb ge-
nommen. Der daraus resultierende Gasabsatz dürfte bei ca. 11 Mio
kWh pro Jahr liegen.

Bei den Auswechslungen von alten Gasheizungen wurden 78 Anla-
gen (Vorjahr 70) erneuert. Auffallend dabei ist, dass erstmals mehr
Leistung ausser Betrieb als neu in Betrieb gesetzt wird (-7000 kW).

Der Grund liegt bei den Sanierungen von grösseren Heizungsanlagen
welche stark überdimensioniert waren.

Der Heizungs-Servicedienst hatte folgende Aufträge auszuführen:

-Revisionen mit Wartungsvertrag
-Pannenbehebung mit Wartungsvertrag
-Revisionen ohne Wartungsvertrag
-Pannenbehebung ohne Wartungsvertrag
-Inbetriebnahme/erste Einregulierungen
-Garantie- und andere Aufträge
Total Aufträge

Gasverteilung

Im Bereich Energieverteilung steht die Betriebssicherheit der Infra-
strukturanlagen nach wie vor im Vordergrund; Überwachung, Sanie-
rung und Emeuerung des Leitungsnetzes geniessen Priorität.

Daneben schafft die Gasversorgung Biel aber auch die Vorausset-
zungen für eine weitere Steigerung des Gasabsatzes im traditionellen
Versorgungsgebiet. Zu diesen Massnahmen gehören die Gewährlei-
stung des Betriebsdruckes, flächendeckend über das ganze mit
Erdgas versorgte Gebiet durch zusätzliche Abnahmestationen, die
Sanierung bestehender nicht benützter Gaszuleitungen anstelle der
Ausserbetriebnahme sowie die Planung einer zweiten Erdgasein-
speisung mit einem Speicherbehälter für Havariefälle und Ausgleich
von Verbrauchsspitzen.

Als Hauptaktivität wurde im Berichtsjahr vor allem der Ersatz respek-
tiv die Sanierung alter Graugussleitungen weitergeführt.

Für vier Projektvorlagen wurden die notwendigen Kredite im Ge-
samtwert von Fr. 656000.– bewilligt.

Die technischen Anlagen, Abnahme- und Druckreduzierstationen
funktionierten ohne Störungen.

Die alte Abnahmestation Werkhofstrasse wurde ausgebaut und durch
eine neue ersetzt, mit einer Leistung von 2 x 4'000 Nm 3/h. Gleichzei-
tig wurde in der Guss-Abgangsleitung eine Klappe NW 700 mm
eingebaut.

Aufgrund der Netzberechnungen wurden zur Versorgungssicherheit
zwei neue Abnahmestationen gebaut.

- Abnahme- und Messstation im Stadtzentrum, Leistung 2 x 1'600

Nm3/h

- Abnahme- und Messstation Orpund als zusätzliche Einspeisung ins

Löhrequartier einerseits und als Einspeisung in die Gemeinden

Orpund und Safnern (Gasverbund Büttenberg AG) andererseits,

Leistung 2 x 2'000 Nm3/h

Erneuerung und Sanierung bestehender Leitungen

Im Rahmen des Erneuerungsprogramms wurden auch 1994 1,75 km
alte, vorwiegend kleindimensionierte Stahl- und Graugussleitungen
durch Leitungen mit grösserer Kapazität ersetzt.

Von den neu erstellten Netzteilen sind besonders erwähnenswert:

-Madretschstrasse (Mettstrasse bis Blumenrain)

-Mühlestrasse (Gottstattstrasse bis Haus Nr. 57)

-Poststrasse (Mühlestrasse bis Orpundstrasse)

-Bréguetweg (Feldeckstrasse bis Bözingenstrasse)

-Meienriedweg (Beaulieuweg bis Löhrenweg)

-Beaulieuweg (Orpundstrasse bis Meienriedweg)

-Meinisbergweg (Geyisriedweg bis Lörenweg)

-Nelkenstrasse (Wasserstrasse bis Haus Nr. 49)

-Blauerweg (Brüggstrasse bis Haus Nr. 8)

372
115
260
459
225

10
1441
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Total Gebühreneinnahmen

Total der weitem Einnahmen

Gesamttotal der Einnahmen

86,4 %

13.6 %

Fr. 9,90 Mio =

Fr. 1.56 Mio =

Fr. 11,46 Mio =100,0 %

Netzerweiterungen

Im traditionellen Versorgungsgebiet von Biel und der Aussengemein-
den wurde das Gasnetz durch folgende Ausbauten um insgesamt
3'420 m erweitert.

-Abnahme- und Messstation Orpund bis Ltihrenweg

-Abnahme- und Messstation Stadtpark bis Heilmannstrasse

-Keltenstrasse, Ipsach (Moosstrasse bis Kürzegraben)

Gemeinden Haupt-
leitun-
gen m'

Zuleitun-
gen m'

Hausan-
schlüsse

Gas-
zähler

Biel 168'028 58'217 4'329 7'021

Aussengemeinden
(Brügg, Leubringen,
Magglingen,Nidau,
Port, Ipsach)

44'920 15558 797 818

Gasverbund
Seeland AG

29'965 5349 236 263

Gasverbund
Büttenberg AG

1'897 106 14 8

Total 244'810 77230 5376 8'110

Gesamtleitungsnetz (Ende 1994)

Gasnetzkontrolle

Das gesamte von Biel aus versorgte Gasnetz ist in 3 Sektoren aufge-
teilt. Jeder Sektor wird in einem Turnus von 3 Jahren einmal auf
Undichtheiten überprüft.

1994 wurde der Sektor Biel Nord inkl. der Aussengemeinden Leu-
bringen und Magglingen untersucht.

Dabei wurden 47 Leckstellen geortet, wovon 39 in Biel und 8 in Leu-
bringen. Ein Drittel dieser Gasverluste befinden sich auf Leitungsteil-
stücken, die im Jahr 1995 zur Erneuerung vorgesehen sind. Die
übrigen Verluste wurden sofort behoben.

7.3 WASSERWERK

Allgemeines

Die Anlagen der Wasserversorgung haben im Berichtsjahr gut funk-
tioniert. Wie schon im Vorjahr war die Witterung verantwortlich für
den eher kleinen Verbrauch von Merlinquellwasser.

In der Merlinquelle wurde ein neues Photometer zur Messung der
Trübung eingebaut. Damit ist der Vergleich der Werte zwischen
Merlinquelle und Mahlenwald möglich und ein eventueller Defekt in
der Quell-Leitung früh erkennbar.

Es mussten verschiedene Reparaturarbeiten an Fassaden und Dä-

chern von Gebäuden ausgeführt werden, die z. T. auf Vandalenakte

zurückzuführen waren.

Die Kreditvorlage zum Bau einer neuen Fernwirkanlage für das Gas-
werk und die Wasserversorgung der Stadt Biel wurde im Frühjahr
1994 von der Volksabstimmung agenommen. Im Frühjahr 1995 wird
die Wahl der Lieferfirma getroffen, damit noch im selben Jahr die
Vorarbeiten beginnen können.

Die Ausscheidung einer Schutzzone für die Grundwasserfassungen
in Worten kam noch immer nicht voran. Für 1995 hat uns das Was-
ser- und Energiewirtschaftsamt des Kantons Bern (WEA) verspro-
chen, die Angelegenheit zu einem Abschluss zu führen.

Im Seewasserwerk musste die bestehende Alarmanlage mit Zutritts-
kontrolle und Überwachung des Gebäudes durch eine neue Anlage
ersetzt werden. Wie jedes Jahr war auch die Revision einer Hälfte
der Ozonanlage fällig. Auch die Totalrevision einer Doppelpumpe
wurde im Turnus vorgenommen.

JAHRESRECHNUNG

Die Gesamteinnahmen setzen sich wie folgt zusammen:
Einnahmen aus Grundgebühr 	 Fr. 4,75 Mio = 41,5 %
Einnahmen aus der Verbrauchsgebühr	 Fr, 5.15 Mio = 44.9 %

Der Zustand dieses Netzsektors kann als sehr gut bezeichnet wer-
den.

Ausserhalb dieser Gasnetzkontrolle wurden im gesamten Versor-
gungsgebiet während des Betriebsjahres 27 Verluste geortet und
repariert.

Die Aufwand-Zusammensetzung lautet wie folgt:

Sonderaufwand (Zinsen + Abschreibungen) Fr. 4,13 Mio = 36,0 %
Sachaufwand (Betrieb)	 Fr. 3,46 Mio = 30,2 %
Personalaufwand	 Fr. 3,07 Mio = 26,8 %
Einlage in Reserven	 Fr. 0.80 Mio = 7.0 %

Gesamttotal der Ausgaben	 Fr. 11,46 Mio = 100,0 %
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BETRIEBSSTATISTIK

Wassergewinnunq

Im Berichtsjahr wurde eine etwas grössere Wassermenge bereitge-
stellt, als im Vorjahr. Die Wasserbezugsorte waren wie folgt an der
Deckung des Bedarfs beteiligt:

1993 1994

m3 % m3

Merlinquelle 926'626 13,0 1'037'106 13,0

Leugenenquellen 788'910 11,0 805'030 10,0

Seewasserwerk 3'658'240 51,0 4'076'200 54,0

Grundwasserwerk 1'774'544 25,0 1'811'893 23,0
Gimmiz / Worben

Total 7'148'320 100,0 7'730'229 100,0

Wasserabgabe

Im Berichtsjahr wurden 5475'579 Mio m3 Wasser verkauft, nämlich:

Bakterioloaische Untersuchungen

Herkunft

Anzahl

Unter-

suchungen

Durchschn. Keimzahl

pro ml am 5.Tag

unbehandett/entkeimt

Colibakt.

pro 100 ml

entkeimt

- Seewasser 51 186 3 0

- Grundwasser 26 2 2 0

- Quellwasser

a)	 Merlinquelle

b) Leugenen-

quellen

c) Römerquelle

(nicht am Trink-

wassernetz an-

geschlossen)

50

26

50

844

0

363

5

-

12

0

0

0

Das Wasser jeglicher Herkunft entsprach sowohl bakteriologisch als

auch chemisch zu jeder Zeit den gesetzlichen Anforderungen eines

einwandfreien Trinkwassers.

1993

m3

1994

m3

Biel 5'037'597 5'011'070

Nidau 350'917 346'515

Leubringen 89'348 85'631

Tuscherz 25'510 32'363

Total 5'503'372 5'475'579

ENERGIEVERBRAUCH

Energieverbrauch im Betriebsjahr 1994 für

Wassergewinnung, Aufbereitung, Förderung,

Speicherung und Verteilung (ohne die Anlagen

der Wasserverbund Seeland AG in Gimmiz) 5566'666 kWh

QUALITÄT DES TRINKWASSERS

Chemische und physikalische Untersuchungen

Grenz-

we rte

See-

wasser

Ipsach

Grund-

wasser

Gimmiz Merlin

Quellwasser

Leu-

genen

ph-Wert <9,2 8,3 7,5 7,5 7,3

Gesamtharte`fH - 18,2 35,9 21,0 28,6

Nitratgehalt mg/I 40 7,1 20,0 5,7 6,4

Chloridgehalt mg/I 200 7,5 10,2 2,4 2,4

Sulfatgehalt mg/I 200 26,4 36,8 4,9 8,5

Calciumgehalt mg/I - 62,5 99,3 79,8 100,8

Magnesiumgehatt

mg/I

50 5,4 9,3 2,4 7,4

Leitfähigkeit rS - 361 528 386 500

Kosten für Energie	 Fr. 538'079.80

Spezifischer Energieverbauch pro m3 Wasser-

gewinnung	 0,46 kWh/m3

Spezifische Energiekosten 	 15,1 Rp/kWh

oder	 6,96Rp/m3
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7.4 ELEKTRIZITAETSWERK

Ueberblick

1910 hat das Elektrizitätswerk Biel zum ersten Mal einen eigenen
Jahresbericht erstellt. Vorher war es, seit seiner Gründung 1894, im
Gas- und Wasserwerk integrie rt . Mit dem vorliegenden 101. Jahres-
bericht ist diese Aera abgeschlossen, die drei Werke werden wieder
fusioniert.

Während in der Schweiz der Stromkonsum um 0.7% sank, stieg er in
Biel um rund 1,4%. Da sowohl in der Industrie wie im Dienstlei-
stungsbereich und Haushalt Stromsparanstrengungen an der Tages-
ordnung sind, ist anzunehmen (oder zu hoffen), dass der Mehrver-
brauch in Biel auf eine steigende Konjunktur zurückzuführen ist.

Der niederschlagsreiche Sommer hat die Wasserkraftproduktion auf
Rekordhöhen getrieben. Mit unserer Beteiligung an der Bielersee
Kraftwerke AG BIK konnten wir von dieser Situation profitieren, in-
dem die Wasserkraftwerke Hagneck und Bözingen überdurchschnitt-
lich viel Energie produzierten. Entsprechend weniger Energie musste
dadurch bei den Bernischen Kraftwerken BKW beschafft werden.
Damit ergab sich eine tendenziell günstige Komponente bei den
Strombeschaffungskosten.

Auf den 1. Oktober 1994 hat die BKW die Tarife für die Strombe-
schaffung durch unser Werk um 9.1% erhöht. Mittels einer Tariferhö-
hung durch das EWB wurden die erhöhten Beschaffungskosten auf
unsere Kunden überwälzt.

Die vorgenannten Fakten und Sparanstrengungen auf allen Gebieten
haben insgesamt zu einem erfreulichen Rechnungsabschluß geführt
und die Abgaben an die Stadt Biel konnten, gegenüber dem Vorjahr,
um 16% gesteigert werden.

ERLÄUTERUNGEN ZUR JAHRESRECHNUNG

Das Jahresergebnis des Elektrizitätswerkes ist erfreulicherweise
besser ausgefallen als erwartet. Statt einer budgetierten Entnahme
aus dem Reservefonds konnte dieser gespiesen werden.

Der Ertrag ist gegenüber dem Vorjahr um 11,3% angestiegen, wäh-
renddem sich der Aufwand nur um 4,8% erhöhte.

Die Personalkosten sind wegen Austritten und pensionierten Mitarbei-
tern, die nicht ersetzt werden, um 3.25% zurückgegangen. Ferner
sind bei diesen Kosten die ersten Auswirkungen der geplanten Fusi-
on der Werke zu verzeichnen.

Der Sachaufwand ist gegenüber dem Vorjahr um 4,5% angestiegen.
Der Mehraufwand lässt sich zur Hauptsache wie folgt begründen:

Mehraufwand bei der Energiebeschaffung infolge Tariferhöhung
der BKW auf den 1.10.94 sowie Mehrumsatz.
Zunahme der BIK Fremdleistungen wegen der Sanierung der

Transportleitung Hagneck-Brugg

Weniger Investitionen gegenüber dem Vorjahr bewirkten einen
Rückgang beim beanspruchten Gemeindekapital und damit einen
Minderaufwand bei den Zinskosten.
Das gute Jahresergebnis erlaubte die Vomahme von zusätzli-
chen Abschreibungen.

Die Reserveeinlage lässt sich wie folgt begründen:

Bei verschiedenen Taufkategorien wurde die Ableseperiode we-
gen der Verschiebung der Quartalsablesung (Tarifänderung per
1.10.94) und der neu einzuführenden Mehrwertsteuerpflicht ab
1.1.95 auf 13 Monate ausgedehnt (1.12.93 - 31.12.94) . Dieser
Mehrertrag wird als Reserve in einem Tarifausgleichsfond ange-
legt.

Der übrige Sonderaufwand hat wegen grösseren Debitorenverlusten

zugenommen. Ferner haben die Aufträge in Arbeit abgenommen,
weil wegen dem Uebergang WUST/MWST auf den 1.1.95 alle Auf-
träge per Ende 1994 verrechnet werden mussten.

Beim Ertrag sind gegenüber dem Vorjahr folgende positiven Abwei-
chungen zu verzeichnen:

Mehrertrag Energieverkauf infolge Umsatzzunahme.

Mehrertrag bei Materialabgabe und -dienstleistungen; es konnten
verschiedene grössere Aufträge verrechnet werden.

Bei den ,übrigen Erträgen" sind die Betriebskosten BIK als ko
stenneutraler Ertrag zu verzeichnen.

Die Installationsabteilung verspürte die Rezession und hatte einen
Auftragsrückgang und eine schmälere Gewinnmarge in Kauf zu
nehmen.

STATIONSANLAGEN

1994 wurden zwei neue Transformatorenstationen in Betrieb ge-
nommen, die Station Unterer Quai, installiert im kleinen Gebäude
über der Schuss am Zentralplatz und die Station FD Aarbergstrasse
(Fernmeldedirektion) im neuen Gebäude der Telekom zwischen der
Aarbergstrasse und dem Unteren Quai. Mit diesen beiden neuen
Stationen versorgen wir das ganze Zentrum der Stadt Biel mit einer
sichereren Elektrizitätseinspeisung.

Die Transformatorenstation Langfeldweg ist vollständig renovie rt
worden und befindet sich in der neuen Pumpstation Längfeldweg. Die
Station Bubenbergstrasse wurde ebenfalls saniert.

Die Sanierung der 16'000 V-Schaftstation Neumarkplatz ist vom
Gemeinderat am 17.11.1994 bewilligt worden. Die Wiederinstandstel-
lung des Gebäudes sowie die Einführung einer neuen Technologie
verringern einen Schwachpunkt in unserem Netz.

Wie in den vergangenen Jahren ereigneten sich keine gravierenden
Störungen.

Inspektion der Anlagen

Das Eidg. Starkstrominspektorat inspizierte am 23. März die neuen
und die revidierten Anlagen. Das positive Prüfungsergebnis stellt den
verantwortlichen Mitarbeitern ein gutes Zeugnis aus.
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Ausdehnung des elektrischen Netzes
Stranglängen unter Spannung
31.12.1994	 31.12.1993

m	 m
Hochspannungsnetz

50 kV-Kabel 13'782 13'782
16 kV-Kabel 99'928 99'530
16 kV-Freileitung 390 390

Niederspannungsnetz
0,4 kV-Kabel (ohne öB) 429'552 426'370
0,4 kV-Freileitung 13'918 14'647

Gleichstrom- und Steuerkabel
Gleichstromkabel 600 V
(Trolleybus) 5'604 5'604
Telefon- und Steuerkabel 28'402 27'490
Davon Glasfaserkabel 13'236 12'324

ÖFFENTLICHE BELEUCHTUNG

Im Zusammenhang mit der Renovation verschiedener Transformato-
renstationen und den üblichen Unterhaltsarbeiten am Verteilnetz
fanden die notwendigen Erneuerungen der Öffentlichen Beleuchtung
statt, namentlich am Rosenheimweg und am Meienriedweg. An
besonderen Projekten seien die folgenden erwähnt:
Verbesserung der Beleuchtung auf dem Strandboden
Beleuchtung des Verkehrskreisels Veresiusplatz
Erneuerung der Beleuchtung Orpundstrasse und Schützengasse
(Teilstück ab Höheweg)
Beleuchtung der Schützengasse ab Höheweg.

Statistik der öffentlichen Beleuchtung

Stand	 Veränderung
31.12.1994	 1993-1994

4488 Stk	 +51 Stk
1227 Stk	 +52 Stk
336 Stk	 -64 Stk

94 Stk	 +15 Stk
6145 Stk	 +54 Stk

883 kW	 - 8 kW
-0.89 %

3.54 GWh	 -0.071 GWh
-1,96 %

Lampenart

Natriumdampf-Hochdruck-
lampen
Fluoreszenzlampen
Quecksilberdampfiampen
Diverse
Total Lampenstellen am
31.12.1994
Totaler Anschlusswert

Energieverbrauch 1994

Anlagenbestand
1 Kleinwasserkraftwerk 300 kW

Taubenloch
4 Unterwerke 50/16 kV

Brüel
Ländte
Madretsch
Mett

4 Schaltstationen 16 kV
Neumarktplatz
Poststrasse
Sägefeldweg
Werkhofstrasse

144 Transformatorenstationen 16/0,4 kV, davon
117 eigene
27 mit Privatanteil

6 Gleichrichterstationen 600 V
Blöschweg
Blumenstrasse
Ländte
Poststrasse
Sägefeldweg
Zentralplatz

ENERGIEERZEUGUNG

Kleinwasserkraftwerk Taubenloch

Mit einer Nennleistung von 300 kW konnten in 8711 Betriebsstunden
2,25 Mio kWh produziert werden. Dies entspricht einer durchschnittli-
chen Leistung von 256 kW (Vorjahr 252 kW), bei einer Verfügbarkeit
von wiederum über 99% wie im Vorjahr. Es traten keine nennenswer-
ten Betriebsstörungen auf.

Zum ersten Mal wurden die Betriebskosten des Kraftwerkes separat
erfasst. Da keine wichtigen Unterhaltsarbeiten anfielen, kam die
Produktion einer Kilowattstunde im Kraftwerk Taubenloch auf etwa 1
Rp. zu stehen.

Solarlabor Mett

Die Durchführung eines Langzeitversuches mit neuen Wechsel-
richtern auf der stationären 20 kV-Anlage beanspruchte einen
Teil der Solarzellen.

ENERGIEVERTEILNETZ

Unsere ständigen Anstrengungen, das Niederspannungsnetz in
bestem Zustand zu halten erforderte im Berichtsjahr unter anderem
den Ersatz von 18 Verteilschränken und die Beseitigung der Freilei-
tungen am Rosenheimweg und am Meienriedweg. Verschiedene
Neu- und Umbauten in der Umgebung des Eisstadions machten eine
Verstärkung des Netzes nötig.

Unsere Netzelektriker demontierten die Station Schlösslistrasse,
deren Sanierung 1995 geplant ist und waren beim Anschluss der
nachstehend aufgeführten Transformatorenstationen im Einsatz:

Unterer QuaiHoch- und Niederspannung, öffentliche Beleuchtung

LangfeldwegHoch- und Niederspannung, öffentliche Beleuchtung

Bubenberg Hoch- und Niederspannung, öffentliche Beleuchtung

FD Aarbergstrasse Hochspannung (Anschluss Niederspannung
1995)

TECHNISCHE INFORMATIK

Informationstechnische Anlagen

Die Aktivitäten im Zusammenhang mit dem Jubiläumsjahr belasteten
die Abteilung ziemlich stark. Trotzdem wurden verschiedene nötige
Unterhaltsarbeiten ausgeführt.
In Zusammenarbeit mit der Ingenieurschule Biel konnte eine Mes-
sungserfassung im Kraftwerk Taubenloch aufgebaut werden, die
Betriebs- und Verhaltensdaten der Generatorgruppe in das Ener-
gielabor überträgt.

Für den Ausbau des Kabelnetzes der Rediffusion Bienne SA verlegte
die Abteilung 4 Rohre, deren 3 anschliessend in den Besitz des
Elektrizitätswerks übergingen und beendete den 1993 erhaltenen
Auftrag mit dem Einblasen von fast 10 km Lichtwellenleiter.
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INSTALLATIONSKONTROLLE / ZÄHLERAB-
TEILUNG

Die Abnahmekontrolle der Neuinstallationen konnte ohne Verzug
durchgeführt werden. Erfreulicherweise wurden weniger Mängel als in
den früheren Jahren festgestellt. Dieser Umstand ist auf die Schluss-
kontrolle vor der Inbetriebnahme der Installationen durch die Installa-
tionsfirmen zurückzuführen. Insgesamt reichten die installationsbe-
rechtigten Firmen 276 Installationsgesuche und 839 Fertigstellungs-
anzeigen ein.

In 701 Liegenschaften fand die gesetzlich vorgeschriebene periodi-
sche Kontrolle statt.

Nachstehende Aufstellung gibt Aufschluss über die periodischen
Kontrollen in den einzelnen Kategorien.
Die Zählerabteilung erledigte fristgerecht die vom Bundesamt für
Messwesen vorgeschriebenen Stichprobenprüfungen, Zählerrevisio-
nen und Zählereichungen. Im Berichtsjahr wurden im Hinblick auf
eine saisonale Tarifierung 300 elektronische Tarifapparate bei Kun-
den mit Elektroheizung montiert.

INSTALLATIONSABTEILUNG

Eine zufriedenstellende Arbeitsauslastung des Installationspersonals
konnte dank der spezifischen Ausrichtung auf Kundenaufträge kleiner
und mittlerer Grösse auch in diesem bauwirtschaftlich schwierigen
Jahr erreicht werden. Das wachsende Interesse immer zahlreicherer
Anbieter an kleineren Aufträgen, bewirken das Sinken des Preisni-
veaus.

Der budgetierte Umsatz von 1,2 Mio 1993 1994
Franken wurde trotzdem um 5 %
überschritten.

Statistik

Offerten 103 99

Verrechnete Aufträge 1660 1643

Anmeldungen für Telefonanschüsse 28 0

Piketteinsätze 89 74

LIEGENSCHAFTEN

Das Berichtsjahr stand wiederum im Zeichen laufender Unterhaltsar-
beiten und Reparaturen.
Unter anderem wurde das Direktionsbüro im EW-Gebäude renoviert,
undichte Holzfenster in den Dienstwohnungen durch Holz-Metall-
Fenster mit Isolierverglasung ersetzt und das Badezimmer der
Dienstwohnung an der Ländtestrasse erneuert.
Diverse Werkstätten erhielten einen neuen Anstrich und der durch
den Wind geknickte Fahnenmast auf dem Werkgebäude wurde neu
montiert.

BIELERSEE KRAFTWERKE AG BIK

Wiederum hat ein niederschlagsreiches Jahr eine überdurchschnittli-
che Jahresproduktion in den Wasserkraftwerken Hagneck und BO-
zingen ergeben. Die beiden Kraftwerke konnten die Wasserenergie
ohne nennenswerte Störung in elektrische Energie umwandeln.

Die Bau- und Montagearbeiten für das Wasserkraftwerk Brügg verlie-
fen programmgemäss und im geplanten Kostenrahmen. Die Gebäu-
dehülle des eigentlichen Kraftwerkbereiches ist erstellt. Ende Jahr
waren die Montagearbeiten der hydraulischen und elektromechani-
schen Maschinen und Apparate in vollem Gang. Die Generatoren
und Getriebe wurden geliefert, aber noch nicht montiert. Bis jetzt

haben fast 4'000 Besucher mit Interesse an den meist von Frauen
geführten Baustellenbesichtigungen teilgenommen.

ENERGIESTATISTIK

Energiebeschaffung
1994 1993

Bezug von der BKW GWh. 191.79 191.78
Bezug von der BIK, KW Hagneck GWh 42.35 40.71
Bezug von der BIK, KW Bözingen GWh 8.48 3.92
Energieerzeugung Taubenloch GWh 2.25 2.21
Rücklieferung Industrie GWh 0.00 2.82
Solaranlagen GWh 0.018 0.021

Total Energiebezug GWh 244.89 241.46
Differenz zum Vorjahr GWh +3.43 +0.37

% +1.42 +0.15

Höchster Tagesbezug kWh 872'678 876'670
aufgetreten am 20.1. 30.11.

Höchste 1 h-Belastung kW 4B'337 47'446
aufgetreten am 26.1. 6.12.

Höchste 1/4 h-Belastung kW 49'816 48'480
aufgetreten am 26.1. 6.12.

Benützungsdauer
der 1 h-Belastung h 5'066 5'089

Energieabgabe
Bezug und Energieerzeugung wurden,
bezogen auf die Ableseperioden,
wie folgt abgesetzt:

Haushalt GWh 88.01 81.76
Gewerbe GWh 102.99 93.06
Industrie GWh 65.81 54.62
VB GWh 2.69 2.65
öffentliche Beleuchtung GWh 3.54 3.62

GWh = Gigawattstunde = 1 Mio kWh

Die Summe der abgegebenen Energie 1994 an unsere Stammkun-
den in den Kategorien Gewerbe / Dienstleistungen, Industrie und
Verkehrsbetriebe entspricht der Ablese- und Verrechnungsperiode
vom 1.12.1993 bis 31.12.1994

Resultierender Mehrabsatz:

Gewerbe und Dienstleistungen

Industrie

Verkehrsbetriebe

Grund:

Verschiebung der Quartalsablesungen um einen Monat infolge
Tarifänderung auf den 1.10.1994 und der Mehrwertsteuerpflicht.

GWh 5,79

GWh 6,53

GWh 0,24
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7.5	 VERKEHRSBETRIEBE BIEL

TRANSPORTS PUBLICS BIENNOIS

A) ALLGEMEINER TEIL

1. Einleitung

Die Verkehrsbetriebe konnten im Geschäftsjahr die Zahl der
beförderten Passagiere trotz schwierigem wirtschaftlichen
Umfeld leicht um 2,0 % erhöhen. Die Verkehrserträge sanken
hingegen um 0,7 %, weil die Vorverkaufserträge für Jahres-
abonnemente 1995 wegen der Einführung der Mehrwertsteuer
dem neuen Jahr gutgeschrieben werden mussten.

Bedingt durch die Anpassung der Berechnung der Fahrten-
häufigkeit bei Abonnementen an das veränderte Fahrverhalten
der Passagiere einerseits und an die Angleichung der anderen
Transportunternehmungen im Tarifverbundgebiet anderseits
reduzierte sich die Anzahl Personenfahrten für ein Monats-
abonnement von 100 auf 80. Dadurch weisen die nachfolgenden
Daten und Statistiktabellen dieses Berichtes eine geringere
Anzahl beförderter Passagiere gegenüber den Vorjahren (bis
1992) auf.

Das Betriebsergebnis verschlechterte sich im Vergleich zum
Budget wegen höherer Kosten und geringerer Verkehrs-
einnahmen um Fr. 383'214.– oder 5,2 %.

Das Wichtigste in Kürze

Am 16. September genehmigte der Gemeinderat eine generelle
Tariferhöhung für alle Fahrausweisarten auf dem Stadt- und
Überlandnetz per 1. Januar 1995. Der Stadtrat stimmte am 19.
Oktober der Tariferhöhung auf dem Stadtnetz ebenfalls zu. Die
Tarifmassnahmen standen nebst der teuerungsbedingten
Anpassung seit 1992 auch im Zusammenhang mit der Ein-
führung der neuen Mehrwertsteuer.

Zusammen mit der Firma Parli, Heizung/Sanitär AG, und der
Allgemeinen Plakatgesellschaft (APG) freuten sich die Verkehrs-
betriebe, den ersten Gelenktrolleybus als fahrenden
Werbeträger am 1. November in Verkehr zu setzen.

Im November wurden im Zusammenhang mit der Umgestaltung
des Bahnhofplatzes zwei Busperrons fertig erstellt. Gleichzeitig
konnten die Haltestellen für die Fahrgäste neu angeordnet
werden.

Im Laufe des Berichtsjahres konnte die Evaluation für die Ersatz-
beschaffung von 10 neuen Trolleybussen abgeschlossen
werden. Der Kreditantrag soll anfangs nächsten Jahres erfolgen,
so dass im Herbst das Volk darüber befinden kann.

Im Zusammenhang mit dem Inkrafttreten des kantonalen
Gesetzes über den öffentlichen Verkehr am 1. Mai 1994 und der
neuen Finanzierung ab 1. Januar 1996 fanden im verflossenen
Jahr verschiedene Vorbereitungssitzungen mit dem in der Sache
zuständigen kantonalen Amt für öffentlichen Verkehr und den
städtischen Verkehrsbetrieben von Bern und Thun statt.

Vom 12. April bis 12. August wurde in Nidau die Schlossbrücke

total saniert. Während dieser Zeit musste der Trolleybusbetrieb

der Linie 1 ab Bahnhof auf Autobusse umgestellt werden.

Infolge SBB-Tunnelsanierung zwischen Biel und Tüscherz führten
die Verkehrsbetriebe vom 29. Mai bis 25. November für 3
Regionalzüge von Biel nach Le Landeron den Bahnersatz mit
Autobussen aus.

2. Verkehrsleistungen und Verkehrsergebnisse

Jahr Trolleybus Autobus Autobus Total 	 Veränderung

Trsp.beauftr.	 Vorjahr

Verkehrsertrag in Franken

1990 5 598 879 2 532 982 199 813 8 331 674 + 15,10%

1991 6 277 619 2 660 613 272376 9 210 608 +9,50%

1992 6 005 399 3 108 940 270 114 9 384 253 + 1,90%

1993 5 898 511 3 272 093 369 563 9 540 167 + 1,66%

1994 5 098 718 4 043 090 326 913 9 468 721 - 0,75%

Beförderte Personen

1990 11 742 515 4 566 533 156 304 16 465 352 +3,50%

1991 12 510 956 4 170 318 205 066 16 886 340 +2,56%

1992 11 717 001 4 276 229 271 300 16 264 530 - 3,69%

1993 10 338 028 4 020 344 212290 14 570 662 +6,21%*)

1994 8 874 557 5 673 897 314 977 14 863 431 +2,00% *)

Wagenkilometer

1990 1 310 270 1 084 110 158 995 2 553 375 +2,31 %

1991 1 310 469 1 081 101 239 655 2 631 225 + 3,04%

1992 1 202 475 1 167 180 257 152 2 626 807 - 0,17%

1993 1 115 117 1 198 455 269 773 2 583 345 - 1,65%

1994 1 018 610 1 298 123 294 596 2 611 329 + 1,08%

*) Korrektur der Fahrtenhäufigkeit bel Monatsabonnementen von 100

auf 80
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4. Verkehrsunfälle

Anzahl Fälle

1993 1994

42 30

16 21

12 09

33 51

18 18

Verletzungen von Fahrgästen beim

Ein- oder Aussteigen und Stürze

bei notgedrungener Vollbremsung

Fahrleitungsschäden

Selbst- oder mitver-

schuldete Kollisionen

Kollisionen ohne

eigenes Verschulden

Schäden bei Manöverfahrten

und Garagierung im oder in

der Umgebung des Depots

3. Personalangelegenheiten

Personalbestand per 31.12.1994

1993	 1994	 bew. Stellen

Verwaltung 8 7 8
Betriebsdienst 113 112 119

Werkstattdienst 34 33 35

Total 155 152 162

Den 8 (Vorjahr 9) Neueinstellungen standen 9 (13) Abgänge
gegenüber, davon 8 durch Pensionierung. Die Fluktuation des
Personals ist infolge der weiter andauernden Rezession
nochmals leicht zurückgegangen.

In Zusammenarbeit mit der Allgemeinen Plakatgesellschaft
(APG) konnte am 1. November der erste Gelenktrolleybus (Nr.
61) als Gesamt-Werbeträger in Betrieb genommen werden. Es
wurde mit der APG für künftige Ganzbusbemalungen ein
entsprechender Vertrag abgeschlossen.

C) BETRIEB UND VERKEHR

1. Liniennetz

Zur weiteren Attraktivierung des öffentlichen Verkehrs wurden im
November im Zusammenhang mit der Umgestaltung des
Bahnhofplatzes zwei neue Busperrons fertig erstellt. Ab 5.
Dezember konnten die neuen Buslinienführungen und Halte-
stellenanordnungen vor dem Kiosk und vor dem Restaurant La
Chartreuse in Betrieb genommen werden.

Wegen Bauarbeiten im SBB-Tunnel zwischen Biel und Tuscherz
wurden vom 29.05. bis 25.11. drei Regionalzüge Biel - Le
Landeron - Biel als Bahnersatz mittels Autobussen geführt.

Im Zusammenhang mit der neuen Lichtsignalanlage Jura-
fussachse wurden zwischen Collègegasse und Heilmannplatz
die Haltestellen Neumarkt der Unie 1 (Bözingen) und Unie 58
(Goldgrubenmatte) aufgehoben.

Die Schlossbrücke Nidau wurde vom 14.04. bis 12.08. saniert.
Dies führte zu bedeutenden Verkehrsbeschränkungen, so dass
das Teilstück Bahnhof - Nidau (Montag-Freitag) mit Autobussen
bedient wurde. Samstags, sonntags und während des Ferien-
fahrplanes wurden zwischen Bözingen - Nidau - Bözingen (Linie
1) ebenfalls Autobusse eingesetzt.

Mehrere traditionelle Anlässe wie Fasnachtsumzug, 1. Mai, 100
km-Lauf, Braderie usw. sowie wesentliche strassenbauliche
Unterhaltsarbeiten führten zu entsprechenden Behinderungen,
Fahrplan- und Kursänderungen des Betriebes.

2. Fahrplanwechsel und Aenderungen ab 29. Mal

Trolleybusse/Autobusse

B) OEFFENTLICHKEITSARBEIT (PRI

Eigene PR-Aktionen waren keine zu verzeichnen. 'Abo zigzag'-

Kleininserate wurden vermehrt in den Lokalzeitungen und

Vereinsblättern publiziert. Ein Teil des Werbebudgets fiel dem

Tarifverbund-Biel-Seeland-Berner Jura zu. Die durchgeführten

PR-Massnahmen hatten zum Ziel, den bereits allgemein

bekannten Begriff 'Abo zigzag' noch zu verstärken. Unser Abo

zigzag-Bus wurde vermehrt für Extrafahrten eingesetzt und

verhalf somit dem Verbund, seinen Produktenamen bekannt-

zumachen.

Infolge längerfristiger Baustellen wurde der Betrieb während des

ganzen Jahres stark beeinträchtigt. Aus diesem Grunde und

wegen vorgesehener neuer Linienführungen im Stadt- und

Ueberlandnetz wurde auf Fahrplanänderungen verzichtet.

Ferlenfahrplan

Vom 4. Juli bis 13. August verkehrten die Trolleybusse der knien
2 und 4 gemäss Samstagsfahrplan. Der Autobusverkehr erfuhr
keine Aenderungen.
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3. Tarif

Im Geschäftsjahr fanden keine Tariferhöhungen sta tt .

Verbundabonnement Abo zigzag

Die Anzahl der verkauften Abonnemente beläuft sich gemäss

Statistik auf:

Erwachsene	 Junioren/Senioren

Jahresabonnemente 2288 3817

Monatsabonnemente 26559 29641

Wochenabonnemente 1039 1555

4. Planungen

Für eine mögliche Verlegung der Werkstatt in die Industriezone
Bözingenfeld wurde eine Standortevaluation durch das Büro
Weber Angehrn Meyer, Planer und Ingenieure, Solothurn,
durchgeführt.

Die Studie führte unter Berücksichtigung der aktuellen Rahmen-
bedingungen zum Schluss, dass die Infrastruktur der Verkehrs-
betriebe inklusive der Werkstatt weiterhin am Standort
Bözingenstrasse 78 örtlich konzentriert bleiben soll.

D) BAU, UNTERHALT UND EINRICHTUNGEN

1. Hochbau, Werkstatteinrichtungen, Personen-Unterstände und

Haltestellen

An den Gebäuden und Werkstatteinrichtungen wurden im
Betriebsjahr nebst den üblichen Unterhaltsarbeiten keine
wesentlichen ausgeführt.

Lediglich die Abwasser-Spaltanlage musste wegen Durchrostung

ersetzt und alle Dachventilatoren revidiert werden.

Fünf Haltestellen (Schlössli, Kutterweg, Ried, Goldgrubenmatte
und Mühlestrasse) wurden in Zusammenarbeit mit der APG mit
einem neuen, gedeckten Personenunterstand ausgerüstet.

An Fahrplankästen und Personen-Unterständen wurden
vermehrte Vandalenakte in Form von eingeschlagenen Scheiben,
Entwendungen von Fahrplänen und Magneten sowie
Sprayereien verzeichnet (Schadenhöhe ca. Fr. 15'000.–). Die
Schäden wurden der Kantonspolizei gemeldet.

2. Fahrleltunq

Nebst des ordentlichen Unterhaltes mussten folgende Strecken-

abschnitte aus betriebsfremden Gründen erneuert werden:

- Zürichstrasse, wegen Neubau Rolex

- Guisanplatz, Anpassung an den Kreisel

Göuffistrasse, infolge Abbruch des Gassmann-Areals

Guido-Müller-Platz, Anpassung an die neue Uchtsignal-

anlage.

E) ROLLMATERIAL UND BILLETTAUTOMATEN

1. Beschaffung und Ausmusterung

Es wurden im Berichtsjahr keine Beschaffungen getätigt und es

mussten keine Ausmusterungen vorgenommen werden.

2. Unterhalt Rollmaterial und Billettautomaten

Der Unterhalt der Busse wurde ordnungsgemäss ausgeführt, und
die jährlichen Kontrollen des Bundesamtes für Verkehr gaben zu
keinen Beanstandungen Anlass.

Erstmals mussten an den Dieselfahrzeugen und am Turmwagen

Abgaswartungen und Rauchmessungen durchgeführt werden.

Nebst des ordentlichen Unterhaltes bei den Billettautomaten und
Entwe rtern waren keine besonderen Arbeiten vorzunehmen. Der
Versuch 'Postcard" wurde weitergeführt. Der stationäre Aussen-
automat Neumarkt musste wegen Zusammenlegung zweier
Haltestellen entfernt werden. Ein geeigneter neuer Standort wird
zurzeit noch evaluie rt .

Die Firma Ascom Autelca änderte an den stationären Billett-
automaten das Programm dementsprechend, dass Fremd-
währungen nicht angenommen werden können. Gleichzeitig
richtete sie die Datenauslesung mit dem ID-Modul ein.

3. Rollmaterialbestand per 31.12.1994

1993 1994

Trolleybusse 30 30

Autobusse 29 29

Dienstwagen 6 6

Total Fahrzeuge 65 65

Davon zum regelmässigen

Transport von Fahrgästen 57 57
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F) FINANZIELLES ERGEBNIS

1. Anlage- und Abschreibungsrechnunq

Der Anlagerechnung wurden wertvermehrende Investitionen in
der Höhe von Fr. 234'070.– für Fahrleitungserneuerungen
belastet. Der Wert der Anlagen, Fahrzeuge und Mobilien stieg auf
Jahresende von 46,1 Mio auf 46,3 Mio Franken an.

Die ordentlichen Abschreibungen betragen nach Anlage-

gattungen getrennt:

1993	 1994	 Ab-/Zunahme

gegenüber

Vorjahr

Fr.	 Fr.	 Fr.

- Anlagen 350 924 355 443 + 4 519

- Fahrzeuge 1 228 270 1 250 896 + 22 626

- Mobilien 423 508 423 508 0

Total 2 002 702 2 029 847 + 27 145

Die Abschreibungswerte erhöhten sich entsprechend der Neu-

investitionen.

Der Nettobuchwert der Anlagen betrug Ende 1994 24,3 Mio

Franken (1993 = 26,1 Mio Franken).

Der Sachaufwand fiel gegenüber dem Vorjahr um Fr. 354'654.–
oder 8,5 % auf 4,5 Mio Franken höher aus und lag nur um Fr.
78'573.– (1,7 %) über dem Voranschlag. Die Fahrdienst-
leistungen durch Dritte nahmen infolge der Erschliessung der
Industriezone Bözingenfeld auf ein volles Jahr zu. Ebenso
stiegen beim Unterhalt der Fahrzeuge die Kosten infolge mehr
Revisionen und Reparaturen sowie Unfallschäden stark an.
Hingegen fielen die nicht aktivierbaren Kosten wegen weniger
Bau- und Erneuerungsvorhaben tiefer aus.

Die Kapitalkosten, bestehend aus den Abschreibungen und den
Zinsen auf dem Gemeindekapital, nahmen gegenüber den
Vorjahreswerten um Fr. 150'866.– oder 4,0 % zu. Gründe für die
höheren Werte waren Mehrabschreibungen infolge Neu-
investitionen und direkte Abschreibung des Projektierungs-
kredites von Fr. 88'901.– für die Werkstatt-Standort-Evaluation.
Die Zinslasten erhöhten sich um Fr. 16'688.–.

Im Verkehrsertrag erzielten die VB trotz einer kleinen Erhöhung
der beförderten Passagiere um 2% mit 9,47 Mio Franken (9,54
Mio Franken) rund 0,7 % Mindereinnahmen. Die leichte Abnahme
war auf die genaue Abgrenzung der Jahresabonnements-Vor-
verkäufe infolge Einführung der Mehrwertsteuer im Rechnungs-
jahr 1995 zurückzuführen.

Der Nebenertrag stieg infolge einer einmaligen Lagerkorrektur
(Reserveauflösung nach genauer Lagerbewirtschaftung) und
höheren Werbeeinnahmen um Fr. 275'676.– oder 43,5 % stark
an. Im Gegensatz fielen die Rückerstattungen von

Versicherungsleistungen gegenüber dem Vorjahr um Fr.

Unvollendete Objekte - Bauaufwendungen	 144'958.– weniger hoch aus.

Auf Jahresende blieben Investitionskredite für unvollendete
Objekte im Betrag von Fr. 86'801.60 offen, die wegen
ausstehenden Lieferungen noch nicht abgerechnet und aktiviert
werden konnten.

2. Kommentar zum Unternehmungsergebnis

Die Erfolgsrechnung 1994 schloss bei einem Gesamtaufwand
von 21,5 Mio Franken (Vorjahr = 20,5 Mio Franken) und Gesamt-
ertrag von 10,4 Mio Franken (10,2 Mio Franken) mit einem
Brutto-Aufwandüberschuss von 11,1 Mio Franken (10,4 Mio
Franken) ab.

Der Betriebsverlust verminderte sich durch Beiträge der
öffentlichen Hand von 3,4 Mio Franken (3,2 Mio Franken); so
verblieb der Nettofehlbetrag von 7,7 Mio Franken (7,1 Mio
Franken) zulasten der Gemeinde Biel.

Die Erfolgsrechnung 1994 schloss daher um Fr. 383'214.– oder

5,2 % schlechter ab als budgetiert.

Mit 13,1 Mio Franken stieg der Personalaufwand um Fr.
444'506.– oder 3,5 % infolge des Teuerungsausgleiches (2,3 %)
und der Erhöhung der Kinderzulagen. Diese Zunahme lag
dennoch um 0,1 Mio Franken unter dem Budget.

Bilanz

Das Anlagevermögen nahm um Fr. 1'902'503.– ab, weil keine
nennenswerten Investitionen getätigt wurden. Das Umlauf-
vermögen hingegen stieg um Fr. 521'982.–, was auf höhere
Debitorenbestände und Materialvorräte zurückzuführen ist.

Das Gemeindekapital reduzierte sich um Fr. 1'864'127.–. Beim
Fremdkapital bewirkte insbesondere der Zuwachs der
Kreditoren und der Transitorischen Passiven eine Zunahme von
Fr. 483'606.–.
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3.	 Unternehmungsergebnis

AUFWAND 1	 9 9	 3 1 9 9 4 Veränderungen

Personalaufwand TB 6.915.612,40 7.049.297,25 133.684,85 1,93%
Personalaufwand AB 5.772.031,60 6.082.852,35 310.820,75 5,38%

Total 12.687.644,00 13.132.149,60 444.505,60 3,50%

Sachaufwand TB 1.655.961,05 1.895.703,15 239.742,10 14,48%

Sachaufwand AB 2.518.858,05 2.633.769,80 114.911,75 4,56%

Total 4.174.819,10 4.529.472,95 354.653,85 8,50%

Kapitalkosten TB 2.178.838,25 2.302.778,70 123.940,45 5,69%

Kapitalkosten AB 1.523.583,15 1.550.508,30 26.925,15 1,77%

Total 3.702.421,40 3.853.287,00 150.865,60 4,07%

GESAMTAUFWAND 20.564.884,50 21.514.909,55 950.025,05 4,62%

ERTRAG

Verkehrsertrag TB 5.898.511,05 5.098.718,45 -799.792,60 -13,56%

Verkehrsertrag AB 3.641.656,04 4.370.003,19 728.347,15 20,00%

Total 9.540.167,09 9.468.721,64 -71.445,45 -0,75%

Nebenertrag TB 285.903,10 426.838,55 140.935,45 49,29%

Nebenertrag AB 348.422,85 483.163,35 134.740,50 38,67%

Total 634.325,95 910.001,90 275.675,95 43,46%

GESAMTERTRAG 10.174.493,04 10.378.723,54 204.230,50 2,01%

AUFWANDÚBERSCHUSS

Trolleybus 4.565.997,55 5.722.222,10 1.156.224,55 25,32%
Autobus 5.824.393,91 5.413.963,91 -410.430,00 -7,05%

BRUTTODEFIZIT 10.390.391,46 11.136.186,01 745.794,55 7,18%

Fehlbetragsdeckung durch die öffentliche Hand

Trolleybus 515.105,00 341.092,00 -174.013,00 -33,78%
Autobus 2.720.037,00 3.055.380,00 335.343,00 12,33%

Total 3.235.142,00 3.396.472,00 161.330,00 4,99%

NETTODEFIZIT 7.155.249,46 7.739.714,01 584.464,55 8,17%

Kostendeckungsgrad in % 49,48% 48,24%
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